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Datos sobre Sarapiquí:

Origen del Nombre: “Siripiquí gran inundación” de agua según zambos Misquitos”. 

Primero Habitantes: Indios Votos. 

Extensión Geográfica: Más de 2.140 km2 

Color de la Bandera: Verde, Celeste y Verde Tierno. 

Población Aproximada: Casi 75 mil personas. 

Presupuesto Municipal: Más de 2500 millones anuales. 

División Territorial: Pto Viejo, La Virgen, Horquetas, Llanuras de Gaspar y La Aldea. 

Fundación del Cantón: 18 de Noviembre de 1970. 

Institución más antigua: Escuela Claudio Lara Campos, La Virgen, año 1940. 

Actividades Económicas: Agricultura, ganadería, servicios públicos, comercio, turismo ecológico y entre otras.

Primer Presidente Municipal: 1972-1974 Gerardo Gonzales Villegas. 
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INTRODUCCIÓN: 

Cuando el hombre ha recorrido gran parte del camino de su vida y siente que ya ha quemado algunas etapas 

prioritarias. Entra en un dilema consigo mismo y con los demás; siendo  el momento apropiado  para tomar 

algunas decisiones propias, nuestro pionero decide relatar sus memorias con el menor sentido de alteración 

de los hechos sucedidos; esto con el propósito de legarle a su única hija esos relatos y acontecimientos suce-

didos en diferentes sitios geográficos y en distintos tiempos cronológicos. La propuesta inicial de esta obra, 

es la de concienciar a su hija primeramente, sobre la importancia de valorar las circunstancias difíciles y de muchas carencias 

que tuvieron que enfrentar los primeros colonizadores  de este enigmático y marginado cantón Herediano. En segundo plano 

el mostrar una realidad única vivida en carne y hueso por nuestro relator; para que ello pueda servir de base y servir como 

fuente para que las nuevas generaciones y las que desconocen la sufrida y dolorosa historia de los hombres y mujeres que 

merecen todo el respeto y el reconocimiento debido.  Con estos mismos ideales es que ponemos en manos de nuestros lectores: 

esta vivencia coyuntural que relata la difícil llegada, la sobrevivencia diaria, los valores morales y espirituales, las costumbres 

y tradiciones, el sistema de vida, el respeto y disfrute de la madre naturaleza, las enfermedades e infortunios y por supuesto 

el valor y el empuje para transformar un lugar aislado, inhóspito y con terribles barreras naturales por un mejor futuro para 

sus hijos e hijas y demás familiares. Se pretende además minimizar la injerencia de nobles salvadores que han proliferado por 

doquier y que se aducen asimismo los caudillos y lideres que serán la ultima Panacea y los gestores del desarrollo integral de 

este cantón; que aún sigue ocupando los últimos lugares en “Desarrollo Humano” Por eso aquí tienes los instrumentos para 

que conozcas la brillante e inclaudicable vorágine; que han forjado nuestros pioneros desde los inicios de la década de los 

sesentas y que hoy continúan su labor de hormiga: porque como dicen las sagradas Escrituras. “Por sus obras los conoceréis”.
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LOS INICIOS

Memorias de un Pionero. Eran los albores de la época de los sesentas en el que en un lugar apartado, lleno de 

bosques majestuosos y de una difícil topografía; nace en el seno de una familia muy humilde el tercero de 

los hijos, como si fuera un regalo de Dios. Su madre una joven nativa de esa provincia del tamborcillo; co-

nocida como la cuidad de los mangos, había conocido a su esposo joven oriundo de la cuidad de Palmares. 

Habían formado un hogar y se habían trasladado a vivir a esa hermosa provincia que es orgullo nacional y que representa el 

folklor costarricense,  en la búsqueda de ese sueño que inspira a todo ser humano, como lo es una mejor calidad de vida para 

todos y cada uno de sus descendientes. Pero lamentablemente  el destino les tenía algunas encrucijadas a esta familia; ya que 

a pesar  de poseer una finca considerable en tamaño, el usufructo que producía su explotación  agrícola  no era suficiente para 

sostener y dar alimento digno y necesario, para cada uno de sus retoños. El tiempo trascurría lento  y con una zozobra latente 

ya que la familia sufría de una verdadera y miserable  situación económica; tanto  era así que los únicos bienes que poseían 

consistía  en un rancho de piso de tierra;  con un tabanco hecho de chontas a una altura de metro y medio en donde reposaban 

los niños y ellos que se protegían de las inclemencias del tiempo y de los animales salvajes. Un fogón en el centro del rancho 

con algunos trastes viejos que la Tía Luisa y otro tío habían regalado a la joven familia. 

Para mayor suplicio de la familia; el joven padre  era aficionado a los juegos de azahar y el consumo contínuo de la 

bebida de los dioses de la antigua mitología y se pegaba unas resacas con el guaro de contrabando, que casi no trabajaba   y 

ello disminuía  ostensiblemente  los ingresos económicos de la familia. Aunado a lo anterior  se presenta un padecimiento en 

el tercer hijo; que para la época  significaba una muerte segura, el niño contaba con ocho meses de edad y lo afectó   lo que en 

ese entonces se conocía como  un “ataque de lombrices”. Su situación era cada vez más precaria  ya que no comía, no quería 

ingerir ningún tipo de líquido y por más remedíos caseros que se le aplicaran al infante en cuestión, su situación no cambiaba  

y sólo se esperaba el desenlace fatal.  

El pequeño tenía ocho días de estar en cama, su estómago estaba muy abultado, y deformado, su piel reseca y escamosa, 

sus labios pálidos y agrietados, sus ojos abiertos y sin vida, apenas se podía percibir un leve movimiento de su caja toráxica. En 

síntesis el niño estaba agonizando; los designios de Dios nadie los conoce; ya que su querida “Tía Luisa” llega ese mismo día a 

visitarlos al rancho  en horas de la tarde  y le pregunta a la joven madre  cuales medicinas había utilizado  y como un destello 

mágico dice “ya sé lo que necesita   es una cucharada de aceite castor y mucho ajo majado”.  Inmediatamente se dio a la tarea; 

colocando un collar de ajos al cuello del menor  y es así que al día siguiente el infante, se inclina de la cama y le pide a su madre 

un poco de agua dulce y una arepa o chorreada; iniciando de esta forma una rápida y efectiva  recuperación. 

Trascurrida esta situación apremiante;  el joven padre se dió a la tarea de buscar trabajo y por medio de algunos con-

tactos. Se traslada a un gran ingenio en el que se procesaba la caña de azúcar; el cual estaba localizado en el cruce de Cuatro 

Esquinas entre los pueblos de Miramar y Barranca  de Puntarenas, cuyo nombre era el “Ingenio Taboga”. Debido al nacimiento 

de un hijo más y otra hija que estaba en camino, la joven madre tuvo que hacerse de todas las responsabilidades de un hogar 

con todas las implicaciones que eso conllevaba. En esos tiempos tan difíciles su hijo mayor llamado Luis  con apenas unos seis 
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años de edad  ya intentaba ayudar con los oficios del hogar; es así como en una ocasión  con un machete N 28  trata de sacar 

unas astillas a un pequeño tronco  para cocinar un poco de arroz  y frijoles: su madre se descuida un momento y su hermano 

menor el tercero toma el cuchillo  y justo en el momento que su hermano mayor Luis  coloca su mano en  el pequeño tronco   el 

hijo menor “el tercero” deja caer el mencionado cuchillo  en su mano izquierda y le amputa el dedo meñique de un solo tajo. 

Instantáneamente el niño Luis emite  un grito de dolor  y angustia; por lo que su madre muy asustada   y con gran diligencia 

levanta el niño y lo lleva dentro del rancho  y le aplica al dedo alcanfor caliente, café molido y poco de canfín: a la vez que le 

envuelve la mano con una tira o pedazo  de tela; quitándole y poniéndole el vendaje con los ingredientes descritos durante 

unos veintidós días: hasta que milagrosamente el dedo sanó quedando apenas unos vestigios de aquél acongojante momento. 

Con estas y otras experiencias más vividas por la humilde familia, en donde el padre tenía lapsos de tiempo cada vez 

más prolongados de una ausencia que se hacía cada día más y más contínua y muy desesperante para los cinco retoños y su ya 

desgastada madre. Como las ausencias eran ya de más de seis meses y la familia se encontraba en total abandono; el hermano 

mayor de la madre “Tío Mario” decidió llevarse a la familia a vivir a Miramar de Puntarenas. Se escuchaban rumores  que el 

joven padre de cinco hijos; en sus andanzas y ausencias continuas,  había formado otra familia. Lamentablemente esos rumo-

res eran ciertos y de esa relación prohibida nacieron dos hijos una parejita. La vida continuaba para la familia Vargas  en su 

nuevo hogar; a pesar de que la casa de madera  que habitaron no tenía las condiciones  recomendadas para satisfacer  todas las 

necesidades  básicas  que requería ese hogar. El jefe de familia continuaba visitando su hogar de forma continua, pero la situa-

ción económica no mejoraba  positivamente. Los seis niños a la fecha trataban de llevar una vida rutinaria como cualquier otra 

familia: no obstante es necesario resaltar los hechos que sucedieron allá por el año 1967  el primero que afectó indirectamente 

al hogar, fue la muerte del sexto hijo quién sólo vivió aproximadamente tres meses. Lo anterior según comentarios cercanos 

se produjo por la mala alimentación que tenía la madre y por los múltiples sufrimientos que producían la pobreza extrema y 

los conflictos continuos de los problemas de  pareja, los cuales era muy intensos y repetitivos. 

El segundo hecho que se presentó; fue el accidente que sufrió el tercer hijo;  que le provocó una cicatriz y una ruptura 

frontal de la cabeza del lado derecho. Según las versiones, estaban jugando  en un planché de cemento  que había servido como 

cocina de una antigua casa  que “Tío Mario” había desocupado. Lo cierto del caso  es que jugaban a que eran “súper héroes” 

y en eso el tercer hijo de la familia Vargas hace un clavado con tan mala suerte que cae en un grupo de filosas piedras  y una 

de ellas se incrustó en la frente  del infante  y este al sentir aquél hoyo en ese lugar, corre raudo- veloz  y gritando de miedo y 

dolor. La madre como siempre sale en su ayuda; dejando todo en manos de su cuñada “chila”  y se dirige a la Unidad Médica 

de Miramar  Centro, en donde se le dan los primeros auxilios   y el médico de turno le aplica unas ocho puntadas; hasta detener 

la hemorragia  y cerrar  la herida causada por la filosa piedra. 

Al poco tiempo el niño se recupera  satisfactoriamente; es importante destacar que durante  el año 1968 el tercer hijo y 

protagonista de esta historia, ingresa al primer grado específicamente a la escuela  Miramar  que en ese entonces tenía una 

matrícula  aproximada de 2000 (dos mil estudiantes). En ese Centro de Enseñanza  el niño  Vargas  inicia sus primeras letras 

en lo que será su futura formación; en estos mismos tiempos el niño vive una serie de experiencias  que serán determinantes 

en su vida personal y profesional. Así mismo le enseñan una canción de Cristóbal Colón que aún 47 años después no la ha 

olvidado. Para esa época los integrantes de la familia Vargas  la conforman cuatro varones  y tres mujeres  sumando un total 

de nueve miembros con el padre y la madre también. Como la situación seguía siendo de gran pobreza para estos infantes; al 

extremo  que la señora madre tenía que dejar a su retoños en aquella humilde casa; para salir a lavar y a planchar a los vecinos 

finqueros: para poder llevar un poco de leche, un pedazo de queso, un poco de maíz, una tapa de dulce  y otros alimentos 

más que servían para completar  dos de las tres comidas diarias, que un niño o niña  necesitan para complementar  el valor 

nutricional para crecer  y desarrollarse  sin mayores implicaciones. Ante esta situación, el padre de familia; realiza algunos 

contactos con empleados de la Compañía Bananera  Standart Fruit Company; ubicada en Rio Frio  Horquetas de Sarapiquí. De 

esta forma logra encontrar enganche  o trabajo  y al cumplir los tres meses, decide viajar  hasta Miramar  y traer a la familia.
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DURA EXPERIENCIA EN NUEVA TIERRA
Corrían los últimos meses del año 1968 y los integrantes de la descendencia Vargas  se trasladaban de Miramar a San 

José en avioneta  y de San José hasta Río Frio  por el único medio posible en esa fecha el ferrocarril; el cual salía de la estación  

al Atlántico recorriendo San José, Cartago, Juan Viñas, Turrialba, Parismina,  Matina, Limón, Siquirres, Guácimo, Jiménez, 

Guápiles, Roxana, Jordán, el Humo, Finca Cinco, Finca Diez, Finca Siete y Finca Seis  el recorrido tardaba entre cuatro a seis 

horas  y de esta forma  se da inicio a una de las experiencias más enriquecedoras para el protagonista  de esta historia que en 

principio se pensó que sería algo temporal y que hoy trasciende años, décadas y  está por cumplir en unos años más, el medio 

siglo de la llegada a esta tierra bendita de este pionero  que a partir del año 1969 marca un antes y un después  en la historia de 

este gigante dormido  conocido con el nombre de Sarapiquí. Al llegar la familia Vargas a este enorme cantón herediano; especí-

ficamente la zona de Rio Frio, Finca Cuatro, Horquetas, nadie imaginaba en ese entonces que esa llegada podría desencadenar  

tantas experiencias, hechos, personajes y comunidades que se suscitarán en el espacio y tiempo como se irá describiendo a 

continuación. 

La compañía bananera en ese entonces, estaba apenas iniciando la siembra de este producto tan importante  durante 

tantos años, para nuestra economía nacional. En este momento, sólo estaban produciendo banano  las fincas Cuatro, Diez,  

Siete y Tres; mientras que las fincas Seis, Ocho, Cinco, Nueve y Once aun estaban recién socoladas y se veían los retoños de las 

plantitas que emergían por entre las ramas  y troncos de la selva recién labrada. El paisaje era muy hermoso ya que se veían  

zonas bajas  en lo que hoy conocemos como: San Bernardino, Huetares, La  Victoria, La Nazaret, El Bambú, La Rambla, Finca 

Agua, El Cruce, Ticarí y la propia Horquetas cabecera del Distrito Tercero. El clima era extremo ya que llovía durante 10 meses 

y los dos meses restantes asomaba el sol de manera esporádica; para dejar claro la anterior situación, cabe utilizar la frase el 

papá del dueño de la primera ruta de buses que tuvo Sarapiquí en la década de los sesentas “llegamos a cielo roto” Con estas 

condiciones había que convivir para no salir corriendo; en el peor de los casos morir ahogado con la precipitación de semejante 

cantidad de agua. Debido a esta situación se hacía casi imposible la construcción de puentes o caminos en toda la región sara-

piqueña. Por eso el medio de transporte más seguro era el ferrocarril durante la década de los setentas; sobreviviendo incluso 

hasta la década de los noventas.

A raíz de esta situación y con el establecimiento de la transnacional Standart Fruit Company; se construyeron puntos 

de control para evitar la entrada o salida de enfermedades que pudieran afectar las plantaciones bananeras como Sigatoka, 
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el Jogoto entre otras. Por estas razones existía un puesto ubicado por el cruce entre Horquetas y La Victoria; en el que cada 

persona que transitara en carro, bus, motocicleta,  bicicleta  carreta o incluso a pie, debía colocar los dos pies en una esponja 

de gran tamaño en una casetilla que se encontraba a un costado del camino, entonces utilizaban una cadena o barra metálica 

que impedía el tránsito, mientras los transeúntes estaban siendo desinfectados para luego continuar con su recorrido. Cabe 

mencionar que en el camino lastreado iba de Rio Frio Finca Seis hasta donde estaba el puesto de control; de este lugar en ade-

lante hasta la comunidad de Horquetas, se continuaba por una trocha construida con tractor y de difícil tránsito, hasta el año 

1974 en que se construye completamente el camino lastreado de Finca Seis a Puerto Viejo, otro tramo de Pto Viejo a la Virgen 

y de la Virgen a Vara Blanca por la parte alta y por la más plana de San Miguel, Rio Cuarto, Venecia, Aguas Zarcas y Ciudad 

Quesada en el gobierno (1970-1974). En esta misma sucesión de hechos y acontecimientos es importante destacar dos eventos 

que marcaron la vida social, política y económica de Sarapiquí: la utilización del Ferry que transportaba vehículos, personas, 

productos, animales y otros de distinta naturaleza de un lado al otro del rio Sarapiquí, ya que el puente que hoy conocemos, 

fue construido hasta después del año 1974. El otro hecho histórico ocurrido en toda la zona de Sarapiquí fue la declaración del 

cantonato un 18 de noviembre de 1970, tal y como se proclamó según el Prof. Robert Torres Loaiza en la siguiente cita textual:

 “Efectuadas las elecciones de 1970 resulte electo regidor de la municipalidad de Heredia, siendo así como inicié las gestiones de 

impulsar la creación de nuestro cantón Sarapiquí. Concluidas todas las gestiones ante las instituciones y organismos pertinentes y presen-

tando el proyecto ante la Asamblea Legislativa, esta procedió a aprobar el cantonato de Sarapiquí como cantón décimo de la provincia de 

Heredia mediante el decreto N° 4671 del 18 de noviembre de 1970”

Es así como el primer consejo municipal de 1970 a 1974 estaba integrado de la siguiente manera: 

Presidente:  Gerardo Gonzalez Villegas 

Vicepresidente:  Freddy Calvo León 

Secretario:  José Carvajal Carvajal 

Vocal I: Ricardo Gonzales Vargas 

Vocal II: Adrián Miranda Conejo 

En otro orden de cosas, nuestro pionero e integrante de la familia Vargas, ingresa al segundo grado de la Escuela de 

Finca Cuatro con el maestro don Fabio. Con este docente el niño en cuestión inicia el conocimiento de la lecto-escritura, las 

ciencias y las matemáticas, las cuales eran fundamentales para la preparación académica de los años venideros. Transcurría 

el año 1971 y nuestro pionero da inicio a un periodo muy determinante en su vida personal, familiar y sobre todo en su vida 

“deportiva y más allá la parte profesional”. Es sin lugar a dudas esta época de 1971 hasta 1974 en que un personaje muy querido y 

gran educador nacional el Lic. Adrián Soto Fernández; deja su huella indeleble en aquel joven prospecto. 

Durante esos años el niño Vargas asimiló y experimentó conocimientos de las matemáticas de gran valía puesto que de 

cuarto a sexto grado ya dominaba todas las tablas de multiplicar, los problemas de interés, la multiplicación hasta por cinco dí-

gitos, la raíz cuadrada, la familia de los números romanos hasta el millón, las operaciones fraccionarias, los números binarios 

y demás temas de cálculo y análisis estadístico que contenían los programas de estudio. En las demás áreas de conocimiento 

era impresionante, ya que a manera de ejemplo estudios sociales específicamente en los niveles de quinto y sexto grado el niño 

conocía los nombres de todos los países, sus capitales, números de habitantes, tipos de moneda, tipo de idioma, su extensión 

geográfica y demás elementos geográficos de los continentes de América, Asia, África, y Europa. 

Por estas razones y dadas las condiciones socioeconómicas de la familia Vargas ya durante esos años 1970-1971 nace un 

hermanito de nuestro pionero; no obstante y dadas las condiciones de pobre alimentación, familia numerosa y una pésima 

atención médica, el recién nacido muere por desnutrición severa y una prematura deformación de sus órganos digestivos 

(estómago e intestinos). 

Para tener una idea de lo descrito, en estos renglones, se hace mención a la realidad vivencial que experimentaba el 

protagonista de esta biografía. 

“Un día normal después de salir de la escuela, llego a mi casa en horas de la tarde y por casualidad estaban mi madre y mi padre 
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encerrados en uno de los cuartos discutiendo muy acaloradamente, sobre la situación económica por la que estaba pasando la familia, mi 

papá muy acongojado decía que ya no podía mantener a la familia, que ya para ese año (1972) éramos ocho hijos, y los dos padres un total 

de diez personas. Entonces mi madre llorando le contestaba que ella hacia todo lo que podía cocinando tamales, tortillas, empanadas, cajetas, 

lavando y aplanchando pero que los gastos eran muchos y no alcanzaba el dinero; estaban en esa discusión, cuando de pronto mi papá sale 

de la habitación de manera brusca y en ese mismo instante me le atravieso y él me dice – ¿qué quiere malcriado? A lo que le contesto – no 

se preocupe por mi papi, ya que sólo necesito la comida, pues de ahora en adelante yo me voy a financiar mis útiles escolares y los de mis 

hermanos menores, mis uniformes y los gastos de más como cuotas grupales y los gastos de graduación”. 

Y desde ese día nuestro pionero como testigo de sus padres y personas que le conocían, inicia una labor de mandados 

a la pulpería y carnicería, las cuales estaban a unos 400 metros del caserío principal, y una labor que fue histórica en toda la 

zona de Rio Frio como se recuerda, el transportar café a las 8:00 am, el almuerzo a las 11:30 am y el café a las 3:00 pm, desde 

las fondas, casas y otras hasta la empacadora, la cual se encontraba a una distancia aproximada de un kilómetro y medio del 

caserío o cuadrante principal. Es importante recordar que para realizar este recorrido estos menores utilizaron como medio de 

transporte el rodín que es un aparato de metal usado por los trabajadores de las Compañías Bananeras para trasladar la fruta o 

racimo desde la zona de producción hasta la empacadora que es donde se prepara para la exportación a mercados nacionales 

e internacionales. Continuando con la descripción de esos años; con la realización de aquellos menesteres el niño en mención 

cada quincena recibía entre 15 a 30 colones, los que utilizaba en gastos básicos y un 50% los entregaba a su madre para el finan-

ciamiento de las necesidades del hogar. La vida era dura y con grandes carencias, pero a la vez era muy sana, libre y de gran 

interacción entre los grupos sociales (equipos de fútbol, compañeros de escuela y los mismos hermanos y  hermanas). Especial 

mención merece en este apartado, una de las facetas de nuestro personaje la parte deportiva, ya que desde muy tierna edad (10 

años aproximadamente), ya pintaba como muy buen jugador de fútbol once y era parte del equipo infantil conformado por los 

integrantes de Finca Cuatro y Finca Seis. Dicho equipo se hizo famoso porque realizaba hasta cuatro partidos de fútbol en un 

mismo día; debido a que los deportistas viajaban a través de cables instalados para acarreo de bananos, pudiéndose desplazar 

a varias comunidades en un periodo corto de tiempo. 

El entrenador del equipo era el señor Eduardo Calero, quien a pesar de no tener preparación académica ni formación 

futbolística, tenía mucho conocimiento empírico, una gran vocación y sobre todo muchas ganas y amor por sus pupilos, él 

solía decir, “las cosas se hacen bien y que nadie es más que nadie”, es así que de esta forma se integró una buena base para la 

participación de Sarapiquí en las eliminatorias para Juegos Deportivos Nacionales de los años 1975 y 1976. De ese puñado de 

jugadores, surgieron figuras como en la década de los ochentas y noventas, quienes estuvieron ligados al fútbol de primera 

y segunda división, nombres como Edwin Sarapiquí Salazar (Cartago, Saprissa y Selección Nacional), German Rodríguez 

(Heredia, Saprissa y Selección Nacional), y otros muchos más que no pudieron brillar por las limitaciones de la época o por la 

inadaptación social, cultural y la falta de disciplina también.

Mientras se estaba promulgando la fundación del cantonato de Sarapiquí (1970), durante ese mismo año y debido a la 

extensión territorial de la región y a las pocas oportunidades para el acceso a la Educación Secundaria, surgen un puñado de 

vecinos y profesionales quienes dan la lucha para la instalación y apertura de un servicio de Educación General Básica ( Tercer 

Ciclo Diurno), y un servicio de Educación Secundaria Nocturna ( Tercer y Cuarto Ciclo Nocturno), de esta forma nace en 1970 

el primer servicio de secundaria en todo el cantón, conocido hasta el día de hoy como Colegio Nocturno de Río Frío o Colegio 

de Rio Frio. El primer Director que tuvo ese Centro de Enseñanza fue el señor exsacerdote Ángel Villalobos; gran activista 

que invadió las tierras de la Compañía Bananera Standart Fruit Company con un grupo de campesinos y se formó la comuni-

dad que hoy conocemos como la Colonia Villalobos, ubicada entre las comunidades de Finca Once y La Victoria de Rio Frio. 

Durante estos años 1968 a 1970, los pobladores del naciente cantón norteño se preocupaban por la situación de la salud que 

necesitaba una atención básica y a tiempo de todos los habitantes de aquél entonces. A raíz de ello se realizan gestiones para la 

construcción de Centros de Salud y Clínicos de Salud en el Distrito de Puerto Viejo por gestiones de líderes comunales como 

José Murillo, Roberth Torres, Lindy Linstein y otros más, se crea el Centro de Salud de Puerto Viejo en el año 1968. 
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Las gestiones continúan y para el año 1970, durante el gobierno de José María Figueres Ferrer, se construyen las Clínicas 

del Seguro Social de Rio Frio y Puerto Viejo. Más adelante se realizaron las gestiones para la construcción de una Clínica de 

Seguro Social en el distrito de La Virgen durante el gobierno del señor Oscar Arias Sánchez (19861990). La vida continuaba 

en aquellos años y nuestro protagonista la vivía a plenitud, participando en muchas de las actividades que organizaban los 

grupos escolares como desfiles, marchas y el recorrido de la antorcha que se realizaba cada 14 de septiembre. Nuestro pionero 

en este sentido da fe de que por el sector de Rio Frio en el año 1974 esto era lo que se presentaba. 

“Con mucho entusiasmo y gran expectativa las comunidades de las fincas bananeras: Finca 2, Finca 3, Finca 4, Finca 5, Finca 6, 

Finca 7, Finca 8, Finca 10, el Chirripó y Buenos Aires de Horquetas junto al Colegio de Rio Frio, se preparaban con mucha antelación para 

las dos eventos más importantes del año (Recorrido de la antorcha junto al desfile de faroles y desfile patrio del 15 de setiembre). En estos 

eventos se invertía mucho dinero en transporte, alimentación, instrumentos de percusión, uniformes muy coloridos, abanderados, cadetes, 

carrozas y demás delegaciones que participaban con mucho civismo. El Acto Cívico principal se realizaba en la plaza frente a la Clínica de 

Rio Frio y participaban en él invitados especiales (Gerentes o Administradores de las Fincas Bananeras y el señor inspector de escuelas de la 

época quien visitaba todo el cantón sarapiqueño el Prof. Roberth Torres Loaiza con Sede en Puerto Viejo). Iniciaba el recorrido alrededor de 

las nueve de la mañana con la participación de todas las delegaciones, encabezada por el Centro Educativo el Chirripó quien era la Escuela 

de los hijos e hijas de Administradores, Gerentes y demás jefes de departamentos y secciones especializadas, seguía en su orden la Escuela 

Buenos Aires y los Centros Educativos de Finca Dos, Finca Tres, Finca Cuatro, Finca Cinco, Finca Seis la más numerosos, Finca Siete, 

Finca Ocho y Finca Diez otra delegación numerosa. Continuaba con la presentación y exhibición de pasos, rutinas y ritmos de cada una de 

las delegaciones en la carretera principal de las Fincas Seis y Cuatro, continuando así hasta que llegaba el último grupo de delegaciones; el 

Colegio de Rio Frio a la plaza de futbol de Finca Cuatro alrededor de las 2 o 3 de la tarde”. 

Un aspecto muy importante era que durante todo el desfile cada integrante de las delegaciones participantes realizaba el 

recorrido al ritmo de la marcha que vigilaban muy celosamente los guías o cruz verdes; que tenían cada sección de los partici-

pantes de cada delegación. Como usted entenderá, aquello era realmente asfixiante y agotador, porque ese era el fervor patrio 

y se premiaban a las mejores delegaciones financiadas o patrocinadas por la Compañía Bananera Standart Fruit Company 

que en esa época tenía una significativa protección social, cultural, deportiva y socioeconómica para muchos de las grandes 

actividades de aquellos años. 

En este mismo sentido y con este mismo fervor se realizaba en recorrido de la antorcha de la cual da testimonio nuestro 

protagonista el niño Vargas que a la edad de doce años, realiza un impresionante recorrido de 35 kilómetros según la descrip-

ción que él hace en el año 1974. 

“Con la proyección y participación de la Compañía Bananera, quién ofrecía el transporte y la hidratación; el Comité Cívico junto 

al Colegio Nocturno de Rio Frio con sede en Finca Seis hacia la descripción de  la travesía del símbolo patrio “antorcha” en los siguientes 

términos. El bus financiado por la compañía bananera salía de Finca Seis a la 1:00 pm con estudiantes de Primaria y Secundaria, una hacia 

el cruce de Horquetas y el otro hacia la entrada de Robertos o cruce de Guápiles. La antorcha venia de la comunidad de Pococí y era recibida 

por las delegaciones de Rio Frio aproximadamente a las 3:00 pm, se preparaban grupos de estudiantes quienes iban a alternarse cada dos 

kilómetros, no obstante nuestro protagonista inicia la travesía de principio a fin, se transitaba desde el cruce de Guápiles hasta la comunidad 

de Finca Diez, ya que en esa época todo ese recorrido de 10 kilómetros se encontraba totalmente cubierta de bosque primario; En el camino 

se ofrecía asistencia, relevos, y dos profesores que daban primeros auxilios, al ser las 4 pm estábamos cruzando la comunidad de Finca 

Diez, lugar en donde se recibía la antorcha con dos hileras de estudiantes a ambos lados de la calle y con fuertes aplausos se hacia el acto de 

traspaso de fuego de aquella luz simbólica en ese poblado; continuaba el recorrido rumbo a la comunidad de Finca Ocho la cual estaba a una 

distancia de dos kilómetros y medio. Allí se realizaba el mismo procedimiento y se hacia el Acto Cívico frente al Centro Educativo, con su 

Director al mando. Al ser las 4:20 pm las delegaciones están llegando al cruce de Finca Siete en donde se hace un alto porque el Centro Edu-

cativo está aproximadamente a un kilómetro del mencionado cruce. Posteriormente, se inicia una pausa de 10 minutos aproximadamente, 

seguidamente se inicia de nuevo la travesía hacia la comunidad de Finca Cinco la que estaba a una distancia de 7 kilómetros y medio. En 

este particular es necesario hacer una aclaración ya que para entrar a Finca Cinco hay una travesía de aproximadamente cuatro kilómetros 
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en los que hay que recorrerlos de forma doble, porque había que entrar y salir, por ello en todo este vaivén se tardaba unos 40 minutos. De 

esta forma a las 5 pm la delegación principal estaba dirigiéndose hacia la comunidad de Finca Tres, la cual estaba a una distancia de tres 

kilómetros; una vez que se llegaba hasta la escuela de la comunidad a eso de las 5:30 pm se continuaba hasta el cruce con Finca Dos la cual 

estaba a una distancia de 2 kilómetros, una vez tomado el fuego por la delegación de La Escuela Finca Dos, se continúa durante 5 kilómetros 

más hasta llegar a las comunidades de Finca Cuatro y la de Finca Seis, lugar en el que se terminaba el recorrido de la antorcha a las 6 pm 

con la participación de autoridades educativas y bananeras, que eran quienes iniciaban el desfile de faroles de las comunidades de Finca Seis 

a Finca Cuatro hasta las 9 pm regularmente”. 

Es importante destacar que durante los años 1968-1972 en Rio Frio especialmente en Finca Seis se practicó con mucho 

suceso el Boxeo y las Artes Marciales, siendo la Compañía Bananera la promotora de esos deportes que sobre todo en el bo-

xeo, se llegaron a disputar títulos nacionales en pesos ligero, pluma, y pesado con boxeadores como Víctor Alexis (Pluma), 

Eduardo Calero (Ligero) y el pugilista conocido como “Chango peso pesado”. Desde otra perspectiva y continuando con esta 

descripción histórica, nuestro protagonista a finales de 1974 y debido a sus excelentes calificaciones escolares, es elegido para 

realizar exámenes de la asignaturas básicas de Matemáticas, Español, Estudios Sociales y Ciencias. Lo anterior debido a una 

Convención Colectiva de la Compañía Standart Fruit Company quién otorgaba una beca colegial y universitaria a dos de los 

estudiantes que lograran los mejores promedios en las citadas pruebas. Al respecto es vital recordar que el niño Vargas obtuvo 

el mejor promedio de esas evaluaciones con una nota de 98.70. 

Un hecho muy importante de destacar es que la energía eléctrica llegó a Rio Frio durante el año 1970, en un principio 

la Compañía Bananera utilizaba una gran planta de diésel ubicada en la zona industrial de Finca Seis conocida como “Lima-

nés”, de esta manera las fincas bananeras contaban con electricidad solo seis horas diarias, siendo hasta el año 1974 en el que 

la Compañía Bananera en convenio con el ICE, se establece la energía eléctrica por 12 horas, 6 meses después se extiende a 24 

horas. En el caso de Puerto Viejo es necesario destacar que antes de la década de los setentas, la vida era muy tranquila, pero 

con una situación económica apremiante y de muchas limitaciones. 

Para ilustrar esta situación vivencial se entrevista al señor Isidro Calderón Hernández. Nacido en la Boca del Rio Sucio 

en 1957, proveniente de una familia numerosa de once hermanos siendo hijos del señor Manuel Enríquez Pineda, conocido 

como “Filacho”, y la señora María Hernández Calderón, ambos padres nacidos y criados en el Rio abajo de Puerto Viejo. Al 

respecto Don Isidro relatan lo siguiente: 

“Era una época de senderos, y trochas con la única vía de comunicación conocida por el centenario Río Sarapiquí, había un correo 

que venía en lancha desde el Rio San Juan hasta la comunidad de Puerto Viejo. Existía un sendero que venía desde el San Juan hasta Puerto 

Viejo por todo la margen derecha del Sarapiquí, por este mismo se arreaba ganado y chanchos de la desembocadura del San Juan hasta la 

comunidad de La Virgen, lo que representaba un enorme sacrificio y el ataque de mosquitos y fieras salvajes; en fín aquello representaba 

una verdadera proeza humana. Se llegaba hasta La Virgen por un camino apto para bueyes y caballos, de allí en adelante se tenía que hacer 

uso de un rudimentario aeropuerto en el que aterrizaban avionetas de un solo motor en las que se trasladaban a la ciudad capital hasta el 

aeropuerto de la Sabana o el Tobías Bolaños; ya hasta allí llegaban el camino conocido de la época. La madera se extraía de los numerosos 

bosques primarios por medio de bueyes que eran utilizados por los contratistas desde 1968 hasta 1974, tales como: Macho López, Chico 

Ramos y Los Cholos. El primer negocio o pulpería que se instaló en Puerto Viejo fue el de la familia Chaves, quien ya desde esa época (1967) 

tenía una planta eléctrica alimentada con diesel con la que a la vez se podía conectar un televisor blanco y negro en el que los pobladores 

podían disfrutar de las noticias de la época, del fútbol los domingos y esos famosos programas “Chugalandia y Siempre en domingo”, uno 

de trasmisión nacional y otro de corte internacional. El fútbol practicado en Puerto Viejo se jugaba en esquinas donde se improvisaba un 

marco o arquería, asimismo el balón utilizado era construido en cuero con vejiga de chancho. Es así como el primer equipo de fútbol formado 

en la comunidad de Puerto Viejo recibe el mismo nombre del Pueblo “Puerto Viejo”, quien ya para el año 1969 viajaba a las comunidades de 

Caño San José, La Delia, Los Arbolitos, La Colonia, Caño Masaya y La Unión del Toro, esto para realizar verdaderas batallas campales en 

los partidos que jugaban por el solo hecho de no perder el honor o la dignidad. Era muy común en la época, solucionar los conflictos perso-

nales o familiares, por medio de uso de la cutacha o cuchillo alargado que tenía una vaina de cuero seco y duro. Ya para 1968 en todas estas 



Memorias de un pionero

18

Escuela Finca Seis
Salvador Córdoba 
Zoraida Gamboa Escalante 
Erólida Elizondo (Directora) 
Mabelle de Golcher

Escuela Finca Cuatro 
Mirta Chacón Vincenzi 
Adrián Soto Fernández (Director) 
Blanca Nieves Mosquera A. 
Otilio Ullate

Escuela Finca Diez 
Jorge Lobo (Director) 
Seidy Morales Artavia 
Aníbal Morales Guadamuz

Escuela Puerto Viejo 
Roberth Torres Loaiza (Director) 
German Hernández (Quijote cien) 
Liliana Salas Omar Ramírez 
Mario Muñoz Corrales 
Mayra Alfaro 
José R. Molina Zeledón

Escuela Caño San José
 José Ramón Morales (Director)

Escuela Los Arbolitos 
Víctor Hugo Villalobos (Director)

Escuela La Colonia 
Carlos Peraza Bustos (1974-1980)

Escuela La Virgen 
Carlos Mondragón 
Rogelio Gómez Umaña (Dir)
 Lilian Lara Jiménez 
M° de los Ángeles Benavides 
Lorena Paniagua

Escuela Buenos Aires 
Mario Núñez Alfaro (Director) 
Deyanira Arguedas 
Hilda Arguedas 
Luis Alvarado 

Colegio Nocturno 
de Rio Frio 
Ángel Villalobos (Director) 
Lubin Quesada (Francés) 
Nelly Arias (Ciencias) 
Carlos Bogantes (Español) 
Julieta Valerio (Español)
Julio Camacho (Estudios Soc.) 
Hugo Rojas (Biología, Química, Física) 
Luz Marina Alfaro (Artes Manuales) 
Gerardo Campos (Matemáticas) 
Idalie Arroyo (Est.Soc. – Cívica) 
Ermelinda Somarriba (Ingles) 
Ricardo Golcher Flores (Director 1978)
 Jairo Ugalde Campos (Orientador)

Colegio Técnico Puerto Viejo
Oscar Murillo Hernández
Luis Vicente Miranda (Director) 
Emilia Morera Barboza 
Carlos Villalobos 
Mario Trejos Murillo 
(Director (1993-2000)

comunidades citadas, se comenzaban a construir canchas de fútbol para recaudar fondos económicos, los pueblos mencionados organizaban 

turnos en los que había toda clase de actividades como: ventas de comida y licor de contrabando, carreras de cintas, partidos de futbol, bailes 

con acordeón y guitarra, los cuales eran muy famosos en todo el rio desde la Boca del San José hasta la misma Virgen de Sarapiquí, se bailaba 

con botas colibrí o los famosos burros, ya que había mucho barro y lluvias torrenciales” 

En estos mismos años y para 1972 en vista de que los distritos de Puerto Viejo y La Virgen no tenían servicio de Se-

cundaria, a través de los políticos de turno (1970-1974) deciden crear una Educación Media pero de Corte Técnica. Es así 

que durante el año 1972, se instala en el distrito primero El Instituto de Educación Técnica nombre con el que inicia labores, 

posteriormente y unos años después pasaría a llamarse tal y como lo conocemos actualmente Colegio Técnico Profesional 

de Puerto Viejo, quien inicia labores con lecciones Académicas con mayor Énfasis en la Educación Agropecuaria, Familiar y 

Social. Dicho colegio nace sin una planta física propia, por lo que tuvo que utilizar algunos de los locales como: Ministerio de 

Salud, Escuela de Puerto Viejo y el Templo Católico. En el año de 1976 se compró una finca de 77 hectáreas y ese mismo año 

inicia la construcción de un pabellón de seis aulas. En 1979 se inician las clases en el edificio primero, actualmente cuenta con 

una matrícula aproximada a los mil estudiantes. Al igual que en todo lo ancho y largo de nuestro querido país, el educador 

y la educadora forjaron en esos años un desarrollo político, cultural y social en cada una de las comunidades en las que les 

correspondía impartir lecciones y en las que los profesores eran verdaderos agentes de cambio social. En el caso de Sarapiquí 

en este apartado es justo y necesario hacer una mención especial a los siguientes docentes que forjaron el desarrollo de estas 

comunidades Sarapiqueñas durante las décadas de 1960, 1970 y 1980.
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Asimismo; para poder tener una idea de la situación por la que atravesaban los habitantes del naciente cantón sarapi-

queño, es necesario describir un recorrido que realizaba un habitante que vive en los márgenes del Rio Sarapiquí (San Antonio) 

para viajar a la ciudad capital (San José) durante los años 1970 a los 1990 inclusive. 

“Son las 4 de la mañana; es hora de salir en el bote que realiza diariamente el recorrido a Puerto Viejo. El motor es puesto en funcio-

namiento por el botero de turno, iniciando el traslado con la ayuda de una luz de mediano alcance, se observan en las orillas de este impre-

sionante rio; unas pocas casitas construidas de madera y de estructura muy rudimentaria, a su vez que se van observando algunos cultivos 

de maíz, frijoles, yuca, plátano, y otros productos más. Conforme se va avanzando se comienza a pasar poblaciones cuyo único medio de 

transporte es este rio centenario: asoman por doquier afluentes como La Ceiba, La Delia, Caño Masaya, Unión del Toro, Rio Sucio y otras 

quebradas más. Al aproximarnos a Puerto Viejo, se observan toda clase de aves como: Soterrés, Pecho Amarillo, Lapas, Garzas y Quetzales. 

Al igual que una variada fauna de Tepezcuintés, Armados, Zorros, Congos y Cocodrilos. 

La topografía cambia por momentos y aparecen pequeños columpios que no alcanzan los 350 metros de altura. Al cumplir dos horas 

de recorrido, aparece a la vista de todos unos impresionantes bosques de vivos colores (La Reserva Biológica Gavilán; que posee una exten-

sión aproximada a las dos mil hectáreas). Continuando con nuestro recorrido, incursionamos en una serie de canales con espesa vegetación, 

a la vez que hacemos contacto con los dominios de las Compañías Bananeras DEBA, GEEST, COBAL y BANACOL. Al ser las 7 am llega-

mos a Puerto Viejo y desembarcamos en su muelle, allí se tiene que esperar el bus que viene de Rio Frio y que sale faltando 15 minutos para 

las ocho de la mañana. Al abordar el bus y pagarle al cobrador, se continúa por una zona totalmente plana (50m metros a nivel del mar, 

hasta llegar a La Guaria un caserío de Puerto Viejo), seguimos por un tramo de buena carretera hasta llegar a Chilamate a los 13 kilómetros 

de trayecto, en donde se encuentra la Reserva Biológica La Selva con 2500 hectáreas de bosques primario y secundario. 

Continuamos pasando por la entrada de Kay Rica, Pueblo Nuevo, Llano Grande, Las Palmitas hasta llegar a La Virgen a unos 20 

kilómetros de Puerto Viejo. De aquí en adelante la topografía comienza a cambiar y las tierras se hacen más altas, tanto así que desde La 

Virgen a San Miguel se asciende de los 150 metros hasta los 500 metros. Los cultivos comienzan a variar y la vida se va transformando, se 

continúa por las comunidades como Ujarrás, en donde se observan cultivos como café, caña de azúcar y árboles frutales, sobre todo al llegar 

a Cariblanco a unos 50 kilómetros de Puerto Viejo. Al alcanzar los 1000 metros de altitud, se comienzan a observar caídas y quebradas de 

una gran limpieza que discurren por los acantilados hasta llegar al cauce del hermoso Rio Sarapiquí, que se observa en todo este recorrido 

por la margen izquierda de la carretera. Es importante destacar que con la política de conservación del medio ambiente, se tiene asegurado el 

abastecimiento que se desprenden de nacientes y arroyos que van a mantener el cauce del mencionado rio, que nace en la porción del Parque 

Nacional Braulio Carrillo. 

Llegamos hasta Cinchona a la altura de 1500 metros (esta comunidad desapareció por un sismo de 6.2 grados exactamente el día 8 de 

enero del 2009; por ello el pueblo y la fábrica de mermeladas El Ángel se trasladaron para los alrededores de Cariblanco) En este clima ya se 

pueden adquirir alimentos como queso, natilla, fresas, flores y todo tipo de panes y melcochas. Al pasar por este lugar se experimenta una 

gran emoción al poder disfrutar de una de las caídas de agua más hermosas del país, la muy conocida “Catarata de la Paz” a pocos kilómetros 

de la naciente del Rio Sarapiquí. Se continúa ascendiendo por un camino en malas condiciones y llenos de precipicios con un sin número 

de vueltas, hasta que se llega a Vara Blanca a una altura de 1800 metros, en donde se encuentra el límite del cantón aproximadamente a 

75 kilómetros de Puerto Viejo. De aquí en adelante se continúa descendiendo pasando por las comunidades como: Los Cartagos, Carrizal, 

Puente Salas, Barba, Santa Lucia y Heredia a la que se arriba cuando no había contra tiempos a eso de las 2 o 3 de la tarde”. 

Es de vital importancia aclarar en el tiempo y el espacio de esta descripción evolutiva e histórica que el Centro Educativo 

más antiguo del cantón de Sarapiquí es la Escuela de La Virgen (actualmente Claudio Lara Campos 1940); mientras que la 

segunda institución en orden cronológico es la Escuela de Puerto Viejo creada en el año 1958. En el caso del distrito de Hor-

quetas, su Escuela conocida como Buenos Aires es aprobada durante el año 1965 y así se fueron creando otras instituciones a 

todo lo largo y ancho de este hermoso cantón.
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AÑOS MOZOS Y LA EDUCACIÓN MEDIA
Continuado con las memorias de nuestro personaje del niño Vargas; es necesario describir las experiencias vividas por 

el mismo durante su estancia por la Educación Media en el Colegio Nocturno de Rio Frio. Antes de continuar con este relato 

vivencial de nuestro pionero es importante hacer algunas aclaraciones referentes al Colegio de Rio Frio en los siguientes tér-

minos: en un principio desde 1970 hasta 1978 el servicio de Educación Secundaria Nocturna se impartían lecciones durante la 

noche en las instalaciones del Centro Educativo de Finca Seis, mientras los estudiantes tenían que contribuir económicamente 

para financiar el pago de los profesores cuyo salario de la época era de 10 000 colones mensuales. En el año 1973 por gestiones 

del exsacerdote Ángel Emilio Villalobos se logró abrir la sección diurna hasta el III Ciclo. A partir del año 1974 se logra oficia-

lizar el Colegio pasando a manos del estado para su administración total durante el año 1975, el señor José Manuel Salazar 

Navarrete (Presidente ejecutivo de ITCO “Instituto de Tierras y Colonización”, logró la donación de 143 hectáreas de terreno 

cerca de Finca Once. En 1978 se inicia la construcción de dos pabellones con un total de 14 aulas, iniciando las lecciones a partir 

de mayo de 1980. Continuando con la descripción de nuestro pionero. A inicios del año 1975 el joven Vargas ingresa a sétimo 

año con la ilusión de aprender nuevas enseñanzas y adquirir mejores conocimientos. El Colegio aún continuaba en Finca Seis, 

solo que se habían construido algunas aulas de más en forma provisional ya que la matrícula en esa época llegaba a 150 estu-

diantes aproximadamente. Como las aulas las cerraban con zinc de cartón color negro, las llamaban las aulas negras. Por esta 

razón eran muy calientes y por ello preferíamos recibir las clases en el salón que la Standart Fruit Company había construido 

para entretenimiento de algunos trabajadores que terminaban temprano sus labores o se encontraban incapacitados. Esto 

representaba algunas incomodidades por las siguientes razones: 

- No había mobiliario y se tenía que utilizar unas graderías que usaban para eventos deportivos.

- Al no haber mesas; se usaban trozos de madera o blocks que se colocaban en los regazos para poder escribir. 

- Como no existían divisiones en el salón, las clases de otras secciones se confundían con las de sétimo y al final había 

que tener mucha concentración. 

Sin embargo y a pesar de las limitaciones descritas existía mucho interés por parte del Personal Docente en enseñar los 

conceptos básicos en cada asignatura, y había mucho deseo de aprender todo lo que se podía y se aprovechaba muy bien el 

tiempo; ya que en ese entonces las clases iniciaban la primera semana de marzo y terminaba la última semana de noviembre.

 “En esa época; la disciplina, el respeto por el profesor y la profesora, el orden y el aseo, la puntualidad y la solidaridad eran los valores 

fundamentales que junto a la honradez y el máximo esfuerzo posible; conformaban la columna vertebral de la formación Académica de la 

Educación Secundaria de aquella gloriosa época. La lectura, la investigación, las Ciencias Contables, la armonía con la naturaleza y el uso 

de la memoria pero reflexiva y critica a la vez, al igual que el disfrute de habilidades Físico-Atléticas y deportivas; conformaban el curricu-

lum que recibimos mientras estábamos cursando el tercer ciclo (sétimo, octavo, y noveno año).  Existía mucha competencia y pundonor ya 

que los estudiantes se esforzaban mucho por alcanzar los mejores promedios. A pesar de las limitaciones de la época donde los servicios de 

equidad como becas, transporte, servicio de comedor escolar y otras de distinta naturaleza eran casi inexistentes; ya que la infraestructura 

física del colegio recién creado no lo permitía; por ello una gran mayoría de sus estudiantes viajaban de todos los alrededores de las fincas 

bananeras de la Standart Fruit Company por distintos medios como: bicicletas, motocicletas, carros particulares y el servicio de bus que 

tenía cada finca para el transporte colectivo. Eran tiempos muy difíciles, en donde había que hacer grandes esfuerzos y un gran sacrificio 

económico para poder estudiar”. 

Debido a que nuestro protagonista por su situación socio-económica a finales del año 1977 y con permiso del Patronato 

Nacional ingresa a trabajar a la Planta Empacadora de banano de Finca Cuatro con tan solo  15 años de edad y debido a esta 

situación tuvo que trasladarse al Colegio Nocturno en el que concluyó sus estudios secundarios en el año 1979. Por estas 

razones el joven Vargas tuvo dos facetas en su vida dentro de la Educación Secundaria y debido a ello es necesario en estas 

memorias citar los nombres de algunos y algunas compañeros(as) de ambos niveles tanto del diurno como el nocturno a saber:

Víctor Hugo Quesada Montenegro (1977-1979)

WIlberth Pizarro (1975-1977). 



Memorias de un pionero

21

Xinia Vargas (1975-1977).

Edgar Mata (1975-1977).

AlbánVásquez Mora (1975-1977).

Yesenia Garita (1975-1977). 

Yesenia Murillo (1975-1977).  

Eliecer Montero (1977-1979).

Luis Yiyo (1977-1979). 

Demetrio Jirón (1977-1979). 

Hazel Azofeifa (1977-1978). 

Enid Núñez (1977-1979). 

Neisy Núñez (1977-1979).  

Rodolfo Mata (1975-1977). 

Edwin “Sarapiquí” Salazar (1975-1977). 

Jerry Cutbert Evans (1975-1977).

Luis Mosquera Álvarez (1977-1979). 

Juano Mora (1975-1977).

Irene Salazar (1975-1977). 

En este punto de esta narración histórica es importante hacer un alto en el camino para destacar varios hechos que se 

dieron en diferentes planos de la geografía sarapiqueña, pero destacando sobre todo el distrito de Horquetas y la comunidad 

de Rio Frio y los alrededores en particular. Un hecho muy sonado a nivel nacional en el plano de la salud pública, ha sido la 

aplicación de un producto altamente tóxico para la salud humana y que el gobierno de este entonces otorgó el permiso para 

su uso en las Compañías Bananeras como Standart Fruit Company, GEEST, CORBANA y otras más; desde los años 1967 hasta 

1979 inclusive a raíz de este producto químico conocido como NEMAGON; han existido una serie de demandas legales por 
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miles de trabajadores en todo el país, quienes piden indemnizaciones por los daños ocasionados de este producto en el cuerpo 

humano y se piensa que esto es un asunto muy delicado por el tiempo que estuvieron expuestas todas las personas que vivie-

ron y trabajaron en estas Compañías Bananeras. 

Otro hecho de mucha relevancia a nivel nacional ha sido la creación de un Instituto Agrario que buscara solución a los 

conflictos de tierras que en la década de los 70’,80’ e inclusive los 90’, se desatara a todo lo largo y ancho del territorio costa-

rricense una proliferación de campesinos y agricultores quienes al no tener las tierras necesarias para el cultivo del plátano, la 

piña, la agricultura y la producción porcina. A raíz de ello muchos trabajadores de la Standart Fruit Company se reúnen y de-

ciden invadir las tierras que en ese entonces 1977 pertenecían a la citada Compañía Bananera o eran bosques vírgenes o secun-

darios: como resultado de ello se crearon la mayoría de las comunidades aledañas al distrito o comunidad de Horquetas; tales 

como: La Rambla, Ticarí, Finca Agua, La Villalobos, San Bernandino, Huetares, Nazaret, Cubujuquí, Finca Uno. Tapa Viento 

y otras más. En virtud de lo anterior el Instituto de Tierras y colonización cuyas siglas (ITCO), nace como el mediador entre 

empresarios dueños o latifundistas y los campesinos o agricultores quienes añoraban un pedazo de tierra propia, para buscar 

la independencia y poder cumplir sus anhelos. De esa manera el ITCO en el año 1977, interviene en Sarapiquí repartiendo 

parcelas de 10 hectáreas para cada una de las familias de las comunidades anteriormente mencionadas, con el paso del tiempo 

el instituto cambia de nombre y se le llama Instituto de Desarrollo Agrario (IDA), quien se mantuvo por mucho tiempo a partir 

del año 2010 aproximadamente se le cambia de nombre nuevamente por (INDER) Instituto Nacional de Desarrollo Rural; la 

cual le otorga funciones más amplias de un mayor impacto social. Debido a esta situación coyuntural y a las ideas sociales de 

la época en donde la sociedad costarricense y la sarapiqueña en particular recibían influencias por el comunismo de Cuba por 

medio de su líder Fidel Castro. La desaprobación de las guerras por la sociedad norteamericana contra Vietnam y la Unión 

Soviética: la cual promovían movimientos de amor y paz a través de los “Hippies”: quienes practicaban una forma de repudio 

a la violencia y la opresión con una vida sencilla, “dejar hacer, dejar pasar”, con atuendos estrafalarios, pelos muy largos y 

desalineados, con zapatos de cuero con grandes plataformas. La mujer con vestidos y enaguas lisas y con la particularidad que 

eran muy cortas o minifaldas y la famosa tira o vincha amarrada en la parte posterior de la cabeza. Todo ese bombardeo que 

recibía nuestro protagonista se completaba con la hermosa influencia que recibían los sarapiqueños de los años 70’ y 80’ de la 

música nacional. Ya que en aquellos años los jóvenes y adultos acostumbraban a participar en grandes pachangas cada día de 

pago; en los salones de bailes: Las Cañas, El Universal, El Sapo Triste y otros más. Por aquellos salones desfilaban cada 15 días, 

los grupos musicales más famosos de la época, tales como: Los Hicsos, Taboga Band, Uranio, La Pandilla, La Mafia, Papel y 

Lápiz, Gaviota, Los Abejorros, Manantial y muchos más.

VOLVER A COMENZAR
Ante este panorama y con todos los acontecimientos descritos; nuestro protagonista el joven Vargas recibe la noticia de 

que su padre Alfredo Vargas había sido liquidado por la Compañía Bananera y que debían trasladarse a una parcela que les 

habían asignado en el año 1978 en La Rambla de Horquetas. Todo ello como es de imaginarse; causa gran revuelo en toda 

la familia Vargas y por supuesto en nuestro protagonista. Volver a empezar de nuevo, pero con la satisfacción de vivir en lo 

propio. Su hermano mayor se quedó trabajando en Rio Frio específicamente en Finca Seis; ya que eso era lo que conocía y 

estaba bien establecido en el Departamento del Reasearch, que se encargaba de llevar controles de las enfermedades que afec-

taban la producción bananera y a su vez mejorar la calidad de la fruta que se exportaba a los mercados internacionales. Con 

muchos sacrificios y gran esfuerzo, la familia Vargas se instala en aquella tierra desconocida, rodeada de bosques primarios y 

secundarios. Los caminos de penetración eran muy rudimentarios y con la ayuda sobretodo de los funcionarios del Instituto 

Agrario (IDA) se logró a finales de 1978 construir un camino principal que unía por la parte Oeste a La Rambla y La Victoria, 

por la parte Noroeste, La Rambla con Finca Dos, Finca Cuatro y Finca Seis, y en la parte Suroeste se conectaba La Rambla con 

Ticarí y Finca Agua. 

Los servicios públicos de la época eran inexistentes ya que se usaba agua de pozo, la cual no era supervisada por el 
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Ministerio de Salud; en cuanto a la electricidad llega por primera vez a finales de 1981. El servicio de transporte público nunca 

funcionó debido a la poca movilización de las familias que habitaban aquellas parcelas entronizadas en medio de la nada. 

Debido a que el papá de nuestro protagonista recibió una liquidación de la Compañía Bananera después de 10 arduos años 

recibió lo equivalente a 18.000 colones, y ya había invertido 12 000 en la construcción en la casa destinada para habitarla por 

los nueve miembros de la familia Vargas. Amén de invertir en la compra de semillas de plátano, semillas de repasto, compra 

de herramientas agrícolas y la socola o limpieza de dos hectáreas de montaña para su uso y siembra de granos básicos. Al 

hacer un balance económico se encontraba en números rojos; siendo por esta razón que el joven Vargas consigue “enganche” 

o trabajo en la Compañía Bananera en la Planta Empacadora de Finca Cuatro: siendo de esta forma como ayuda a su familia y 

se financia sus estudios de décimo año: el cual aprueba con promedios de honor. Superada esta etapa a finales de 1978 se va a 

vivir definitivamente a la comunidad de La Rambla; dedicándose a ayudar a su padre y hermanos Daniel y Pablo en las labores 

de limpieza de tierras, siembra de productos y recolección y comercialización de plátano y la piña. Como la comercialización 

del plátano y la piña depende de su maduración y producción; habían periodos en los que existía poco trabajo: ese mismo año 

1978 a principios de diciembre, la familia completa decide ir a coger café a la comunidad de Candelaria de Palmares, esto fue 

tan positivo que en los años siguientes se continuó con esta misma actividad a finales y principios de 1979-1980. Es impor-

tante destacar que la mayoría de los integrantes de la familia de nuestro pionero, establecieron nexos muy significativos con 

los familiares y habitantes de esta comunidad Palmareña, tanto fue así que sus hermanas María de los Ángeles y Cecilia, se 

casaron con vecinos de la comunidad de Candelaria en los años 1979 y 1980 respectivamente. Continuando con esta narración 

de hechos; es necesario mencionar que en los años 1978 y 1979 re organizo en La Rambla un equipo de fútbol once que diò 

mucho de qué hablar en toda la zona de Rio Frio y Horquetas: ya que por varios años consecutivos ganaba todos los eventos o 

campeonatos que se organizaran a nivel de Colonias, Fincas Bananeras o actividades de tercera división. 

Este equipo histórico estuvo integrado por jugadores de varias comunidades; entre ellos se recuerdan a saber: Rafa Beja-

rano, Carlos Bejarano, Miguel Bejarano, Gerardo Alcázar, Geovanny Vargas, Alfredo Vargas, Daniel Vargas, Domingo Vargas,  

Mario Pizarro, Denis Pizarro, Mono Pizarro.

Dicho equipo tuvo otros integrantes que no se mencionan por falta de información, pero nuestro reconocimiento a todos 

ellos. Así mismo nuestro protagonista participaba en toda clase de eventos deportivos como: campeonatos de futbol soccer, 

carreras atléticas y partidos de voleibol. En fìn su espíritu deportivo siempre ha sido muy altruista y su condición físico-atlética 

ha tenido mucha notoriedad; sobre todo al resaltar la siguiente anécdota: 

“Corría el último mes lectivo del año 1978; me encontraba cursando el décimo nivel y ya a esta altura, todos los profesores habían 

dado la lista de eximidos. Sólo que en mi caso no tenía que hacer ningún examen final, a excepción de Francés; por tal razón a eso de las 

4:10 pm. Me alisté y me dirijo desde La Rambla hasta Finca Seis que era donde se encontraba el Colegio Nocturno de Rio Frio. Mi padre 

tenía una bicicleta Raleigh que cuidaba mucho y con muchas advertencias me la prestó; para que hiciera el recorrido de los 14 kilómetros que 

estaban por delante. En un principio todo marchaba bien, pero al aproximarme a la comunidad de Finca Dos; comencé a escuchar un ruido 

muy fuerte en el platón o estrella, y al poco tiempo después la cadena de un solo tajo se partió en dos y quede varado; a tal punto que tuve 

que dejar guardada la bicicleta en una de las casas que estaba a orillas del camino y tener que continuar a pie la mitad del trayecto que aún 

faltaba; para colmo de males comenzó a caer una llovizna que luego se convirtió en un verdadero aguacero. A duras penas y todo empapado 

en agua y sudor, cansado y no con muy buen ánimo, llegué a las instalaciones del Colegio a eso de las 6 pm y al entrar me encuentro de 

frente con el profesor de Francés don Lubin Quesada quien me dijo: - ¿Qué bienes a hacer Domingo? Y yo le contesto – a realizar su examen. 

Él me contesta no porque estas eximido, ¡pero no importa porque me demostraste que eres una persona muy responsable y muy esforzada!”. 

Durante el año 1979 muchos acontecimientos ocurrieron a nivel nacional y en el plano mundial; en el caso de Sarapiquí 

sobresale una fuerte huelga de trabajadores bananeros quienes piden mejoras salariales y el derecho a continuar con su trabajo 

con el caso de los y las trabajadoras incapacitados. El conflicto lo encabezaban los sindicatos de corte socialista que en esa épo-

ca proliferaban en todas la bananeras. La culminación de esos conflictos trajo como consecuencia la persecución a sindicalistas 

y el cierre de bananeras, sobre todo en la zona sur del país. Durante ese mismo año se acuerda la integración del Comité Can-
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tonal de Deportes auspiciado por el Consejo Municipal; quien nace con el objetivo de mejorar las instalaciones deportivas en 

cada comunidad que tenga plaza de deportes y Comité Comunal Organizado. Asimismo en el año 1979 se promulgan cambios 

a nivel nacional en el Sector Educativo, ya que se promulga la Ley de Regionalización Educativa, en la que cada zona geográ-

fica del país, debía responder a variables como: situaciones geográficas, desarrollo socioeconómico, situación cultural, tipo de 

clima, tipo de topografía, principales cultivos y otros elementos más. Otro aspecto a considerar es que a finales de dicho año, 

se comenzaron las primeras obras para crear definitivamente el nuevo Colegio Nocturno de Rio Frio, en las tierras en las que 

se encuentra el citado Centro de Educación Secundaria hasta la fecha actual.

EL PREMIO AL ESFUERZO

Corría el año 1980 y nuestro pionero no encontraba trabajo digno para un bachiller con honores; pues había obtenido un 

segundo lugar a nivel general en todo el Colegio Diurno y Nocturno, y un primer lugar a nivel de bachillerato. Con estos ante-

cedentes y después de haber estado en el cantón de Palmares para las cogidas de café, aproximadamente en el mes de abril es 

contactado por el señor Ricardo Golcher Flores, quien fundamentado en los excelentes antecedentes de nuestro protagonista, 

le propone cubrir una incapacidad por concepto de embarazo de la profesora de ciencias, biología y química doña Nelly Arias. 

Fue tanta la insistencia, el apoyo e incluso la promesa de que sería por todo el año que nuestro joven prospecto acepto dicha 

incapacidad por todo el curso lectivo, como lo propuso don Ricardo Golcher. El reto fue muy riesgoso; ya que el cuerpo de 

profesores y profesoras de la época eran de una gran calidad humana y profesional, no obstante y la responsabilidad que ello 

implicaba fue sin lugar a dudas una de las etapas más sobresalientes que ha vivido el joven Vargas y es esta experiencia la que 

lo definirá como el profesional que años después lo hacen fijar el rumbo de la Educación que será su bandera que lo marcará 

para toda su vida. En realidad debía impartir 35 lecciones por semana, tanto que en el Colegio Diurno (séptimo, octavo y 

noveno), mientras que en el Colegio Nocturno (décimo y undécimo año). La distribución por horario quedaba de la siguiente 

forma: Colegio Diurno: Séptimo Ciencias (6 lecciones), Octavo Ciencias (6 lecciones), Noveno Ciencias (6 lecciones) Colegio 

Nocturno: Décimo Biología (5 lecciones) y Química (2 lecciones), Undécimo Biología (6 lecciones), y Química (2 lecciones), y 

una lección Guía para Décimo año. Las lecciones las trabajaba lunes, martes, miércoles y jueves. Esta nueva experiencia hizo 

que su percepción de las cosas cambiara de manera muy positiva; ya que había que planear las lecciones; leer y documentarse 

lo mejor posible y tener que enfrentar pensamientos y comportamientos muy variados, debido a que debía atender una pobla-

ción con edades entre los 13 años hasta los 40 años inclusive. La evaluación de los aprendizajes son un factor que le ocasionó 

algunas dificultades en la aplicación de las escalas numéricas y la ponderación de promedios cuantitativos, sobre todo en la 

población adulta que asistía a las clases nocturnas. 

A pesar de esas divergencias académicas, nuestro protagonista tuvo que enfrentar situaciones muy difíciles durante este 

año escolar. Por un lado tuvo el orgullo de tener como alumno a su hermano mayor Luis Vargas Rodríguez; quien cursaba el 

Octavo año, lo cual significaba una presión extra, ya que a pesar de lo que pudiera pensarse por el nivel de parentesco, el joven 

profesor se mantuvo firme y aplicó el Reglamento de Evaluación como todo un profesional y muy a pesar suyo su hermano 

Luis reprobó la materia de Ciencias en ese curso lectivo. El otro factor que afectó mucho la estabilidad del nobel profesor, fue 

sin lugar a dudas los prolongados atrasos salariales quienes para esta época eran muy recurrentes por el ineficiente sistema de 

pagos que no cumplía con las expectativas del Magisterio Nacional. Llega a tal punto esta situación que tuvo atrasos por tres y 

cuatro meses; por lo que no alcanzaba para cubrir los gastos básicos como: comida, hospedaje y transporte. Por ello que había 

que recurrir a préstamos en Cooperativas y Cajas Magisteriales. 

Como su familia se encontraba en Candelaria de Palmares, ya que la parcela de La Rambla no daba para sobrevivir; se 

fue acumulando una deuda muy significativa para la época, de 30 mil colones en alimentos que consumían su mamá y demás 

hermanos. Al finalizar el año con los salarios atrasados y el aguinaldo; pudo cancelar la deuda y comprar algunos estrenos 

navideños a sus hermanos y hermanas. De nuevo nuestro protagonista se va a vivir con su familia a la comunidad de Cande-

laria de Palmares a coger la cosecha de café durante los meses de diciembre, enero, febrero y marzo de 1980-1981. De nuevo 
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el joven Vargas queda desempleado y le solicita trabajo a don Tulio un cafetalero de Palmares, quien al ver los estudios del 

aprendiz de jornalero se niega en un principio, pero al ver el empeño y el coraje del futuro trabajador, le incluye en su nómina 

de empleados. La jornada laboral iniciaba a las 5 30 am y concluía a eso de las 12:30 pm, esto porque el salario era muy reduci-

do puesto que se pagaba a 100 colones la hora, lo cual sumaba un total de 700 colones diarios y unos 4.500 colones semanales.

LA LUCHA POR LA SUPERACIÓN
A principios del mes de marzo del año 1981 y por insistencia de su familia y la suya propia; ya que sus anhelos y sueños 

habían quedado en un tiempo de espera y suspenso. Decide visitar las instalaciones de la Universidad de Costa Rica con sede 

en San Ramón y se entrevista con una persona muy especial que era la encargada de la oficina de Vida Estudiantil y gustosa-

mente le realiza el estudio socioeconómico y le reanima para que inicie sus estudios superiores con beca N° 11 y una mensua-

lidad de 300 colones para transporte y una ayuda con un carnet para asistir al Comedor Estudiantil. Con estas condiciones el 

joven estudiante inicia con Estudios Generales y una materia deportiva durante el primer semestre. Como es de suponerse, 

esta nueva etapa del joven Vargas es muy significativa; ya que por un lado accesa a una Universidad de mucho prestigio y una 

brillante trayectoria en la vida política, social, económica y cultural de un país que tuvo la bendición de grandes logros socia-

les como la redacción de nuestra Constitución Política, el Código de Trabajo, las Reformas Educativas con la misión Chilena, 

la creación de la Caja Costarricense del Seguro Social, y demás garantías sociales que tanto han beneficiado a la población 

más humilde y de mayores carencias en la historia patria. Por otro lado; debía enfrentar un sistema de evaluación altamente 

eficiente, con tareas y trabajos de mucha complejidad; aunado a la alta dosis de análisis, estudio e intrincados procesos de 

lecturas de gran impacto nacional e internacional, tales como: La Biblia, La Sombra de la Conquista de América, Cien Años de 

Soledad, El Imperialismo, El Marxismo de Karl Marx, y otros muchos más. Ante estas disyuntivas y no por menos la propia 

existencia de nuestro pionero; quién tenía que trabajar como jornalero todos los días por las mañanas, para a la 1 pm abordar 

un bus que lo llevaría de la comunidad de Candelaria hasta Palmares, y de allí tomar otro bus que lo trasladara hasta la ciudad 

de San Ramón, que era donde se encontraba la sede de la Universidad de Costa Rica. La vida en ese momento estaba llena de 

muchas ocupaciones y no había tiempo para lamentaciones; ya que la familia de nuestro joven estudiante tenía que comer y 

pagar los gastos de hospedaje, servicios públicos y otros de distinta naturaleza. A pesar del esfuerzo y el espíritu de lucha que 

mostraba nuestro protagonista, tuvo que aprender a adaptarse de un sistema memorístico (secundaria) a uno de corte analí-

tico, descriptivo y deductivo; todo lo cual le causó grandes decepciones y contratiempos ya que en las primeras evaluaciones 

obtuvo calificaciones muy por debajo de sus resultados habituales en la Educación Secundaria. No obstante y a pesar estos 

inconvenientes  a partir del mes de mayo del año 1981 sus calificaciones mejoraron notoriamente, al punto que llegó a ubicarse 

entre los mejores promedios de aquella Sede Regional.

UNA PERDIDA MUY DOLOROSA

Pasaron los meses y en este devenir histórico se vino un acontecimiento que marcaría definitivamente el presente y el 

futuro de nuestro valiente protagonista. Nos referimos con ello a la siguiente situación que describe el mismo relator: 

“Casi toda mi familia se había venido a radicar a Palmares y ya para esta época mis hermanos, Daniel, Marielos y Cecilia tenían sus 

propios hogares con nativos de la comunidad de Candelaria. Además de que mi padre don Alfredo Vargas Rojas se había quedado a hacerle 

frente a los múltiples problemas que significaba el soporte, mantenimiento y cuidado de la parcela de 10 hectáreas que habíamos obtenido 

con la ayuda del ITCO, IDA o INDER. 

Debido a una gran deuda con el Banco Nacional, a la situación agrícola del país y sobre todo a la soledad que sufría mi padre. Todo 

ello desencadenó en la decisión fatal de acabar con su propia vida, al tomarse aquel veneno que en años anteriores había manipulado siendo 

encargado de cuadrillas en la Compañía Bananera el tan despreciable y controversial NEMAGÓN. 

Por ello y con la controversial noticia de este lamentable hecho llegó la información a oídos de mi madre Hilda Rodríguez Villalobos 

a principios del mes de setiembre. Como es de suponerse esto cambia radicalmente nuestro sistema de vida y con enormes sacrificios eco-
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nómicos y una gran incertidumbre; nos dirigimos mi madre y yo a la ciudad de Guápiles, que era el Hospital en el que tenían internado a 

mi padre. 

Al llegar nos hospedamos en una humilde pensión que estaba ubicada al frente de la Agencia del Banco Nacional. Nos pusimos de 

acuerdo para ir a visarlo de manera alternada; a esa altura ya mi padre tenía 8 días de estar en cuidados intensivos. Mi madre fue la primera 

en visitarlo y al regresar me contó que había conversado con él y le había reclamado el motivo y las consecuencias de tan funesta decisión 

tomada en aquel oscuro momento. Yo temía lo peor, al conocer de la gravedad del asunto; no obstante retomé fuerzas elevando plegarias al 

todopoderoso y me dirigí al Hospital. Al llegar me encaminé al cuarto en el que se encontraba y para mi sorpresa; mi padre estaba consciente 

y muy alerta, al entrar me miro con sus ojos color miel ¡Vivases y picaros! extendiendo sus largos brazos, me abraza muy fuertemente y 

comienza a llorar y a pedirme que lo perdone. Se da un momento de silencio mientras me recupero de la impresión que todo ello me causa, 

entablamos una conversación muy amena como nunca lo habíamos hecho y me decía que en cuanto saliera del Hospital volveríamos a ser la 

familia que el tanto quiso, pero por errores y actos cometidos por su persona nos había perdido”. 

En toda aquella vorágine de sentimientos y emociones; lo que aún recuerdo con mucho orgullo fue lo que me dijo mi 

padre: “Hijo mío me has hecho el papá más feliz de la tierra, por ser como eres; tengo la certeza de que serás una persona muy importante 

y que siempre lograrás tus anhelos, pero tengo que decirte algo muy importante…” En eso mi padre no pudo hablar más y las enfer-

meras y doctores intervinieron y me sacaron de aquella habitación. A raíz de la impresión recibida, Salí corriendo a buscar a 

mi madre; quién se dirige al Hospital y lo encuentra más tranquilo. Al tercer día de estar instalados en aquella pensión, mi 

madre en horas de la mañana decide ir a visitar de nuevo a mi padre, pero al llegar al Hospital el cuerpo médico no le permite 

el ingreso; ya que su estado de salud había empeorado y a eso de las 10 de la mañana del día once de aquella terrible tragedia; 

mi papá había dejado de existir. 

Tras el transcurso de algunos días y después y de haber sepultado a nuestro padre; nuestra madre nos cuenta lo siguien-

te: “Cuando fui por última vez a ver a Alfredo él me pidió un poquito de sopa ya que le gustaba mucho, pero los enfermeras y doctores me 

dijeron que él no podía comer; ya que aquél veneno había destruido el esófago, el estómago, el hígado y páncreas; entonces como fue que 

Alfredo había soportado esos 11 días”

Lo que nos daría una idea de la fortaleza física que tenía mi padre; ya que era un hombre de 1.83 cm de estatura, 90 kilos 

de peso y con apenas 45 años de edad. Es importante resaltar en esta conexión de hechos y sentimientos, la promesa que le hice 

a mi madre frente al cadáver de mi padre y al ver el gran sufrimiento de mi mamá: “No te preocupes mami que yo me haré cargo 

de los gastos de la parcela  y cuidaré a mis hermanos y hermanas”. 

No obstante y a finales del año 1981 hubo que vender la parcela en la suma de 150.000 colones para poder pagarle al 

Banco Nacional los 130.000 colones que se le adeudaban; o caso contrario sería rematada la propiedad con todo incluido. Todo 

esto sucedió entre los meses de Setiembre, Octubre y Noviembre del año 1981; como consecuencia de ello, nuestro protago-

nista no asistió más a las lecciones de la Universidad de Costa Rica: no obstante y debido a lo delicado de los hechos, el grupo 

de profesores de las materias que cursaba el joven Vargas; por decisión unánime acuerdan no sumar ausencias y debido a sus 

excelentes calificaciones le asignan promedios entre 8, 9 y 9.5 en las seis materias cursadas. 

Con este logro obtenido y a pesar de su condición Fisico-atletico, nuestro pionero pasa a formar parte de las estadísticas 

del desempleo que ya había experimentado en otras ocasiones. Estaba de nuevo en su terruño querido con su familia y co-

nocidos, pero sin parcela donde trabajar, con un año universitario y con cuatro bocas que mantener. Lo que indicaba al joven 

Vargas que debía de hacer algo de manera urgente para sostener a sus tres hermanos y a su madre. Al fin se decide y se dirige 

a las oficinas de la Compañía Bananera ubicadas en Finca Cuatro y le solicita el empleo a quién fue compañero de su papá el 

administrador general de la finca quien al verlo le pregunta por don Alfredo y él se ve en la necesidad de contarle lo sucedi-

do. El señor Administrador está dispuesto a ayudar a aquél joven prospecto, pero al ver y revisar su currículun se inquieta y 

le dice: señor Vargas aquí no hay trabajo de secretario, oficinista, capataz u otra jefatura; lo lamento mucho. Y le entrega los 

documentos. 
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UNA PRUEBA QUE MARCA EL CORAJE HUMANO 

En ese mismo momento había una fila de muchachos que buscaban trabajo y escucharon lo que el administrador le había 

dicho a nuestro protagonista. Entre aquellos postulantes sobresalía un adolescente de 18 años con un 1.78 cm de estatura y 

unos 100 kilos de peso, al verlo el pionero lo reconoció ya que habían crecido en el mismo lugar. El joven llamado Gustavo le 

saluda muy efusivamente y le lanza una interrogante que toca las fibras más íntimas del joven Vargas: 

“¿A caso no eres hombre? Trabaja conmigo en las labores de concha y acarreo de banano o es que no puedes” ante este reto realista, 

intimidante y que media el orgullo y el coraje de nuestro relator este le contesta: “sabe que Gustavo yo soy tan hombre como usted 

lo es. Acepto la propuesta y quiero laborar en el campo a partir de ahora”. Y se inicia una de las facetas más duras de nuestro prota-

gonista; ya que tuvo que enfrentar los retos más extremos en el plano físico, atlético, corporal, psicológico y mental de toda su 

vida. Debido sobre todo a que fue la época de mayor gloria en la producción bananera de las Fincas: Cuatro, Seis, Diez y Tres; 

ya que existía un altísimo espíritu de competencia y las cuadrillas compuestas por un cortador, dos concheros y dos carreros 

eran el orgullo de cada capataz y cada administrador de finca. En aquella época, enero de 1982 la jornada diaria consistía en lo 

siguiente: “Había que levantarse a eso de las 3:30 am ya que mientras hacíamos un poco de ejercicios, el lavado de cara, cuerpo y dientes, 

el proceso de vestuario y el dirigirnos a la fonda para echarle algo al estómago, nos llevaba un tiempo de 30 a 45 minutos; ya que había 

que presentarse a la oficina del jefe de cuadrillas a eso de las 4:30 am. Puesto que la jornada en el campo o bananal iniciaba a las 5:00 am. 

En un día normal de corta de banano el cuadrillero giraba instrucciones a cada trabajador sobre direcciones o coordenadas de la ubicación 

exacta en el bananal, en donde ese día se iniciaba la corta, acarreo y traslado del producto que era llevado a la Planta Empacadora: donde 

el banano era seleccionado, pesado y procesado para su destino final en un vagón o vagones del ferrocarril que lo trasladaban hasta Puerto 

Limón, y desde allí a los mercados internacionales de Estados Unidos, Inglaterra, Japón, y otros más. Cada vagón de ferrocarril tenía una 

capacidad de 1000 cajas: para tener una mejor idea de todo ello, para llenar un vagón se necesitaba 500 racimos de banano quienes después 

de un delicado proceso, ello significaba el trabajo duro de una cuadrilla de seis hombres desde las 5:00 am con media hora de desayuno y una 

hora de almuerzo a eso de las tres de la tarde; sacando el límite de 600 frutas por cuadrilla: todo el proceso que realizaba el personal de la 

planta empacadora compuesta por los siguientes empleados: “( Un inspector de calidad, jefe de patio, cuatro selectores, dos desmanadores, 

un chamicero, cinco selectores de calidad, dos o tres acarreadores de azafatas con el banano en manos; que se transportan hasta donde están 
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cuatro o cinco empacadores o empacadoras y de allí por bandas eléctricas hasta donde está el Tapador y por ultimo dos peones que bajan 

las cajas de las bandas y las van acomodando en el vagón de tal forma que el producto final llegue a su destino con el menor daño posible”. 

Como puede apreciarse, esto era un trabajo muy duro y había que ser muy macho para aguantar la jornada laboral y 

no salir corriendo, sobre todo si te asignaban a una cuadrilla de élite y de gran trayectoria. En el caso de nuestro pionero él 

nos relata lo siguiente: “Como yo era de primer ingreso o sea “novato”, me asignan a la cuadrilla de mayor prestigio en Finca 

Cuatro: un cortador llamado Melitón, dos toncheros muy fuertes llamados Peña y Hércules; dos carreros muy rápidos Jorge 

“la flecha” y Alcides “correcaminos”. Es decir todo confabulaba en mi contra; porque los primeros 3 días me dió insolación y 

estuve a punto de desmayarme y no podía comer, soló me sostenía a puro líquido. Sin embargo los días fueron pasando y mi 

cuerpo comenzó a adaptarse a este tremendo desgaste y deterioro físico atlético de 170 libras, bajé en menos de un mes a 150 

libras, pero no renuncié y así de esta forma fuimos dando origen a una fama que se extendió a las demás fincas bananeras. 

De esos hechos recuerdo con especial interés lo sucedido el mes de febrero en una mañana húmeda del año 1982. Ese 

día me le había adelantado a mi compañero Gustavo llamado por su fuerza “Hércules”. Me estoy desplazando por uno de los 

cables principales que unían Finca Cuatro con Finca Seis; cuando de pronto veo en la poca claridad del espacio que abarcaba 

el cable: dos metros de ancho aproximadamente, un bulto grande que por su peso bajaba el cable muy peligrosamente. Al 

llegar al lugar me encuentro con una mata de banano de enorme tamaño que me obstaculizaba el paso de tal forma que debía 

arrancar las enormes hojas una a una, romper y arrancar el enorme racimo de más de 100 libras de peso y luego romper su 

vástago enorme y tirarlo a un costado. Como podrán entender todo ello me demandaría de más de una hora de arduo trabajo 

con mis manos y mi cuerpo; lo cual me hacía titubear. En eso me acuerdo que detrás de mí venia mi compañero de cuadrilla y 

decido esperarlo, al llegar Gustavo “Hércules” me dice: “mira compañerito, si usted me da la delantera, yo le quito ese obstáculo en un 

santiamén”, ¡Esta bien! Le contesto. Dicho esto me aparto y el raspa con su bota el suelo para obtener un punto de apoyo y se 

lanza con toda su fuerza contra aquél enorme vástago y lo partió en dos con su hombro, luego se impulsa y arranca de un solo 

golpe el enorme racimo y bota todos los escombros de una forma rápida, veloz, y contundente. Ante aquella demostración de 

fuerza y determinación indudablemente que hasta el más escéptico queda totalmente convencido”. 

Para estas fechas había en nuestro país un periodo de algunas sequías; sobre todo en la Zona Pacifica central y sur de 

nuestra nación. Aunque Sarapiquí tuvo alguna influencia, lo común siempre ha sido los famosos temporales; por eso para el 

mes de marzo de 1982, en uno de esos temporales sucedió la siguiente experiencia: “Ese día comenzamos a trabajar como a eso de 

las 5:30 am y nos encontrábamos en una zona muy cercana a la planta empacadora de Finca Cuatro en el cable que conectaba este sector 

con el de Finca 5; como el citado cable tenía cierto grado de inclinación, había que trasportar la fruta de un lugar bajo a otro con mayor 

inclinación. Lo que hacía de esta faena una verdadera pesadilla; ya que ningún carrero debía jalar solo el tren de bananos hasta la citada 

empacadora. 

El famoso “Cable real” ya era muy conocido por la descripción anterior; no obstante nuestra cuadrilla y dada las condiciones climá-

ticas, toma la decisión de inundar con bananos, los patios de la empacadora, de tal forma que a eso de las 10:30 am estuviéramos sacando el 

límite de los 600 racimos cortados y puestos para su debido proceso y empaque respectivo. 

Se trabajaba con una fiereza y exactitud inigualable; a eso de las 9:30 am estábamos completando el último tren de frutas, cuando 

observo con sorpresa  al compañero conocido como “Peña” por su apariencia y su fuerza física se agacha, baja su cabeza y se queda sin 

aliento, en eso mi compañero Gustavo y yo nos dirigimos hacia él para ver que le pasaba. Peña el hombre de las mil y una batallas me llama 

y me dice textualmente: 

“Torito ya no puedo más, ustedes me han asoleado; esto no es lugar para usted, ya demostró lo que vale: salga de aquí lo antes posible 

o se va a arrepentir toda su vida”. 

Aquellas palabras dichas por un hombre como aquél, indudablemente que calan muy profundamente y después de jalar por aquél cable 

real que necesitaba de un carrero extra: solo yo dos trenes de una sola largada y mi compañero Hércules tres trenes sólo con su fuerza, ese día 

hicimos historia y se va gestando poco a poco el acontecimiento que marcaría mi salida de aquella dura vida, para buscar un mejor trabajo como 

forjador de las nuevas generaciones estudiantiles de mi querido cantón Sarapiquí.
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EL INICIO DE UNA NUEVA CRUZADA 

A principios del mes de marzo del año 1982, en una mañana muy calurosa me dirijo con un tren de bananos, que pasaba 

al frente de la escuela Finca Cuatro: “Cuando de repente veo venir a mi querido maestro don Adrián Soto Fernández el cual al verme 

sonríe y me dice lo siguiente: 

Hola jovencito que ha pasado con tu familia y contigo, ¡Cuéntame! Como es lógico me emocioné mucho y le relaté lo que sucedió 

con mi papa, mi madre, hermanos y hermanas. El muy consternado me dijo palabras de aliento y me preguntó por mi nivel académico; 

prometiéndome apadrinarme para que sustituyera en una incapacidad por maternidad a la profesora  Aida Villalobos, maestra de la escuela 

en Finca 11 a partir del mes de abril. Con la mente en esta formidable oportunidad de retomar lo que siempre había anhelado; ser maestro 

de primaria, por lo que me dí a la tarea de buscar la manera de que la Administración de la Finca diera por concluido mi contrato; el cuál 

lo logré a finales del mes de marzo; y para principios del mes de abril del año 1982, me encontraba en la Oficina de la Supervisión Escolar 

recibiendo mi nombramiento como Profesor de Enseñanza General Básica en sustitución por el articulo 170 (embarazo), desde abril de 1982 

hasta noviembre de ese mismo año.” 

Como usted amigo lector comprenderá, aquello era de gran entusiasmo para aquél joven valiente que tanto había lu-

chado desde su misma infancia. No obstante este nuevo reto, debería de asumirlo con mucho cuidado y gran dosis de equili-

brio, madurez, responsabilidad y profesionalismo; debido a lo delicado y sensible de la población infantil que debía enseñar, 

instruir y ser un guía en la vida de cada uno de aquellos pequeños y pequeñas. A pesar de esa primera experiencia, nuestro 

maestro lo hizo de muy buena forma impartiendo clases a primero, cuarto y sexto grado; sin embargo a pesar de todos sus 

logros en aquella primera experiencia: lo que más recuerda nuestro nobel docente es que lo describe en el siguiente reto en sus 

propias palabras: 

“A partir del año 1981 el Circuito Escolar que comprendía los Centros Educativos de Rio Frio y Horquetas hasta el Tigre; pasaron a 

ser administrados por la Región de Limón y no por Heredia. Al darse estos cambios, se programaban 8 días de actividades culturales, depor-

tivas y de entretenimiento en la zona de Guápiles como Sede en donde se ofrecían hospedaje y transporte para todo el personal participante 

que sumaban unos 400 educadores y educadoras de Horquetas, Pococí, Guácimo, Siquirres, Matina, Limón y Turrialba. Dicho encuentro 

recibía el nombre de Olimpiadas Caribeñas y participaban clasificados (as) en las siguientes disciplinas y actividades: Fútbol, Voleibol, 

Baloncesto, Atletismo con: 10 kms, 5 kms, 800 mts, 400 mts, 200 mts, 100 mts, salto alto, salto largo y relevo de 100, 200, 300, 400 mts. 

Poesía, Canto, Dramatizaciones, Billar, Tablero, Ajedrez y otros más. Cada disciplina o actividad sumaba puntos y medallas al final se da-

ban premios a los 3 primeros lugares. Lo más reconfortante de este encuentro de docentes es que nuestra delegación obtuvo el primer lugar 

con una competencia muy reñida con el cantón de Pococí, que fue el anfitrión y lo más gratificante es que logré ganar el primer lugar en los 

10 kms y en los 800 mts, y aporté goles para el triunfo del equipo de fútbol en las eliminatorias y la misma final alcanzada en ese entonces”. 

Con estos acontecimientos y la popularidad alcanzada en estos eventos deportivos, me sentía como pez en el agua o 

dulce en el molde. No obstante y a pesar de todo aquel orgullo y euforia que provocaron aquellos acontecimientos; con mucha 

pena y un poco de desánimo en el corazón, debo mencionar una situación que sucedió en ese mismo año en una reunión de 

núcleo en la que se estaba discutiendo el Proyecto de Regionalización Educativa a todo lo largo y ancho del país en general; al 

respecto la señora directora de Finca Seis Erolida Elizondo señala: 

“Es muy difícil implementar un proyecto tan ambicioso si no tenemos las personas calificadas para que asuman ese reto; sobre todo 

con tanto aspirante (así se le llama al maestro en formación) como el caso del joven Vargas que no tiene ninguna formación”. 

Como ustedes comprenderán aquello significó un balde de agua fría y una humillación extrema hacia mi persona; como 

en esa época la Escuela Normal de la Universidad Nacional era la encargada de formar a todos (as) los docentes de todo el país, 

pero curiosamente el máximo título otorgado era el de PT3 lo que significa Profesor Titulado 3 y había PT1 y PT2 en la zona de 

Horquetas y Rio Frio. Además de que existía en esa época mucho prestigio y orgullo por el hecho de que le llamaran maestro. 

Dicha anécdota, como todo en la vida tuvo una revancha años más tarde, la cual sería descrita en su momento. 

Continuando con esta descripción histórica; es necesario señalar que nuestro joven prospecto hizo lo necesario para 

inscribirse en la prueba de Admisión para ingresar a los Planes de Seguimiento para jóvenes aspirantes a seguir la Carrera de 
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Educación. Convenio firmado entre el Ministerio de Educación Pública, Universidad Nacional y el Sindicato de Educadores 

Costarricenses desde el año 1969. Lo cierto del caso es que el nobel profesor Vargas gana el examen con muy buenas calificacio-

nes y de los 7 grupos admitidos cada uno con 35 estudiantes; ingresa al grupo numero 3 durante el mes de diciembre del año 

1982. Por su labor realizada desde abril a noviembre del año 1982 obtuvo la calificación de excelente. Mientras tanto y durante 

los cursos de verano; Diciembre, Enero, Febrero en los años 1982 y 1983 el Departamento de Personal del Ministerio de Edu-

cación Pública, realizaba visitas a los corredores del CIDE (Centro de Investigación y Docencia en Educación), para la entrega 

en los meses de febrero y marzo de telegramas de nombramientos a los maestros-estudiantes quienes estaban matriculados en 

esos cursos de formación, por ello y debido a los convenios firmados el 90% de los estudiantes eran nombrados en las afueras 

de la Universidad Nacional, en las plazas vacantes que existían en todo el país. 

Era tan eficiente el Sistema de Nombramiento que el mismo Director del Personal del MEP y el Jefe de Servicio Civil Do-

cente hacia acto de presencia en esas visitas para monitorear que todos los nombramientos tramitados y entregados en el acto; 

fueran lo más justos y efectivos posibles. Dada la coyuntura de aquél momento Febrero de 1983; nuestro maestro estudiante 

le sucede la siguiente anécdota: 

“Estábamos en las clases de Español con el Profesor y Catedrático de la UNA Licdo. Rolando Zamora; cuando a eso de las 10 am, pasa 

una circular que decía que debíamos suspender lecciones porque en las afueras de la UNA; se encontraban los personeros del Servicio Civil 

Docente y los del Departamento de Personal del MEP y estaban entregando los telegramas de nombramientos interinos por todo el curso 

lectivo. Como es de esperarse aquello causó una gran emoción acompañada esta vez de una cierta zozobra e incertidumbre. Con aquellos 

pensamientos hicimos la fila mis compañeros y compañeras. Al irnos acercando a la mesa donde se encontraban los funcionarios y funciona-

rias se veían caras tristes, caras resignadas, caras de mucha alegría y al fin me tocó el turno de recibir el primer nombramiento por todo un 

curso lectivo. Antes de continuar es importante recordar que no sé porqué razones o motivos, mi maestro, amigo y querido compañero don 

Adrián Soto Fernández se encontraba con nosotros en ese momento. Al abrir aquél bendito papel mi cara tomo algunos matices y emociones 

encontradas; ya que mi nombramiento decía: “Comunicole Nombramiento interino en plaza nueva como PEGB2 o maestro Unídocente, en 

San Matías de los Chiles. Rige del 7 de Marzo de 1983, y vence 30 noviembre de 1983. 

Mi primer pensamiento e interrogante a la vez era el saber donde quedaba aquél extraño lugar; por lo que me dí a la tarea de averiguar 

la ubicación del famoso San Matías con mis compañeros y algunos visitantes. Por más que lo intentaba nadie me daba razones; entonces un 

tanto decepcionado me dirigí a donde se encontraba mi maestro querido don Adrián y el me respondió de esta manera: “No te preocupes, ya 

tienes trabajo ¡Eso ya es ganancia!; además yo te aconsejo por mi experiencia que es saludable para tu consolidación como educador el que 

vayas y aceptes el reto, ya que esto formará tu carácter y no tengas que lamentar algún día el no haber vivido esta experiencia”. 

Con estas palabras llenas de sabiduría y de un sentido común sorprendente, decidí aceptar ese reto lleno de incertidum-

bre y sobrevivencia. Para que nuestro lector tenga una idea de lo que aquél nombramiento significó para nuestro maestro-es-

tudiante; se hará una breve descripción sobre la ubicación, traslado y limitaciones básicas que debía enfrentar al asumir dicho 

nombramiento.

UNA PRUEBA EN TIERRA LEJANA

Nuestro Centro Educativo estaba recién creado a petición de aquella humilde comunidad y el Supervisor Escolar del 

Cantón de los Chiles Licdo. Ramiro León. Para esa época había que recorrer una difícil, cansada y agobiante travesía tal y como 

se describe a continuación: “El transporte salía de la antigua parada entre las calles N°8 y N°10, había que hacer una extenuan-

te y larga fila. Al ser las 7 am, el bus inicia su recorrido diario pasando por la Coca-Cola, Escuela Juan Rafael Mora, Paseo Colón 

y el Antiguo Hotel Cariari; hasta enrumbarnos por la radial, rumbo a Heredia y Alajuela. Pasando frente al Hospital México 

al Parque Nacional de Diversiones, el Real Cariari, el Colegio Castella y a la entrada de la provincia de Alajuela, el famoso 

Aeropuerto Juan Santa María. Allí el bus se desviaba y entraba a la cabecera de Alajuela en donde recogía más pasajeros. A 

estas alturas ya sumábamos 1 hora de recorrido; al continuar por la autopista  General Cañas, a la altura del Cantón de Grecia 

se visualizaban los grandes sembradíos de café y caña de azúcar; pasando al frente del actual monumento histórico nacional 
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la famosa “Fábrica Nacional de Licores”. 

Continuando así por la entrada a Atenas y a la casetilla de cobro de peaje antes de llegar a la entrada de Naranjo, que 

era la ruta que seguiríamos rumbo a San Carlos. Al ser las 9 am, se llega al centro de Naranjo y en donde se bajan y suben 

pasajeros. De nuevo el bus continúa su recorrido en un terreno de ascenso, pasando por comunidades como: Los Ángeles, 

Concepción, San Juanillo y otras más; en las que hay ventas de comidas, bebidas, dulces, cajetas, quesos, natillas, y otros pro-

ductos de la zona. En un recorrido de paisajes, caminos, y pueblos pintorescos que parecen sacados de la fábula de Heidy de 

los Montes Alpinos, llegamos a la bella comunidad de Zarcero, famosa por la belleza de las figuras moldeados en su Parque 

Municipal. A eso de las 10 am, estábamos dejando atrás la hermosa comunidad de Zarcero, pasando por el pueblo de Laguna 

y continuando hasta llegar al Alto de Tapezco. 

En este punto, la carretera se torna con un alto grado de desnivel; bajando desde los 1800 msnm aproximados hasta al-

canzar la altura de 1000 msnm que es el nivel en el que se encuentra la región de Ciudad Quesada. Es esta zona una intrincada 

red de curvas, acantilados y montículos que hay que sortear para no incurrir en errores que puedan provocar algún accidente 

de lamentables conclusiones; por eso este recorrido se hace interminable y de mucha tortura. Al sobrepasar el famoso puente 

“La Vieja” y al aproximarnos a la comunidad de Sucre; indudablemente nos percatamos entre dormidos y despiertos que nos 

estábamos aproximando a la ansiada Comunidad de Ciudad Quesada que pertenece al prosperó Cantón de San Carlos. 

Por fín llegamos a mi primer destino, la antigua parada de San Carlos; diagonal a las instalaciones de la Municipalidad 

de San Carlos a eso de las 11:30 am. Con ansias y un tinte de preocupación, busco el horario de buses con destino a los Chiles, 

Frontera Norte; al descubrirlo me entero que hay un bus que sale a partir de la 1 pm. Ya más tranquilo busco una soda cercana 

en la que pueda ingerir alimentos que me proporcionen la fuerza y energía suficiente para continuar con un recorrido de 4 ho-

ras adicionales a las que ya había transitado. A eso de la 1:10 pm el chofer del bus con destino a Los Chiles; inicia su trayectoria 

por la calle primera que pasa por la parte anterior de la Iglesia Principal Católica; continuando por el Colegio Técnico de San 

Carlos y el Hospital de San Carlos. Al llegar al punto más alto donde hay un tajo con un quebrador de piedra, la topografía 

se va transformando y comienza un descenso pronunciado con vueltas y columpios en los que el conductor aplica de manera 

continúa su sistema de entrampe y frenos, hasta que llegamos a la comunidad o distrito de Florencia. En este lugar bajan y 

suben pasajeros por unos minutos y el automotor continúa su recorrido; de nuevo el relieve va proporcionando curvas y des-

censos menos pronunciados hasta que llegamos a la comunidad de Platanar, en donde la topografía plana hace su aparición de 

manera mayoritaria. Al llegar al cruce de El Muelle en donde convergen los caminos para la Fortuna, Boca Arenal, Los Chiles 

de Aguas Zarcas y Florencia de San Carlos. Se continúa rumbo al Muelle y Boca arenal; solo que surge un inconveniente con el 

estado de la carretera, ya que se transita por un camino lastreado, lo que favorece aún más la duración del kilometraje pendien-

te, aunque el relieve es plano con algunos columpios se viaja más lento por el estado del camino y las innumerables paradas 

que deben realizarse en cada pueblo, comunidad o caserío por el que se pasaba. Así y de esta forma los nombres de comuni-

dades y pueblos como: Boca Arenal, Terrón Colorado, Buenos Aires, El Ingenio y otras muchas más fueron quedando atrás. 

Y a eso de las 3:00 pm estamos arribando al distrito de Santa Rosa de Pocosol,  en donde había una parada obligatoria 

para tomar café y estirarnos un poco; ya que el bus siempre andaba sobrecargado de maletas y pasajeros. El paisaje no era 

muy acogedor ya que para ese tiempo este distrito presentaba un pobre desarrollo y esta comunidad mostraba también una 

infraestructura en casas de madera; mientras que las únicas edificaciones lo representaban la Iglesia Católica y  un viejo edifi-

cio de dos plantas que servía como hospedaje para los pocos visitantes. A partir de ahí el camino se hacía aún más tortuoso y 

un elemento “barro colorado” hace su aparición y provoca inestabilidad del terreno y se hacen grandes hoyos con patinaderos 

por doquier. Continuamos el recorrido, observando algunos productos de la zona como ganadería, caña de azúcar, cítricos, 

granjas avícolas, granos básicos y otros más. Al aproximarnos a las comunidades del Pavón, Acapulco y Medio Queso; comien-

za a caer un fuerte aguacero, el cual se disminuye al llegar al Parque y los alrededores de Los Chiles Frontera Norte. Ese día 

domingo 6 de marzo arribamos a esta cabecera cantonal aproximadamente a las 5:00 pm. Al bajarme de aquel viejo transporte; 

por las características de sencillez y pobreza de la mayoría de pobladores de ese entonces: tuve la sensación de que me encon-
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traba en un pueblo del viejo oeste de los Estados Unidos; ya que sólo en el pequeño centro del pueblo habían más de cuatro 

cantinas visibles y algunos lugareños usaban carretas de bueyes, carruajes jalados por caballos, bicicletas y uno que otro carro 

muy antiguo. Debido al largo viaje y lo cansado de aquella travesía, decidí buscar una pensión donde pudiera comer y dormir 

para descansar y visitar al día siguiente al señor Supervisor Escolar de Circuito de Los Chiles.

A la mañana siguiente, me pude percatar que para este año 1983 las condiciones de la zona eran muy notables; ya que 

sólo el Centro de Los Chiles contaba con una rudimentaria cañería, electricidad y una pequeña capa asfáltica. Al llegar donde 

el Licdo. Ramiro León, me saludó muy afectivamente y me informó detalladamente sobre las funciones que debía cumplir y 

el reto que significaba abrir una escuela con solo un maestro, en una comunidad alejada y de escasos recursos económicos. 

Recuerdo como ahora; que lo primero que hice después de la entrevista con el jefe, fue dirigirme a la Municipalidad de Los 

Chiles para presentarme como el maestro del nuevo Centro Educativo de San Matías y solicitar su colaboración ya que de 

aquella Escuela, solo existía su nombre porque ni siquiera conocía la ubicación de citado lugar. Me atendió uno de los regido-

res de la zona; el cual me facilitó el material didáctico como: libros de texto, cuadernos, block de cartas, borradores de pizarra, 

tizas blancas y a colores, una pizarra de gran tamaño y otros utensilios más. El problema ahora radicaba en el mecanismo 

para transportar todos aquellos materiales hacia su destino y en vista de que el tiempo apremiaba al no encontrar respuesta; 

decidí llevármelas en el bus que salía a las 12 md y de esta forma inicié el recorrido: pasando por el Parque, Medio Queso y 

bajándome en el Corozo. Un solitario punto del camino en donde sólo había una humilde pulpería a la vera de aquella lejana 

ruta. El dueño de dicha venta de abarrotes, al verme en aquellos apuros me dijo que podía dejar guardadas algunas cosas que 

no podía cargar; ya que la entrada de aquél camino polvoriento era bastante incómodo y desgastante. Por lo que accedí a dejar 

la mitad de aquella carga, para venir a recogerla en los días siguientes. 

De esta manera inicio la caminata hacia San Matías; con una serie de direcciones y recomendaciones para no perderme 

y llegar bien al destino previsto. Según la esposa del dueño de la pulpería era una hora de distancia de aquel punto, pero al 

viajar con mucha carga: 

“Dos maletines con ropa, zapatos, cuadernos universitarios, libros universitarios, una caja con materiales escolares y una bolsa con 

algunos granos básicos”; como es de suponer aquello era desgastante, muy incómodo y como ya se sabía; los lugareños no conocían al joven 

Vargas que buscaba de esa manera el cumplir con el inicio del curso lectivo. Al cumplirse una hora de camino se observa a lo lejos un asta 

con una bandera y un edificio considerable con 3 aulas, sentí un alivio pues creí haber llegado. No obstante y al ver un maestro y maestra 

a cargo del Centro Educativo, mi ilusión se perdió y después de haber descansado un rato y haberme hidratado lo suficiente. Continué mi 

camino con unas nuevas direcciones y es así como después de haber caminado una hora  más; me detengo frente a una finca ganadera que 

decía Finca San Matías, abro el portón y continúo por un trillo en medio de la finca, pero solo se ve una casa y no un pueblo. Por lo que llamo 

desde la cerca por que había mucho ganado; al llamado sale un señor de unos 50 años quien era el encargado y me explica que a media hora 

de camino le habían dicho que se abriría un servicio de Educación Primaria y me ofreció un vaso de fresco de limón, para recuperar fuerzas 

y poder continuar aquel trillo por entre pastos, bosques secundarios y muchos suampos y aguas estancadas. 

Es así que después de casi tres horas de camino con ampollas en los pies, todo el cuerpo adolorido como si hubiera recibido una paliza 

y con moretones en las manos, brazos, hombros y piernas;  llego al fin a una zona de un claro en el bosque en donde había cultivos de maíz, 

arroz, frijoles, yuca y mucho plátano, con trillos moldeados por el paso de ganado, caballos y personas. Apareciendo a la vista una casona de 

doble planta en la que vivía una familia mixta mitad ticos y mitad nicas; conformado por padre, madre cuatro varones y tres mujeres. Los 

habitantes de aquella humilde casona, me dieron la bienvenida e inmediatamente establecimos relaciones de amistad y cordialidad; pero al 

ser las 7:00 pm, se me presentó una necesidad fisiológica y es aquí en donde tomo conciencia de la realidad que debería enfrentar día a día 

hasta que el curso se fuera cumpliendo en su totalidad. Al respecto, le pregunto a la señora y ella me responde lo siguiente: “maestrito aquí 

hay que ir al cerco y tome este garrote para que espante el chancho y esta tusa para que se limpie”. Al principio creí que me estaba vacilando, 

sobre todo cuando me dió una colcha para tender en el piso, un mosquitero y una gala para alejar a los mosquitos. La realidad de mi situación 

era mucho más alarmante de lo que creí en verdad; ya que debía dormir en el piso amanecía con unos verdugones en la espalada cosa que 

nunca lo había hecho había que ir al cerco antes de que oscureciera pues habían millares de enormes mosquitos e insectos; el baño era al aire 
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libre y estaba a unos 100 mts de la casa y si quería tomar pinolillo debía moler maíz tostado en una vieja máquina de moler dos veces por 

semana. A parte de todo aquello había que lidiar con las continuas incursiones del ejército nicaragüense a suelo nacional en persecución de 

los militantes del Ejército Sandinista comandados por el contrarrevolucionario comandante cero o Edén Pastora. 

Ese año lectivo fue sin lugar a dudas uno de los más memorables, por todas las experiencias vividas y por el enorme sacrifico que 

significó el llegar a una comunidad que no aparecía en la geografía costarricense y que puso al límite mi resistencia física, mental, moral, 

emocional y espiritual como funcionario público y ser humano a la vez. Amén de que este fue el año en que por primera vez un papa visitó 

territorio costarricense y gracias a aquella memorable visita el Papa Juan Pablo Segundo por medio del Concilio Vaticano es declarado santo 

por un milagro realizado en una feligresa vecina de Cartago recientemente”.

EL RETORNO A SU TERRUÑO

Continuando con el desarrollo de esta memoria histórica; es importante reseñar que a principios del año 1984, nuestro 

joven maestro ingresa al tercer año de su Carrera como Profesor de Enseñanza General Básica y que durante el mes de febrero 
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al igual que en años anteriores recibe su nombramiento en las instalaciones de la Universidad Nacional para el puesto de Pro-

fesor de Enseñanza General Básica uno en la Escuela Finca Dos de Rio Frio. Por supuesto que nuestro protagonista al recibir 

dicho telegrama, no lo podía creer ya que era una de las Escuelas de fácil acceso y de un tamaño considerable en esa época. 

Además de que allí inicia una de las facetas más importantes de su vida en el plano afectivo, deportivo y cultural de su larga 

carrera. Vuelve de nuevo a su tierra querida y continúa apoyando a su madre y hermanos con el aporte de una mensualidad 

considerable para los gastos de alimentación, pago de servicios públicos y compras de enseres para el hogar. Recibe un apoyo 

muy significativo por parte del señor Director don Carlos y lo incluye dentro del Comité Cívico Circuital que era el encargado 

de organizar, coordinar y elaborar el recorrido de la Antorcha Cantonal y los desfiles propios del 15 de septiembre en las co-

munidades de Horquetas y Rio Frio. 

Uno de los hechos más significados para el Magisterio Nacional es sin lugar a dudas el pago salarial que se realizaba de 

manera mensual; debido sobre todo a que cuando se cumplía la fecha, como por arte de magia todos y todas los educadores 

y educadoras del Circuito de Rio Frio; nos apersonamos al lugar designado en el que pasaría un funcionario del Ministerio 

de Hacienda llamado también “pagador” quien traía los giros o cheques de cada empleado público y en una muy ordenada y 

extensa fila, comenzaba a recibir cédulas y hacer entregas de salarios conforme se desplazaba la fila. Eran cheques de un mate-

rial grueso y que tenía según fuera su valor una serie de perforaciones de distintas configuraciones. Lo más impresionante de 

aquella gestión es que si algún compañero o compañera, tenía dificultades con su salario; en ese mismo momento se tomaban 

cartas en el asunto y de manera solidaria entre todos y todas recogíamos dinero y lo entregábamos a la persona que era menos 

afortunada. Además de que ese día se tomaba para compartir un almuerzo o café con docentes de otros Centros Educativos 

desde Finca Diez de Rio Frio hasta El Tigre de Horquetas. Referente a los llamativos cheques o giros; para su efectivo cambio, 

el comercio ya tenía conocimiento de su existencia y muy gustosamente lo cambiaban por compras de abarrotes y tiendas o 

en su correspondiente efectivo. 

Es en el transcurso de este año lectivo en que nuestro docente participa en un competitivo y bien organizado campeona-

to de fútbol soccer que involucra a todos los asentamientos de Horquetas; avaladas por las ligas nacionales de terceras divisio-

nes. Equipos como: La Rambla campeón de la época, Finca Agua con los Pizarro, La Victoria con el apoyo del IDA actualmente 

INDER, La Nazareth con jugadores muy rudos, la Clínica de Rio Frio ya había sido campeón, La Villalobos, INDACO empresa 

productora de palmito, Ticarí de Horquetas con un portero muy corpulento y otros asentamientos que no se mencionan. Se 

jugaban cada domingo a visita recíproca en donde se debía marcar la cancha, colocar banderillas en cada esquina de la cancha 

y el equipo casa debía pagar el árbitro. Por ello se organizaban rifas, ventas y turnos para recaudar fondos, mientras que cada 

jugador debía contribuir con el transporte y pagar el lavado del uniforme. 

Ese año en especial el equipo de Finca Dos fue el campeón de toda esta zona del Distrito de Horquetas; al respecto 

nuestro protagonista nos relata lo que sucedió en el penúltimo partido en donde el equipo mencionado se consolida como el 

mejor de toda la zona de Horquetas. 

“Era una mañana esplendorosa y nos alistamos desde las primeras horas para realizar la visita a Finca Agua. El transporte no era lo 

que esperábamos ya que tuvimos que utilizar un camión ganadero que pertenecía a uno de nuestros jugadores llamado Eduardo Trigueros. 

Partimos de Finca Dos a eso de las 9:00 am, ya que el partido debía efectuarse a eso de las 11:00 am lo que era muy común, debido a que 

en esa época no existían canchas con iluminación artificial en Sarapiquí y el calentamiento global al igual que los rayos ultravioleta no 

afectaban al ser humano, plantas y animales; de la misma forma como sucede en la actualidad. 

El recorrido fue relativamente rápido y aceptable; ya que al ser las 10:15 am, estábamos llegando a la plaza de futbol de Finca Agua; 

comunidad que se encuentra a unos 15 kilómetros del poblado de Finca Dos. La mañana era radiante y calurosa, con una gramilla en muy 

buenas condiciones y todo presagiaba un encuentro de buena dinámica por la calidad de ambos contendores. Al ser las 11:05 minutos; el 

partido inicia con una agresividad muy notoria por parte del equipo casa. Nuestro entrenador nos da instrucciones para que durante todo 

el primer tiempo nos defendamos con defensa y medio campo reforzados con esporádicos contragolpes. De esta manera durante casi todo el 

primer tiempo nos tuvieron acorralados, pero eso si no les permitíamos ni una sola anotación y así concluye esa ardorosa y disputada prime-
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ra mitad. Durante el periodo de descanso, nos propusimos salir tocando más el balón de pie a pie y aprovechar que el equipo de Finca Agua 

tenía mucho desgaste. Al iniciar la segunda parte el calor era insoportable y las fuerzas de los jugadores de Finca Agua habían disminuido 

en un 40 % relativamente y de esta forma en el minuto 15, nuestro portero hace un lanzamiento de meta y contacta con el balón al medio-

campista Gerardo Mosquera, quien baja la pelota y se la pasa al jugador conocido como Juan el zurdo, que dribla a dos defensas y la pasa a 

la derecha donde recibo el balón y hago un amague y la centro al punto del penal en donde salta Gerardo y cabecea la pelota al puro Angulo. 

Aquello fue una locura ya que estábamos venciendo a un rival que en su cancha era casi imposible ganarle. El partido continúa aún 

más disputado que antes, pero Finca Agua no nos podía anotar y es asi como en un acto de desesperación el equipo casa cometía el error 

de ir todos al frente y en un tiro de esquina, nuestro arquero Daniel  puñetea la esférica y la recibe nuestro mediocampista Juan zurdo y 

se enfila rumbo al marco rival, con solo dos marcadores, al mismo tiempo que yo me desplazo a gran velocidad desde la media cancha para 

acompañarlo. Este muchacho de gran riqueza técnica y fuerte remate lo cual era ya conocido; alguien grita desde la banca: “marque su 

pierna izquierda; pues la derecha la usa solo para caminar “. En ese momento Juan zurdo a la altura del semicírculo del área grande: hace 

un movimiento con la zurda y pasa la bola a su pie derecho, dejando sin opción a su marcador y lanza un derechazo fulminante directo a 

la parte superior del ángulo derecho; que deja sin aliento a propios y extraños ya que fue un gol de alta factura. A ese momento del partido, 

el equipo rival ve frustrado sus anhelos por igualar el marcador: lo que los induce a pelear y discutir entre ellos, lo que provoca desánimo y 

una frustrante desconcentración. Al minuto 40 se da una jugada artera del defensa de Finca Agua contra el jugador de Finca Dos, Gerardo 

por el costado derecho de la portería; por lo que se decreta tiro libre desde unos 20 metros; el mismo es cobrado por Gerardo quien lanza un 

trazo largo y alto por encima de los atacantes y defensores. Al percatarme de que aquél centro venia hacia mí, me desplacé un poco hacia la 

izquierda y de bolea con el mismo pie; empalmo el esférico  y lo lanzo con mucha potencia y velocidad, siendo materialmente imposible al 

arquero rival poder detener ese petardo. Con esta tercera anotación el equipo de Finca Agua  terminó por desmoronarse y de esta forma se 

escribió una página de oro en la historia de los campeonatos de tercera división a nivel del distrito de Horquetas y del Cantón de Sarapiquí”. 

Retomando de nuevo este relato histórico; es oportuno señalar que durante esos años, en casi todas las comunidades de 

Sarapiquí se realizaban turnos o ferias escolares en los que se vendían comidas caseras, frescos naturales, tamales, café, agua 

dulce, tamal asado, bailes con artistas nacionales, reinados infantiles y juveniles. En estas actividades para beneficio comunal; 

colaboraban los miembros de la Junta y Patronato Escolar, Comité de la Iglesia, Comités de Deportes y el Personal Docente y 

Administrativo del Centro Educativo. Otro aspecto muy determinante en la vida de nuestro protagonista; es que durante el 

año 1984, conoce a una joven bella  y muy esforzada  que será su confidente, compañera y en adelante su novia y futura espo-

sa. Debido a ello se da un acercamiento y mayor relación con la familia de la citada joven; lo que hace una expansión social y 

familiar para nuestro nobel educador; ya que su vida adquiere otros compromisos; sin dejar de lado sus relaciones filiales con 

su propia familia, su misma profesión y su vida personal. 

Durante este año escolar, nuestro pionero participa activamente en la organización y el recorrido de la antorcha por las 

principales fincas y comunidades del Distrito de Horquetas. De nuevo vienen las vacaciones de fin y principio de año y para el 

año 1985, nuestro pionero se desplaza hasta la ciudad de Heredia como lo venía haciendo desde el año 1982 en la casa de un com-

pañero maestro de la Escuela Finca Seis; quién les ofrece dormida y comida por un monto muy razonable. Es importante aclarar 

que en esta casa se hospedaron y hospedan otros docentes en formación de las zonas de Sarapiquí, Guápiles y Zona Norte. Al 

iniciar de nuevo el curso lectivo del año 1985; se deben abordar hechos que marcaron la vida social de la Nación y el Magisterio 

Nacional; ya que se pretenden  crear nuevos libros de texto durante la Administración Monge Álvarez (1982 – 1986). 

La historia se repite cada año escolar con los acuerdos establecidos entre el Ministerio de Educación Pública, Sindicato 

de Educadores y la Universidad Nacional con los famosos Planes de Seguimiento y de esta forma durante el mes de febrero en 

las afueras o explanada de la citada Universidad: acuden los funcionarios de la Dirección Personal del MEP, con el propósito 

de entregar los nombramientos interinos a cada estudiantemaestro; según sea la disponibilidad de plazas vacantes en todas 

las regiones educativas del territorio costarricense. De nuevo asoman sensaciones de incertidumbre, congoja, y dudas por no 

conocer si habrá nombramiento y si lo hubiera; la certeza del lugar geográfico donde les correspondía laborar. Después de 

mucha espera y en medio de un ambiente muy tenso; el joven maestro es llamado para entregarle un telegrama que decía así: 
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“Comunícole el nombramiento interino como PEGB2 Profesor Unidocente en el Centro Educativo Cubujuquí de Horquetas. 

Rige desde el 1/3/1985 hasta el 30/11/1985” con documento en mano el nobel docente se presenta a la Oficina de la Supervisión 

Escolar ubicada en la Escuela de Finca Seis de Rio Frio. Al llegar se encuentra con la grata sorpresa que su jefe era su amigo 

y compañero querido don Adrián Soto Fernández: la motivación estaba en lo más alto ya que aquello significaba una doble 

premisa al tratarse de una persona muy apreciada por nuestro protagonista y a quién debía responder de una forma muy 

profesional y eficiente. 

Inicia el curso lectivo y durante los primeros días del mes de marzo; se daban reuniones de personal y planeamiento 

didáctico para todos los educadores y educadoras del Circuito Escolar. A pesar de que nuestro pionero conocía muy bien toda 

la zona de Rio Frio y Horquetas; curiosamente no había visitado la comunidad de Cubujuquí B, que era otra parte del pueblo 

que se encontraba en las faldas del Cerro Cacho Negro. De esta forma el primer día lectivo, nuestro protagonista se levanta 

a las 4:00 am, para tener tiempo de hacer ejercicios (40 minutos), alistar libros y cuadernos, desayunar bastantes calorías y 

preparar su transporte; una bicicleta que tuvo que comprar para viajar todos los días a su trabajo. Al ser las 5:30 am inicia su 

recorrido el que se describe a continuación: 

“Es una mañana fría pero muy despejada, utilizo zapatos suaves o tenis, ropa ligera, pantaloneta y camiseta, un enorme bolso a mi 

espalda. Salgo de la Zona Industrial de Finca Seis donde vivo con mi madre, hermanos y hermanas; la carretera está toda lastreada y muy 

húmeda por las lluvias del día anterior. Atravieso el puente de Finca Seis sobre el rio San José muy conocido como Rio Sucio, continuó por 

la Delegación Policial de Rio Frio, Plaza de fútbol Finca Seis, Clínica de Rio Frio y Cementerio Comunal de Rio Frio. Paso sobre el puente 

de la pulga y se ven a ambos lados el cultivo de banano de la Compañía Bananera Standart Fruit Company. Paso por Finca Once, abarrotes 

de los Cosio, Escuela Finca Once y caserío de la Finca Bananera. Continuó por la actual Finca del Colegio de Río Frío y paso sobre el puente 

La Ceiba; a esta altura ya estamos en la comunidad de La Victoria; una vez que pasamos la entrada principal, no se puede pasar por alto la 

existencia de las oficinas del ITCO-IDAINDER, la Cooperativa Copetrain RL, el Salón Comunal Y plaza de fútbol. 

Una vez que dejamos atrás estas edificaciones; entramos a mano izquierda por camino en muy malas condiciones al igual que sus 

innumerables puentes y acequias. Al ser las 6:00 am me aproximo a la Comunidad de Nazareth un asentamiento campesino habitado 

por familias que se dedicaban a la agricultura y ganadería de subsistencia. Continuó por el centro de la comunidad en donde solo existe 

una pequeña edificación de cemento y madera que en ese entonces era la Escuela, un pequeño recinto para ventas de abarrotes y algunas 

golosinas; cuyos propietarios eran los esposos o familia Cisneros, y una pequeña y vieja casa a orillas del camino. De ahí en adelante sólo 

se veían algunas vacas, caballos y animales silvestres como aves, anfibios, peces, zorros, serpientes y otros más. Después de la Nazaret, el 

camino presentaba muy malas condiciones y para sumarle más congojas era empinado, presentando mucha dificultad para el pedaleo; por 

estas razones había que caminar hasta llegar a la comunidad de Cubujuquí A. Al llegar aproximadamente a las 6:30 am, había que dejar la 

bicicleta guardada en una casa vecina; porque para arribar a la comunidad de Cubujuquí B se tenía que atravesar el rio San Rafael de aguas 

muy frías y cristalinas en una canasta metálica construida sobre un cable que se tendía de un lado al otro lado del citado rio. Al pasar toda 

aquella novedosa travesía, había que caminar en una pendiente muy pronunciada, por unos 15 minutos y faltando 10 minutos para las 7:00 

am estoy subiendo las escaleras de la escuela Cubujuquí B; construida totalmente de madera y sobre pilares de casi un metro de altura”. 

La comunidad de Cubujuquí B es un caserío habitado por parceleros que se dedicaban al cultivo de granos básicos; 

lechería de uso local y siembra de palmito. Se encuentra a una altura de 800 msnm, sobre las faldas del Cerro Cacho Negro 

y a una distancia de 12 kms de Finca Seis de Rio Frio. Su clima es fresco, con muchas precipitaciones sobre todo en los meses 

más lluviosos y para el año 2013 Coopelesca construyó una subestación eléctrica en el paso del rio por un estrecho cañón: pro-

porcionando electricidad, junto a otros proyectos construidos por el ICE en años recientes. Es necesario recordar que nuestro 

país está influenciado por una gran variedad de fenómenos naturales y que algunos de ellos llegan a nuestra geografía como 

ocurrió con el Huracán Juana que impactó directamente la zona de Limón, Siquirres, Sixaola, Batán, Guácimo, Guápiles, Sa-

rapiquí, San Miguel, Cariblanco, Rio Cuarto, Venecia Aguas Zarcas, toda la zona de San Carlos, Upala, Guatuso y Los Chiles 

frontera Norte. Debido a los enormes daños causados y a las pérdidas millonarias en productos y servicios; se declaró en 

emergencia nacional.
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LA TERRIBLE FUERZA NATURAL 

En el caso de Sarapiquí la destrucción fue devastadora; ya que recibió lluvias torrenciales por un lapso de 8 días sin 

descanso. Más de 50 comunidades quedaron aisladas entre ellos Cubujuquí; por los ríos y quebradas bajaban árboles enteros, 

enorme cantidad de barro, grandes bloques de piedras, animales caseros como, vacas, cerdos, gallinas, y algunos caballos. Para 

medir el impacto de este monstruoso fenómeno natural; el mismo relator hará una descripción real de lo sucedido durante ese 

mes de noviembre del año 1985. 

“Ese inicio de semana, específicamente el lunes fuí convocado a reunión para recoger documentos finales para llenarlos y poder entre-

garlos de nuevo al finalizar noviembre que concluía el Curso Lectivo. Por estas razones; ingreso a la comunidad donde laboro, el día martes 

a las 8:00 de la mañana. Al cruzar el rio que gracias a Dios y a la empresa privada ya tenía un puente de hamaca que permitía el paso de un 

vehículo de menos de dos toneladas; cuando estoy pasando al otro lado, puedo percibir un fuerte olor a barro y noto un crecimiento acelerado 

del caudal del río; ya que para ese momento ya llovía torrencialmente en toda esa zona, no presté más atención a lo que sucedía con el río y 

me concentré en no mojar la documentación que llevaba para la escuela. 
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Por fin y después de unos 10 min de caminar, llegué a la Escuela bastante mojado y sudado a la vez. Vienen los estudiantes en la 

jornada de la tarde y atiendo los grados de Cuarto, Quinto y Sexto; la lluvia continuaba cayendo como si de veras el cielo estuviera roto. Al 

día siguiente me despierto muy temprano y escucho ruidos como algo parecido a diez locomotoras juntas; lo que como es lógico me provocaba 

temor y angustia: eran las 6:50 min, pero como seguía lloviendo torrencialmente ningún niño(a) se asomaba por ahí. 

Al ser las 7:30 min, llegan varios padres de familia y me invitan a ir a ver lo que pasaba con el río; con paraguas, capas y plásticos 

nos encaminamos rumbo a aquellas cantidades de agua insospechadas. Cuando estábamos a unos 200 mts de la orilla del rio; lo que percibi-

mos fue tan impactante que se dificulta describir tan formidable fuerza natural con sólo palabras. El descomunal río había aumentado diez 

veces su caudal, el ruido era ensordecedor, el agua totalmente chocolatoza y mal oliente bajaba a una velocidad impresionante; arrastraba 

toneladas de madera trituradas, piedras inmensas que hacían retumbar la tierra y bajaban toda clase de animales muertos. No obstante y 

a pesar de todo aquél ambiente intimidante; lo que más me impactó fue lo que me dijo doña Socorro, madre del niño Carlos que cursaba el 

sexto grado. Según sus propias palabras: “¡señor profesor! Mi esposo y yo veníamos de Rio Frio unos 10 minutos, después que usted cruzó 

el puente ayer en la mañana y al nosotros poner los pies al otro lado y en la cuesta; el puente se fue cayendo y despedazando en menos de un 

minuto. Lo que quiere decir es que hoy hemos vuelto a nacer usted y nosotros”. 

Mientras ese catastrófico fenómeno atmosférico seguía golpeado las zonas Atlánticas y norte; todo la zona de influencia 

del rio San Rafael y por supuesto los demás ríos y quebradas que atraviesan nuestro cantón. Provocaron cambios topográficos 

y ambientales que tardaron años en poder recuperarlos. Fue tal el impacto que se produjo en la ribera del río, que se hicieron 

hoyos inmensos hacia el centro del mismo y la desaparición de árboles inmensos en varias islas que tenía el río y lo más in-

creíble fue la desaparición de laderas y pequeños montículos de tierra y material de cascajo. En otras palabras se producía un 

cambio radical y la comunidad quedó aislada por más de 8 días. Para retomar otro asunto y dejar de lado la tragedia, es me-

nester recordar que nuestro joven prospecto tenía una novia, con la que mantuvo aprecio y cariño desde el año anterior; hasta 

que decidieron unir sus vidas por libre voluntad para el día 20 de diciembre del año 1985. El matrimonio fue realizado en la 

Iglesia Católica de Finca Seis de Río Frío; con un brindis y cena en la soda Six de la misma comunidad. Algo muy importante 

de resaltar es que el joven esposo le prometió a la joven y bella esposa, que siempre la apoyaría para que en la medida de las 

posibilidades; siguiera estudiando y pudiera realizarse como profesional en el campo que fuera. Actualmente su esposa tiene 

el nivel de Maestría en Administración Educativa. 

Al finalizar ese curso lectivo nuestro pionero debía enfrentar varios retos: 

a) Ya no lo amparan los convenios de los Planes de Seguimiento. 

b) Debe velar por su esposa y ayudar a su familia. 

c) Participar en reclutamientos para optar por plazas en Concursos Nacionales. 

Es importante reseñar antes de pasar al nuevo año que está por venir; tres hechos históricos, sociales y económicos, que 

marcaron la vida nacional y cantonal durante esos años de tanta limitación socio-económica. Por un lado la promulgación de la 

Ley de Asociaciones Solidaristas, sobre todo por las experiencias de las Compañías Bananeras, en los años conflictivos con los 

sindicatos de tinte comunista. Dicha jurisprudencia fue publicada en el diario oficial la Gaceta el 28 de noviembre del año 1984; 

siendo don Luis Alberto Monge Álvarez el Presidente de la República del periodo 1982-1986. Otro hecho muy significativo fue 

la instalación de oficinas por parte del Instituto Costarricense de Electricidad en el Cantón de Sarapiquí; específicamente en la 

comunidad de Finca Seis de Rio Frio del Distrito Administrativo de Horquetas a principios de año 1985, con un aproximado 

de 1500 beneficiarios. Ofreciendo servicios sobre todo a los empleados de la Compañía Bananera Estándar Fruit Company. 

Su localización actual es de 75 metros sur del Almacén el Colono Rio Frio. Un tercer elemento a destacar es que como 

la Compañía Bananera estaba abandonando terrenos que ya habían cumplido su vida útil como por ejemplo algunos sectores 

de: Finca Once, Finca Diez, Finca Tres y Finca Cinco. Un pastor evangélico de San José junto a otros habitantes de la Finca se 

unieron; después de una reunión realizada en la iglesia Cristiana Costarricense el 6 de marzo de año 1985. Decidieron visitar 

al encargado de la Compañía Bananera como miembros de una nueva  Cooperativa. De esta forma nació Coope Finca 11 R.L; 

contando con 57 casas de habitación como patrimonio inicial, además de este nuevo reto, existía el peligro que el Centro Edu-
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cativo de la comunidad pudiera desaparecer; no obstante y gracias a la mediación oportuna y tesonera del señor Supervisor 

Escolar don Adrián Soto y la Directiva de la reciente Cooperativa. Se pudo suspender semejante injusticia que afectaría a los 

más débiles y vulnerables: nuestros niños (as) futuro de estas y todas las demás comunidades de la geografía nacional. 

La vida continuaba para aquella joven pareja, que gracias a personas con grandes valores humanos y desprendimiento 

material, pudieron encontrar un lugar en donde vivir y adquirir algunos bienes o artículos del hogar, que necesitaron para ins-

talarse como recién casados. Durante esas vacaciones nuestro pionero hizo todos los trámites y gestiones para buscar nombra-

miento que le asegurara el financiamiento y poder cumplir con los gastos del hogar; sin dejar de lado a su madre y hermanos 

menores. De esta forma después de mucho esfuerzo, durante la última semana de febrero acude al Departamento de Personal 

y Unidad Primaria Tres; ubicada en el quinto piso del antiguo edificio Raventós. Recibe su telegrama de nombramiento en los 

siguientes términos: 

“Comunícole el nombramiento interino como PEGB1 (Profesor de Enseñanza General Básica Uno), en el Centro Educativo Finca 

Diez de Rio Frio. Rige desde 7/3/1986 hasta el día 30/11/86” Durante este curso lectivo se dieron varios hechos muy significativos a nivel 

mundial, nacional y local. En el plano deportivo se da el surgimiento de un poderoso boxeador en la categoría de los pesos pesados Mike 

Tyson, llamado acorazado de Brooklyn, Nueva York, Estados Unidos. Además de que se realiza el campeonato mundial de fútbol en el país 

de México que es todo un acontecimiento a nivel mundial y en el que Argentina es Campeón del Mundo, con el aporte indiscutible del gran 

jugador Diego Armando Maradona; quien inicia una memorable y brillante carrera, solo comparado con ese otro gran jugador de Brasil “El 

Rey Pelé” cuyo nombre es Edson Arantes do Nacimiento. 

En el plano nacional destaca la conclusión de un Gobierno de Liberación Nacional, en la Administración de Monge 

Álvarez (1982-1986) y el inicio de un nuevo gobierno también de Liberación Nacional con la Administración de Arias Sánchez 

(1986-1990). Quien un año después recibe el Premio Nobel de la Paz por luchar a favor de la paz en Centroamérica. En el 

ámbito local, se dieron muchos acontecimientos; los cuales irán relatando de manera secuencial de acuerdo a la organización 

efectiva de cada uno.

LA HISTORIA SE REPITE

Al inicio del curso lectivo; curiosamente estaba nombrado el Personal Docente, ya que el señor director de ese entonces 

el Profesor Jorge Lobo se había acogido al derecho de la jubilación. Por esa razón y siendo don Adrián Soto Fernández nuestro 

Supervisor él decide de manera unilateral que la compañera Seidy Morales asumiera la Dirección Escolar a pesar de tener las 

mismas condiciones ya que era mayor y más experimentada que el joven Vargas. Esto lo conoció nuestro pionero años después 

por boca de algunos compañeros; que conocían la situación dada en ese momento cronológico-espacial. Dentro de todo este 

conglomerado de acontecimientos ocurridos durante ese año escolar, cabe destacar una experiencia muy enriquecedora en el 

plano de la Educación Especial que sin ser una normativa y de no existir escritos que la sustentaran; se dió una situación muy 

particular con un niño sordomudo llamado Erkin. Cursaba el mismo Cuarto Grado, porque debido a sus limitaciones se había 

quedado rezagado: 

“Al asumir ese cuarto grado; tuve que buscar mecanismos para insertar a Erkin dentro del proceso educativo y dentro de la comu-

nidad estudiantil. En un principio estuve a punto de desistir ya que el niño estaba siempre muy agresivo y no permitía ninguna relación 

amistosa por experiencias negativas en años anteriores. Poco a poco maestro y alumno fueron interactuando en recreos, tardes de fútbol, 

juegos colectivos y otros más. Transcurridos unos meses, ya el niño participaba en clase, trabajaba en grupos, ya los demás estudiantes lo 

fueron aceptando a tal grado que se convirtió en un verdadero líder; llegando a ser capitán del equipo de fútbol escolar. Al finalizar este 

Curso Lectivo Erkin llegó a obtener muy buenas calificaciones; siendo el mejor promedio de cuarto grado a nivel de varones y muy respetado 

a nivel comunal: lo que demuestra que un poco de amor y comprensión puede originar cambios radicales en la conducta social, académica 

y espiritual en el ser humano”. 

Otra de las anécdotas ocurridas durante ese mismo año escolar fue un poco desagradable, pero muy formativa; en esa 

época se acostumbraba dejar arrestado a los estudiantes que cometieran algún acto de indisciplina dentro del aula a nivel es-
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colar. Lo cierto del caso es que un niño de segundo grado que también tenía a cargo el Profesor Vargas; le aplicó dicha sanción. 

Inmediatamente le corrieron a decir al papá del niño, quien aún se encontraba en labores de campo en los bananales de la 

Compañía Bananera; como es obvio el señor llega a la Institución Educativa de manera altanera y desafiante. En vista de ello 

la señora Directora lo envía a conversar con el maestro de grado, quien lo recibe y se entablan una discusión en los siguientes 

términos; interviniendo primero el padre de familia y posteriormente el docente. 

“Maestrillo de agua dulce, usted cree que puede castigar a mi hijo y no recibir su merecido: porque estoy muy seguro que él no hizo 

nada y usted como es un vagabundo me hace perder el tiempo sin sentido. Señor disculpe afirma el maestro, usted no conoce la realidad de 

los hechos, pero ya que usted piensa eso; déjeme decirle que soy tan hombre como usted y que si usted quiere, hagamos un cambio. Yo voy 

a trabajar un día en las labores que usted realiza en la bananera y usted viene a darle a clases a los estudiantes que yo tengo a cargo ¿Qué 

le parece señor, lo hacemos? Ante tan contundente afirmación, el padre de familia comenzó a calmarse y al cabo de unos minutos pidió 

disculpas y se llevó a su hijo, dando por terminado aquél difícil evento”. 

En la continuación de la narración de hechos, es importante mencionar que nuestro activo profesor durante ese año de 

1986; participó en campeonatos de fútbol con el equipo La Estrella Roja de Finca Diez y en los campeonatos que organizaban 

el Sindicato de Educadores Costarricenses (S.E.C) y la Asociación Nacional de Educadores (ANDE); en los que casi siempre los 

eliminaban de la competencia los educadores de Guápiles y Heredia Centro. Al finalizar este Curso Lectivo queda una enorme 

satisfacción; ya que se organizaron los trabajos de Planeamiento Educativo a nivel de núcleos escolares, se implementaron 

nuevos materiales para reforzar al proceso educativo y se realizó una feria o turno escolar con la participación de muchos 

líderes comunales. 

De nuevo nuestro joven agente de cambio; debe entregar su Curriculum al Departamento de Personal del Ministerio de 

Educación Pública para su reclutamiento y poder optar por un nombramiento durante el año lectivo 1987. Sin embargo y a 

pesar de todo este movimiento situacional; es oportuno anotar que su joven y bella esposa es nombrada como educadora en la 

plaza vacante por el articulo 170 o embarazo de la profesora doña Mirtha Chacón en la Escuela Finca Cuatro del mes de abril 

hasta el 30 de noviembre de ese mismo año (1986). La historia se repite y al iniciar ese nuevo año; surgen sentimientos de duda, 

inestabilidad y presión socioeconómica por la inseguridad laboral de cada periodo lectivo. 

Estando en esos momentos; nuestro pionero acude a la oficina de correos ubicada en Finca Seis y consulta al repartidor 

de encomiendas y para la tranquilidad de todos; en efecto durante el mes de febrero había llegado el telegrama que validaba 

un nombramiento por todo el año escolar que decía así: “Comunícole el nombramiento interino como PEGB1 en el Centro 

Educativo Ticarí de Horquetas. Rige 05/03/1987 hasta el día 30/11/1987. Sujeto aprobación del Servicio Civil. 

Durante este periodo escolar se dan una gran variedad de acontecimientos a como se describen a continuación: 

a) La señora Directora de la Escuela se encontraba embarazada de su segundo hijo; lo que crea una oportunidad de incapaci-

dad por el articulo 170 siendo suplida por la joven esposa de nuestro pionero desde el 07/04/1987 hasta el día 30/11/1987 inclusive. 

b) Al incapacitarse la profesora Neisy Núñez; en su lugar es ascendido interinamente el Profesor Vargas como Director 

de la Escuela Uno, durante el lapso de incapacidad. 

c) El nobel Director, tenía a cargo además de la Dirección Escolar grados de primero y sexto. En este último grado habían 

tres alumnos: María Eugenia, Adriana y Silvia que tenían respectivamente 19,18 y 17 años; a pesar de ello y de que por ley no 

se podían recibir puesto que el máximo es de 14 años. Siguieron cursando el citado nivel y se graduaron con honores. 

d) Una anécdota digna de rescatar es lo que le sucedió a nuestro protagonista, quien al estar recién llegado a la comu-

nidad de Horquetas: necesitaba buscar un comercio donde comprar los alimentos necesarios para la subsistencia de él y su 

esposa. Con la intención de hacerlo, se dirige al comercio mejor surtido que le pertenecía al señor Gerardo González, estable-

ciendo la siguiente situación en palabras textuales: 

“Al llegar le saludo con respeto y él me pregunta ¿Qué se le ofrece?, yo le contesto que soy el nuevo Director de la Escuela Ticarí, y 

necesito de crédito ya que para ese entonces lo común era recibir salario tres meses después. El señor se me queda viendo de pie a cabeza y 

con un altísimo grado de incredulidad me dice: ¡usted no es maestro, porque los educadores no tienen la contextura física que usted tiene; 
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usted tiene más apariencia de trailero o maderero! En vista de que necesitaba con urgencia llevar alimentos a mi casa; le propuse que si 

alguna persona conocida de la comunidad daba fe de lo que yo decía me daría el crédito, el me respondió afirmativamente. 

En eso me acuerdo de mi compañero y amigo el profesor y Director del Centro Educativo Buenos Aires don Mario Núñez; quien 

sonriendo y de forma atenta me acompañó hasta donde se encontraba el comerciante y le aclaró con lujo de detalles todo sobre mi historia. 

Al fín don Gerardo González se disculpó y accedió a darme aquél añorado crédito; que hoy recuerdo con mucho agradecimiento y cierto 

grado de nostalgia”. 

e) Durante ese curso lectivo; tuvimos muchas limitaciones en materia de Equipamiento Educativo e infraestructura 

física. Había una carencia absoluta de materiales escolares como: hojas blancas, folders, chinches, grapadoras, lapiceros, cinta 

adhesiva, tizas, borradores y demás utensilios escolares. En lo que respecta a la Planta física, se estaba en proceso de remo-

delación o construcción de tres aulas académicas por medio de gestiones de la profesora Neisy Núñez, Junta de Educación y 

Funcionarios del ITCO de ese entonces y el Departamento de Infraestructura Física del MEP. No obstante y mientras eso se 

volvía realidad; se tenía que trabajar en un galerón abierto, en el que todos los días amanecía excremento del ganado vecino, 

perros, gatos y de los mismos sapos. Con unos pupitres en muy malas condiciones; los servicios del comedor lo constituía una 

vieja casa solo con las paredes principales, el agua se extraía de un viejo pozo de forma manual y no había electricidad; por 

tratarse de una comunidad tipo asentamiento campesino con muy altos índices de pobreza extrema. Por lo menos quedaba la 

satisfacción de que al finalizar ese año lectivo ya se había aprobado la construcción de una primera etapa del Centro Educativo 

para el año 1988.

A nivel cantonal y durante esos mismos años ya comenzaban a operar algunas ASADAS Rurales en La Virgen y Puerto 

Viejo; que tenían como propósito el distribuir agua de mejor calidad a los abonados que estuvieran de acuerdo en pagar el 

servicio mensual, con la cancelación de las respectivas previstas. Esto a todas luces significaba un factor muy importante; ya 

que la gran mayoría de enfermedades infecto-contagiosas que aquejaban a los pobladores de la época se debían al consumo 

de alimentos y aguas contaminadas. La seguridad ciudadana ha sido una preocupación constante a todo lo largo y ancho del 

nuestro territorio costarricense y por lógica también a nivel de nuestro querido cantón y sus diversos Distritos Administrati-

vos. Para la atención a diversos conflictos y aspectos jurídicos a nivel cantonal se crea el Juzgado Contravencional de Menor 

Cuantía en el mes de agosto de 1987. Con sede en Puerto Viejo diagonal a la Antigua Municipalidad Cantonal. Se atenderán 

en primera instancia: 

- Pensiones alimentarias. 

- Violencia doméstica. 

- Infracciones de tránsito.

- Demandas Civiles.

- Distintos tipos de delitos.

Otra institución de mucha importancia en la lucha contra la delincuencia, la drogadicción y la violencia a la soberanía 

nacional; ha sido si lugar a dudas la creación en estos años del Comando Atlántico; ubicado 200 mts sur-este del cruce La Trini-

dad entrada Compañías Bananeras. El señor Vikco Starky donó los terrenos para el plantel al Coronel Jorge Cedeño Arrieta y 

al Capitán Eliecer Uva quienes fueron sus fundadores. Un hecho de mucha relevancia a nivel nacional e internacional; fue sin 

lugar a dudas la pacificación de Centroamérica, por medio de un audaz plan presentado por el Dr. Oscar Arias Sánchez, en el 

que proponía que cada guerrilla organizada en cualquier país centroamericano se convirtieran en partidos políticos beligeran-

tes y pudieran participar en elecciones populares y democráticas. Ello le valió que durante el año 1987 le otorgaran el Premio 

Nobel de la Paz; galardón que es ganado por muy pocas personas a través de la historia y a nivel mundial. Dicho honor fue 

conferido al señor Oscar Arias Sánchez presidente de Costa Rica desde 1986 hasta 1990. 

Después de los preparativos de Graduación tanto a nivel Pre-escolar y de Sexto grado; junto a la entrega de documentos 

finales y cierre de Curso Lectivo. De nuevo asoman los fantasmas del pasado en la vida de nuestro protagonista; quien parti-

cipa en Concurso Nacional para optar por la adquisición de una plaza docente en propiedad y que le diera la tranquilidad y 
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la estabilidad que el joven profesor requería. Asimismo y preocupado por la superación académica, decide matricular en la 

Universidad Nacional la Carrera de Bachillerato en Ciencias de la Educación con Énfasis en I y II ciclos; durante los meses de 

enero y febrero del año 1988. 

Durante esos mismos meses y llevando la carrera mencionada; decide acudir al tercer piso del edificio Raventós, en el 

que estaba la sede del Servicio Civil Docente y solicitar información al oficinista de una de las ventanillas quien pide la cédula 

del citado docente y se dirige a los cubículos que estaban al fondo de aquella gran oficina. Después de una larga espera, al 

fin aparece el funcionario con un documento en sus manos y le dice al angustiado receptor; que está nombrado en propiedad 

como PEGB1 en el Centro Educativo Juan Santamaría y a partir del 1/3/1988, pero que no le puede entregar copia del telegra-

ma ya que había sido enviado a la oficina de correos de la dirección anotada en los documentos que había llenado para los 

concursos públicos durante el mes de noviembre anterior. Con la emoción y alegría a medias por no tener documento legal, 

el joven maestro se dirige a la posada en la que vivía en Heredia y le cuenta a don Salvador Córdoba dueño de la casa, a su 

esposa Blanca Nieves y demás compañeros y compañeras que compartían aquella morada. Los días trascurrieron y al finalizar 

los cursos de verano, la última semana de febrero; de nuevo nuestro pionero regresa, junto con su esposa a la comunidad de 

Rio Frio para esperar el inicio del nuevo Curso Lectivo.

UNA PRUEBA AMARGA EN SU CARRERA

Es así como el 2 de marzo de 1988, el nobel educador al ser las 6:30 am se presenta a la Institución Educativa ante el 

señor Director Jorge Chacón; el cual le recibe muy cordialmente y le presenta a sus nuevos compañeros; Teresa Torres Molina, 

Warner Golobio, Erick Cabalceta y a la compañera de Preescolar. La primera semana lectiva era para atender y acomodar los 

estudiantes sin existir una distribución definida por concepto de matrículas. A la semana siguiente nos reunimos los compañe-

ros de personal para girar instrucciones y definir los horarios alternos como es lógico doña Teresa Torres esposa de don Jorge 

Chacón es la primera en recibirlo, luego siguieron las negociaciones y aunque pareciera increíble creerlo y a pesar de cursar la 

Carrera de Bachillerato en Ciencias de la Educación y de que los demás compañeros eran aspirantes. El señor Director decide 

dejar sin alterno a nuestro protagonista; quién debe gestionar con don Ricardo Golcher un recargo de bibliotecario en el Co-

legio de Rio Frio por todo el Curso Lectivo; para poder hacerle frente a la mantención de su pareja, al financiamiento de sus 

estudios y al apoyo económico de su madre y hermanos. El Centro Educativo al estar inmerso en un Asentamiento campesino 

llamado La Victoria; recibió donaciones por parte del IDA de ese entonces y se construyeron un pabellón para primaria, un 

aula con batería para Preescolar y se estaba gestionando un salón multiusos que apenas iniciaba su primera etapa. Es decir la 

infraestructura física constituidos pabellones con seis aulas para Primaria junto a tres servicios sanitarios, un aula equipada 

para Pre-escolar, un pequeño planché de cemento, astas para banderas, una acera que unía los pabellones con su viejo Come-

dor Escolar y la Casa del maestro diagonal al comedor. El terreno escolar estaba protegido por una cerca de alambres y había 

unos 300 metros2 al final del lote escolar que se utilizaba para la Huerta Escolar. 

Durante ese Curso Lectivo, nuestro protagonista debido a que cumplía lecciones en dos instituciones distintas; fue poca 

su relación con las actividades extracurriculares y comunales. Aunque su amor por el deporte lo inducía a participar en cam-

peonatos de fútbol local y a nivel de educadores y profesores en la Copa ANDE, Copa SEC y Copa APSE. Sin dejar de lado su 

vocación de corredor que lo llevaba a participar en carreras de atletismo organizados por funcionarios del IDA y la Standart 

Fruit Company. Una experiencia digna de resaltar fue lo sucedido a la esposa del pionero Blanca Nieves; quien motivada y 

apoyada por su pareja continúa estudios de Profesorado e I y II ciclo en la Universidad Estatal a Distancia con Sede en San 

Carlos. Dicha docente en formación ya para ese año tenía un año de Carrera en este Sistema de Enseñanza que requiere de 

mucha disciplina, largas y complicadas lecturas y mucho dominio de fechas, lugares, historia, métodos y lo más importante el 

Desarrollo Comunal a través de Prácticas Supervisadas. En fin esto significaba un gran sacrificio y un empeño de hierro. No 

obstante los políticos de la época no les interesaba ese espíritu de lucha ya que nombraban funcionarios y funcionarias por 

compromisos politiqueros, tráfico de influencias y otros de distinta naturaleza; mientras que la joven Blanca Nieves esperaba 



Memorias de un pionero

43

con anhelo la oportunidad de continuar impartiendo lecciones como lo venía haciendo desde el año 1986.

Durante el año 1988 y a raíz de que el profesor Vargas tenía recargo como bibliotecario del Colegio de Rio Frio: el Con-

sejo de Profesores acordó entregarle una de las viviendas que estaban asignadas a los Profesores y Profesoras del Colegio, las 

cuales estaban ubicadas en el primer cuadrante de Finca Once que administraba la Coope Finca 11 RL, creada durante el año 

1985. El convenio era que tenía que darle mantenimiento y hacerle mejoras a la casa en compensación por el no cobro de alqui-

ler. Es importante mencionar que durante el año 1988 se crea la primera Sede del INA en Sarapiquí ubicada en Rio Frio Finca 

Seis, con unas instalaciones que la Compañía Bananera Standart Fruit Company acondicionó a un costado de la Escuela Finca 

Seis, en donde estaba la Oficina Administrativa y se utilizó el antiguo salón de trabajadores bananeros; para instalar los dife-

rentes talleres de: corte y confección, ebanistería, dibujo, diseño y pintura, informática, inglés y otros de distinta naturaleza. 

Al inicio del año 1989 el señor Director de la escuela don Jorge Chacón al confirmar la categoría profesional de maestro 

pionero quién durante ese Curso Escolar recibiría su PT4 de la Universidad Nacional; decide otorgarle el horario alterno con 

los niveles de Primer y Tercero. No obstante y a pesar de ello, el joven profesor tenía que desocupar la casa de habitación que 

tenía en el cuadrante de profesores de Finca Once. Ante tal situación y tomando en cuenta que en el Centro Educativo exista 

la “Casa del Maestro” que fueron creadas para que el Personal Docente que fuera nombrado en una área geográfica definida; 

pudiera albergarse temporalmente, mientras encontraba una solución adecuada a su situación habitacional. 

Con estos conceptos de ayuda mutua y solidaridad; dicho docente solicitó su petitoria al Jefe Superior inmediato, el cual 

nunca respondió alegando que la “Casa del Maestro” de ese Centro Educativo estaba ocupada. Y es que si nos abocamos a los 

hechos; en realidad estaba ocupada, pero por él y su esposa que ya se habían adueñado de la misma desde varios años atrás. 

A raíz de dicha situación nuestro pionero tuvo que buscar vivienda que tuviera algunas condiciones básicas; y es así como a 

partir de julio del año 1989 con negociaciones que beneficiaran a ambas partes. 

Se traslada con su esposa a vivir en una casa ubicada en la Colonia Villalobos a unos 2 kilómetros de la comunidad de 

Finca Once, cuyo propietario era el señor Francisco Hernández Director de La Escuela La Villalobos quien había sido maestro 

de primer grado de la compañera Blanca Nieves; esposa de nuestro relator. Según las memorias gráficas, la casa estaba cons-

truida en un 90% de madera compuesta con una base de un metro de cemento; era de doble piso con las habitaciones en la 

segunda planta. En la primera planta estaba la cocina, los baños, y un pequeño cuarto de pilas: estaba protegida por una malla 

alrededor de toda la casa con amplios patios y rodeada por bosques secundarios, zona de cultivos y unas 2 hectáreas de pasto. 

Existía luz eléctrica proporcionada por el ICE, cuyas oficinas estaban ubicada a unos 5 kilómetros en Rio Frio, Finca Seis. El 

servicio de agua se extraía de un pozo artesanal por medio de electricidad que estaba en la misma cocina de la vivienda. Había 

muy pocos vecinos y se respiraba un aire muy puro con mucha privacidad. Como en esa época La Villalobos no tenía ningún 

servicio de transporte; había que viajar a pie o en bicicleta hasta el Centro Educativo que se encontraba a unos 3 kilómetros 

de distancia. 

Durante este año escolar participó activamente a nivel comunal en grupos de bailes, grupos de teatro y sobre todo inte-

grando el Equipo de Fútbol La Victoria, quien fue protagonista en los campeonatos organizados a nivel de Tercera División. 

Es de vital importancia recordar que el 5 de septiembre de 1989, el Consejo Inter magisterial Asociado (CIMA), convoca a 

Huelga Nacional de Educadores, Educadoras y Profesores, Profesoras. Dicho movimiento exigía aumentos salariales, oposi-

ción a reformar Ley de Pensiones y Jubilaciones y una mayor inversión en Infraestructura Educativa. El gobierno de entonces 

amenazo con despidos y cierre del curso lectivo; ya que recibía presiones internacionales por la aprobación del PAE conocido 

como Programa de Ajuste Estructural. Algunas cosas se lograron con la Huelga Nacional que duró tres semanas; pero otras 

quedaron pendientes. Al finalizar este Curso Lectivo muchas cosas quedaron pendientes, tanto a nivel comunal, distrital, 

cantonal, provincial, nacional e internacional; por ello se avecinaban vientos de cambio que impactarían a toda la humanidad 

desde diversas perspectivas. En el caso particular de nuestro pionero, durante los meses de noviembre y diciembre; debe rea-

lizar un estudio comunal, pero a raíz de que don Ricardo Golcher Director de Colegio de Río Frío. Lo habían ascendido como 

Asesor-Supervisor del circuito 07 de Río Frío y en su lugar promovieron en forma interina a don Jorge Chacón como Director 



Memorias de un pionero

44

del Colegio de Río Frío; proponiendo y nombrando a doña Teresa Torres Medina como Directora Técnica. La Universidad 

Nacional dentro de sus normativas solicitaba un visto bueno del jefe superior con el sello institucional; que diera fe de que la 

información era real y de tipo legal; por ello el joven profesor le solicita a doña Teresa su autorización, a lo que ella contesta:

 “Usted me está pidiendo que le dé un visto bueno para terminar el Bachillerato en Educación, ¿Cómo se le ocurre eso? ¡Que usted 

tenga más estudio que don Jorge y yo! Eso no me parece. Entonces el joven docente le dice a doña Teresa: Está bien compañera, si usted 

me ayuda; hare todo lo posible por buscar otra escuela y no importunarlos más. Ella atina con la cabeza y le firma y sella aquel famoso 

documento”.

 Debido a sus excelentes calificaciones y su proyección comunal y universitaria, nuestro relator es contratado por el 

Centro de Investigación y Docencia en Educación para impartir clases a los docentes en formación de la Universidad Na-

cional a partir del verano de 1990. Durante ese Curso Lectivo y a raíz de la realización de las elecciones políticas nacionales; 

se gestaron una serie de estrategias a nivel social, económico, y sobre todo en el plano educativo. A inicios del año escolar y 

aun estando doña Teresa Torres como Directora Institucional, se le asigna al profesor Vargas los niveles de Cuarto y Sexto. El 

proceso educativo se desarrollaba de manera normal y nuestro pionero se proyectaba a nivel comunal en el campo deportivo, 

cultural y político.

HISTORIA COMUNAL 

Es necesario hacer un alto en el camino para destacar un proceso de historia comunal y escolar para tener una verdadera 

idea de los antecedentes del lugar geográfico en el que se desarrollaron los acontecimientos: 

“La Escuela Juan Santamaría está ubicada actualmente al costado norte de la plaza de fútbol de la Comunidad de La Victoria, del 

Distrito de Horquetas que pertenece al Cantón de Sarapiquí, de la Provincia de Heredia; en ese entonces contaba con 1000 habitantes 

aproximadamente” 

En la parte histórica, se puede destacar que la Comunidad de La Victoria se fundó en el año 1973 y que su nombre se 

le asignó en honor a la señora Victoria de la O; quien se preocupó en demasía por la legalización de aquellas tierras, para que 

los pobladores pudieran traspasar las parcelas con mayor prontitud para ponerlas a producir y poder sobrevivir. El Centro 

Educativo se fundó en marzo de 1976 y recibía el nombre de Colonia ITCO y funcionaba a orillas de la quebrada La Ceiba. En 

el año 1979 la trasladaron al lugar en el que está actualmente; el Servicio de Preescolar (Transición) se inicia en el año 1985, el 

de Materno Infantil en el año 2001 y el de aula edad en el 2006. 

Actualmente esta comunidad tiene 360 familias aproximadamente y en su mayoría se dedican a la agricultura de frutas 

y verduras; hay unas 25 familias con parcelas dedicadas a la ganadería de doble propósito y otras al comercio. La mayoría de 

adultos no han completado la Educación Primaria o Secundaria. La mayoría de viviendas son propias y muy pocos alquilan; 

no obstante siempre han existido muchos problemas socioeconómicos tales como: el desempleo, la desintegración familiar, 

violencia intra-familiar y la pobreza extrema. El empleo en su mayoría es foráneo; ya que muchos pobladores viajan a otras 

comunidades a las empacadoras de banano, frutas, plantas ornamentales y de palmito. Las principales afecciones en el campo 

de la salud es la hipertensión arterial, los problemas de virus de diarreas y vómitos, la diabetes, el asma y últimamente un 

problema de salud mundial como lo es el sobrepeso u obesidad. En otro orden de cosas en el campo educativo es importante 

comentar que debido a que el Gobierno de la República cumplió en forma parcial con los educadores y educadoras; estos 

comandados por los dirigentes de APSE y SEC recurrieron a otra huelga que se extendió del 18 al 29 de abril de 1990. Se logró 

el reconocimiento de la condición profesional y el pago por equiparación con una recuperación salarial aproximado al 25%.

En ese mismo año la Junta de Educación de este Centro Educativo con instrucciones de la señora Directora Teresa 

Torres; acuerda dedicarle la graduación a don Jorge Chacón quien había realizado una función bastante destacada desde su 

llegada al Centro de Enseñanza a inicios de los años ochentas. No obstante y debido a su destacada labor docente y comunal 

de nuestro pionero; los padres de familia de los estudiantes de ese sexto grado, también acuerdan que la graduación de sus 

hijos e hijas deben llevar el nombre de este joven prospecto. Estando en este estira y encoge en donde no había un acuerdo 
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mayoritario, nuestro relator propone la idea de realizar una dedicatoria conjunta y en efecto asi fue como se puso fin a dicha 

disputa, con una solución salomónica. Antes de continuar con este relato histórico; es importante recapitular y traer a colación 

un hecho muy significativo en el desarrollo comunal  del distrito de Puerto Viejo y el cantón en general.

HISTORIA DE LA FLAMINIA 

Nos referimos a la comunidad de Flaminia, quien se origina con una invasión de precaristas a una finca muy extensa que 

en parte se dedicaba a la ganadería y la otra a la agricultura, y otra parte a una reserva montañosa que originalmente se le lla-

mó Finca Entre Ríos, luego pasó a llamarse Flaminia y pertenecía al señor Tony Sauma; quien vendió a una sociedad integrada 

por los señores José Figueres Ferrer y José María Figueres Olsen, Daniel Oduber Quirós, Robert Vesco y Vikco Starky. Durante 

el año 1985 se dió la primera invasión dirigida por la Unión de Trabajadores Agrícolas de Sarapiquí. Entre los primeros pobla-

dores tenemos a Carlos Rodríguez Ramírez, Julia Canales Torrentes, Xinia Villalta Vargas, Rigoberto Gonzales Vargas; todos 

de diferentes partes de nuestro país. Es importante destacar que desde los años 1985 y 1986 se organizan varias familias y se 

trasladan a la ciudad de San José y protagonizan una gran protesta frente a la Asamblea Legislativa, permaneciendo allí por 

varios días mientras se le buscaba una solución negociable. Durante el año 1989 se crea la Escuela de Flaminia con el apoyo de 

los vecinos de la comunidad. El terreno donde está asentada la institución fue donada por el IDA actualmente INDER. Inicial-

mente se trabajó en un galerón y a partir del año 1991 se da inicio a la construcción de las aulas, con el aporte municipal y el 

apoyo incondicional de los padres de familia y vecinos comunales. 

Este Centro Educativo inició como Unidocente y al poco tiempo pasa a ser  Dirección Uno y a partir de los años noventa 

se transforman en una Dirección Dos hasta nuestros días. La planta física tiene unos 500 metros de construcción y está ubicada 

a unos 2 kilómetros de Puerto Viejo camino al Tigre; está al costado este de la plaza de deportes con un terreno de 1 hectárea 

aproximadamente y con una topografía totalmente plana. Cuenta con seis aulas Académicas, dos aulas de Transición y Ma-

terno Infantil, una aula para Cómputo, tres cubículos para Enseñanza Especial, un Comedor Escolar, un local para Dirección 

Escolar, una Bodega Regular, cinco Servicios Sanitarios y un Salón Multiuso financiado por la Municipalidad de Sarapiquí. 

Retomando de nuevo lo sucedido en la Escuela Juan Santamaría de la comunidad de La Victoria durante el año 1990; es pe-

rentorio recordar que durante los preparativos de graduación hubo que organizar varias actividades para el financiamiento 

de los presentes que se entregarían a los homenajeados y todo el proceso de traslado de mobiliario, confección de invitaciones, 

solicitud de equipo de sonido y por supuesto de decoración de aquél Salón Comunal. Todo ello aunque pareciera una falacia 

o ciencia ficción; lo cierto del caso es que nuestro pionero no recibió ninguna ayuda por parte del Personal Docente y menos 

de la parte Administrativa. 

Tomando en cuenta que todo aquél trabajo de transporte, decoración y demás acciones lo tuvo que realizar él solo con 

la ayuda de sus queridos estudiantes, algunos padres de familia y el apoyo incondicional de su querida esposa que llevaba 

dentro de su vientre esa personita maravillosa que estaba por nacer para el siguiente año cronológico. A raíz de ello, nuestro 

profesor tomó conciencia de su situación, y buscó la forma de salir lo antes posible de aquél ambiente tan negativo para el 

crecimiento personal y profesional que siempre había añorado. Sin embargo y a pesar de estos sentimientos que oprimían su 

corazón, estaba por venir ese acontecimiento maravilloso que era el nacimiento de su primera hija.

UN NACIMIENTO MARAVILLOSO 

Para ello  y una vez terminado el periodo lectivo se trasladó a la capital San José; específicamente a la comunidad de los 

Guidos del Cantón de Desamparados en donde vivían y aún viven las hermanas de la esposa y feliz madre Lidieth Mosquera 

Alvarez y Flor Alvarez Martínez. Durante esos días de verano en los que hace bastante frio en las mañanas y noches sobre todo 

en la navidad. La vida transcurría entre controles médicos, alimentos en calcio, carbohidratos y demás nutrientes necesarios 

para una buena salud tanto de la madre como del retoño por venir. De esta forma y con ayuda de la familia, llegó el momento 

del gran acontecimiento; se hicieron todas las gestiones para que ese regalito del cielo naciera en el Hospital de la Mujer lla-
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mado en ese momento como La Carit. Para ilustrar este transcendental acontecimiento se utiliza una descripción personal de 

lo vivido por nuestro protagonista: 

“Ese día 3 de enero de 1991, salimos muy temprano de Los Guidos de Desamparados rumbo a la Cuidad Capital; al llegar allí bus-

camos un taxi que nos transportara hasta el Hospital que se encontraba a unos 4 kilómetros de la parada de buses. Al llegar a la sala de 

espera, estuvimos una hora mientras mi esposa le tomaban los datos y le hacían las pruebas de rigor. La pasaron a uno de los cuartos del 

hospital; mientras la bebé dilataba y fueron pasando los minutos y horas, pero no habían señales de alumbramiento. Estando en esas con-

gojas, sale una enfermera y me dice que debo llevar a Blanca a caminar para que se ponga en funciones de parto ya que ocupaba al menos 

tres centímetros de dilatación. 

Por esta razón la tomo de la mano y la llevo a caminar como unos siete kilómetros y asi al caer la tarde, la llevo de nuevo al Hospital 

de la Mujer. Al pasar una hora de tiempo en espera me recomendó la enfermera que me fuera a descansar y que regresara al día siguiente. 

Acatando el consejo, me despedí de mi esposa y me fui rumbo a Los Guidos. Al día siguiente 4 de enero de 1991, me levanto temprano y a las 

9:00 am estoy llegando a la sala de espera del Hospital ; no paso mucho tiempo al ser las 11:00 am estaba naciendo mi pequeña niña Nancy 

Andrea Vargas Mosquera quien midió 49 centímetros y peso 3,5 kilos.

La alegría que sentimos fue indescriptible ya que esa pequeña guerrera había recibido por parte del señor todopoderoso una preciosa 

bendición que más adelante la revelara y mostrará a propios y extraños. Pasaron los días y meses de enero y febrero en noches y días de feliz 

desvelo y atención a la herida que recibió mi esposa como consecuencia del piquete aplicado meses atrás. La última semana de febrero nos 

dirigimos de nuevo a La Victoria para continuar con mis obligaciones docentes”.

SIGUE LA LUCHA HISTÓRICA

“De esta forma y ya para la primer semana de marzo del año 1991 me presento a laborar al Centro Educativo Juan Santamaría. Estando 

en esas ocupaciones de capacitación y planeamientos, cuando en eso me llama Don Jorge Chacón y me dice que el señor supervisor Don 

Carlos Campos desea que lo llame porque necesita hablar conmigo. En ese mismo momento llamo al señor Carlos y me dice que el señor 

Don Rogelio Gómez Umaña lo habían ascendido a un puesto de la Dirección Regional de Enseñanza y que por lo tanto la Dirección de la 

Escuela La Virgen de ese entonces; había quedado vacante y que necesitaban una persona con el grado Bachiller Universitario para que 

asumiera esta posición”. 

Como ustedes podrán imaginarse aquella era una noticia de mucha relevancia; ya que representaba  el instrumento para 

salir de aquella situación asfixiante a nivel docente y otro tanto más en el plano personal. El futuro director le pidió un día a 

Don Carlos para darle una respuesta asertiva sobre este particular. Luego de consultar con su esposa y algunos compañeros y 

compañeras; al día siguiente le estaba confirmando a Don Carlos, su aceptación como Director Interino de la Escuela La Virgen 

de Sarapiqui Circuito Escolar 06. 

Con estos pensamientos en mente; nuestro joven Director alista todas sus pertenencias, contrata un camión y se enrum-

ba a su nuevo destino con la esposa querida y su pequeña Nancy. Al llegar; después de un cansado y polvoriento viaje a una 

tierra totalmente desconocida y aún puesto técnico-docente del que solo tenía referencias por los medios teóricos. Nuestro 

relator se instala en la casa del maestro que en ese momento utilizaba la  profesora de Preescolar para dar sus lecciones diarias 

a falta de espacios educativos. Desde ese momento; se presumía que aquella nueva oportunidad, traería algunos inconvenien-

tes  a nuestro pionero. En efecto así fue; en sólo su llegada ya se escuchaban comentarios, llegando al extremo de poner en 

tela de duda el nivel profesional de nuestro protagonista; ya que a los ocho días exactos  de que el profesor Vargas asumiera 

dicha Dirección Escolar, el anterior  Director Institucional interpuso sus influencias para proponer a la Profesora M° de Los 

Ángeles Benavides Zúñiga como sustituta. Ante esta situación tan impropia  ya que habían dos personas nombradas en un 

mismo puesto; el señor Don Carlos Campos Asesor-Supervisor del Circuito 06 de Puerto Viejo que en ese entonces abarcaba 

todo el Distrito de Puerto Viejo y el Distrito de la Virgen. Tomó cartas en el asunto  y confirmó al Profesor Vargas como el 

único y verdadero Director; no obstante quedará para la historia como uno de los pocos casos  en donde por 15 días estuvieron 
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nombrados dos directores para una misma escuela. 

Una vez pasado este singular momento el señor Director asume en un 100% sus responsabilidades en búsqueda de solu-

ciones a los innumerables problemas de infraestructura que tenía esa planta física. En este sentido comienza  a hilar estrategias 

para emprender un cambio diametral y poder iniciar cambios de las viejas instalaciones que incluso estaban a punto de colap-

sar. En reuniones constantes, trámites burocráticos y viajes a oficinas centrales de la Asamblea Legislativa, Casa Presidencial 

y Municipalidad de Sarapiquí. Se logra con mucha satisfacción incluir a la Escuela La Virgen dentro de un gran proyecto de 

donación de las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos de reparación de puentes, caminos y Centros Educativos  de la zona 

Atlántica y zona norte para el año 1992. Durante el periodo 1990-1994 llega a la Presidencia de la República el Licdo. Rafael Án-

gel Calderón Fournier quien merece especial interés ya que en su gobierno se dió  énfasis a las mejoras de las rutas nacionales y 

los caminos cantonales. Mención especial  merece el proyecto de construcción de la Ruta San José – Limón o Carretera Braulio 

Carrillo  que por tantos años había estado en los planes y retinas de gobiernos anteriores. La creación de esta importante ruta 

nacional le permite al país el transporte oportuno de gran variedad de productos  de exportación que anteriormente resultaba 

un verdadero calvario. 

Los cantones de Sarapiqui y Pococí fueron los más favorecidos ya que le permitía a sus pobladores una mejor ruta de 

acceso a las entidades que tienen sus oficinas centrales en la ciudad capital de la República; con esto se mejoraría el tiempo real 

en el desplazamiento, la mayor afluencia del turismo rural, ecológico y de aventura; habría también una mayor inversión para 

fuentes de empleo y mejores oportunidades de la industria y el comercio de toda la zona de impacto. En fin la construcción 

de la carretera Braulio Carrillo; es una de aquellas obras en nuestro país, que inolvidablemente marcan un antes y un después  

de la misma. 

Retomando de nuevo la situación real de la planta física de la Escuela La Virgen se puede resumir en lo siguiente: 

“Tenia un solo portón de acceso en donde está actualmente la Dirección Escolar y en toda la parte frente a las instalaciones del Par-

que habían cuatro grandes árboles de mangos con una calle de lastre. La Dirección  Escolar estaba ubicada en un cubículo al costado este 

frente a la entrada principal actual; después seguía un sólo pabellón con cuatro aulas académicas un espacio con zona verde y continuaba 

el viejo comedor, una bodega vieja y un aula más. Existía una zona verde de unos 200 mts cuadrados en donde se cultivaba chile, culantro 

y tomates. Diagonal a la casa donde vivía Rigoberto Salazar estaba ubicada la vieja casa del maestro”.  

Durante ese mismo año escolar, nuestro protagonista integró el equipo mayor de fútbol a la edad de 29 años que re-

presentaba a La Virgen. Lo interesante del caso era que la plaza de futbol estaba cercada con una malla en mal estado que 

había gestionado  Don Carlos Salazar quien era Regidor Municipal y miembro del Comité de Deportes Comunal. En ese año 

de 1991 el Equipo de La Virgen estuvo en la final cantonal ganando el subcampeonato  y lo más interesante fue que uno de 

sus jugadores el profesor Vargas era también el preparador físico del equipo. Asimismo en el transcurso del año; se gestionó 

por primera vez el recorrido de la antorcha del 14 de setiembre desde Vara Blanca hasta el Centro de Pto Viejo, pero debido 

a los caminos de la época, la distancia del recorrido y lo oneroso que significaba el transporte de atletas y la asistencia de los 

mismos; se pospuso para el siguiente año.

DATOS HISTÓRICOS DEL CENTRO EDUCATIVO

Los primeros habitantes que llegaron a la recién creada Comunidad de la Virgen  durante el año 1937. Se interesaron 

en la creación de una escuela a la que asistieran sus hijos e hijas. Después de muchos esfuerzos, se utilizó la casa de los Rodrí-

guez en donde inician las lecciones para el año 1940. Pasados unos años se construyó una “Galera” cerrada con tablilla rajada 

a hacha y se ubicó en donde está actualmente la Iglesia  Católica. Ya para el año 1945 el Maestro Unidocente que impartió  

lecciones se llamaba Don Manuel García. Con el paso de algunos años el señor Claudio Lara Campos se interesó bastante en 

trasladar la escuela donde está en la actualidad, donando el terreno de 7.700 mts cuadrados. De esta forma en el año 1952 se 

inician las lecciones en la nueva Planta Física que contaba con dos aulas, dos docentes y una matrícula de 60 estudiantes apro-
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ximadamente. Con el transcurrir de los años la matricula aumentó y se hizo necesario la construcción de dos aulas más y el 

nombramiento de dos docentes más. Para el año 1962 se hace necesario la construcción de un Comedor Escolar, tres servicios 

sanitarios y la casa del maestro. 

Es importante destacar que desde el año 1952 hasta 1962 inclusive; este Centro Educativo recibía los estudiantes de 

Cuarto, Quinto y Sexto del Distrito de Pto Viejo; debido a que dicha Institución solo impartía el Primer Ciclo. A partir del año 

1970 y en lo sucesivo, se comienza a impartir Educación de Adultos o clases nocturnas y se acondiciona un pequeño local que 

servía como oficina de Dirección Escolar; mientras tanto la matrícula seguía creciendo y pasó de 105 a los 180 estudiantes. 

Durante el año 1975 comienza a funcionar la Educación Preescolar, ubicada donde actualmente se encuentra el Centro de Nu-

trición o CEN-CINAI; posteriormente se trasladó al Centro Educativo en el año 1980, mismo año en el que se construye la res-

pectiva aula con el apoyo de la organización Internacional “Cuerpo de paz”, asimismo y durante ese mismo año se construyó 

la bodega que sirve para guardar los materiales que no se usan y que aún muestran un buen estado. Para el año 1990 se compra 

equipo de oficina, se invierte en la Banda Escolar y se proyecta la reparación de la Planta Física la cual estaba muy deteriorada. 

Durante los años 1991 y 1992 se realizan todos los trámites para la reconstrucción total de la planta Física y es durante 

el año 1992 en que se lleva a cabo esta reconstrucción total por medio del Proyecto de las Fuerzas Armadas de los Estados 

Unidos. En dicho año se reconstruyeron cinco aulas, el Comedor Escolar, un espacio para Dirección, dos servicios sanitarios, 

un baño, la construcción de dos aulas más, el cuarto de pilas de la casa del maestro, la pintura de toda la Planta Física, la 

instalación del cielo razo total, la renovación de toda la instalación eléctrica, la compra de una refrigeradora con dos puertas, 

una plantilla industrial de gas, un cepillo eléctrico, reparación de malla escolar y la pintura del techo de toda la Planta Física 

y la adquisición del plano catastrado y la Escritura Escolar sumando un monto aproximado a los 100 millones de colones en 

inversión por las Fuerzas Armadas quienes aportaron además toda la mano de obra utilizada. El nombre del Centro Educativo 

Claudio Lara Campos es desde el año 1991 gracias a la lucha y gestión administrativa de Don Carlos Campos Chávez quién 

ocupó el puesto de Asesor-Supervisor del Circuito 06 de Pto Viejo. 

En lo que respecta a fenómenos telúricos que son muy comunes en nuestro territorio por pertenecer Costa Rica al círculo 

de fuego que pasa por continentes, mares y países. Es de importancia inestimable recordar lo que sucedió con nuestro país, y 

sobre todo con la región Atlántica y la zona norte; después del terremoto sucedido en la ciudad de Limón con una fuerza de 7,4  

grados en la Escala Richter. El movimiento fue de grandes proporciones ya que destruyo vías de comunicación, Instituciones 

Públicas, Escuelas, Colegios, Casas de habitación, Comercios, Vehículos, Puentes como del Río Chirripo y parcialmente levan-

tó la capa continental en aproximadamente dos metros de altura; alterando incluso la extensión geográfica, en Costa Rica. En 

síntesis ese movimiento telúrico alteró la vida normal de todos los limonenses y sarapiqueños; se tardó años en reparar los da-

ños que se manifestaron en ese pequeño lapso de tiempo de 30 segundos, que fue lo que duró ese terremoto  de Limón del año 

1992. En otro orden de cosas, también es necesario describir todas aquellas experiencias negativas o positivas que se dieron du-

rante este año tan particular. El recorrido de la antorcha que había sido por muchos años un evento de mucho prestigio y de un 

enorme civismo durante los últimos veinte años en las mentes de insignes educadores como Adrián Soto Fernández, Domingo 

Vargas Rodríguez, Mario Núñez Alfaro, José Antonio González Álvarez, Franklin Ramos Benavidez y otros que lastimosa-

mente no están al alcance de la memoria, quienes con su liderazgo han hecho de esta efeméride independista una verdadera 

quijotada al describir la cotidianidad de un recorrido como era el de Vara Blanca- Pto Viejo según palabras de nuestro pionero: 

“La Dirección Regional de Enseñanza de Heredia comandada por el MSc. Franklin Ramos Benavidez giraba instrucciones para inte-

grar los Comités Cívicos que velarían por las celebraciones de la Semana Cívica; hasta concluir con el recorrido de la Antorcha y los desfiles 

del 15 de setiembre. Se escogían temas para analizar cada día con la participación de un Centro Educativo junto a un grupo organizado; se 

buscaba un lugar con suficiente ventilación y cada grupo dirigía el acto con la entonación del Himno Nacional y demás Himnos Patrios.

Para el recorrido de la antorcha había que financiar el diesel, candelas, mechas de limpiar, fósforos y lo más determinante la hidrata-

ción  de los y las corredoras. Había que enviar cartas a la Cruz Roja para el préstamo de unidades de ambulancias, al Comando Atlántico 
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para dar la seguridad al evento, a la Municipalidad para el carro con los utensilios principales. El Director o Directora del Colegio La Virgen 

enviaba los atletas y buses hasta los alrededores de la Escuela Julia Fernández de Vara Blanca. Desde horas muy tempranas nos alistábamos 

y a las 7:00 de la mañana. 

Como hacía mucho frio toda la comunidad se organizaba y nos repartían café con gallo pinto, huevos y tortillas, agua dulce con gallos 

de salchichón y de queso. La antorcha que venía de Heredia, salía del Parque Central y venia acompañada por atletas de primaria, secundaria 

y funcionarios municipales y regionales. Al ser las 10:30 aproximadamente llegaba la antorcha y encendía el pedestal que se ubicaba en 

el patio de la escuela; se hacía un pequeño acto cívico con palabras el señor Director Institucional, del señor Director Regional y el señor 

Asesor-Supervisor del circuito de Pto Viejo.”

En otro orden de cosas y después de organizarse una serie de notables eventos durante este año escolar; es de imperio-

sa necesidad traer a colación dos eventos que marcaron en la vida educativa de nuestro pionero un antes  y un después de 

su historia y la de su querida esposa. En el caso de Blanca Nieves Mosquera Álvarez; quien desde el año 1988 no se le había 

permitido laborar como docente, por influencias de Don Carlos Peraza Bustos, Robert Torres Loaiza, y el mismo Don Ricardo 

Golcher Flores dirigentes políticos de Sarapiquí por el partido Liberación Nacional. Al darse ese cambio de Gobierno con el 

Lic. Rafael Ángel Calderón Fournier, se abre una pequeña luz para la mencionada educadora; quien a inicios del año escolar, 

se enteró que al abrirse las fincas Bananeras en Pto Viejo quedaba una plaza vacante como P.E.G.B.1 en la Escuela Nogal. No 

obstante y a pesar de estar calificada; el señor Carlos Peraza utiliza tráfico de influencias y presiona al señor Don Carlos Cam-

pos Asesor-Supervisor del circuito 08 de Pto Viejo, para que nombre a un sobrino suyo llamado Godofredo Bustos; quien era 

aspirante o no calificado. En vista de lo anterior y dado que no había una respuesta legal y oportuna. Nuestro protagonista  se 

entrevista con el Asesor-Supervisor y le manifiesta lo siguiente: 

“Don Carlos con las disculpas del caso, si usted no hace la propuesta para el nombramiento de mi esposa Blanca Nieves Mosquera 

Álvarez en este mismo instante; le aseguro que mañana mismo estaré tramitando un Recurso de Amparo ante la recién creada Sala Cons-

titucional o Sala Cuarta.” 

Pareciera que esto surtió efecto; ya que el lunes siguiente de aquella entrevista. La profesora Blanca Nieves estaba nom-

brada por todo el Curso Lectivo e iniciaba de esta forma una nueva faceta de su vida profesional la cual se extiende hasta 

nuestros días. 

LA CUÑA DEL MISMO PALO

El otro evento que impacta sensiblemente las creencias religiosas y valores morales de cualquier ser humano; debido a 

la orquestación, manipulación y tráfico de influencias que por más innobles pensamientos y sentimientos es difícil de creer 

que un educador que se ha dedicado al noble principio de la formación de ciudadanos amantes de la patria de su dignidad y 

valores supremos: pueda ser capaz de fraguar lo que describe nuestro pionero en los siguientes términos: 

“Al finalizar el Curso Lectivo del año 1992, como de costumbre me dirijo a las oficinas del Departamento de Personal del Ministerio 

de Educación Pública y le solicito a la funcionaria que por favor me entregue el  Telegrama de nombramiento interino con prorroga para el 

año escolar 1993 en la Escuela Claudio Lara Campos de la Virgen de Sarapiquí. Patricia la joven asistente se me queda viendo y me dice: 

¿cómo? ¡No se ha enterado! Y yo le contesto que no; entonces ella me dice que hay un Recurso de Amparo interpuesto contra la legalidad 

de su nombramiento y ya eso lo resolvió la División Jurídica del Departamento Legal del Ministerio de Educación Pública. Ante tan  con-

tundente noticia, me dirigí de inmediato, a las oficinas jurídicas ubicadas en el edificio de la antigua Embajada Americana, al llegar solicito 

hablar con el Jefe del Departamento Jurídico, quien muy amablemente me atiende y le explico el motivo de mi visita. 

Don Celín Arce me escucha atentamente y me dice que de haber venido más antes no habría cometido el error de pedir el pronuncia-

miento de la Sala Cuarta; ya que el recurso decía que la Profesora María de los Ángeles Benavidez Zúñiga era P.T.5 y estaba más calificada 

que el Profesor Domingo Vargas Rodríguez  quien en realidad supuestamente era P.T.4  lo que significa que el Director Institucional de los 

años 1991 y 1992 había mentido. Ante semejante injusticia, de seguido le muestro mis atestados curriculares que en ese entonces estaba 
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calificado ante el servicio Civil como Bachiller en Ciencias de la Educación con énfasis en I y II ciclo  y estaba cursando con la UNED  la 

Licenciatura en Ciencias de la Educación con Énfasis en Administración Educativa. 

Ante esos contundentes documentos; Don Celín me pide disculpas y me dice que hay muy mala fe en ese lugar y que lo mejor que 

puede hacer es ofrecerme una Dirección Uno de manera interina para luego dármela en propiedad y ese mismo día Salí de la oficina Jurídica 

con un nombramiento como D.E.G.B.1 para el Centro Educativo Cocobolo de Pto Viejo para el año 1993. Lo que representa otra historia 

aun más triste que la anterior.” 

Lo que si debe quedar claro es que la veracidad de las categorías citadas precedentemente de los profesores María de los 

Ángeles y Don Domingo Vargas se muestra en el cuadro de Personal del Plan Operativo Anual del año 1994, de la Institución 

Educativa  Claudio Lara Campos.

Con el inicio  de un nuevo periodo lectivo, el nuevo Director de la Escuela Cocobolo no tenía una vaga idea de lo que 

estaba por venir. En esos primeros días del mes de marzo el señor Francisco Antonio Bogarín Asesor- Supervisor del Circuito 

06 de la Virgen junto con Don Carlos Campos Asesor- Supervisor del Circuito 08 de Pto Viejo; convocan a jornadas conjuntas 

de capacitación y planeamientos didácticos en lugares como: Escuela Central de Pto Viejo y Salón Parroquial  de Pto Viejo. Lo 

cierto del caso es que nuestro relator percibe cierto rechazo de una parte del grupo de Directores y Directoras hacia su persona; 

ya que lo veían como un intruso y sobre todo los hombres preferían que la Profesora Zou Ying docente de Cocobolo fuera la 

Directora. No obstante el nuevo Director hizo caso omiso y continuó con sus funciones. 

Para ratificar matriculas, durante esos años se pedía una información muy detallada de los cuadros de personal y la 

matricula efectiva; como era su deber nuestro Director entrega los informes durante la segunda semana de marzo y reporta 51 

estudiantes que eran los que darían un recargo a cada funcionario de los dos profesionales que estaban nombrados: ya que los 

servicios de Educación pre-escolar  aun no estaban autorizados. Como nuestro Director había vivido muchos años en una finca 

bananera en Rio Frio; no percibió mala fe en la solicitud de un alto funcionario de la compañía COBAL que por casualidad 

era el esposo de su compañera en esa Institución Educativa. La información requerida era de una lista detallada con nombres 

y apellidos de los estudiantes de primero a sexto; con el propósito de entregar útiles escolares. Una semana después, el señor 

supervisor Don Carlos llama con suma urgencia al Director Escolar y le dice que recibió una nota de la Oficina del Ministro 

en la que se acusa al Supervisor Escolar y al Director Institucional de adulteración de matrícula y que requería de inmediato 

una explicación justificada; caso contrario se procedería a suspender al Director y al Jefe Inmediato de manera indefinida, por 

tratarse de una falta muy grave. 

Al respecto nuestro Director hizo el descargo respectivo, fundamentando que aún en esa semana la matrícula escolar 

sufría algunas variantes como en todo inicio de Periodo Lectivo. Dicha justificación fue aceptada por la oficina del ministro, 

pero con la condición de apersonarse a la mayor brevedad al Departamento de Planificación Educativa Nacional para aplicar 

un cese inmediato de nuestro pionero ya que tenía persecución organizada por algunos Directores y Administradores de Fin-

cas Bananeras de Pto Viejo. Dentro de ellos estaban supuestamente Ademar Jarquín, Jesús Montiel y el esposo de la profesora 

Zou Ying subalterna del nuevo Director. A raíz de lo anterior el profesor Vargas se presenta al Departamento de Planificación 

Educativa y le atiende Jorge Umaña; curiosamente primo hermano de quien fuera Director de la Escuela La Virgen, hasta el 

año 1990 Don Rogelio Gómez Umaña. No obstante este funcionario era un verdadero patriota  y le atendió de la siguiente 

forma, según palabras del propio protagonista: 

“Recuerdo que eso ocurrió a inicio de la última semana de marzo y ya el funcionario era conocedor de la situación presentada; por 

lo que el mismo me dijo: aquí tiene la lista de Centros Educativos de todo el País; busque alguna Dirección Uno que le interese y que por 

supuesto este interina y aquí mismo le hacemos el Telegrama de nombramiento en propiedad. Ante tales ventajas, me di a la tarea de buscar 

en aquél enorme ampo y por fin encontré una escuela que llamó mi atención y que pertenecía al Circuito 07 de Rio Frio “Las Vegas de Río 

Sucio”. Humilde Centro Educativo de reciente creación y que está localizada en la ruta 29 de Rio Frio de la entrada  a la Bolsa dos kilóme-

tros y medio, costado oeste de carretera principal. 

Al recibir el telegrama de nombramiento; inmediatamente me puse en contacto con el señor Orlando Bogantes Asesor- Supervisor del 



Memorias de un pionero

51

Circuito de Río Frio de ese momento y le solicité información sobre por menores institucionales. A la vez que le pedí ayuda para no afectar 

a los compañeros que estaban nombrados anteriormente: Naylan Ledezma López y Luis Acuña. Al final el profesor Naylan se nombró como 

docente de la misma escuela a petición suya y el compañero Luis fue nombrado como Docente en la Escuela La Rambla en plaza vacante”. 

De la comunidad de Las Vegas se puede agregar que es un pueblo que invadió las tierras de la compañía Bananera 

Standar Fruit Company quién ya tenía en abandono y que después de muchos desalojos; se llegó a un punto de negociación 

durante el año 1990,  en donde el antiguo IDA compra las tierras a la Bananera y las reparte a sus beneficiaros que en su ma-

yoría habían sido empleados bananeros y no tenían donde vivir ni mucho menos tierras para la agricultura y ganadería de 

subsistencia. Dicho nombramiento repentino y casi que forzado, significó algunos cambios en la forma de vida de la familia de 

nuestro protagonista, ya que su esposa debía quedarse en la comunidad en la que trabajaba como docente y el pionero debía 

trasladarse a Finca Cuatro de Río Frio junto a su hijita Nancy a vivir en una casa que la Directora de la Escuela Finca Cuatro 

había facilitado como casa del Maestro. 

La señora madre de nuestro narrador, Doña Hilda Rodríguez Villalobos, aceptó cuidar a su nieta Nancy mientras que 

sus papas trabajaban. Esto era una rutina muy desgastante ya que de Lunes a Viernes Doña Hilda debía caminar de su lugar de 

residencia Finca Seis, hasta el sitio donde debía cuidar a la pequeña a un Kilómetro de distancia, sumado a ello las constantes 

madrugadas y las inclemencias del clima propio que ya sabemos ha tenido y sigue teniendo el cantón de Sarapiqui. Así y con 

estos inconveniencias la vida transcurría con grandes limitaciones ya que la comunidad de Las Vegas de Río Sucio se encuentra 

a unos 12 kilómetros de distancia del lugar de residencia del Profesor Vargas, quien debía recorrerlos diariamente en el bus de 

transporte público que hacia esos recorridos Ruta Río Frio- San José o en su efecto Ruta Río Frio- Guápiles.

Antes de continuar con los relatos de esta memoria histórica de Sarapiquí. Es necesario destacar que existen algunas em-

presas e Instituciones que han marcado la vida económica y social de los pobladores Sarapiqueños y que por lo tanto merecen 

nuestro reconocimiento tal y como se describen a continuación: 

COBAL: Compañía Bananera Atlántica Limitada, creada en el año 1990. Siendo una de las empresas de mayor contra-

tación de mano de obra del Cantón. Inversiones Orlich: Fundada en el año 1990 su propietario Romano Orlich Carranza. Se 

dedica al cultivo de bananos. Genera empleos a los vecinos de Naranjales y alrededores. 

FUNDECOR: Creada el 03 de Julio de 1991. Su objetivo principal es conservar, promocionar y facilitar el uso responsa-
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ble de la biodiversidad del área de conservación. Genera aproximadamente 22 empleos en oficina Rohmoser, 4 empleados en 

oficina de Guápiles y 15 empleados en oficina de Sarapiquí. 

BANCO NACIONAL DE COSTA RICA: Fundada la oficina en Pto Viejo en mayo de 1992. Su operatividad se 

debió sobre todo al descalabro financiero del Banco Anglo que dejó desprotegidos a los lugareños de los servicios bancarios y 

financieros para un cantón que está en proceso de crecimiento económico y social. Dicha sucursal genera entre 15 a 20 empleos 

directos. 

CIRCUITOS ESCOLARES: Durante el año 1992, se crea el circuito 08 de la Dirección Regional de Enseñanza de 

Heredia; debido sobre todo a la problemática propia de nuestro cantón y a demás de la llegada  de las Compañías Bananeras 

COBAL-GEEST-ZURQUI al distrito de Pto Viejo que generaron la apertura de nuevas escuelas como: Nogal, Canfín, Gacelas, 

Cocobolo, Malinche, Coyol, los Lirios y Otras más. Lo curioso del caso  es que se negoció que la sede del recién creado circuito  

08 quedara en la anterior oficina del 06 y que este circuito escolar se desplazara a buscar nueva sede en el distrito de la Virgen 

a unos 20 Kilómetros de distancia. 

Transcurría el año 1994 y nuestro pionero de nuevo se encuentra con la sorpresa de que había sido ascendido como Di-

rector dos a la Escuela La Virgen llamada Claudio Lara Campos; pero esa alegría le duró muy poco; ya que en otro comunicado 

se le indicaba que el acenso no aplicaba, debido a que el Centro Educativo en mención había cambiado de categoría pasando 

de una Dirección Dos con 290 estudiantes a una Dirección Tres con 324 alumnos. Por lo que por tal situación, se mantuvo todo 

ese año lectivo con nombramiento interino conservando la plaza en propiedad como Director Uno en la Institución Educativa 

Las Vegas de Río Sucio. Durante este año escolar se terminaron algunos proyectos que habían quedado inconclusos de años 

anteriores tales como: reparación de malla escolar, reconstrucción de aula para cómputo, reparación de  casa del maestro, 

construcción de aceras y planché de cemento, solicitud de códigos para Educación Física, Educación Musical y Aula Recurso. 

En este momento Histórico y dado que concluía un Gobierno Presidencial de corte social cristiano. Es importante resaltar un 

poco de historia de esta comunidad que ha sido uno de los polos de desarrollo que ha tenido nuestro cantón a través de su 

historia.

COLONIZADORES DE LA COMUNIDAD

Entre los primeros pobladores que ingresaron para habitar estas montañas, fueron las familias de Rodrigo Rodríguez, 

Rafael Herrera Núñez, Guillermo Álvarez Rodríguez, Fermín Alfaro y Ovidio Chacón; quienes llegaron en los años 1936-1937 

ya para el año 1940 existían en la comunidad unas veinte familias aproximadamente. El distrito de la Virgen es el N° 2 del 

Cantón de Sarapiquí y fue creado por ley de la República durante el año 1979.

PRIMEROS CULTIVOS

En la época de los inicios de la comunidad eran de subsistencia, entre los principales cultivos se destacaban el arroz, 

frijoles, maíz, yuca, caña de azúcar y de la década de los setenta en adelante se comenzó a comercializar la Palma Africana: uti-

lizada sobre todo para extracción de grasas como aceites, perfumes y la famosa manteca que se usa para cocinar los alimentos 

en la mayoría de los hogares del país en general. La empresa que se instaló en la Virgen y comunidades aledañas se llamaba 

Garrido Llovera; quién por muchos años encabezó la producción  agrícola y económica de todo el Distrito de La Virgen; el 

señor Don Adrian Miranda Conejo, fallecido desde hace algunos años fue uno de los Administradores de esa famosa empresa.

SURGIMIENTO DE LA COMUNIDAD

Según datos históricos y la opinión de Guillermo Álvarez (fallecido hace pocos años); la comunidad inicia allá por el 

año 1937 y debido a que sus primeros pobladores todos eran católicos. Le solicitaron al obispo de Alajuela la venida de un 

sacerdote “Padre Arguedas de Barba de Heredia”, para que realizara una misa en la comunidad; no obstante y debido a las in-

comodidades de la época a pesar de que este “Comité Pastoral” ofrecía transporte, alimentación y hospedaje: dicha llegada de 
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aquél sacerdote se extendió hasta principios de diciembre y debido a que el día 8 de diciembre se celebra el “Día de La Virgen”  

se aprovechó para construir un ranchito que serviría como iglesia local y realizar allí las primeras fiestas que tiene memoria 

el pueblo en mención. Fue así como nació el verdadero nombre del cual dan fe los pobladores con más tiempo de vivir en la 

comunidad. Por su ubicación estratégica La Virgen suele ser muy visitada por turistas nacionales y extranjeros; quienes vienen 

además para disfrutar de sus bellezas escénicas y naturales con el marco esplendoroso del centenario y hermoso río Sarapiquí. 

COSTUMBRES DE LA COMUNIDAD

La más antigua y la que le dió el nombre a la comunidad es la fiesta a la Virgen desde el año 1937; algunas celebraciones 

religiosas como bautizos, matrimonios, cumpleaños, semana santa y otros más. Para estas celebraciones se preparan comidas 

tradicionales como: arroz con pollo, picadillos, tamales, sopa de mondongo, olla de carne, arroz con leche, estofado y otros 

más. Una tradición muy interesante que practicaban nuestros colonizadores, eran las reuniones en pulperías que aprovecha-

ban para contar anécdotas y experiencias vividas; con el paso del tiempo esa costumbre ha venido desapareciendo, ya que las 

nuevas generaciones se dedican a patinar, actividades bailables y lo más preocupante es que la tecnología les permite comuni-

carse con todo un mundo de actividades que minan la comunicación asertiva y el contacto personal de sus vecinos y familiares. 

Una costumbre que aún no ha desaparecido es la de bañarse en el río, las realizaciones de las campañas electorales; aunque en 

los últimos años haya perdido participación y entusiasmo por parte de los habitantes comunales. Unas de las últimas costum-

bres incorporadas a la comunidad han sido las modas, la variedad de música norteamericana y  mundial. Entre ellas están el 

Kayak y los Cannopy, construidos a diversos niveles de los pisos altitudinales del bosque tropical húmedo y tropical nuboso. 

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

El primero y más conocido en cualquier pueblo es el caballo, pero por la situación topográfica, los bosques vírgenes y 

la situación climatológica; la mula fue un baluarte en la colonización de toda la zona de influencia desde cordilleras, valles, 

llanuras y reservas naturales que impactaron al cantón de Sarapiquí, en aquellos difíciles años de desarrollo comunal e ins-

titucional. En aquella época (1940) los pobladores para realizar sus compras de productos básicos; debían transitar por en 

medio de picadas por las múltiples montañas de la época, desde Pto Viejo hasta Vara Blanca. En donde comenzaba el camino 
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lastreado hasta los Cartagos que ya iniciaba la carretera pavimentada. Cabe destacar en esta narración de hechos históricos 

que para la década de los cincuentas (1950); se acondicionó un pequeño aeropuerto que se extendía desde Almacén El Colono 

hasta la actual plaza de Deportes. 

Con dicho campo de aterrizaje; ya se podía contar con transporte de productos con destino al interior del país e inclu-

so al mismo exterior de nuestras fronteras. El principal producto que se enviaba hacia la capital, era el pescado que en esos 

tiempos era muy abundante en la zona. Dicho medio de comunicación permitía de manera ágil y económica (se desconoce el 

valor del pasaje) el recorrer la distancia que nos separaba de San José (100 Km aproximadamente). Caso contrario de realizar 

viaje en mula se tardaba dos días con sus noches en salir hacia Vara Blanca y unas trece horas en regresar cuando no existían 

contratiempos. Sin embargo a partir de los años cincuenta y sesentas; se comienza a romper montaña para construir la tro-

cha Vara Blanca-Pto Viejo. Este primer camino lo financió el Gobierno de Don José Figueres Ferrer (1953-1958) y Don Mario 

Echandi (1958-1962). Posteriormente la Empresa Feluco lo lastreo durante el Gobierno de Don José Figueres Ferrer (1970-1974) 

para más actualmente en el Gobierno de Don Luis Alberto Monge (1982-1986) dicho camino fue pavimentado en su totalidad. 

Durante esos años de historia, fueron muchos los acontecimientos suscitados los cuales serán retomados en otro momento 

cronológico. Continuando con esta memoria situacional; es importante retomar lo sucedido durante el año lectivo de 1995 que 

trajo unas vivencias de gran factura e incluso algunas son difíciles de creer. En este mismo sentido; es importante destacar que a 

raíz de un conflicto personal entre el señor Guido Vargas Víquez y la compañera Jeannette Villareal: el cual tomaba unas matices 

de confrontación Verbal y Física. El Profesor gestor de esta narrativa histórica, media en el conflicto y acepta una permuta de 

emergencia; de tal forma que el señor Guido se trasladaba al Centro Educativo Las Vegas y Don Domingo aceptaba trasladarse a 

la Institución Educativa de Finca Siete: ambos siempre como Directores Uno. Lo cierto del caso es que estando nuestro pionero en 

sus labores técnico- Docentes; recibe una llamada de Don Orlando Bogantes Asesor- Supervisor del circuito 07 de Río Frio, cuya 

sede estaba en la Escuela Finca Seis, quien lo cita a su oficina para tratar un asunto muy delicado que se estaba presentando en la 

Escuela Buenos Aires de Horquetas a finales del mes de marzo y principios del mes de abril del año 1995.

UNA PRUEBA INCREÍBLE

En este particular lo que sucedía era que el señor Mario Núñez había sido nombrado como Supervisor Escolar  y había 

dejado la Dirección Escolar de  manera temporal y a raíz de lo mismo se nombró a una compañera docente como nueva Di-

rectora. En ese momento el compañero Luis Alvarado quien tenía ya experiencia  como Director Uno, reclama su derecho a 

ascender interinamente como Director Dos y se entabla una lucha de poder tan violenta  que al cabo de una semana, la nueva 

Directora de nombre Ingrid; tuvo que ser trasladada de emergencia por síntomas de alteraciones conductuales, manifestacio-

nes depresivas. Ante tal panorama, había que acudir a un profesional bien calificado para la época, con bastante experiencia 

y que tomara el “toro por los cuernos”; indudablemente que ya las altas autoridades ministeriales habían pensado en un 

funcionario con tales condiciones y nuestro protagonista a juicio superior, reunía todas las características para asumir la admi-

nistración del Centro Educativo en mención. 

Sin saberlo el Profesor Vargas se estaba enfrentando a una de las pruebas de mayor impacto en las áreas: sicológicas, 

afectivas, personales y legales como jamás pudo imaginar situación semejante. Para conocimiento de nuestros lectores, es 

necesario ilustrar que para darle credibilidad, sustento legal y empoderamiento institucional el mismo Viceministro Adminis-

trativo del Gobierno 94-98 cuyo ministro era con Don Eduardo Dorian; traslado desde las oficinas centrales del Ministerio de 

Educación Pública hasta la institución Escolar al ya Licenciado Director Vargas. En un principio todo transcurría de manera 

normal, sólo que se debía tener mucho cuidado con lo que se hiciera o dijera; ya que la esposa del compañero Luis laboraba 

en la misma Escuela. 

En vista de que dicho educador se le había abierto un expediente disciplinario en años anteriores por maltrato y acoso 

al Director; de oficio y por problemas de difamación y calumnias hacia algunos pobladores comunales. Lo cierto del caso es 

que la División Jurídica del Departamento de Personal realizó la audiencia e indagatoria de datos con documentación física y 
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testimonial  en una aula de la Escuela Buenos Aires y como es lógico el pionero no interviene en el debate, sólo haciendo acto 

de presencia. El Profesor Luis se enoja con el Director y ofende en demasía a los abogados del M.E.P, le grita al Director propie-

tario Don Mario Núñez y las personas que lo acusaban; realizando berrinches y aspavientos a la vez que se retira bruscamente 

de la sala de audiencia  o aula escolar. 

Esto sucedía allá por el mes de Junio, al tercer día de ocurrido lo anterior el señor Luis Alvarado está presentando una 

incapacidad de la C.C.S.S, por 15 días a partir de esa fecha; siendo aquí donde comienza la verdadera batalla sicológica con-

tra Doña Silvia Murillo quien había sido reubicada como asistente de Dirección por un problema de salud y contra el recién 

nombrado Director Escolar. A partir de ahí, el compañero Luis venia todos los días al Centro Educativo a vigilar al personal 

Docente y se quedaba horas en los corredores observando los más mínimos detalles y tomando notas; en varias ocasiones se le 

indicó que eso no estaba permitido y que era una violación a los derechos laborales; y el contestaba que le asumían todos los 

derechos y libertades como docente y padre de Familia, ya que tenía una hija que cursaba el Quinto Grado.

Día a día se repetían las mismas acciones, hasta que el nuevo Director sale de su oficina y le dice al funcionario que 

salga del terreno escolar de forma inmediata y que deje de estar molestando. El susodicho obedece de manera parsimoniosa y 

aprovecha para decir algunas ofensas. Pasan algunos días y el funcionario no aparece durante un mes aproximadamente; una 

vez que inicia el mes de setiembre, se aparece con una nueva incapacidad y argumentando que por derecho a él le corresponde 

la Dirección Escolar, que esa silla en donde se sentaba el Director era para él. Ya un poco cansado de tanta majadería nuestro 

relator lo confronta en los siguientes términos:  

“Don Luis será que usted no tiene nada que hacer, no ve que nosotros tenemos mucho que resolver y estamos muy ocupados; ya deje 

de estar molestando.” El señor Luis me dice que yo soy un inepto y que no valgo nada; además de ser un maricón. Indudablemente que esas 

fuertes palabras, hizo que lo sacara casi que a empeñones de la planta Física y cuando estaba afuera le dije que si era tan hombre me esperara 

en la plaza de Fútbol a las 4:30 pm y que resolviéramos de una vez cualquier asunto personal hombre a hombre y me hizo una señal con la 

cabeza supuestamente aceptando aquel desafío. Lo cierto del caso es que aunque me apersoné al lugar previsto, el susodicho nunca llegó  y 

no lo volví a ver por la escuela”. 

De esta manera y de una forma poco ortodoxa van transcurriendo los días lectivos hasta que llega el mes de Diciembre 

en que concluye este año escolar. No obstante y para mayor detalle a continuación se describen algunos datos de este Centro 

Educativo en ese periodo escolar. 

HISTORIA ESCOLAR

La Escuela Buenos Aires nació con el nombre de Centro Educativo Horquetas allá por el año 1965. Don Porfirio Aguilar 

oriundo de San Miguel de Sarapiquí con 91 años relató la historia verdadera a la revista Sarapiquí durante la celebración del 

25 Aniversario de la Fundación del Cantón de Sarapiquí 1970-1995. 

Al respecto comenta el fundador del Distrito de Horquetas que llegó al lugar el 4 de mayo de 1953 con su esposa Josefa 

Olivares Palma una hija de 13 años y con 10 peones. 

“Como no habían caminos tuvimos que entrar por agua. Tuve que pagarle a un ingeniero para que empezara a lotear  y hacer las res-

pectivas calles con un costo de ¢60.000 colones el terreno pagando a ¢ 15. 000 por concepto de impuesto territorial. Luego se inicia la venta 

de lotes a 5 céntimos la vara. Nos  dice que en ese entonces el ganaba ¢ 32 por mes bien “Traqueteado” con mucho esfuerzo. Para el año 1960 

ya había varias familias y se contaba con 30 estudiantes con edad escolar. Debido a lo anterior se dio a la tarea de solicitar al Ministerio de 

Educación Publica un docente el cual a los 22 días de haber hecho la gestión llegó a la comunidad dicho Profesional. 

Al principio cuenta Don Porfirio que fue muy difícil ya que tuvo que iniciarse lecciones en un rancho que se encontraba en un lote 

prestado. Sin embargo y luego de algún tiempo su yerno Don Francisco Pérez, donó una manzana en la cual se construyó la escuela donde 

se encuentra actualmente”.

Con el paso de los años la Institución Educativa fue creciendo y poco a poco se fueron construyendo nuevas aulas acadé-

micas, casa del maestro, Comedor Escolar, Servicio de Educación Preescolar, Aula Recurso, Aulas Especiales, Salón Multiusos, 
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Dirección Escolar y demás servicios aprobados a partir del año 2007. En este sentido cuenta con una matrícula de 400 estudian-

tes aproximadamente y está incluido dentro del proyecto SIMED y el programa de PROMECUM con los siguientes servicios: 

Un Sociólogo, un Sicólogo, Orientación Educativa, Servicios de apoyo a problemas de Aprendizaje, Proyecto de recuperación 

Integral, Atención a Problemas Emocionales y de Conducta, Aula Integrada, Facilidades Curriculares, Comité Técnico Asesor 

y Comité de Apoyo. Para el año 2007 el Centro Educativo Contaba con dieciséis docentes de  I y II Ciclos, una docente de 

Preescolar, cuatro de Especiales, un Docente de Ingles, una docente para Problemas Emocionales, un Director Institucional y 

el Equipo Interdisciplinario. 

Una mención especial en este apartado merece el Profesor Mario Núñez quien fuera Director Escolar por muchos años, 

colaborando también con el Desarrollo comunal durante los últimos 30 años. Actualmente se encuentra jubilado y ocupa el 

cargo de Administrador de la Asada de Horquetas que es orgullo cantonal y nacional.

ASPECTOS IMPORTANTES DE LA COMUNIDAD DE HORQUETAS 

El nombre de la cabecera de Distrito, se debe a la “Y” griega que forman los ríos San Rafael y Pto Viejo cuando se unen 

en un solo rio quedando la forma de Horqueta conocida en el argot popular, naciendo allá por los años 1953-1954 según lo 

expresado por Don Porfirio Aguilar quien murió hace más de una década. Para el año 1995 Sarapiqui sólo tenía tres distritos 

en su orden: Pto Viejo (1970), La Virgen (1971) y Horquetas (1972).

ASPECTOS TERRITORIALES

Para el año 1995 tenía una población aproximada a los 13 mil habitantes y a una altura de 68 M.S.N.M (metros sobre el 

nivel del mar): estaba constituida por las siguientes poblaciones: Horquetas Centro, Flaminia, El Palmar, Ticari, Finca Agua, 

La Otoya, Álamo, Oropel, La Rambla, Finca Uno, Finca Dos, Finca Tres, Finca Cuatro, Finca Cinco, Finca Seis, Finca Siete, 

Finca Ocho, Finca Diez, Finca Once, San Bernardino, La Esperanza, Israel, Nazareth, Cubujuquí, La Villalobos, La Victoria, 

Cerro Negro, Huetares, Caño Negro, Tapavientos, La Bolsa, Los Ángeles, La Chávez, La Platanera, La Conquista, El Tigre, El 

Mortero y Pedernales. Principales Productos. Son la ganadería de engorde y de leche, la producción bananera que dió inicio 

al desarrollo económico en el Distrito y a nivel cantonal: debido a la llegada de la Estándar Fruit Company a Rio Frio a finales 

de la década de los años sesentas. La producción de granos básicos para consumo local, plantas ornamentales, piña y más 

actualmente en el turismo rural y el turismo ecológico. 

PRINCIPALES RÍOS Y BELLEZAS NATURALES

El distrito de Horquetas se encuentra bañado por una serie de Ríos, Riachuelos y quebradas que Dios puso para su uso y 

disfrute de manera sostenible. Tales vertientes naturales son las siguientes: El Pto Viejo, San Rafael, San José, Río Sucio y El Mor-

tero. Además de quebradas como: La Ceiba, Los Chanchos, La Pulga, El Mango, El Tigre, Las Lajas y otras más. Entre sus bellezas 

naturales sobresalen las siguientes: Las montañas del Cacho Negro, Hotel de Montaña “Rara Avis” la Central Hidroeléctrica de 

COOPELESCA ubicada en la parte alta de Cubujuquí y el Centro Turístico El Congo ubicado en la comunidad de la Victoria. 

ASADA DEL DISTRITO DE HORQUETAS

Según palabras de Don Salvador Barrantes Rojas afirma lo siguiente: 

“Este proyecto nació con la creación en 1974 de la Asociación de Desarrollo Integral de Horquetas donde era su Vice- Presidente. Ini-

ciamos los primeros contactos  con A y A para darle agua potable a todo el distrito. Me atrevo a decir  que esta ha sido insistencia continúa 

de los asociados involucrados actualmente en el proyecto tales como: Asociación de La Rambla, Asociación de Cubujuquí, Asociación de La 

Victoria y la de Horquetas. Este es uno de los grandes proyectos que está llevando a cabo Acueductos y Alcantarillados con una extensión 

de 135 Km entre Red de conducción y Red de Distribución que se divide en tres etapas: a) Comprende la captación de las fuentes (once en 

total) con un volumen de sesenta y cinco a setenta litros por segundo y 17 km de Red de Conducción. Esta etapa ha sido muy difícil por 
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lo agreste del terreno y hubo la necesidad de emplear bestias para el acarreo de material: además de que en esta hubo que construir varios 

tanques pequeños llamados quiebra-gradientes (para eliminar la presión del agua), así como varias cajas de reunión, un tanque de  75.000 

litros y uno de 80.000 litros. La segunda etapa consta de 66 km en Red de Distribución y la tercera de 18 km en Red de Conducción y 7 Km 

en Red de Distribución. Este es un proyecto en el que se van a beneficiar doce comunidades con un número aproximado de 1,200 familias 

con un costo inicial en el mes de Octubre de 1993 de Doscientos Dieciséis millones de colones; de los cuales ¢166 millones son aporte de A y 

A y ¢ 50 millones de la comunidad, con un promedio de ¢ 50.000 colones por familia. Debido a que algunas familias no han cumplido con el 

pago de estas cuotas, nos hemos visto en la necesidad de recurrir a créditos bancarios por un monto de ¢ 20 millones de colones. Un recono-

cimiento a la Asociación de La Victoria y a su presidente en su momento al señor Jesús Mejías Jiménez quien esperanzado en la posibilidad 

de contar con agua potable en un plazo corto; prestaron su nombre y personería para arrancar con este proyecto”. 

Estos y otros proyectos se han venido gestando en la cabecera de Distrito que son de mucha importancia para mejorar 

las condiciones de vida de los pobladores tanto centrales como periféricos, algunas de ellas han sido:

- Construcción del Puesto de Salud. 

- Construcción del Salón Comunal o Multiusos. 

- Puente sobre el Río San Rafael. 

- El Redondel de Toros 

- Delegación de La Policía de Frontera. 

- Proyectos habitacionales. 

- Dique sobre el Rio Pto Viejo. 

- Clínica de Horquetas (construida en el año 1985 quien para el año 1995, tenía una población adscrita de 800 habitantes). 

Como parte corolaría de este año histórico, nuestro relator termina su nombramiento en la escuela Buenos Aires y de 

nuevo debe regresar al lugar de su plaza en propiedad ósea El Centro Educativo Finca Siete. Dentro de la experiencia adqui-

rida en su nombramiento anterior; tuvo la bendición de conocer y hacer amistad con dos excelentes compañeras quienes para 

ese periodo 94-98 formaban parte de la oficina de Enlace del Señor Ministro Don Eduardo Dorian. A raíz de ello, lo contactaron 

para informarle sobre la posibilidad de nombramiento en un nuevo Servicio Educacional en Secundaria que se estaba gestan-

do en la Virgen de Sarapiquí para el nuevo curso lectivo del año 1996. 

NUEVA EXPERIENCIA GRATIFICANTE 

En vista de lo anterior y a pesar de que eso significaba una experiencia totalmente novedosa ya que era licenciado en 

Administración Educativa, contaba con una calificación baja para el nivel de secundaria: lo que indudablemente repercutiría 

en su salario mensual. No obstante y a pesar de estos inconvenientes se decide a enfrentar  el reto y acepta  la propuesta de 

la señora Viceministra María Eugenia Dengo. De esta manera durante el mes de febrero del año 1996; se presenta a una reu-

nión en la casa de Don Carlos Duarte en las que estaban su esposa Doña Mercedes  Soto y Elizabeth Hernández entre otros. 

Las jornadas de trabajo eran agotadoras; ya que había que recorrer comunidades casa por casa, para convencer  a los padres 

y madres de familia de lo beneficioso que sería  un servicio de secundaria más cerca en donde existía la posibilidad de tener 

mayor control de las actividades que realizaban sus hijos e hijas después de que tuvieran lecciones libres o no hubieran clases 

como sucedía a menudo a principios de año en los Colegios de Pto Viejo o Venecia. Con todas las expectativas en contra de 

la naciente Institución Educativa; al fin se hizo la quijotada y se levantaron las listas respectivas de los estudiantes correspon-

dientes al Tercer Ciclo (Dos sétimos, un octavo y un noveno); en resumen 67 de sétimo, 29 de Octavo,  18 de Noveno para un 

total de 114 estudiantes. 

Es así como después de incontables esfuerzos y trámites administrativos, al fin la oficina del Ministro, autoriza una 

comisión de alto nivel integrada por el Licenciado Fernando Alfaro y la Licenciada Florencia Rodríguez; llegan a la Virgen de 

Sarapiquí el 01-03-96, realizando el auditoraje respectivo en el local disponible que había adquirido el comité Pro- Colegio para 

impartir las lecciones; donde los funcionarios dan su visto bueno a la apertura del Colegio de la Virgen. 
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Algo importante a destacar es que el nuevo Servicio Educativo nace como código anexo al Colegio Nocturno de Rio Frio. 

De esta forma el día 4 de marzo del año 1996; se aprueba oficialmente mediante resolución D.E.P.P-40-96 el cual señala tex-

tualmente: “Articulo 1°. De conformidad con el formulario de solicitud de Servicio Educativo es la siguiente: Provincia; Heredia, Cantón; 

Sarapiquí, Distrito Administrativo; La Virgen, Poblado; La Virgen Centro. Articulo 3°. Las características administrativas del servicio son: 

Dirección Regional de Educación de Heredia, Código Presupuestario 113 506 0459-0073 perteneciente al Colegio Nocturno de Rio Frio.” 

En esa misma resolución se indica la aprobación de dos sétimos y un octavo; quedando pendiente la autorización del noveno 

año por medio de la publicación del Cuarto Decreto. 

Dentro de toda esta narración de hechos históricos, es necesario comentar que durante el transcurso de este año escolar; 

se harán gestiones por medio del Consejo Superior de Educación para cambiar la modalidad del citado Servicio Educativo por 

el de Colegio Ecológico Eco turístico de la Virgen. Lo anterior debido a que existen tres hectáreas donadas por el Proyecto Ha-

bitacional El Tucano; en donde existirán las condiciones para realizar actividades de dicha naturaleza. La ubicación geográfica 

de dicho Servicio Educativo estaba ubicado en un local que ocupaba el Supermercado El Griego a un kilómetro al sur de la 

Escuela Claudio Lara Campos sobre carretera principal a la par de un brazo del Rio Sarapiquí. 

El personal Técnico- Docente y Docente-Administrativo que inicia labores en este nuevo Colegio son los siguientes: 

Educ Religiosa 

Grupo Prof: AS.P

Art Plásticas 

Katia Campos Murillo. 

Orlando Gómez Arce 

Asignaturas 

Asignaturas 

Est. Soc. 

Art Indust Educ Musical 

N° Lecciones 

N° Lecciones 

16 

12 

04 

08 

01 

01 

Grupo Prof: VAU-1 

Irene Murillo Murillo

Marlene Chacón  

Asignaturas

Asignaturas 

Fortalecimiento en Áreas 

Educ Física 

N° Lecciones 

N° Lecciones 

Ciencias

Francés 

20

12 

 04 

08 

Guía 

Guía 

Grupo Prof: V.T.3 

Grupo Prof: AS.P 

Clara Gonzalez Vega. 

Asignaturas Español Guía 

N° Lecciones 20 01 

Grupo Prof: AS.P

Marvín Rodríguez Alvarado 

Ana Iris Hidalgo Núñez

Amparo Mora Jara 

Asignaturas

Puesto

Puesto 

Matemáticas

Miscelánea 1

Oficinista  1 

N° Lecciones

Grupo Prof: P.T.6 - M.T5 

20 

Grupo Prof: AS.P 

Leona Wellintoun Barrantes

Asignaturas Inglés Club 

N° Lecciones 12 08 04 

Grupo Prof: AS.P  

Olga Salazar Paniagua

Asignaturas Educ Cívica 

N° Lecciones
Educ para el Hogar 

12 04 

Grupo Prof: VAU.2 

    Domingo Vargas Rodríguez

Puesto Director de Colegio 1 

BREVE DESCRIPCIÓN COMUNAL

Área de Salud: En este sentido se puede decir que a pesar de contar con Centros de Salud desde el año 1960; los servicios 

que han venido ofreciendo a la población no han llenado las necesidades básicas de atención integral. Es hasta el año 1986 que 

se construye la Clínica de la Virgen con el esfuerzo de algunos líderes comunales entre los que sobre salen: Doña Mercedes 

Soto, Doña Elizabeth Hernández, Doña Rosa Anita Porras y Don Carlos Duarte (ya fallecido). Durante el gobierno del señor 

Dr. Oscar Arias Sánchez (1986-1990). En lo sucesivo los vecinos del Distrito Central y las comunidades vecinas como San 

Gerardo, Las Palmitas, La Linda, San Isidro, Los Gavilanes, Pueblo Nuevo y Llano Grande; comienzan a recibir la atención 

médica con mayor detalle y prontitud.   
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Algunos de los problemas de salud que sufren sus habitantes se deben a los hábitos higiénicos mal practicados, a los 

cambios climáticos y otros virus que afectan principalmente a los niños y adultos mayores. Sin embargo en los últimos años se 

han desatado una serie de enfermedades que requieren un estricto control y una atención inmediata para el paciente. Dichos 

padecimientos se describen a continuación: 

- Presión Arterial. - Triglicéridos. 

- Infecciones Respiratorias. 

- Colesterol Alto. 

- La obesidad en niños y adultos. 

- Problemas Renales. 

- La enfermedad del estrés. 

- Problemas Cardiacos. 

- Otras de distinta Naturaleza. 

SERVICIOS COMUNALES:

Antes del año 2000 la comunidad de la Virgen contaba con los servicios de: Centro de Salud, Clínica del Seguro Social, 

Centro de Nutrición, Guardia de Asistencia Rural, Hogar de Ancianos, Oficina de Correos y Acueducto Rural. 

A partir del año 2001 en adelante se cuenta con nuevos servicios como: Servicentro de Combustibles, Servicios de In-

ternet y Fotocopiado, Agencia Banco Nacional, Local de Copealianza, Redondel Nuevo, Instalaciones Deportivas Nuevas, 

Locales de Importadora Monge y Monge Express, Local de Acueductos, Talleres Mecánicos y dos Almacenes de Construcción 

y Ferretería. (El Colono y R y R). Hogar de Ancianos. 

Según revista Sarapiquí (1995 pág. 16) dice al respecto: “La Asociación Centro para Ancianos San Agustín en la Virgen, trabaja 

muy duro en la finalización del moderno edificio para albergar los ancianos del cantón de Sarapiquí. Este moderno edificio con capacidad 

para hospedar a 25 adultos mayores, reúne muchas comodidades para que estos pasen el tiempo que les queda rodeado de una vida cómoda y 

tranquila. Esta idea nació hace cerca de 9 años, cuando un Comité Caritas; mantenía una pareja de adultos mayores en una casa de la Iglesia 

Católica, pero cuando quisieron buscarles un hogar de ancianos para ubicarlos, les fue imposible ya que nadie los recibió. 

Debido a esta experiencia; se decidió integrar un comité para gestionar la construcción de un Hogar de Ancianos; integrado en ese 

entonces por el ex-sacerdote Miguel Sáenz, Rosa Porras, Ana Campos, Francisco Madrigal, Isaías Alvarado, Juan R. Alfaro, Gilberto Soto 

A, Vilma Mejías y otros más. Desde el inicio la lucha fue a brazo partido, realizando toda clase de actividades para recaudar fondos y para 

conseguir Personería Jurídica, la cual se obtuvo después de varios años de perseverancia. El Ing. Walter Vargas elaboró el ante- proyecto y el 

Departamento de ayudas comunales del MOPT confeccionó el plano definitivo. El terreno fue donado por el señor Asdrúbal Alfaro Murillo 

y se encuentra a 200 mts norte del cementerio comunal”

ACUEDUCTO RURAL

El Acueducto Rural de la Virgen de Sarapiquí se inauguró en abril del año 1977; al cabo de dos años de su creación, la 

Asociación de Desarrollo que había  nacido en ese mismo año, promueve la formación de un comité específico que atendiera 

y ejecutara el ambicioso proyecto de contar con agua potable en la comunidad y la periferia. Dicho comité se formó gracias al 

empeño de algunas personas como son: Eloy Castro, Orlando Brenes, Sacerdote Santiago Núñez, Rosa Ramirez y Claudio Es-

quivel. El trayecto inicial del acueducto fue de San Ramón hasta la Finca Garrido Llovera; que ofrecía el servicio a sus primeros 

45 abonados. Sin embargo y con el objetivo de extender sus servicios; se realizan trabajos para acondicionar los ramales de San 

Gerardo, Las Palmitas, San Isidro y de la Garrido Llovera hasta llegar a los Bajos de Chilamate. En este mismo sentido según 

la Revista Sarapiquí 1995 pág. 17) dice lo siguiente: 

“El comité del Acueducto proyecta, con un valor estimado en ¢15.000 000 millones de colones; la construcción de dos tanques de 

almacenamiento y el montaje de un ducto con mayor diámetro. Desde la naciente hasta los Bajos de Chilamate. Se espera que esta obra entre 



Memorias de un pionero

60

en operación en el verano de 1996”. Además de que se construirá un ramal directo desde San Gerardo hasta San Isidro; facilitando con ello 

el crecimiento de la capacidad de distribución en la arteria principal del centro de la Virgen”. 

Hasta la fecha de marzo de 1996, la cantidad de abonados asciende a 650; con una proyección para el año 2000 de 1.500 

dueños de previstas. Para el año 1996 el comité de acueductos estaba integrado por las siguientes personas: 

- Rigoberto Salazar Carballo. Presidente. 

- Mireya Carvajal. Secretaria. 

- Eliecer Vega. Tesorero. 

- Eduardo Lobo. Fiscal 1. 

- José J Mejías Fiscal 2.

Un hecho muy curioso que sucedió durante ese año escolar es que a finales del mes de marzo: cuando ya el nuevo 

Colegio tenía código propio, ya que en un principio estaba anexo al Colegio Nocturno de Rio Frio. Curiosamente se repite la 

historia del año 1991 y aunque parezca un chiste de mal gusto. El día lunes 24 de marzo del año 1996, se presenta un profesor 

que venía de Heredia aduciendo que él era el Director verdadero  del Colegio y que el Prof. Vargas debía retirarse del lugar. 

Ante esta situación tan bochornosa a sabiendas del enorme esfuerzo que había implicado la creación de aquél Servicio Edu-

cativo de III Ciclo. Como es de suponer el Personal Docente en pleno, la Junta Administrativa quién ya estaba integrada y el 

apoyo incondicional de toda la Comunidad Educativa y los integrantes de la Oficina del Ministro a los 8 días exactos; se pudo 

ratificar al Licdo. Vargas como el único y definitivo Director del nuevo Colegio La Virgen. 

Poco a poco el tiempo fue transcurriendo y una vez que se diera la apertura  del nuevo servicio de III Ciclo completo; 

se adquirió el compromiso de construir el edificio que Dios Mediante albergará el Colegio para el año 1997. En ese sentido 

ya se adquirieron tres hectáreas de terreno en el proyecto el Tucano que está ubicada frente a la Hacienda Pozo Azul, sobre 

carretera principal. Una vez constituida la Junta Administrativa y con el apoyo político de Regidores, Alcaldía y Diputados: se 

dará inicio a la tramitación y presentación de documentación y trámites burocráticos que requiere este ambicioso e ineludible 

Proyecto de necesidad impostergable para la Juventud de todo el Distrito Administrativo. Al llegar a la última semana del mes 

de noviembre el Nuevo Colegio se viste de Gala; al graduar ese mismo año a 18 estudiantes de noveno año lo que significa un 

buen augurio por las cosas que estaban por venir. En este mismo sentido la comunidad Educativa del Colegio La Virgen, junto 

a la oficina del Ministro con la señora Viceministra al frente; solicitan al Director Institucional su anuencia a continuar el año 

siguiente al frente de este proyecto Educativo. No obstante nuestro pionero tenía otros objetivos dirigidos hacia la Dirección 

Escolar pero del Centro Educativo La Guaria: una escuela ubicada muy cerca de Pto Viejo y que su Director anterior había 

ganado en Concurso Nacional una Supervisión Educativa en la zona de San Carlos. 

UNA META AÑORADA

Con las disculpas y agradecimiento respectivos el Prof. Vargas inicia una lucha muy fuerte; ya que había cinco candida-

tos y candidatas con menor categoría profesional, pero con mucho apoyo político por parte de funcionarios Regionales, Minis-

teriales y los mismos Diputados de Heredia y comunidades periféricas. La jefe de nombramientos de la Regional de Heredia 

Doña Olga Mattagar, le indica al oferente en cuestión que sería la última persona en ser ascendido; al igual que Don Aurelio 

Villalobos Jefe de la Unidad Primaria Tres del Departamento de Personal del M.E.P, sostenía la misma tesis de Doña Olga. 

Ante tales prerrogativas nuestro valiente oferente quemó su último cartucho, ya que aquello parecía una empresa per-

dida. En un chispazo de su mente, recordó su amistad con dos compañeras que tenían acceso directo a la Oficina del Ministro; 

llamándolas “insofacto” en el preciso momento y les expuso su situación precaria. Las susodichas de manera muy amable, 

le dijeron al interesado que para la segunda semana del mes de Diciembre del año 1996; el señor Ministro Eduardo Dorian 

tendría una reunión con funcionarios de los poderes de la Republica, Diputados, Personal Docente y Administrativo y Comu-

nidad Estudiantil del famoso Liceo de Costa Rica para clausurar unos cursos de DARE que habían realizado algunos estudian-

tes. El convivio programado se realizará en el Edificio de la Biblioteca escolar donde se consumiría un café o agua dulce con un 
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rico tamal; estando en estos menesteres y nuestro relator aprovecha para entablar una charla muy amena con el señor ministro, 

a la vez que le cuenta todo lo sucedido precedentemente. Al respecto don Eduardo muy interesado le solicita el documento 

escrito y una vez que lo ha leído; le dice textualmente: 

“Estimado compañero usted está muy bien calificado, ¿está seguro que esto es lo que quiere? Yo le ofrezco una supervisión escolar 

en propiedad”. 

Al escucharlo muy atentamente, nuestro pionero le da las gracias por su noble oferta y le dice: 

“Don Eduardo por ahora lo que añoro es ser Director de la Escuela La Guaria y muchas gracias por sus palabras de motivación”. 

Con un asentamiento de cabeza y una sonrisa de complacencia, tomo el papel lo  firmó y le puso el sello diciendo: “Muy bien esa escuelita es 

para usted, vaya por su Telegrama” y le estrecho la mano. Como los lectores comprenderán aquella noticia produjo una alegría indescriptible 

para nuestro protagonista y en lo sucesivo le sacó copia al mismo y lo llevó a la oficina de Don Aurelio Villalobos; quien salió a atenderle ese 

día; lo cual era muy raro ya que los jefes de Unidades y Departamentos del MEP no atendían al público. Al recibir la nota firmada y sellada 

por el Señor Ministro, el señor Aurelio le dice al pionero: “Te saliste con la tuya; aquí tienes y buena suerte”. El relator cogió el Telegrama 

de nombramiento que decía Textualmente: “Comunicole el Ascenso en Propiedad de la Escuela Finca Siete clase de puesto D.E.G.B.1 a la 

Escuela La Guaria clase de puesto D.E.G.B.2 en plaza vacante. Rige a partir del 02-02-97 hasta indefinido.” Así mismo le saca fotocopia y 

pasa a la Dirección Regional y le entrega la copia del Telegrama a la señora Olga Mattaggar quien con cara de asombro recoge la copia y se 

retira a su oficina. Lo que parecía imposible con la ayuda de nuestro creador, la familia, (madre, esposa, hermanos e hija), los funcionarios 

con sentido de justicia  y el empeño y lucha tesonera por nuestros ideales; habían dado la campanada al tráfico de influencias, el compa-

drazgo y el favoritismo político, que tanto daño ha ocasionado  a nuestras Instituciones Públicas que son de todos los y las costarricenses. 

Mientras esto sucedía con nuestros funcionarios ministeriales, en la zona de Sarapiqui se realizaban todas las gestiones legales y 

administrativas para crear el primer Centro Educativo privado del Cantón. Por ello y a partir del año lectivo 1997 nace el Colegio Bilingüe 

Sarapiqui en un terreno que se ubica al costado este de la Estación Biológica La Selva O.T.S; al norte de la comunidad Flaminia y al oeste 

con fincas privadas. Para una mejor información de la evolución tempero-espacial  de este Centro Educativo se retomará en el apartado 

“Remembranzas de mi Terruño” que formará la segunda parte de esta Memoria Histórica”. 

Así mismo y continuando con la descripción de servicios públicos; en el campo de la salud es importante destacar 

la creación del “Hospital Materno Infantil de Puerto Viejo de Sarapiqui” el 26 de mayo del año 1997. Nace con el objetivo 

de atender una población creciente brindar salud y prevenir enfermedades. Cuenta con los servicios de medicina general, 

odontología, rayos X, laboratorio y farmacia. Para el año 2004 laboraban 10 médicos que se rotaban entre consulta externa y 

emergencias; así como 13 enfermeras, 4 guardas de seguridad, 5 misceláneas y otros servicios para un total de 71 funcionarios. 

Continuando con la descripción histórica de nuestro pionero; es imperativo retomar lo sucedido en el año escolar de 1997 que 

se da el inicio como Administrador de la Institución. La Guaria, teniendo como jefes al Lic. Francisco Antonio Bogarín y al 

MSc. José Antonio Gonzales Álvarez. 

Al respecto es necesario aclarar que el anterior Director de dicha escuela, se puso de acuerdo para realizar la transición 

de una administración pasada a la nueva gestión que estaba iniciando. Las cuentas e informes aportados fueron totalmente 

satisfactorios; de tal manera que se continua por esa misma línea gran parte de este curso lectivo 1997. En los años venideros se 

hizo todo un diagnóstico de las necesidades educativas, de infraestructura, material didáctico, códigos presupuestarios, casa 

del maestro y demás necesidades como gestión de uniformes escolares y útiles escolares. 

Al principio nuestro relator recibió un Centro Educativo en buenas condiciones con la siguiente descripción: 

- Un bonito local para una Dirección Escolar. 

- Cinco aulas académicas (Primer Pabellón) 

- Un comedor escolar con fogón nuevo. 

- Una bodega muy segura. 

- Un aula para preescolar en buen estado. 

- Una troja para guardar leña.
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- Una batería de servicios sanitarios. 

- Una casa del maestro en buen estado. 

- Un salón escolar a 100 mts de la Institución. 

- Planos escrituras actualizados. 

- Un paso cubierto entre la Dirección Educativa y el comedor escolar. 

- Una malla escolar que se extendía en un 50 % del terreno. 

- Una fotocopiadora. 

- Un equipo de sonido. 

- Demás materiales que no se mencionan. 

En vista de que se adolecía de un aula académica para completar las lecciones de los seis niveles de primaria. Durante 

los años de 1998-1999 se gestionó con el comité Pastoral de la Iglesia Católica de la Guaria y el préstamo de un local que estaba 

anexo al cementerio de la Guaria, en el que se ofrecían lecciones de catecismo. Dicho local fue utilizado durante el año 1999 

por la Prof. Blanca Nieves Mosquera Álvarez con el sexto grado de ese entonces. 

A partir del año 1999 comenzaron a realizar mejoras a la Infraestructura física y el Salón Escolar Multiusos. En este sen-

tido se hizo una gran cruzada y con la intermediación del Consejo Municipal, Junta de Educación, Diputados Danilo Chaverri, 

Horacio Alvarado, Regidor Rigoberto Segura y el Departamento de Ayudas Comunales fue posible financiar las siguientes 

obras construidas durante los años 1999-2000 y 2001 inclusive. 

- Un aula académica. 

- Planché de cemento al frente y detrás del Pabellón Principal. 

- Cambio de techo de todo el Pabellón Inicial. 

- Pintura de toda la planta física. 

- Colocación de Verjas en Aulas Académicas. 

- Instalación de abanicos en cada aula académica. 

- Ampliación de Dirección Escolar.  

- Adquisición de mobiliario nuevo. 

- Instalación de algunas pizarras acrílicas. 

- Adquisición de materiales escolares y uniformes escolares. 

- Construcción de cuatro nuevas aulas con su batería de servicios. 

- Reconstrucción y remodelación del Salón Escolar Multiusos. 

Es importante rescatar que nuestro pionero estuvo nombrado en dicho puesto Administrativo-Docente hasta finales 

del año 2001; ya que ese fin de año concursó a nivel Nacional y ganó plaza de Asesor-Supervisor en el cantón de San Carlos 

específicamente en el distrito de Pital Circuito Escolar 08 para el siguiente curso lectivo 2002. No obstante y a pesar de ello es 

necesario conocer un poco de historia de los forjadores de este importante Centro Educativo y su respectiva evolución. 

DIFÍCILES INICIOS DE ESCUELA LA GUARIA

Don Gilbert Molina Castro (nos cuenta en entrevista realizada en su casa) que en aquellos años la comunidad conocida 

como “El Alto del Zoncho” nombre despectivo con que le llamaron algunos pobladores de Pto Viejo como: Carlos Peraza Bus-

tos, Robert Torres Loaiza y Don Carlos Mejías; quienes siempre tuvieron diferencias con los habitantes de dicha comunidad y 

se opusieron rotundamente a la creación de cualquier servicio educativo que se pensara; pues esto afectaría la matricula de la 

Escuela de Pto Viejo que existía desde el año 1958. A pesar de esta férrea oposición; los vecinos de la emergente comunidad. 

Después de que Don Antonio Segura (Pelón)  bautizara a la comunidad con el nombre de La Guaria; automáticamente here-

da dicho nombre la naciente escuela comunal. Con la participación activa de: Gilbert Molina Castro, Doña Virginia, Ovidio 

Paniagua, Eduin Paniagua, William Ureña y Don William Madrigal; se dió inicio a las gestiones y trámites respectivos para la 



Memorias de un pionero

63

creación de la Escuela La Guaria. Como esto ocurría durante el gobierno liberacionista de Don Luis Alberto Monge (1982-1986) 

el poder político de la Municipalidad lo manejaban Don Oscar Murillo, Liliana Salas (esposa de Don Oscar). Carlos Peraza y 

Robert Torres (fallecido hace algunos años). 

No había financiamiento para construir un local con algunas facilidades; por lo que se acondicionó un galerón hecho 

con madera aserrada a pulso, casi que a escondidas por la oposición antagónica de los citados líderes de Pto Viejo. Es así como 

inician las clases durante  el mes de marzo del año 1982; siendo el profesor Emiliano Corrales el primer maestro Unidocente 

(maestro y director) registrada la historia educativa a nivel comunal. Asimismo que la primera cocinera que tuvo este Centro 

Educativo es la señora Vita Gonzales que a la fecha goza de buena salud y cuenta con 78 años. 

Otro de los personajes dignos de resaltar en la creación y consolidación de la Institución Educativa: es la compañera 

Doña Lorena Paniagua, quien asume la Dirección Escolar como Directora Uno con el crecimiento poblacional que había ex-

perimentado la escuela de los años 85 en adelante. Con el apoyo del gobierno de la época Monge Álvarez (1982-1986) y Arias 

Sánchez (19861990), líderes comunales; realización de ferias y turnos en los que el personal Docente y Administrativo parti-

cipaba de lleno en aquellos festejos comunales. Paulatinamente comienza a establecer una serie de mejoras a la Planta Física 

que hoy por hoy conocemos. La proyección en la administración de la Prof. Lorena se extendió a nivel comunal y se sientan las 

bases de lo que a futuro seria una Cocina Comunal, un Salón Escolar Multiusos y el CEN-CINAI Comunal. La llegada del MSc. 

José Antonio Gonzales a la Guaria de la década de los 90 en adelante; le da mayor vitalidad a todos las mejoras institucionales 

coordinando acciones con diferentes comités comunales tales como: 

- Comité de Salud, Comité de Cementerio.

- Comité de Deportes.

- Comité de Acueductos y otros más. 

En cuanto a la labor realizada por el MSc. Domingo Vargas Rodríguez (1997-2001) y el MSc. José Freddy Corrales Artavia 

se puede decir que se han seguido la misma línea que habían traído sus predecesores y que actualmente es uno de los Centros 

Educativos más consolidados de la Dirección Regional de Enseñanza de Sarapiquí. 

BREVE HISTORIA COMUNAL

La comunidad de la Guaria está ubicada a 2 km al norte del Centro de Pto Viejo camino a la Virgen. Limita al norte con 

los Cerros Los Arrepentidos, al sur con el Río Sarapiqui, al este con el Barrio el Jardín y al oeste con la comunidad de Cristo 

Rey. La cantidad de habitantes actuales oscilan entre los 3.000 a 3.500 personas; representando una topografía muy plana ex-

cepto algunas elevaciones en los cerros que sirven de límites. 

Según Don Gilbert Molina Castro (conocido popularmente como Don Alemán), llegó a estas tierras hace 60 años allá por 

el año 1955 y se dedicaba a maderear en ese bosque virgen de esos tiempos. La comunidad de entonces estaba habitada por 

las siguientes familias:

- Zenón Chavaría (padre) + 

- Rafael Chavarría (hijo y familia) + 

- José M Zamora + y Familia. 

- Edgar Paniagua. 

- Alberto Chavarría + (padre) 

- Jerónimo Chavarría + (hijo) 

- Franco Chavarría (nieto) 

El único medio de distracción que existía era ir a montear y la pesca en el Río Sarapiquí; que no existían caminos, co-

mercios, y la única iglesia se encontraba en Pto Viejo. Durante los años 50 y 60 murieron algunas personas de fiebre amarilla 

y la tifoidea; que según Don Alemán era transmitida por los monos cuando bajaban a tomar agua de pozos y riachuelos que 

usaban los habitantes para el consumo humano. Asimismo nos afirma Don Alemán que su padre les contaba que antes del año 
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1970, hubo unas terribles inundaciones y fue tal el grado de violencia y cantidad de agua percibida que el Río Sarapiquí se salió 

y llego hasta la cuesta de Cristo Rey la cual se encuentra a unos 3 km de la comunidad camino a Chilamate. 

Al hablar del origen de la comunidad  La Guaria; es necesario establecer la existencia de dos periodos muy bien defini-

dos; por un lado el asentamiento de los primeros pobladores y su vida dura, trabajadora y sin ayudas gubernamentales (pe-

riodo 1955-1980) que incluso tenía el nombre de él (Alto del Zoncho) nombre burlesco asignado a la comunidad por algunos 

pobladores de Pto Viejo, lo cual crea división y rencillas entre ambas comunidades hasta nuestros días. 

La segunda etapa que va de 1980 en adelante y que es cuando se da la participación del I.M.A.S con la funcionaria Emma 

Ceciliano Mora. En este sentido nos cuenta (Don Alemán) que para esa época de los años 80, en la zona de la Guaria, Los 

Arrepentidos, Yacaré y parte de Cristo Rey habían varios dueños de enormes fincas cada una entre mil y tres mil quinientas 

hectáreas. Uno de esos dueños de fincas era el patrón de Don Gilbert (Alemán) quien había trabajado durante más de 24 años 

para Don Jorge Mario Monge, dueño de 1500 hectáreas quien desea irse a vivir a Cartago de donde era oriundo y le solicita a 

nuestro colonizador su intervención para que la finca sea vendida por cualquier medio. Se dan varias invasiones a la misma 

y al pasar de un tiempo “Productos Ujarras” pasa a su administración, pero al darse nuevas invasiones el I.D.A interviene, la 

compra y la entrega al I.M.A.S para su debida distribución durante el gobierno de Luis Alberto Monge (1982-1986). Es aquí 

donde aparece la figura de Don Oscar Murillo educador y líder comunal de Pto Viejo quien se hace cargo del proyecto habita-

cional encabezado por el I.M.A.S quien hace los estudios socioeconómicos de las posibles familias beneficiadas. De esta forma 

y con viviendas a muy bajo costo y con un plazo de quince años para pagarlas, se fueron asignando dichas viviendas a familias 

en riesgo social y fueron dando forma a lo que hoy vemos y reconocemos como la comunidad de La Guaria. 

UNA HISTORIA DE CAL Y ARENA

Transcurría el año 1998 en que la familia del nuevo Director Institucional (Esposa e hija) se habían instalado en la “casa 

del maestro” en la condición de realizar mejoras a la misma y limpieza del terreno escolar en compensación por el no pago 

de alquiler. De esta forma el mismo Director velaba por el cuido de las Instalaciones Educativas; ya que para ese entonces no 

había código para contratar un guarda escolar. Una de las hermanas de la esposa del pionero vivía en la comunidad La Guaria 

y había sido beneficiada con el proyecto habitacional administrado por el I.M.A.S en la década de los 80. La hija Nancy, hija 

del Director y Blanca (su esposa) iba muy seguido a jugar con sus primos Kevin y Jonathan; quienes tenían una edad similar a 

la niña. Por estos otros motivos la relación era muy cercana con Rosa y demás hijos e hijas. La casa de habitación estaba a unos 

150 mts al este de la Escuela La Guaria y sobre calle pavimentada. 

La señora Rosa no presentaba problemas de salud que fueran de chequeo o rigoroso control médico hasta donde se co-

nocía; había sido una mujer muy trabajadora y luchaba día a día por darle sostén a sus hijos pues contaba con 9 hijos (3 mujeres 

y 6 varones) y su marido o compañero Juan de Dios quien compartía la casa con algunos de los otros hijos e hijas de Doña Rosa. 

El día de los acontecimientos todo transcurría normal, pero a eso de las 12:30 a 1:00 de la mañana; el marido de Rosa llamaba 

a gritos desde el portón de la entrada a la escuela para que le atiendan y dice a viva voz “Rosa se murió…. Rosa se murió”. 

Ante semejante expresión el pionero y la esposa acuden de inmediato a atender y a acompañar a aquél hombre que se 

encontraba en estado de “Shock”. Al llegar a la Clínica de Pto Viejo porque ya se la habían llevado; no fue posible verla por la 

gravedad de su condición y al poco tiempo deja de existir por haber sufrido un paro fulminante de su corazón. Como es de 

suponer aquello fue un duro golpe para toda la familia, sobre todo para sus hijos e hijas y en particular para sus padres Doña 

Dora Álvarez Martínez y Don Guadalupe Mosquera Mosquera. Su recuerdo permanecerá siempre en la memoria de sus seres 

queridos y en este relato histórico quedará impreso por siempre. “Descansa en paz Rosa Mosquera Álvarez”. 

Dentro de este mismo año calendario, se gestó otro acontecimiento que marcó la vida personal y profesional de una 

gran cantidad de educadores y educadoras de toda la región de Sarapiquí; dicho acontecimiento lo describe nuestro pionero 

en sus propias palabras:

“No recuerdo con detalle a que se debió el encuentro deportivo en el que el señor Director Regional Educativo del cantón de Turrial-
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ba; participara en dicha actividad a mediados del año 1998. Lo cierto es que después del evento: hice amistad con dicho funcionario y en el 

camino de la cancha de fútbol de Agro exportaciones de la Virgen hasta la comunidad de La Guaria, el compañero turrialbeño me manifiesta 

su interés de instalar una sede de la Universidad Florencio del Castillo en la región de Sarapiquí ya que el administraba una sede en la 

provincia de Limón y tenia los contactos para su respectiva aprobación, ante aquellas palabras le insinué que el lugar más indicado para 

instalarla era la comunidad de La Guaria ya que estaba en un punto muy estratégico pues la Virgen estaba a unos 18 kilómetros y el Distrito 

de Horquetas a 17 Kilómetros y Rio Frio a 28 Kilómetros; al citado funcionario le pareció bien y estando en esos análisis me pregunta y usted 

está calificado; a lo cual le respondo que sí y que aparte de poseer una Licenciatura en Administración Educativa era también Director pro-

pietario de la Escuela La Guaria. Ante estas confirmaciones el compañero Turrialbeño me facilita su ayuda ofreciéndome algunos números 

telefónicos sobre altas autoridades de la Citada Universidad Privada. 

Sin más espera comencé a realizar contactos y los trámites de intensión para las carreras y cursos educativos que la población do-

cente requería para mejorar su nivel profesional, personal y su condición socio-económica. Según los estudios realizados al fin se aprobó la 

creación de la sede con la firma del contrato por alquiler de las Instalaciones Físicas durante el tercer cuatrimestre del año 1998: por parte 

de la Rectoría Académica y el señor Presidente de la Junta de Educación el Centro Educativo La Guaria. Asimismo y por las condiciones 

laborales, académicas y de trayectoria educativa: la Vicerrectoría Académica de dicha Universidad Privada nombra como administrador al 

Lcdo. Domingo Vargas Rodríguez. Con este hecho histórico se abre un gran abanico de posibilidades para todos aquellos educadores y educa-

doras que por múltiples razones habían truncado sus aspiraciones, o se habían quedado rezagados en su formación académica y profesional.

Son muchas las personas que se vieron favorecidas con la llegada de esta Universidad; entre las que se pueden citar: 

- Rigoberto Martínez Artavia. 

- Rodolfo Manzanares Clark. 

- José Freddy Corrales Artavia. 

- Daniel Caamaño Polini. 

- Ademar Jarquin Grijalva. 

- Douglas Campos Benavides. 

- Jerry Álvarez Peñaranda. 

- Maritza Paniagua. 

- Mauren Castro Sánchez. 

- M a de Los Ángeles Castro Sánchez. 

- Blanca Nieves Mosquera Álvarez. 

- Wilbert Castro Sánchez. 

- Esteban Porras Murillo. 

- Wilbert Porras Murillo. 

- Grettel Álvarez Peñaranda. 

- Amparo Mora Jara. 

- Luis Alvarado Rodríguez. 

- Deyanira Arguedas. 

- Zoraida Robles Herra. 

- Justo Santos Zapata. 

- Jeaneth Villarreal. 

- Jaco Vega Lacayo. 

- Joel Castellón Hernández. 

- Zaida Alfaro Esquivel. 

- Joel Ugalde Paniagua. 

- Ma Elena Parra Arias. 

- Ana Rosa Ugalde Paniagua. 

- Estrella Ugalde Paniagua. 

Existen otros muchos más que se beneficiaron, pero que por ahora escapan a la memoria del pionero narrador. A pesar de todas las 

cosas buenas que llegaron con la creación de esta sede; fueron muchos los problemas que se suscitaron alrededor de esta nueva esperanza. 

Tanto fue así que durante el año 2000 la Administración cambia de manos en la figura de M° Elena Parra y para el año 2001-2002; se 

traslada la sede a la Virgen, en donde la Vicerrectoría decide llevarse la sede para Guápiles que es donde está actualmente”. 

Es importante destacar en esta memoria, que debido al cambio climático sentido sobre todo por el Calentamiento Global 

a partir del año 1999; se comienza a gestar en Sarapiquí una serie de movimientos de múltiples Líderes comunales y grupos de 

Conservación Ambiental, que ven la necesidad de proteger toda la cuenca hidrográfica del Rio Sarapiquí. Para evitar de esta 

forma la tala ilegal de árboles, la caza y la pesca indiscriminada y mejor aun evitar la pérdida del caudal y la contaminación 

de sus aguas; debido sobre todo a la instalación de Represas Hidroeléctricas en las partes altas de su nacimiento. Se realizaron 

marchas con pancartas alusivas, desfilaron bandas escolares y colegiales, se hicieron muchas reuniones en las que participaba 

la población civil en cada rincón de este majestuoso y extenso cantón norteño. 

El movimiento gestado fue tan participativo y tan bien organizado que durante el año 1999 se declara por la Asamblea 
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Legislativa y el poder Ejecutivo de ese entonces al Río Sarapiquí como Monumento Nacional Histórico; respaldado por su 

papel decisivo en cortar la Vía de Tránsito de los filibusteros que pretendían durante los años 1856-1857  ingresar en el poblado 

de Muelle de Pto Viejo, continuar por la llanuras hasta llegar a Vara Blanca y atacar nuestras defensas en el centro de nuestro 

país; que estaban muy disminuidas ya que la mayor parte de nuestro ejército se dirigía hacia la Hacienda Santa Rosa y Rivas 

de Nicaragua. 

Por ello perpetuar estas hazañas ocurridas en la Trinidad y Muelle de Pto Viejo; sobre estas aguas centenarias pretendía 

ser un Hito Histórico que el pueblo sarapiqueño le ofrecía con dicha declaratoria a este viejo vertedero por el que corre la san-

gre de nuestra tierra y que es gestor de vida para todas nuestras comunidades. 
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SARAPIQUÍ CINCO DISTRITOS

Aunque la historia de nuestro cantón es muy rica en recursos naturales, vida cultural y tradiciones en producción gana-

dera y agrícola. No siempre los recursos llegan de igual manera de un sector a otro incluso tratándose de un mismo cantón; 

por su situación geográfica, tipo de clima, ríos que lo atraviesan, estado de las vías de comunicación y otros factores socio 

culturales. La equidad y la distribución geográfica y Planificación Nacional; el gobierno Rodríguez- Echeverría (1998-2002) por 

decreto N° 28137-G, crean los distritos de Llanuras de Gaspar y Cureña como cuarto y quinto del cantón de Sarapiquí, segre-

gados de Pto Viejo y la Virgen respectivamente. En este mismo sentido; Llanuras de Gaspar tendrá una altitud de 20 M.S.N.M 

y una extensión territorial de 266.21 km2. Mientras que Cureña con una altitud de 30 M.S.N.M y con un territorio de 367.51 

km2. (Datos tomados de las Revista Sin Fronteras Nov. 2005)

UN ADIÓS REPENTINO

A mediados del año 1999 a los 95 años aproximadamente se  nos fue una sobreviviente a la Guerra de 1948 y una verda-

dera esposa, madre, abuela y bisabuela. La vida y obras de Dona Adela Villalobos Camacho “Abuela de nuestro relator” fue 

muy rica en experiencias y lucha por la sobrevivencia. Nos contaba “la Abuela” que la vida en los tiempos de 1904-1905 era 

muy dura ya que no habían las comodidades que modernamente tenemos los sarapiqueños y costarricenses en general. Fue 

tan dura su vida que incluso por las luchas políticas de los Partidos Liberación Nacional y el Calderonismo su esposo Roberto 

Rodríguez perdió la vida allá por el año 1954. 

Al respecto en palabras de Doña Adela esto fue lo que sucedió:

“Era el segundo mandato de Don José Figueres Ferrer (1953-1958), cuando mi esposo “Beto” es contratado por un cafetalero de 

Piedades de San Ramón. Como en ese lugar existía mucha montaña el finquero contrata a otros hombres más para realizar la ardua tarea de 

voltear montaña a pura hacha. Cuando el sol fue calentando ya que San Ramón de Alajuela era tiempo atrás muy frio: la conversación entre 

los peones que eran calderonistas de hueso colorado; se pusieron de acuerdo para que Beto que era un verde liberacionista hasta los huesos, 

se colocara en un lugar en donde el gran árbol que estaban volteando, le pegara un buen susto con su caída. Lo cierto es que por razones aún 

desconocidas el gran árbol se desploma en dirección a la ubicación que tenía mi esposo y este sin poderlo esquivar es aplastado de un solo gol-

pe. Cuando me avisaron de lo sucedido; fue tan impresionante lo ocurrido ya que lo único que pude recoger fue su cabeza y algunos huesos”. 

Después de este hecho tan espeluznante y grosero, la abuela se fue a vivir con su hijo mayor Mario Rodríguez, pero por 

motivos de que su hijo consentido Viviano, conocido como “vano” se vino a trabajar a Sarapiquí como chofer de bus y me-

cánico. Doña Adela decidió ir a vivir con su hijo menor; como la vida de “Vano” era muy flotante ya que duraba semanas en 

llegar a ver a su  madre y después de la muerte misteriosa de su querido hijo, su hija Hilda Rodríguez decide junto a la familia 

de nuestro pionero: traerse a vivir a la casa de Los Vargas Rodríguez a la Abuela “Adela” para que dejara de rodar como hoja 

que lleva el viento. Así como se estableció una fuerte y duradera relación entre la “Abuela Adela” y nuestro relator, llegando a 

ser tan cercanos que incluso fue el único nieto que le jugaba bromas, sin que ella se disgustara como si ocurría con los demás 

hermanos y hermanas. Es así como desde el año 1976 en que la “Abuela Adela” llega a la familia y se mantiene en ella hasta el 

año 1999 en que muere de un paro respiratorio. Se dice en esta narración histórica que se fue en un “Adiós Repentino” ya que 

Doña Adela tenía una salud de hierro y solo estuvo quince días enferma; cuando le vino la muerte fugaz.(Adela Villalobos 

Camacho 1904-1999) vivirás en nuestros recuerdos). 

EL COMBO DEL ICE

Durante el Gobierno Rodríguez Echeverría (1998-2002) se da en todo el país un despertar de la conciencia común y por 

primera vez en la historia Moderna de Sarapiquí y el país en general; los ciudadanos desde el campesino, el carpintero, el za-

patero, el comerciante, el chofer de bus, el enfermero, el ingeniero, el educador,  el contador público, el ama de casa y todo el 

pueblo de Costa Rica se tira a las calles como medida de protestas ya que los dos partidos mayoritarios estaban de acuerdo en 

aprobar un paquete de impuestos insostenible para la mayoría de los trabajadores públicos y privados de este país. Además de 
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que estaban proponiendo que el ICE fuera una institución eléctrica más, que debía de competir con otras empresas eléctricas 

multinacionales con mucho poder económico y que sólo los beneficiaría a las mismas. El movimiento fue tal que en Sarapiquí 

se formaron varios frentes que iban en grupos escalonados a distintas marchas y protestas a las calles de San José. 

Por primera vez pudimos observar y sentir que todo el pueblo de Sarapiquí se había unido en una causa común eliminar 

de la corriente legislativa el Proyecto de Ley conocido como el “Combo del ICE” Este movimiento trajo como fortalecimiento 

de partidos políticos emergentes entre los que se puede destacar “Fuerza Democrática” que en un momento de este movimien-

to  nacional contra ese paquete de impuestos: llegó a escalar al segundo lugar en popularidad, después del partido Liberación 

Nacional. 

El naranjazo conocido popularmente en esos años; recibe partidarios de los antiguos rojos o comunistas, social cristia-

nos desmotivados, partidarios de P.A.C y ciertos sectores cristianos. Era el renacer de un nuevo futuro; en Sarapiquí tuvimos 

a Isidro Calderón (Pepito), Rodolfo Manzanares Clark (Educador), Gerardo “Fino” (Agricultor), Lorena Gonzales (Ama de 

casa), Domingo Vargas R (educador y candidato a Diputado por la Provincia de Heredia), Juan Vega y Juan Guzmán (Líde-

res Comunales). Al final y después de esta nueva esperanza el egoísmo, el orgullo el poder económico, el conformismo y el 

tradicionalismo del ciudadano sarapiqueño y costarricense; hizo que algunos meses después de esta gran cruzada nacional: 

esta emergente y esperanzadora fuerza social se rasgara desde sus cimientos y desapareciera parsimoniosamente de la arena 

política nacional durante el año 2006.

NUEVA CELEBRACIÓN EN TIERRA SARAPIQUEÑA

Con instrucciones del señor Ministro de Educación del Gobierno Rodríguez-Echeverría (1998-2002), Lcdo. Guillermo 

Vargas Salazar. Se realiza una convocatoria por parte de los Asesores- Supervisores del cantón de Sarapiquí: MSc.  José Anto-

nio Gonzales Álvarez Circuito 06 de la Virgen de Sarapiquí, MSc. Nidia Zeledón Méndez Circuito 08 Pto Viejo y el MSc. José 

Rafael Chávez Álvarez Circuito 07 de Rio Frio Sarapiquí. Con el objetivo de realizar el recorrido de la Ruta de los Héroes para 

el día 5 de diciembre del año 2001. 

Por primera vez en nuestro cantón se llevará a cabo un evento de importancia nacional y para conmemorar ese acto his-

tórico encabezado por Nicolás Aguilar Murillo un 5 de diciembre de año 1865 o sea el 145 aniversario de esos hechos ocurridos 

en suelo Sarapiqueño. A raíz de esta transcendental efeméride, se programo la siguiente agenda:  

1. Acto Cívico en la Trinidad Hora 9:30 am. 

a. Iza de la Bandera Nacional. 

b. Canto del Himno Nacional. 

c. Motivo a cargo del estudiante del Colegio de Pto Viejo. 

d. Palabras del representante del Museo Histórico Juan Santamaría 

e. Palabras del Alcalde Municipal: Prof Mario Núñez. 

f. Palabras del Director Regional de Educación Heredia Lcdo. Henry Vindas. 

g. Palabras del Ministro de Educación Lcdo. Guillermo Vargas Salazar. 

h. Salida hacia la Escuela La Ceiba. 

2. De 10:00 am a 11:00 am Almuerzo. 

3. 12:15 pm Llegada a Boca del Río Sardinal. 

4. 12:15 pm 12:35 pm Acto Cívico Boca Río Sardinal.  

5. 2:00 pm Acto Cívico en Muelle de Sarapiquí. 

a. Iza de la Bandera Nacional. 

b. Entonación del Himno Nacional. 

c. Motivo a cargo de Estudiante Liceo La Virgen. 

d. Palabras Funcionario Museo Juan Santamaría. 
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e. Palabras del Director Regional de Enseñanza Heredia. 

f. Palabras del señor Ministro de Educación. 

g. Acto cultural. 

h. Café. 

Es importante destacar que para estas celebraciones se contaba con un gran equipo de trabajo integrado por Directores y 

Directoras de Colegios y Escuelas, Personal Docente y Administrativo, alumnos y alumnas de 20 instituciones educativas, pa-

dres y madres de familia y muchos voluntarios comunales que sin ellos; sería imposible las celebraciones de estas actividades 

de tanta embergadura histórica para las futuras generaciones cantonales, provinciales y nacionales.

HIJO PRODIGO POR OBLIGACIÓN Y SUPERACIÓN

A finales del año 2001; específicamente durante el mes de noviembre, nuestro pionero realiza un concurso nacional por 

medio del Servicio Civil Docente; para optar por una plaza como Asesor-Supervisor de Circuitos Escolares. Por esa razón; 

durante el mes de enero del año 2002, se entera de que había quedado en tres ternas una en Batan en segundo lugar otra en 

Desamparados en primer lugar y la tercer en Pital de San Carlos en segundo lugar. 

En virtud de lo anterior debía decidir  a cual lugar iría; ya que por la ley deberían nombrarlo; debido a la cercanía de su 

residencia en la Virgen de Sarapiquí: se decidió por el Circuito Escolar 05 de Pital de la Dirección Regional de Educación de 

San Carlos; incorporándose a partir del 01 de Febrero del año 2002. 

Es así como comienza una nueva historia para este hijo pródigo; quien al llegar a su oficina se encuentra con que está 

anexa a la Escuela Central de Pital, Gonzalo Monge. Las condiciones estructurales de su oficina estaban muy deterioradas y 

lo peor del caso es que tenia múltiples goteras y no contaba con equipo de oficina ni mucho menos material didáctico. Esto 

parecía una premonición de lo que estaba por venir en su función técnica y administrativa durante los siguientes dos años de 

gestión en ese mencionado Distrito Administrativo de Pital. 

En sus primeras reuniones de Personal Docente- Administrativo; pudo constatar que sus predecesores habían realizado 

una labor de control y de mantenimiento coyuntural, quizás debido a lo extenso  y lo complicado de la geografía en la que 

estaba asentado el Circuito Escolar. Se venían arrastrando cuentas pendientes en las que se evadieron acciones legales y de se-

guimiento el ausentismo del personal, desvió de fondos públicos, uso indebido de planta física y aunque pareciera una ironía 

existían casos de docentes que hacían y aplicaban métodos de enseñanza y disciplina totalmente absoletos. 

Por ello la misión se presentaba en un plano complicado y con un alto contenido de conformismo y de costumbre que 

atentaban contra el racionalismo y el positivismo de mentes abiertas que promulgaban las autoridades ministeriales. La zona 

de influencia del circuito escolar era totalmente extensa y de difícil acceso; las únicas escuelas con mayor cantidad de matrícula 

y con alguna comodidad eran cuatro: Gonzalo Monge (escuela central), Puerto Escondido a 2 kilómetros del Centro, Cuatro 

Esquinas a 2 Kilómetros camino a los Ángeles y la Escuela Veracruz a unos 7 kilómetros del Centro de Pital. 

Los demás Centros Educativos estaban esparcidos desde los límites con Aguas Zarcas, Pocosol, Sarapiquí por cureña y 

nuestro vecino del norte Nicaragua. La labor era tan ardua que había que buscar alianzas para poder pensar en recorrer seme-

jante cantidad de kilómetros; sólo para accesar y poder visitar y conocer el 95% de las Instituciones Educativas. 

Era tan difícil el acceso que al llegar a las comunidades de Golfito, Yucatán y Cureña; los directores de la primera y terce-

ra comunidad en mención le dijeron al Supervisor Escolar que era la primera vez que un jefe inmediato los visitaba, quedando 

visiblemente impactados y muy agradecidos por dicho acto tan significativo. En el plano legal había algunos casos de com-

pañeros directores y directoras que tenían expedientes y se adjuntaban nuevos hechos a los mismos para continuar su debido 

proceso. En los Centros Educativos  que se presentaban estas situaciones eran los siguientes Gonzalo Monge, El Encanto, Liceo 

Los Ángeles, El Saino, El Jardín y un caso muy especial aplicado a la Prof. Guisselle Vega por algunos padres de familia de la 

comunidad de la Victoria. El primer expediente que le tuvo que dar trámite por parte del mencionado supervisor, fue el de la 

Directora del Centro Educativo El Encanto, que estaba en proceso de investigación por ello el pionero tuvo que anexar mas 
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información al mismo, sobre nuevos actos de maltrato verbal y mal uso de los recursos del Comedor Escolar. 

Con el pasar de los meses el Departamento legal recaba más  información con los testigos presentados por la parte 

acusadora. Otra causa que llamó mucho la atención por su largo proceso fue la denuncia interpuesta por padres de familia en 

primer término, de la comunidad de los Chiles de Aguas Zarcas contra la profesora Odiliamar Quesada Monge que en años 

anteriores había estado como Directora de la escuela de dicha comunidad por uso indebido de fondos públicos por venta  de 

utensilios del Comedor Escolar. 

Al llegar a la Escuela Gonzalo Monge (escuela central de Pital) y tener problemas con la mitad del personal Docente-Ad-

ministrativo y TécnicoDocente. Se le vuelve a activar la causa anterior y se les adjuntan nuevos casos de abuso de autoridad 

y posibles amenazas a profesores, profesoras y algunos padres y madres de familia. Debido a que la oficina de la Supervisión 

Escolar tenía su sede en la misma planta física de la Escuela Gonzalo Monge; aquello representaba un problema muy serio, 

para las relaciones profesionales y personales entre la jerarquía, jefe y subalterno. Para colmo de modales la Asistente-Admi-

nistrativa de la Supervisión, laboraba como docente de Preescolar en la Gonzalo Monge y era la mejor amiga de la Directora 

Odiliamar. 

En todo ese proceso que tardó más de un año, se puso a prueba la capacidad de diálogo, mediación, entereza y nervios 

de acero de nuestro Jefe Circuital; ya que tenía que evitar al máximo cualquier frase con doble sentido o expresión, matizada  

de opiniones en contra de la incautada, pues su asistente podría inclinarse a favor de su compañera. Esta causa fue resuelta 

durante el año 2009 y la Prof. Odiliamar Quesada Monge resultó culpable por los cargos imputados y fue reubicada en las 

oficinas de la Dirección Regional de Enseñanza de San Carlos. 

Un caso muy sonado durante el año 2002, fue la denuncia interpuesta por estudiantes, padres de familia, algunos docen-

tes y líderes comunales de la comunidad de los Ángeles. Al inicio del año lectivo 2002; hubo mucha presión por los diversos 

sectores de la comunidad mencionada para la apertura de dicho servicio educativo. 

La aspirante a ocupar el puesto de Dirección; movió cielo y tierra para que el Departamento de Planificación Educativa 

autorizara dicho Servicio Educativo. Fue tan contundente el apoyo y la ayuda ofrecida por los Diputados y Diputadas de ese 

periodo; que ese mismo año se autoriza en el mes de marzo la apertura de los niveles sétimo y octavo y un mes después el nivel 

de noveno año para completar el tercer ciclo. El Liceo comienza poco a poco su desarrollo existencial con muchas limitaciones 

de cualquier tipo imaginable, pero las cosas siguen su marcha; durante el resto del año se programan actividades como bin-

gos, cabalgatas y ferias comunales, con el objetivo de recaudar fondos para financiar el Comedor Escolar, Material Didáctico, 

Biblioteca Escolar y otros servicios más. 

En este mismo sentido y después de varias actividades realizadas, la señora Directora no da informes a la Comunidad 

Educativa sobre el estado de dichos recursos recaudados; por esta razón la mayoría de los pobladores de dicha comunidad 

entran en desconfianza y varios grupos organizados: Gobierno Estudiantil, Junta Administrativa, Asociación de Desarrollo y 

padres de familia levantan escritos denunciando la situación descrita. Ante esta situación presentada y tal como lo indica la 

Ley de Administración Pública y la Legislación vigente recibe las denuncias y las eleva a la Directora Regional, mientras el 

Supervisor continua con el “debido proceso”. Se ofreció el espacio conciliatorio, pero ninguna de las partes aceptó; como la causa 

supuestamente se convirtió en una falta gravísima, a la Directora se le prohibió acercarse al Centro Educativo por parte de la 

comunidad, ella optó por buscar una incapacidad quedando el Liceo sin timón durante los últimos tres meses. 

Al iniciar el nuevo Curso Lectivo 2003, la oficina de Asuntos Legales del M.E.P, gira instrucciones al señor Asesor-Su-

pervisor para que se organice en la comunidad una audiencia pública con todas las personas involucradas, por ello se escoge 

la Iglesia Católica de la comunidad y se convoca a todos los implicados en este caso de malversación de fondos comunales. A 

principios del mes de marzo a la 1:30 pm; con funcionarios regionales y abogados de la División Jurídica del M.E.P, da inicio 

la sesión con la moderación del Señor Asesor Supervisor. 

Todo el espacio del templo Católico estaba abarrotado, había pobladores de pie e incluso en las afueras de la iglesia. Al 

leérsele los cargos a la implicada todo transcurría de manera normal; incluso se les permitió que algunos habitantes externaran 
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sus puntos de vista en representación de los demás: el ambiente se fue calentado poco a poco y cuando la señora Directora 

quiso exponer sus alegatos, los mismos estudiantes le gritaban sinvergüenza y otros epítetos más; fue tal la situación vivida 

que incluso algunos miembros de la Junta Administrativa apoyados por los estudiantes y padres de familia. Le gritaban im-

properios con amenazas incluidas que incluso se escuchó decir que si no se iba de la comunidad le quemarían el carro y otras 

cosas peores. Ante semejante panorama y con un ambiente tan tenso lleno de semejante odio; hubo que suspender la sesión 

por falta de seguridad y riesgos a la vida humana que podrían desencadenar hechos muy lamentables. 

Pasados unos ocho días, después de aquella experiencia desafortunada; el Departamento de Personal del M.E.P, nom-

bra a la citada profesora en un Colegio de la Fortuna y en su lugar se propone una compañera de Aguas Zarcas como nueva 

Directora del Liceo Los Ángeles durante el resto del curso Lectivo 2003. 

LOS RIESGOS DEL CUMPLIMIENTO DE DEBERES

Como ya es costumbre en todas las Regiones Educativas de nuestro país; cada año se programan actividades Cívicas y 

Culturales en las cabeceras de distritos, cantones y provincias, para celebrar las actividades de la Semana Cívica de nuestras 

fiestas patrias. En el distrito de Pital no fue la excepción y se programaron dichas actividades; el Comité Cívico de la Supervi-

sión Escolar preparó la agenda, asignando a algunos responsables como: Directora de la Escuela Gonzalo Monge, Director del 

CTP de Pital, Directora de la Escuela Pto Escondido y otros más. 

Para el año 2003 es nombrado un compañero como Director del Colegio Técnico Profesional de Pital de manera interina; 

en sustitución de Doña Dita Watson que se acogía a la jubilación respectiva. El citado funcionario tenía una amplia experiencia 

en otras áreas de la Administración Privada; caso contrario en el sector Público y Educativo. A pesar de ser una persona con 

una gran calidad humana una visión de empresario y un gran compromiso comunal; este compañero sufría de una fuerte 

adicción al licor y esta fue la causa principal del problema suscitado durante la Semana Cívica. 

La organización de eventos de esta naturaleza implica mucha coordinación con autoridades como: Policía Civil, Policía 

de Tránsito, Cuerpo de Bomberos y otros de distinta naturaleza. En fin así llegaron los días de dichas celebraciones: en el caso 

de la Antorcha se coordinó con el Asesor-Supervisor de Aguas Zarcas MSc. Rodolfo Salas y se realizó el Acto Cívico el día 14 de 

setiembre a las 3:00 pm en el Salón Comunal del Distrito Administrativo. Participaron en la misma, funcionarios y estudiantes 

de los Colegios Técnicos de Aguas Zarcas y Pital, de los Centros Educativos de Aguas Zarcas, Los Geranios, Los Chiles, Gon-

zalo Monge y Pto Escondido. Los 12 kilómetros que separan a Pital de Aguas Zarcas, fueron recorridos en su totalidad por el 

señor Asesor-Supervisor de Pital; lo cual fue motivo de asombro e incredulidad por parte de la mayoría de participantes del 

evento histórico. 

Al día siguiente todo pintaba para ser un desfile muy colorido y de mucha sincronía que impidiera cualquier desorden o 

hecho bochornoso. Se organizó el desfile de sur a norte; es decir iniciaba en la entrada de Pital frente al mango, atravezaba toda 

la calle principal y terminaba en la esquina norte de la Sucursal del Banco Nacional. Encabezaba el desfile la Escuela de Saino, 

Liceo Los Ángeles, Escuela Boca Tapada, Escuela Veracruz, Escuela y Kínder Cuatro Esquinas, Escuela y Kínder Pto Escon-

dido, Escuela Privada, Escuela y Kínder Gonzalo Monge y cerraba el desfile el Colegio Técnico Profesional de Pital. Se había 

acordado que cada delegación haría una presentación durante cinco minutos frente a la Iglesia Católica y Plaza de Deportes. 

El Asesor-Supervisor mantenía monitoreo constante del avance del Desfile y todo parecía estar bien, al acercarse al final, 

la Delegación del C.T.P de Pital se atrasa por lo que el señor Supervisor les indica que avancen en un primer momento; como 

quedaba un espacio considerable entre la Gonzalo Monge y el C.T.P el señor Supervisor insiste de nuevo y la respuesta fue 

un gesto de burla por parte del Guía de la Banda Colegial. En esos momentos y debido a la enorme presa de vehículos que 

necesitaban transitar en ambas direcciones; el jefe de tránsito le indica al señor Supervisor que debe despejar la vía, por lo que 

le solicita colaboración a “Machón” Jefe de policía de Pital, quien le dice que esto se le salió de las manos. 

Nuestro protagonista al no encontrar una solución viable manifiesta a viva voz: 

“En mi condición de Asesor-Supervisor del Circuito Escolar de Pital y máxima autoridad educativa, a partir de este momento 1:00 
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pm doy por concluido el Desfile de este 15 de setiembre y no me hago responsable de lo que suceda en adelante por motivos de desacato”. 

Una vez terminadas estas palabras una turba de estudiantes del C.T.P Pital y algunos familiares se lanzan contra el 

citado funcionario y le gritan improperios y tratan de golpearlo en ese momento. El Supervisor elude golpes y le dice a la 

gente que es un delito amenazar y agredir un funcionario público, tratando desesperadamente de buscar a una autoridad del 

colegio para detener aquel acto tan bochornosa, sin embargo nunca apareció nadie y a como pudo se escurre por entre ese 

mar de gente. 

Pasan algunos días de ese hecho tan lamentable; cuando recibe un trámite de incapacidades por parte del Señor Direc-

tor del C.T.P de Pital quién le pide hablar de algo muy delicado; por lo que el Supervisor le indica que venga a la Oficina. Al 

llegar el compañero Director se veía visiblemente enfermo y le indica a su jefe que había estado con algunas dolencias y que 

había girado instrucciones a su asistente y demás compañeros para que se hicieran cargo del desfile; y lo peor era que había un 

documento con denuncias muy serias contra el Supervisor, por un grupo de padres y estudiantes que le solicitan al Ministro 

de Educación el despido de su trabajo por abuso de autoridad y faltas a la moral pública. 

Antes tales acontecimientos, el señor Supervisor le indicó textualmente: 

“Mire compañero lo sucedido ese 15 de setiembre, se pudo haber evitado si ustedes hubiesen hecho su trabajo. Así que le encomiendo 

que llame inmediatamente a esos padres y estudiantes y negocie con ellos una salida salomónica; porque de no ser así y me tengo que ir, 

usted y algunos más de su colegio se irán conmigo”. 

Después de esta experiencia dolorosa y extrema; las aguas volvieron a su cauce normal y se continuó trabajando en el 

bienestar y desarrollo de proyectos tan necesarios en esta extensa y difícil zona limítrofe. 

LAS TELESECUNDARIAS UNA SOLUCIÓN CON SELLO RURAL

Debido a que la mayor proporción de la extensión geográfica del Circuito Escolar de Pital está compuesto por zonas 

muy rurales y de difícil acceso. Es terreno propicio para implementar servicios educativos que le permitan a los jóvenes conti-

nuar estudios secundarios; por ello se realizan diagnósticos en varias comunidades; para la apertura de Telesecundarias en los 

pueblos Boca Tapada, El Saino y Cureña. En el caso de Boca Tapada, el servicio secundario comenzó a funcionar en un viejo 

galerón propiedad de la Escuela de Boca Tapada, durante el año 2002. 

Mientras que se realizaban los estudios y los trámites durante ese mismo año; para dar apertura a las Telesecundarias 

del Saino y Cureña a partir del curso lectivo 2003. Dicho sistema es originario de México de los años 60 y 70; siendo adaptado 

a nuestro país sobre todo en la zona rural; en donde la creación de un Servicio Educativo en secundaria se volvía imposible 

por las enormes distancias y la escasa matricula existente. 

El sistema en mención abarca los niveles de Sétimo, Octavo y Noveno y el mecanismo consiste en impartir las sesiones 

por medio de videos; bajo la premisa de que “el estudiante aprende viendo”. Cada video tiene una duración de 15 a 18 minutos 

aproximadamente. Los videos deben ser vistos por el facilitador con anticipación. Al dar inicio a la clase, el profesor tiene 5 

minutos para introducir el objetivo que se va a desarrollar; durante el video él instructor o facilitador debe observarlo como 

uno más de los estudiantes. Una vez ya proyectado el video se da un tiempo de 25 minutos para trabajar en el libro de texto y 

en el de prácticas y más adelante se analizan las respuestas y el profesor proporciona las respuestas correctas por un periodo 

de 15 minutos. En total con todo el proceso son 60 minutos por cada lección. 

El programa de Telesecundaria, se divide en núcleos básicos, los que contienen los objetivos que se trabajarán; por ejem-

plo en Sétimo el objetivo Probabilidad y Estadísticas se ubican en el Núcleo Básico 1 Horizonte de las Matemáticas en la sesión 

6. En lo referente al profesor; se recomienda que tengan preparación en las Asignaturas de Español, Estudios Sociales, ya que 

por ser un “Sistema Adaptado”. Estas áreas no incluyen los temas correspondientes a Costa Rica: por lo que el programa que los 

rige, son los mismos que se usan en secundaria a nivel nacional. 

Antes de la conclusión del año lectivo 2003, nuestro relator realiza algunas gestiones para solicitar traslado para la zona 

de Sarapiquí: no obstante aún no tenía ninguna respuesta por parte de las autoridades ministeriales. Es importante resaltar 
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que en medio de tempestades siempre llega la calma; en este sentido es imperativo destacar que en la visita realizada por la 

“Supervisión Nacional” que es un ente que mide una serie de parámetros de: Calidad, Supervisión, Asesoría, Control y Ejecu-

ción de factores técnicos y docentes en toda la Región de San Carlos, durante el mes de Junio del 2003. El Circuito Escolar que 

alcanzó mayor puntaje a nivel general fue el de Pital con un 88%. Retomando la variable traslado, nuestro relator fue con-

tactado por su compañero y amigo José Antonio Gonzales; quien le hace una propuesta proveniente de los altos mandos del 

Gobierno de Abel Pacheco. Sin embargo rechaza inicialmente dicha alternativa porque no la considera oportuna y a pesar de 

ello su compañero insistió tanto que al final las dos partes cedieron y sin ningún compromiso de dudosa naturaleza al inicio 

del curso lectivo 2004 se acuerda traslado del MSc. Domingo Vargas Rodríguez del circuito 05 de Pital de San Carlos al circuito 

escolar 08 de Pto Viejo Dirección Regional de Heredia. (Rige 0102-2004 hasta indefinido).

LA LUCHA CONTINÚA EN TIERRA CONOCIDA

Al llegar nuestro protagonista a la zona de Sarapiquí durante la última semana del mes de Enero del año 2004. Se dio a 

la tarea de poner al día algunos asuntos faltantes de profesores (as) Directores (as) en varios Centros Educativos del Circuito 

Escolar. A su vez que aprovecha para actualizar algunos rubros, que por concepto de funciones propias de su cargo debía 

tramitar. Con oficio enviado el 21 de enero del 2004 al Jefe del Departamento de Planillas; en el que solicita incentivo por viá-

tico fijo, debido a las visitas periódicas que debe realizar un Asesor- Supervisor a los Centros Educativos de su Jurisdicción. 

Asimismo el oficio enviado a la Unidad Administrativa dirigida al MSc. Walter Segura Segura, en el que solicita el Recargo 

de Funciones por un monto de 15% fundamentado en la Resolución emitida por el anterior Ministro de Educación Licdo. 

Guillermo Vargas Salazar en el año 1991. Para otorgarle el sello de legalidad al movimiento de traslado del Circuito 05 de Pital 

San Carlos al Circuito 08 de Pto Viejo, Sarapiqui, Heredia. Hace envió de oficio con fecha 26 de enero del 2004 a la Licda. Ana 

Gabriela Vargas Ulloa, Jefe de Recursos Humanos de la Dirección Regional de Enseñanza de Heredia en el que acepta el tras-

lado en ejecución. Una vez que el Departamento de Personal del Ministerio de Educación Pública envía Telegrama de traslado 

debidamente firmado y sellado. 

Nuestro pionero inicia labores a partir de la primera semana de febrero de manera oficial. Sin haberse acomodado toda-

vía en su nueva faceta como supervisor del circuito 08. Recibe instrucciones del Señor Viceministro Académico Licdo. Wilfrido 

Blanco para la inauguración del curso lectivo el próximo 09 de Febrero del 2004. El objetivo en el trasfondo lo que buscaba era 

observar las condiciones y estado de la planta Física del C.T.P de Pto Viejo para buscar el financiamiento para su ampliación 

y reconstrucción. 

El programa elaborado para ese momento era el siguiente: 

1- Recibimiento de invitados especiales. 

2- Introducción del Pabellón Nacional y Estandarte del Colegio. 

3- Entonación de nuestro Himno Nacional. 

4- Palabras del Presidente de Junta Administrativa Lcdo. Santiago Mora.

 5- Palabras del señor Alcalde Lcdo. Pedro Rojas Guzmán. 

6- Palabras del Director Institucional MSc. Carlos Humberto Rodríguez Víquez. 

7- Actividad Cultural. 

8- Palabras del MSc. Domingo Vargas Rodríguez Asesor- Supervisor Circuito 08 de Pto Viejo. 

9- Palabras del Lcdo. Wilfrido Blanco Vice-Ministro Académico Ministerio de Educación Pública. 

10- Canto del Himno del Colegio Técnico Profesional de Pto Viejo. 

11- Despedida del Pabellón Nacional  y Estandarte del Colegio. 

12- Retiro de los invitados especiales. 

Las condiciones de infraestructura de una mayoría de Centros Educativos que conformaban el Circuito Escolar; re-

presentaba una situación de mucha preocupación, sobre todo por las inclemencias del tiempo que afectaban techos, pisos y 
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paredes de Instituciones como: Colegio Técnico de Pto Viejo, parte baja Sector Académico, Escuela Boca  La Ceiba, Escuela 

Naranjales, Escuela Fátima, Escuela San Antonio, Escuela El Tigre, Escuela la Unión del Toro y otras más por desbordamientos 

de quebradas y acequias. Así mismo se estaban implementando los ya comentados programas educativos conocidos como: 

Telesecundarias y que a esa altura: Zapote, La Aldea y los Arbolitos ya se encontraban funcionando, pero sin una Planta Física 

propia; mientras que se abrían otros en: Las Marías que inicia en el salón comunal y el de La Unión del Toro que al igual que 

los demás no tienen planta física; pero se adquiere un compromiso de construcción de Infraestructura y continuación del IV 

Ciclo como Liceo Rural en los años venideros. 

LA ENSEÑANZA SUPERIOR EN SARAPIQUÍ

En Costa Rica desde hace muchos años nos afanamos en afirmar que nuestro Sistema Educativo no tiene que envidiarle 

nada, incluso a países desarrollados. Esta variable puede tener sentido si nos referimos a la exigencia y calidad de las Univer-

sidades Públicas que podemos dar fe de ello, los que hemos tenido el privilegio de cursar estudios ya sea en la Universidad 

Nacional, Universidad de Costa Rica, Instituto Tecnológico de Costa Rica y la Universidad Estatal a Distancia. 

Para nadie es un secreto que dichas instituciones superiores marcan la pauta dentro de la formación de profesionales de 

las Artes, Las Ciencias Humanas y Naturales, La Administración General, Las Ciencias Físicas y Las Ciencias Puras. A pesar 

de que últimamente las Universidades Privadas en Costa Rica han venido mejorando algunos casos y han venido ganando 

terreno; sobre todo en la zonas rurales y alejadas del Valle Central que tienen muy pocas opciones. 

En el caso de Sarapiquí no es la excepción y una vez que la sede de la Universidad Florencio del Castillo se retira de la 

zona, ella deja un gran vacío y con la intervención del MSc. José Antonio Gonzales y la Lcda. Ana Gabriela Vargas Ulloa; para 

inicios del año 2004, se crea en la Escuela de Pto Viejo una sede de la Universidad Internacional San Isidro Labrador, que tiene 

su sede principal en San Isidro de Pérez Zeledón y que imparte las siguientes Carreras en Educación- Bachillerato en Ciencias 

de la Educación con Énfasis en I y II Ciclos. - Licenciatura de Ciencias de la Educación con Énfasis en: Administración Educati-

va, en I y II Ciclos Ingles, Informática, Educación Preescolar y Educación Especial. Para el año 2007 el MSc. Lincoln Toalombo 

es nombrado como nuevo Administrador de la Sede de Sarapiquí.  

Son muchos los beneficios que trajo esta Universidad a la formación y especialización del Personal Docente a todo lo 

ancho y largo de nuestro querido Cantón de Sarapiquí. No obstante y a la escasa matrícula por parte del Cantón ya que la 

mayoría pertenecía a los cantones de Pococí, Guácimo y Siquirres; la alta dirigencia de la Universidad decidió pasar la Sede 

para Guápiles específicamente al Barrio Los Ángeles y Escuela Líder de los Ángeles Pococí a  partir del año 2008. 

En cuanto a la U.N.E.D (Universidad Estatal a Distancia) creada por la ley de la República durante el año 1977 y finan-

ciada por el Presupuesto Nacional y bajo la supervisión del CONARE y el Consejo Superior de Educación, encabezado por el 

Ministro del Ramo. Se crea como una alternativa para todas aquellas personas que hayan concluido la Educación Secundaria y 

que por diversas razones no hayan podido continuar con estudios superiores y poder accesar una Carrera Universitaria; sobre 

todo para una población de zonas alejadas de la geografía nacional, en donde no hay oportunidades de dedicación exclusiva 

al estudio: como si sucede en las Universidades Públicas como la Nacional y la de Costa Rica. 

Sus múltiples sedes esparcidas en todo el Territorio Nacional: permite crear opciones a los estudiantes para adaptar su horario 

a las tutorías, exámenes por suficiencia y evaluaciones a distancia; según sean las necesidades en cada caso particular. Existe un gran 

abanico de posibilidades en toda clase de carreras que ofrece tanto la Rectoría  como la Vicerrectoría Académica. Sus profesores y 

tutores tienen una solida formación profesional y la mayoría de sus tareas y trabajos tienen que ver con el Desarrollo Comunal. 

En el caso de Sarapiquí su Sede Universitaria se creó en el mes de enero del 2004 y acuden a ella estudiantes de los Cinco Distritos 

Administrativos: Pto Viejo, La Virgen, Horquetas, La Aldea y Cureña. Tiene como objetivo el de brindar una alternativa más a los es-

tudiantes egresados de la región; para la formación de profesionales que se desenvuelvan en cualquier parte del Territorio Nacional. 

Esta prestigiosa universidad tiene la ventaja de que su arma secreta es la disciplina, la responsabilidad y la autosuficiencia; ya que 

es un sistema en el que se debe leer, analizar y aplicar los conocimientos que están impresos en su variada y reconocida bibliografía. 
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LA AÑORANZA DE MEJORES OPORTUNIDADES. 

Durante el año lectivo 2005 suceden en Sarapiquí una serie de movimientos muy significativos para la política nacional, 

provincial, cantonal y comunal. Al respecto, se  orquestan una serie de tratados de libre comercio entre Costa Rica y demás países 

de Norte y Suramérica, Europa, Asia y los mismos estados del Caribe. Los T.L.C entran dentro de los temas más comentados a 

nivel nacional y se realiza un plebiscito; en todo el territorio costarricense y entra en una contienda política y socioeconómica en 

la que se hacen fuertes campañas del “Sí” o del “No” toda la población inscrita en el Tribunal Supremo de Elecciones acudió a las 

urnas a votar por una de las opciones. Al final ganó la opción “Sí” aunque los Sarapiqueños en su mayoría votamos por el “No”. 

En otro orden de cosas; es importante destacar que nuestro pionero participó activamente en la “Red de Instituciones y 

Organizaciones por el Desarrollo de Sarapiquí” en las que se encontraba las siguientes instituciones y funcionarios. 

- Elizabeth Sánchez, ASADA Pto Viejo. 

- Domingo Vargas, SUPERVISOR. 

- Salvador Saborío, GRUPO COLONO. 

- Emilio Araya M, MINISTERIO SALUD. 

- Rodolfo Segura…C.N.P 

- Ademar Jiménez…I.D.A. 

- Pedro Gonzales, FUNDECOR. 

- Geovanny Céspedes, OGAR DE ANCIANOS. 

Dicha Red de Instituciones tenía la función de buscar y canalizar Recursos Económicos y Humanos para desarrollar 

proyectos que mejoraran la calidad de vida del sarapiqueño y que la Directora Regional de Enseñanza de Heredia tenia dentro 

de sus prioridades en todo momento para ofrecer su ayuda logística y administrativa; como uno de los Ejes Educativos Canto-

nales que hoy recordamos con mucho cariño y admiración a la señora Virginia Jara Brenes “siempre estarás en nuestra memoria”.

CREACIÓN DE LA REGIÓN DE HEREDIA

Desde los años 1998 y 1999 ha existido un marcado interés de parte de los señores y señoras diputados y diputadas de la 

provincia de Heredia por darle a su provincia la connotación de Región; ya que MIDEPLAN la había desestimado ubicándola 

dentro de la Región Central del país. A raíz de ello; se crea una Comisión Especial de Redacción en la Asamblea Legislativa  

durante la Administración Rodríguez-Echeverría (1998-2002).

Dicha comisión crea la Región de Heredia por medio del Expediente 12.868 del 15 de abril de 1998 y la Ley 7775 que en 

su artículo Primero dice lo siguiente: 

“Créanse la Región de Heredia y su Subregión de Sarapiquí, órganos adscritos a la Gobernación de Heredia; para la investigación y 

planificación del desarrollo socioeconómico de la provincia”. 

Todo esto da pie para continuar con el proceso final que es la declaratoria como Región Educativa al cantón de Sara-

piquí. Es así como el señor Ministro de Planificación Nacional Solicita a la Directora Regional Doña Virginia Jara  un estudio 

muy completo sobre todo los sectores sociales y económicos que presentaba el Cantón de Sarapiquí en ese momento. Dicha 

tarea encontró campo fértil en educadores y educadoras visionarios que aceptaron el reto histórico de justificar la necesidad de 

contar con dicho órgano administrativo de tanto valor y de una estrategia coyuntural de gran talla organizacional. 

Dicha cruzada cantonal contó con el liderazgo de insignes educadores como MSc. José Antonio Gonzalez Álvarez, MSc. 

Ana Gabriel Vargas Ulloa, MSc. Silvia Elena Valerio, MSc. María Elena Parra y el MSc. Domingo Vargas Rodríguez. Según 

circular enviada por el Departamento de Planificación del Ministerio de Educación Publica el 06-07-2004; la Dirección Regional 

de Educación Sarapiquí queda integrada de la siguiente manera: 

- Carmen Umanzor, INA 

- Luis Salas Sarkis, MINAE. 

- Marta Cardoza, IMAS 

- Carlos Abarca Abarca, PASTORAL SOCIAL 

- José Sánchez Hernández, FUERZA PUBLICA 

- Gladys Salazar, IDA 

- Rigoberto Salazar, REGIDOR MUNICIPAL + 

- Thais Ching, C.C.S.S 

- Marielos Alvarez, HOGAR DE ANCIANOS 
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Provincia: Heredia Cantón: Sarapiquí Distrito: Puerto Viejo 

Extensión Territorial 

2 349.37 km2 

Programa Región Provincia Código 

573 06 20 0108

Población

45.435.00

 Densidad 

 19.23 Hab.

Distancia Capital

 82 Km. 

 Serv. Educ  Pre-esc.  I & II Ciclo III & IV Cic. Educ Esp. CINDEA  Telesec.

 Instituciones 62 

1493 

111 

8424 

4

2739 

 24

638 

 1 

424 

5 

131 Matricula 

Una vez dadas estas condiciones la lucha continuaba; ya que el señor Ministro de Educación de ese entonces, Lcdo. 

Manuel Antonio Bolaños debía darle seguimiento técnico y legal para que el Consejo de Gobierno y la Asamblea Legislativa 

aprobaran formalmente la validación de esta nueva Región Educativa y asignarle el respectivo contenido económico. En este 

proceso fundamental el mencionado Ministro de Educación de la Administración Abel Pacheco (2002-2006), no lo hizo por 

asuntos de conveniencia y favores políticos, hacia un educador sarapiqueño; lo cual será aclarado en el tiempo y espacio res-

pectivo. En este mismo sentido; es importante señalar que se le hizo llegar una misiva al señor Ministro Manuel Antonio, en 

la que se detallaba pormenorizadamente las implicaciones de no contar con una Región Educativa y los enormes esfuerzos de 

padres de familias, estudiantes, docentes  y demás funcionarios educativos que tenían que viajar enormes distancias con su co-

rrespondiente peligro y costo económico; para realizar trámites en la sede de la Dirección Regional de Enseñanza de Heredia. 

Dicho documento fue firmado por 50 educadores y educadoras de los circuitos escolares de Pto Viejo y La Virgen. Se 

hizo presión por otros medios como: Diputados y Diputadas de Heredia, Consejo Municipal y muchos Líderes comunales de 

la Virgen y Pto Viejo, pero el resultado fue siempre el mismo silencio y la falta de interés por parte del señor ministro. En este 

proceso dinámico y evolutivo, se hace un paréntesis ya que la vida continuaba dentro de las organizaciones educativas del 

Circuito Escolar; en donde Centros Educativos como: C.T.P Pto Viejo, Escuela de Zapote, Escuela Boca la Ceiba y Telesecun-

daria Los Arbolitos luchaban por el mejoramiento o construcción de la Infraestructura Física. En este sentido es importante 

mencionar que el Colegio Técnico Profesional de Pto Viejo con la ayuda conjunta del Gobierno de la República, Municipalidad 

del Cantón, Diputados de la Provincia, Junta Administrativa y Personal Técnico- Docente de la Dirección Regional y Supervi-

sión Escolar. 

Durante el año 2005 se hizo una inversión de más de 300 millones de colones en la reconstrucción de la parte Académica 

y el Colegio Nocturno de Pto Viejo y en la construcción total de la nueva Sección Técnica y Administrativa del nuevo Edificio 

con un enorme Salón de Actos entre otras cosas y un pabellón nuevo para los funciones pre-vocacionales; en fín toda una in-

versión en la Infraestructura y nuevas tecnologías. En lo referente a la Escuela Zapote con ayudas gubernamentales y el Depar-

tamento de Infraestructura Educativa del Ministerio de Educación Pública, el señor Director y la Junta de Educación; lograron 

construir un pabellón con tres aulas, una batería de servicios un nuevo Comedor Escolar y una reconstrucción y pintura de 

toda la planta física; con un valor aproximado a los 50 millones de colones. 

Así mismo durante este año 2005 nuestro Asesor-Supervisor fue invitado a participar en la Feria de Ciencia y Tecnología 

en la Institución Educativa “Liceo Samuel Sáenz” los días 22 y 23 de setiembre. Dicha feria tenía el patrocinio y participación 

de la siguientes Instituciones: 

- Universidad de Costa Rica. 

- Universidad Nacional. 

- CONICIT. 

- Ministerio de Ciencia y Tecnología. 

- Universidad Estatal a Distancia. 
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Es importante destacar que dicha “Feria Científica” correspondía a la final Regional y que por Sarapiquí había varias 

instituciones participantes.

CURSO LECTIVO 2006 AÑO MEMORABLE Y CONTROVERSIAL

Antes de abordar lo sucedido en este año crucial para Sarapiquí; es necesario recordar que una vez llevada la Sede de la 

Florencio del Castillo, para la zona de Guápiles y se abriera en su lugar una Sede de la Universidad Internacional San Isidro 

Labrador en la Escuela Central de Pto Viejo. 

Nuestro Asesor-Supervisor fue contratado por dicha Universidad; impartiendo durante el año 2005 los siguientes cursos: 

1- Sistema Educativo Costarricense. Nivel: Licenciatura Pre-.Esc. 

2- Análisis Resultados Educ Básico Costarricense. Nivel: Licenciatura I y II Ciclo. 

3- Proyecto de Desarrollo Curricular II. Nivel: Licenciatura I y II Ciclos 

Continuando con esta descripción de Profesor Universitario; durante el año 2006 sigue ofreciendo servicios profesiona-

les en los cursos: 

1- Análisis Resultados Educación Básica Costarricense. Nivel: Licenciatura. 

2- Didáctica General. Nivel: Licenciatura Ciencias de la Educación. 

3- Educación Básica. Nivel: Licenciatura I y II Ciclos. 

4- Didáctica General. Nivel: Maestría en Docencia. 

5- Administración de Curriculum. Nivel: Maestría en Docencia. 

6- Administración Educativa. Nivel: Maestría en Docencia. 

Dicho análisis histórico, continúa para nuestro pionero en los siguientes años venideros. No obstante  durante este mis-

mo año escolar; se suscitaron eventos de mucho impacto  histórico, cultural y educativo para una buena parte de la población 

sarapiqueña. En este mismo sentido y con instrucciones del aún Ministro de Educación Pública. Licdo. Manuel Antonio Bola-

ños, la señora MSc. Virginia Jara Brenes Directora Regional de Enseñanza de Heredia y la Comisión Regional. 

Se les indica al cuerpo de Asesores- Supervisores del cantón de Sarapiquí en su orden: 

MSc. Rigoberto Martínez Artavia. Circuito 06. La Virgen. 

MSc. Rafael A Chávez Álvarez. Circuito 07. Rio Frio. 

MSc. Domingo Vargas Rodríguez. Circuito 08. Pto Viejo.

Integrar equipos de trabajo para solicitar locales, coordinar hospedajes, financiar alimentación, buscar financiamiento 

del magno evento; jamás organizado en toda la historia de Sarapiquí. Así mismo se designó a nuestro relator como Coordina-

dor General del citado evento. 

Para tener una idea básica de la magnitud de dicha actividad; se describe a continuación un extracto del oficio enviado 

al señor Pedro Rojas (Alcalde Municipal) el día 27 de marzo del 2006 de los materiales necesarios para el montaje y simulación 

de la Campaña Nacional 1856-1857 a cargo del Colegio Castella y la Comisión Nacional Organizadora: 

- Tarima de 10 mts de ancho por 6 mts de fondo y a 1.5 mts de altura. 

- Desmontar tablero de Basketball (En gimnasio) 

- Facilitar escritorio antiguo y escritorio con rodillos. 

- Cuatro espejos grandes para sala de maquillaje. 

- Dos cubículos para vestuario. - Dos hieleras grandes con agua y hielo. 

- Hospedaje para 54 personas ( 2 días) 

- Bastantes extensiones de corriente. 

- Oscurecer todo el gimnasio preferiblemente con cartones. 

- Conos o mecates para separar actores del público. 

- Dos escaleras grandes y plegables. 
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- Diez o más abanicos grandes. 

- Herramientas para carpintería, serruchos, clavos y otros. 

- Un operario electricista. 

- Diez basureros. 

- Cerrar con madera escenario ubicado a la derecha de la entrada principal. 

- Alfajilla o tubos (2 de 4 varas, 2  de dos varas y media). 

- Dos tubos para red de voleiball. 

- Habilitar todos los toma corrientes de la zona descrita y donde se ubicará el escenario principal. 

Dicho evento se realizó los días 7 y 8 de Abril desde las 10:00 am hasta las 4:00 pm inclusive. Con el paso del tiempo se 

ha continuado realizando esta actividad que recuerda las Batallas de la Trinidad y Sardinal en las que las tropas costarricenses 

cortan el paso a los invasores conocidos como filibusteros que pretendían esclavizar a Costa Rica y toda Centroamérica; du-

rante la Campaña Nacional de 1856 y 1857.  

En otro orden de cosas en lo referente a la lucha por crear la Dirección Regional de Enseñanza en Sarapiquí; nuestro 

protagonista describe su experiencia en las siguientes palabras: “

En reuniones previas con José Antonio, Rodolfo Manzanares, Ma Elena Parra, Rigoberto Martínez, Ademar Jarquin y otros docentes 

más. Habíamos acordado establecer un Recurso de Amparo ante la Sala IV; contra el señor  Ministro de Educación de ese entonces, por 

la falta de voluntad política para la autorización de la Región Educativa de Sarapiquí. Dicho Recurso de Amparo fue interpuesto a finales 

del año 2005 y estaba firmado por José Antonio, Rodolfo, Ademar y Domingo: lo curioso del caso es que don Rigoberto Martínez se negó a 

firmar”. “Durante el transcurso del año 2006, aún no había una respuesta efectiva hacia la creación de la Dirección Regional. A principios 

del mes de abril; el señor Ministro envía una nota a José Antonio y al relator. Los mismos muy preocupados por las implicaciones que 

traería dicho Recurso de Amparo; se apersonaron a su oficina para enfrentar lo que viniera, lo extraño es que el señor Ministro los saludó 

muy amablemente y en el transcurso de la reunión nunca les mencionó el Recurso de Amparo: todo lo contrario estaba muy anuente a 

escucharlos. Una vez terminada la exposición, el señor Ministro les dijo que la Dirección Regional de Enseñanza de Sarapiquí se abriría si 

Don Rigoberto Martínez era el Director Regional y tanta era su insistencia, que le ofreció a Don José Antonio la Dirección Regional de San 

Carlos y a Don Domingo la Dirección Regional de Limón. Como es de suponer ninguno de los dos aceptaron tal ofrecimiento y al final Don 

Manuel Antonio nunca autorizó la apertura de la mencionada Dirección Regional”.

Con la llegada del cambio de Gobierno Arias Sánchez (2006-2010) durante el mes de Junio; se autorizó la creación de 

la Subregión Educativa de Sarapiquí y se nombraron algunos funcionarios como: Director Subregional MSc. Oscar Valverde 

Acuña quien había sido compañero en los Planes de Seguimiento de nuestro relator. Un jefe Administrativo MSc. Rafael 

Chávez Álvarez quién nunca aportó para el estudio y consolidación de la Dirección Regional. Una Jefa de Desarrollo de Peda-

gogías MSc. Iris López V.; funcionaria que ni siquiera conocía Sarapiqui.  En estas condiciones se trabajó durante ese año 2006 

hasta que llegó el año 2007 en donde algunas cosas cambian. 

La instalación de las Oficinas Subregionales, en los inicios estuvo en las instalaciones de la Antigua Municipalidad y 

posteriormente alquilan la segunda planta del Edificio de la Cruz Roja de Pto Viejo. 

Un hecho muy significativo para nuestro pionero fue su escogencia por parte del Equipo de Supervisores de la Dirección 

Regional de Enseñanza de Heredia; como representante al Premio Nacional Mauro Fernández. El problema era que la circular 

llegó el 6 de Octubre y había que entregar atestados el 11 de Octubre. Sin embargo nuestro relator preparó una notable informa-

ción de unas 200 páginas, pero ya existía la figura del Director Subregional; ambos se pusieron de acuerdo para decidir quién iría 

como representante Regional. Al respecto nuestro pionero expresa lo siguiente: 

“Don Oscar y yo éramos amigos y compañeros; por eso y aunque él propuso que fuéramos los dos, yo entendí aquella frase “Honor a quién 

honor merece” y al examinar sus atestados me quedé sin aliento, al observar y confirmar toda su fructífera trayectoria, ya que Don Oscar Valverde 

Acuña aparte de ser un excelente educador. Tenía varios libros publicados, compilación de poemas y poesías y una amplia experiencia como líder co-

munal y un deportista muy completo. Ante esos antecedentes Don Oscar fue nuestro representante y tal y como se lo dije. Obtuvo ese año el Premio 
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Nacional Mauro Fernández; el cual consiste en una Medalla de Oro, mil dólares  y un año sabático o libre con permiso pago (un año lectivo de asueto)”.

En otro orden de cosas, es necesario resaltar que durante el año 2006 a nuestro relator le encomendaron la responsabili-

dad de organizar “La Feria Cantonal de Ciencia y Tecnología” en la que participarían estudiantes de los tres Circuitos Escola-

res y en diferentes categorías y ciclos educativos. Para tener una idea de este importante evento se hace una breve descripción 

de la agenda de una “Feria Científica”: 

- Saludo de Bienvenida. 

- Ingreso del Jurado. 

- Ingreso de la Bandera. 

- Oración y Reflexión. 

- Motivo de la Feria por el MSc. Domingo Vargas Rodríguez. 

- Palabras de la Asesoría de Ciencias. 

- Presentación del Jurado Calificador. 

- Retiro de la Bandera Nacional. 

- Refrigerio. - Asesoramiento al Jurado. 

- Juzgamientos de Proyectos. 

- Apertura al Público. 

- Ingreso de Invitados Especiales. 

- Cierre de Feria 3:00 pm.

A su vez es perentorio recordar que nuestro pionero fue invitado de honor en la celebración del treinta y seis aniversario 

de la creación del Cantonato de Sarapiquí; los días 14, 16, 17 de Noviembre del año 2006. Durante ese aniversario se realizaron 

actividades como: 

a. Exposición de fotografías antiguas de Sarapiquí en el Hotel y Restaurante El Bambú. 

b. Pasa calle conmemorativo de las 2:00 pm en adelante habrá participación de Bandas escolares y colegiales Grupos 

Artísticos, Cimarronas y payasos. El recorrido inicia en la Y griega y terminará en el Gimnasio de Pto Viejo. Después del pasa 

calle habrá participación de Grupos de Proyección Folklórica y Cimarrona en el Gimnasio. 

c. Celebración de sesión solemne del Consejo Municipal con una exposición histórica del cantón de Sarapiquí; en donde 

participan autoridades locales, autoridades académicas y autoridades del Gobierno de la Republica. 

En otro orden de  cosas y después de un año lectivo tan activo, productivo y variado. Nuestro pionero verifica su tiempo 

de servicio y recoge algunos constancias de Empresas e Instituciones para completar los 25 años de servicio exigidos por el 

Ministerio de Hacienda según Ley 7258 en la que se reconoce 100% de los últimos 20 salarios recibidos. 

El Colegio de Licenciados y Profesores por medio de la compañera, educadora Rosario Calderón quien laboró muchos 

años en algunos Centros Educativos de Sarapiquí. Muy amable y diligentemente realiza gestiones para que la Junta de Pen-

siones y Jubilaciones autorice la tramitación de la Jubilación de nuestro protagonista que bien merecido lo tenía. Es así como 

durante el mes de diciembre del año 2006; recibe notificación de la Dirección General de Personal y la Junta de Pensiones y 

Jubilaciones del Magisterio Nacional de que se autoriza pensión a su nombre a partir de 01-01-2007. Al fín nuestro pionero 

podía sentirse seguro de que tan noble, fructífera y dura labor en todos los sectores sociales en que había incurrido, hoy tenían 

un gratificante y merecido bienestar que le daría tranquilidad y estabilidad a su vida futura y seres queridos; todo ello es ni 

más ni menos que el fruto de la lucha, la constancia y la entrega para la formación de niños, niñas, jóvenes y adolescentes que 

en su momento representaron el futuro de esta patria querida. 

SE CIERRA UN CICLO Y SE ABRE OTRO MÁS CONTUNDENTE

En este nuevo año 2007, ya nuestro relator comienza a disfrutar de su añorada jubilación; con documento en mano se 

dirige a la Caja de ANDE en donde le entregan su capital social y le deducen los préstamos que había adquirido años atrás. 
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Así mismo deja un pequeño capital social para seguir asociado a esta Caja de Ahorros y Préstamos de tanta trayectoria nacio-

nal. A su vez se dirige a la Cooperativa Nacional de Educadores en donde también recibe ahorros, pero decide invertir en la 

amortización de deudas por concepto de préstamos; al final siempre continúa asociado a esta importante cooperativa, que es 

como su propia familia en opinión de nuestro pionero. Luego se dirige a su operadora de pensiones “Vida Plena” en donde 

le indican que sus ahorros estarían disponibles en un plazo de ocho días; por lo que decide volver la semana siguiente para 

efectuar tres movimientos pendientes: 

a. Retiro de ahorros de su operadora de Pensiones “Vida Plena” 

b. Solicitud de prestaciones al Departamento Jurídico del Ministerio de Educación Pública. La cual tardaría en todo su 

proceso un tiempo aproximado de ocho meses. 

c. Se presenta a la Junta de Pensiones y Jubilaciones para solicitar una revisión de cada rubro, que está implícito en el 

resultado de la ponderación de su salario final como resultado de su jubilación.

Una vez realizado todo lo anterior en los primeros meses del año en curso. Llega un periodo muy determinante en la 

vida de todo pensionado jubilado “que haré de ahora en adelante” porque debe existir un “Proyecto de vida” pero como 

superar esta etapa en la que nuestro protagonista estuvo mentalizado a levantarse todos los días a las cuatro de la mañana 

para prepararse y poder presentarse día a día a su escuela local u oficina y llevar una responsabilidad de mucho peso sobre 

sus hombros por un aproximado de 27 años. En realidad no es nada fácil y esto como es de suponer causó en nuestro pionero 

una sensible desmotivación; que incluso llega a desencadenar en el protagonista un sentimiento de impotencia y de creencia 

en que ya no servía como profesional y que era un ciudadano de segunda categoría; sobre todo en los primeros seis meses. 

No obstante su empuje y disciplina ejemplar le permitieron ir superando poco a poco aquella etapa tan significativa de 

su vida. En este mismo sentido y para sentirse útil; decide solicitar la Inscripción de Obligaciones Tributarias en el Ministerio 

de Hacienda para confeccionar recibos por compra de Servicios Profesionales para Universidades Públicas, Privadas, Colegios 

Privados, Instituciones Estatales Privadas y otros de distinta naturaleza. Un hecho muy significativo que debe resaltarse es 

que el señor Director Subregional de Sarapiquí MSc. Wilberth Flores Bonilla le continúa asignando a nuestro protagonista, la 

condición de Delegado Ejecutivo de las Pruebas Nacionales de Noveno y Bachillerato durante los años 2006-2007; tal como se 

muestran en documentos que así lo especifican en la Sede del Colegio Técnico Profesional de Pto Viejo. 

Así mismo es importante indicar que nuestro pionero continuó impartiendo lecciones Universitarias durante todo el año 

2007 hasta el año 2012, inclusive en la Universidad Internacional San Isidro Labrador, preparándose sobre todo a los postulantes 

para la presentación de Proyectos de Graduación con los Cursos Proyecto de Desarrollo Curricular I y Proyecto de Desarrollo 

Curricular II. Al finalizar el año Calendario del 2007; el Departamento Jurídico del M.E.P, hace entrega a nuestro protagonista de 

lo equivalente al pago de sus prestaciones que según dijeron era un promedio de los últimos ocho años laborados. Con ese dinero 

en un cheque al portador, el relator se dirige con su familia a una venta de autos ubicada en San Sebastián de San José y se dan a la 

tarea de comprar un vehículo cómodo y espacioso que le sirviera para llevar a su hija a presentaciones artísticas a nivel nacional; 

siendo esta una historia que será desarrollada Dios mediante en otro apartado de este relato histórico.  

Por fin entre todos escogen una Microbús Marca Starex para 12 personas Modelo 1997; con un valor aproximado a los 5 

millones de colones. Toda la familia de nuestro pionero está muy contenta por la compra de la camioneta y con este sentimiento 

de alegría y en cierto sentido de orgullo personal; llega el fin de año y con ello una satisfacción más por las bendiciones recibidas. 

EL MILAGRO Y LA SEMILLA DE ESPERANZA

Antes de continuar con el presente relato histórico es importante reconocer dos hechos muy significativos para la política 

cantonal, provincial y nacional y para el Sector Educativo Cantonal. Para ello es necesario volver la mirada al año 2006 en donde 

se dió la reinauguración de las nuevas y modernas instalaciones del Colegio Técnico Profesional de Puerto Viejo; durante el acto 

protocolario participan autoridades de Gobierno, Ministerio de Educación Pública, Comisión Nacional de Emergencias represen-

tantes de las Alcaldías de la Provincia de Heredia, Diputados de la zona, y demás líderes comunales y de comunidades vecinas. 
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En ese momento y a raíz de la ocasión tan significativa, ya que estaban próximas las elecciones nacionales; se le acerca a 

nuestro protagonista el Presidente de la Comisión Nacional de Emergencias y le pregunta lo siguiente: 

“Hola, como esta, mi nombre es Daniel Gallardo y quiero saber si va apoyar a Don Pedro Rojas para la reelección como Alcalde Mu-

nicipal” a lo que nuestro pionero le responde: “Disculpe Don Daniel yo a Pedro lo estimo mucho y le guardo mucho respeto, pero ya 

estoy comprometido y voy a trabajar por el compañero José Antonio González que es candidato a la Alcaldía por el Partido Unidad Social 

Cristiana para el periodo 2006-2010”. En ese preciso instante, se pone de pie y se dirige donde Pedro Rojas y le dice que ese señor 

es un traidor que no tendría ninguna oportunidad en los puestos que se estaban criando con la Nueva Dirección Regional de 

Enseñanza. Este fue uno de los periodos más difíciles por lo que ha pasado nuestro protagonista; ya que le negaron la posi-

bilidad de Jubilarse en un puesto de los autorizados para la Regional de Enseñanza por la que tanto había luchado. Al final 

se queda el sin el “Santo y sin la Limosna” ya que perdieron las elecciones por una marcada diferencia; siendo Pedro Rojas el 

flamante ganador y se pudo constar que en Sarapiquí, los ciudadanos y ciudadanas sobre todo los de mayor edad; se dejan 

influenciar por tradiciones políticas, por el continuismo y por la aplanadora económica y política que ha instaurado desde la 

época de los años setentas, hasta nuestros días el Partido Liberación Nacional en todo lo ancho y largo del cantón de Sarapiquí.

El otro hecho rescatable fue que con la llegada de Don Oscar Arias Sánchez (2006-2010)  al Gobierno de la República por 

segunda vez; en su famosa contienda contra Otton Solís fundador del partido Acción Ciudadana. Se autoriza la creación de la 

Dirección Regional de Enseñanza de Sarapiquí en Julio del 2007; siendo el MSc. Wilberth Flores Bonilla el Director Regional, el 

MSc, Rafael Ángel Chávez Álvarez como Jefe Administrativo y la Jefa de Desarrollo Pedagógico la MSc. Iris López Villalobos; 

quien no tenía línea de ascenso. Una vez superadas estas facetas, nuestro pionero con su pensión en mano; es atraído por el 

Sistema de Mercadeo de la Caja de Ahorros y Préstamos de la ANDE y solicita la apertura de un puesto como supervisor de 

ventas de servicios como: Ahorro Navideño, Solicitud de Préstamos Personales y de Vivienda, Ahorros, pagos Marchamos y 

Entrega de Tarjetas de Ahorro y de Crédito. Dicho servicio lo realizaría en toda la enorme geografía sarapiqueña pero también 

asume los cantones de Pococí, Guácimo y Siquirres, en fin el desafío era de grandes proporciones, pero a pesar de ello el relator 

asume el reto con mucha hidalguía. Por dichas funciones la CAJA ANDE reconocía algunos porcentajes de ganancia entre un 

5% y 10% respectivamente. 

Todo marchaba dentro de lo normal, hasta el día 26 de mayo del 2008 en que sucede un fatal accidente el cual describe 

nuestro pionero de la siguiente forma: 

“El accidente ocurrió en una media vuelta de Barrio El Jardín de la Guaria, cerca de un taller mecánico el día 26 de mayo del año 

2008 y a las siete y cuarenta y cinco de la mañana; me dirigía en mi vehículo marca Hindai Starex Modelo 1997 a la zona de Puerto Viejo, 

Guápiles, Guácimo y Pocora. Al acercarme a la media curva va delante mío un camión pequeño placas CL-223912, cuyo propietario era 

en ese momento la Sociedad Scotia Leasing Costa Rica y lo conducía el ya fallecido Mauricio Bastos Miranda quien trabajaba en el Colono 

Banapiña Sociedad Anónima. En sentido contrario venía el vehículo pesado placa SM-3081 osea de Pto Viejo a la Guaria, conducido por el 

señor Sebastián Miguel Esquivel Salas; quien venía a alta velocidad y no logra tomar la curva, se sale de su carril derecho, se introduce al 

carril contrario y colisiona de frente con el Vehículo C.L 223912 y lo empuja hacia el sentido contrario unos 20 mts, impacta mi vehículo 

Hindai Starex y gira para introducirse en la ronda del lado derecho. Como consecuencia del impacto toda la parte derecha del vehículo queda 

destruida y es declarado como pérdida total; porque la reparación sobre pasa los tres millones y medio de colones”. 

A raíz de esta traumatizante experiencia, el relator se comunica con la Jefa del área de Mercadeo pocos días después 

de este lamentable accidente (Irene Villalta Calvo) y le expone la situación económica suscitada de este hecho y le solicita la 

colaboración respectiva. Doña Irene le dice al pionero que no puede hacer nada al respecto y que debe de cumplir con sus 

compromisos adquiridos. Como es de suponer nuestro protagonista realiza un gran esfuerzo y cumple con los compromisos 

adquiridos y renuncia de manera definitiva a esta labor tan desgastante y deshumanizada. 

Otro hecho que caló las fibras intimas de nuestro pionero; fue la muerte de una sobrina  de su esposa (Shirley Aguilera 

Álvarez), quien padeció un cáncer destructivo en su Aparato Reproductor Femenino el cuál explica el relator de la siguiente 

manera: 
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“Shirley era una joven mujer que vivió una vida tranquila con algunos contratiempos; tenia habilidades manuales y trabajaba en 

fábricas de ropa principalmente pantalones de mezclilla. Era la mayor de sus hermanas un varón el menor y Lisbeth la de en medio; hija de 

Flor una de las hermanas mayores de mi esposa Blanca Nieves. Tiene una única hija de nombre Adriana Aguilera Trigueros, quien al morir 

su madre queda sin sustento económico y con una gran tristeza. La enfermedad inicia por el año 2007 y Shirley es sometida a incontables 

sesiones de radiación para combatir la enfermedad; al poco tiempo comienza a perder su cabello y a sufrir grandes dolores en todo su cuerpo, 

pero sobre todo en su parte abdominal. Es sometida a varias operaciones y en poco más de un año su situación empeoraba visiblemente; a 

finales del año 2008 la Caja del Seguro Social le dió de alta ya que su situación era irreversible. 

A los pocos meses muere en su casa y deja un gran vacío en la familia sobre todo en mi esposa y mi hija que la querían mucho y la 

tenían muy en alta estima. Por ello deseo dedicarle un último homenaje a esa valiente mujer de apenas 35 años que vivió una vida en toda 

su magnitud. Te extrañaremos siempre y gracias por tu coraje y voluntad.” (Shirley Aguilera Álvarez 1973-2008) 

Continuando con esta descripción y pasando a otro factor que ha venido afectando a la población Sarapiqueña en lo 

que ha vivienda se refiere. Es oportuno mencionar que a pesar de existir un programa de vivienda por parte del Gobierno de 

la Republica curiosamente el bono de vivienda es manejado en Sarapiquí por intereses políticos y de otros sistemas que no 

son lo justos y equitativos que debieran ser; dificultando aún más la situación de terrenos con la inexistencia de documentos 

legales que impiden la tramitación de ayudas estatales, institucionales o de otra naturaleza en la construcción de vivienda 

propia para la mayoría de la población en estado de pobreza o pobreza extrema. Dentro de toda esta connotación social y de 

limitaciones coyunturales; surge en Sarapiquí una Asociación de Mujeres conocida con el nombre de “Semillas de Esperanza” 

quien coordina con la O.N.G, Habitad para la Humanidad para la adquisición de viviendas de sentido social hacia aquellas 

familias que viven en situaciones muy precarias y que no tienen las condiciones para calificar con un bono de vivienda al no 

contar con terreno propio. 

En el 2008 “Habitad para la Humanidad Costa Rica” empieza a trabajar con 11 familias de distintos lugares de la provincia, 

que vivían en condición de pobreza extrema y que habitaban pequeñas piezas o ranchos que se encontraban en muy malas 

condiciones estructurales y con un alto índice de hacinamiento. En ese proyecto ubicado en la Virgen de Sarapiquí: se contó 

con el apoyo de distintas personas, organizaciones como Coopealianza y el matrimonio estadunidense Dave y Judy Osgood y 

el programa de Bono de Vivienda. En esta primera etapa se construyen 11 viviendas y se continúa apoyando otros proyectos 

habitacionales durante el año 2010 se interviene en el proyecto “La Guaria” en donde se benefician tres familias con una vivien-

da propia y de uso racional a las necesidades sentidas. La vida tiene Encrucijadas. 

Durante el año 2009, se presenta una oportunidad muy valiosa para nuestro protagonista; ya que por los azahares de la 

vida y que por un encuentro fortuito con en Prof Gerardo Campos, dueño del Colegio Bilingüe Sarapiquí; el cuál le manifiesta 

que le gustaría  tenerlo como profesor del citado colegio: ya que curiosamente el señor Don Gerardo había sido profesor de 

matemáticas del pionero, allá por los años 1975 a 1978 y además de que nuestro protagonista; también había sido maestro de 

Emmanuel su hijo mayor, allá por el año 1982 en la Escuela Finca Once de Río Frio. Como es de suponer que todo contribuyó 

para que se diera el acuerdo entre ambas partes; siendo de esta forma como inicia una de las etapas más influyentes en la vida 

del relator, quien regresa de nuevo a sus primeros orígenes; impartiendo lecciones a los estudiantes de Primero, Segundo, 

Tercero y Cuarto grados en las Asignaturas de Español, Estudios Sociales y Ciencias. 

Durante ese año escolar, el compañero Emmanuel le asignó al pionero la tarea de mediación y motivación para los estu-

diantes que presentaban las Pruebas Nacionales de Bachillerato; alcanzando resultados muy sonados a nivel regional. Durante 

este mismo tiempo y en otro orden de cosas y según la Revista Sarapiqui sin Fronteras. Setiembre 2009 “El Obispo de la Diócesis 

de Alajuela Ángel San Casimiro, impone sus manos sobre el sarapiqueño: Gustavo Adolfo Solís Araya, al ordenarlo Presbítero Agustino 

Recoleto en la Parroquia San Agustín, en Pto Viejo el 1° de Agosto recién pasado”. En su mensaje el citado obispo recordó que el Papa 

Benedicto XVI asignó el 2009 como el año del sacerdocio y por ello los presbíteros tienen que renovarsen interiormente para 

ser más fuertes, humildes y efectivos al llevar a cabo su misión evangelizadora a todo cristiano que lo requiera. 
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Este acontecimiento llena de orgullo al pueblo; ya que es el primer sarapiqueño ordenado sacerdote en toda su amplia 

historia de este emergente cantón norteño. Felicidades a la familia y amigos del nuevo sacerdote Gustavo Adolfo Solís Araya y 

que Dios lo acompañe. En este mismo sentido y tomando en cuenta el enorme potencial que tiene nuestro extenso y centenario 

Cantón Sarapiqueño. Es una obligación mencionar que el tema de la Regionalización Nacional Provincial y Cantonal debe 

seguirse impulsando; ya que aunque MIDEPLAN ha divido el país en seis zonas de desarrollo socio-económico. El caso de 

Sarapiqui es una realidad que intriga a propios y extraños; dependemos de políticas socio-económicos de la Región Central 

por pertenecer a la Provincia de Heredia, nos asignan sectores sociales cuya dependencia es la Región Huetar Atlántica y para 

colmo de males nos involucran otras áreas que están dirigidas y encabezadas por la Región Huetar Norte y así nos han tenido 

desde hace mucho tiempo. 

En otras palabras por décadas y más décadas los dirigentes políticos y gobiernos de turno han convertido a Sarapiquí 

en tierra de nadie. Por estas razones es digno de resaltar lo realizado por la Asociación  Cámara Agrícola Ganadera de Sara-

piquí (ABRIGASA) la Municipalidad de Sarapiquí y la unión de Gobiernos Locales; quienes durante el año 2009 le solicitan al 

Ministro de Agricultura y Ganadería Don Javier Flores, la declaratoria de Dirección Regional de Agricultura y Ganadería para 

la zona de Sarapiquí. Petitoria que recibió una respuesta afirmativa por parte del titular del M.A.G. Con este nuevo compro-

miso, se sigue buscando el desarrollo económico y social para este emergente cantón; esperando la consolidación sectorial en 

cada uno de los estratos sociales que componen la geopolítica poblacional y que permita a los mismos lugareños administrar 

y encabezar los sistemas de desarrollo; que había iniciado  el Ministerio de Educación Pública con la creación de su respectiva 

Dirección Regional de Enseñanza a mediados del año 2007.

En otro orden de cosas y debido a que nuestro país se encuentra dentro de la cadena o círculo de fuego que se extiende 

por los Continentes de Asia, África, Oceanía y América; es muy común que en toda esa línea de fuego hayan volcanes activos, 

movimientos sísmicos, choque de placas y expulsiones de lava a altas temperaturas. Entonces nuestro territorio esta propenso 

a temblores, terremotos y erupciones volcánicas en cualquier parte de nuestro país. A pesar de todas las justificaciones que 

puedan existir al respecto; lo sucedido el 8 de enero del año 2009, realmente rompe de un tajo todos los paradigmas hasta ahora 

conocidos y se puede afirmar que en verdad “hiere y golpea el alma nacional”; ya que como a las 10:30 de la mañana, ocurre 

un movimiento telúrico o terremoto en la Comunidad de Cinchona con un epicentro en la parte noreste de Vara blanca y con 

una magnitud de 6.6 grados en la Escala de Richter.

Muchos  pensaron ¡Pero no fue tan fuerte, han existido otros peores!, aunque podría ser cierto, no obstante al darse con 

poca profundidad; la onda expansiva del sismo viaja más rápido y a una mayor distancia. Provocando serios daños topo-

gráficos, hundimientos, derrumbes, destrucción de puentes, caminos, habitaciones, iglesias, lecherías, fábricas y pérdidas de 

productos  en un radio de 100 km a la redonda. Dicho movimiento telúrico fue tan fuerte que se sintió en casi todo el terri-

torio costarricense; toda la zona cercana al epicentro sufría una modificación geográfica impresionante. Casi todos los cerros 

cercanos se hundieron y provocando inmensos derrumbes; quedando las comunidades de San Miguel de Sarapiquí, Ujarrás, 

Cariblanco, Vara Blanca, Poasito, San Rafael de Vara Blanca y los Cartagos totalmente aislados y borrando totalmente de su 

sitio a la comunidad de Cinchona, junto  con algunos de sus habitantes que lastimosamente no se cuenta en este documento 

con sus datos personales. 

El citado terremoto se convirtió en una de las peores tragedias que la población nacional tenga en mente; quizás debido 

a los alcances y magnitud de daños materiales y la misma afectación a la naturaleza que rodea la zona de impacto. En palabras 

de nuestro relator, lo describe de la siguiente manera:  

“En ese momento me encontraba en mi casa de habitación junto a mi esposa Blanquita y la mascota llamada Terry. A eso de las 10:30 

minutos de la mañana fuimos sacudidos por un fuerte movimiento telúrico que nos hizo salir corriendo hacia el patio de la casa; ya que la 

tierra brincaba y se bamboleaba de un lado al otro. En aproximadamente 30 segundos el movimiento mayor había terminado y continuaban 

las réplicas. Afuera en la calle todo permanecía en silencio y sólo se escuchaban las sirenas de las ambulancias, policía y el Cuerpo de Bom-
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beros con sede en Pto Viejo. Intentamos buscar noticias por radio y televisión, se sintonizó la radio Monumental y escuchamos reportes de 

muchas comunidades de San José, Alajuela, Heredia y parte de Cartago. El país había sido movido por la activación de una falla local; dimos 

tiempo para sintonizar la televisión y canal siete a eso de las 12:30 Md, se transmite un video de unas personas que habían sido atrapadas 

por los derrumbes y la desaparición de gran parte de la carretera a Vara Blanca. Las imágenes eran impactantes al mostrar casas destruidas 

totalmente, grietas enormes más de un metro de ancho por 3 metros de profundidad, personas atrapadas en sus vehículos, inmensos de-

rrumbes entre ellos miles de metros cúbicos de bosque y tierra que se deslizaban por el cañón natural del Río Sarapiquí; lo cual provocó una 

señal de alarma y estado de emergencia para todas las comunidades que se encontraban aguas abajo tales como: San Miguel, Los Aparejos, 

Los Gavilanes, La Virgen, Chilamate, Cristo Rey y Pto Viejo Centro.

El día que bajó la presa de árboles, escombros, piedras y de barro podrido por el cauce del Río Sarapiquí; fue un acontecimiento que 

jamás podre olvidar, ya que al avanzar aquella mole descomunal provocaba un sonido de muchos decibeles, semejante al ruido de cinco 

aviones supersónicos y todo lo que arrastraba a su paso era impresionante, bajaban vacas, terneros, cerdos y muchos peces que al no tener 

oxigeno salían a morir a la orilla. En resúmen todo aquello estaba impregnado de muerte y destrucción; milagrosamente en Sarapiquí no 

hubo pérdidas de vidas humanas”. 

Las operaciones de ayuda y rescate continuaron por varios días; sobre todo en el rescate de personas que estaban des-
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aparecidas y en ese tiempo se tomó a la comunidad de San Miguel como centro de operaciones de la Comisión Nacional de 

Emergencias y la Cruz Roja Costarricense. Cuentan algunas personas que al pasar por San Miguel camino a Río Cuarto, Vene-

cia y San Carlos; se sentía una sensación de soledad, tristeza y un fuerte olor a muerte y desesperanza. Las acciones de rescate 

y colaboración continuaron por varios días, hasta que se encontró al último de los desaparecidos, se hizo una campaña a nivel 

nacional de Radio, Televisión y Redes Sociales y se impulsó la realización de recolectas y mini teletones en todo el territorio 

nacional y los músicos y artistas pusieron también su granito de arena bajo el lema “Un rojo por Cinchona”. 

Fue de esta forma junto con la ayuda de instituciones públicas y privadas como se pudo recaudar miles de millones en 

un fideicomiso a cargo de representantes de los diversos sectores sociales y el comité Pro-Cinchona; como se inicia el despla-

zamiento y la ubicación definitiva de toda la población hacia una Nueva Cinchona. Para tener una idea de la potencia que tuvo 

este terremoto del 2009; es importante destacar que sus repercusiones llegaron hasta las Compañías Bananeras ubicadas en Pto 

Viejo de Sarapiquí a unos 70 km de distancia; puesto que el sismo provocó la caída del Puente sobre el río sucio que une las 

Bananeras Zurqui Uno con Zurqui Dos y toda la zona aledaña a este río. Dejando sin paso a muchas comunidades y afectando 

el comercio, el trabajo y el transporte del banano que es vital para el mantenimiento de la zona durante aproximadamente 3 

meses y que fue el tiempo que se tardó en transportar y montar el puente “Beille” que es el que sirve como medio para pasar 

de un lado a otro de esta zona tan productiva del Distrito de Pto Viejo. Así mismo y durante ese mismo año; en una reunión 

de líderes comunales y autoridades gubernamentales durante setiembre del año 2009; el señor alcalde Municipal Pedro Rojas 

Guzmán en el Hotel y Restaurante El Bambú, agradeció al Ministro de Agricultura y Ganadería Don Javier Flores su apoyo 

y gestión en favor de la afectación colateral provocada por el terremoto de Cinchona. En este sentido se refiere a lo siguiente: 

“Resaltó que luego del terremoto de Cinchona (08 de enero del 2009) y las avalanchas que bajaron a lo largo del Rio Sarapiquí; el 

gobierno del presidente Oscar Arias Sánchez (2006-2010), destinará casi 100 millones de colones para canalizar el cauce y construir obras 

de protección en aquellos poblados sensibles a inundaciones”. 

Las gestiones continuaron por varios años; hasta completar la Nueva Cinchona. 

UNA LUZ QUE DA VIDA Y ES FUENTE DE INSPIRACIÓN

Los inicios del año 2010, tuvo una serie de connotaciones especiales; por un lado la vida de nuestro relator continúa 

entre clases de la Universidad Internacional San Isidro Labrador con la enseñanza a  maestros en formación con los siguientes 

cursos: 

1. Proyecto Curricular II: Licenciatura con énfasis en Español. 

2. Proyecto Curricular II: Licenciatura con énfasis en Pree-escolar. 

3. Tópicos Actuales en Educación: Licenciatura en I y II Ciclos. 

4. Planeamiento Educativo: Licenciatura en Ciencias de la Educación. 

5. Sistema Educativo Costarricense: Licenciatura en Ciencias de la Educación. 

Por otro lado la gestión como profesor y facilitador del proceso educativo en el Colegio Bilingüe Sarapiquí con las ma-

terias de Estudios Sociales, Ciencias y Guía para los niveles de Tercero, Cuarto, Quinto y Sexto Grado. Institución en la que 

participaba en Actividades Cívicas y Culturales, además de motivar y entrenar a los estudiantes con habilidades físicas para 

participar en torneos de fútbol, actividades atléticas y el famoso recorrido de la antorcha: la cual nuestro pionero realiza cada 

año desde que era un niño (1974). 

En otro orden de cosas; es perentorio en este apartado referirnos en unos cuantos renglones a la vida de Doña Hilda 

Rodríguez Villalobos; madre de nuestro historiador y educador sarapiqueño, que lo describe en sus propias palabras de la 

manera siguiente: 

“Hablar de mi madre Doña Hilda, es para mí un orgullo y una verdadera satisfacción personal; ya que ella ha representado desde mi 

más tierna infancia un verdadero oasis de amor, entrega, sacrificio y lo más importante una hermosa fuente de inspiración. A pesar de que 

mi madre no tuvo ni siquiera estudios primarios; debido quizás a la crianza y mentalidades de nuestros antepasados, que veían en el estudio 



Memorias de un pionero

86

pura vagabundería y una pérdida de tiempo sin ningún sentido. Como la segunda de las hijas mayores; tuvo que apoyar en la crianza de sus 

demás hermanos y trabajar desde los inocentes ocho años en los oficios del hogar, ayudando a su mamá. Su infancia fue muy sufrida y con 

muchas limitaciones socioeconómicas; se casó con Don Alfredo a la edad de 18 años y su vida siguió siendo aun más dura. 

Desde muy joven adquirió una dolencia pulmonar y sinusitis que le provocaban fuertes dolores de cabeza y problemas bronquiales. 

Fue madre de ocho hijos e hijas y a pesar de sus problemas de salud, trabajó toda su vida y cocinó por largos años con leña y carbón; lo cual 

aumentó aún más sus problemas bronquiales. Recibió en los últimos 10 años de su vida muchas tratamientos para combatir enfermedades 

como: reumatismo en manos y piernas, crecimiento inesperado de su corazón, problemas hepáticos, hipertensión arterial, problemas de 

triglicéridos, colesterol y problemas nerviosos. Recuerdo con mucho cariño y nostalgia que mi madre aunque siempre la aquejara alguna 

dolencia, siempre tenía una sonrisa a flor de piel y un bocado de comida para el prójimo. A mediados del año 2010 y después de muchos 

exámenes y análisis médicos; se le descubrió un tumor maligno entre el páncreas y el hígado: el cuál la atacó masivamente y su organismo se 

fue deteriorando de manera acelerada, hasta que deja de existir el día 10 de agosto del año 2010 en el Hospital Blanco Cervantes al ser apro-

ximadamente las 4:30 pm. Su pérdida fue muy dolorosa, sobre todo por los dolores que sintió durante su proceso de agonía. Por bendición 

de Dios me correspondió darle las últimas palabras de aliento y decirle con el corazón abatido: (Madre puedes irte, porque ya cumpliste con 

creces tu misión en esta vida terrena). Guíanos como lo hiciste con nosotros estando en vida y reza por nosotros para alcanzar tu entrega y 

fortaleza; para merecer hoy y siempre la herencia de bondad y amor que tú nos heredaste. ¡Hasta siempre madre querida!”. Hilda Rodrí-

guez Villalobos (03-03-38) Muere (10-08-2010).

EL PROGRESO VS CALIDAD DE VIDA

Según “Revista Sarapiquí sin Fronteras” mes octubre 2010. La construcción de la carretera denominada “Tapón de Chila-

mate” con una extensión de 29,9 km y que comunicará en una nueva vía a Sarapiquí con San Carlos. Es motivo de preocupa-

ción para algunos vecinos del barrio El Jardín en Pto Viejo; ya que ella incrementará el flujo vehicular en el lugar. Al respecto 

el señor Alexander Martínez Quirós; solicitó al Consejo Municipal de Sarapiquí, el pasado 16 de agosto, la construcción de una 

vía alterna y no ampliar la carretera existente. Manifestó que entendía la importancia de dicha vía pública, pero que ya hay 

mucho paso de gran cantidad de automotores; lo cual provocaría mayor número de accidentes y las respectivas presas en cier-

tas horas del día. Por ello solicitan la posibilidad de construir una vía alterna, para aminorar el tránsito sobre todo de vehículos 

pesados Al respecto el regidor liberacionista Don León Santana Méndez, manifestó que era necesario, que las autoridades y 

las fuerzas vivas del cantón reflexionaran sobre cuál y qué tipo de desarrollo “queremos para Sarapiquí; sin afectar la calidad de 

vida de sus habitantes”. En realidad esta nueva carretera traerá muchos beneficios tanto a los Sarapiqueños como sancarleños; ya 

que permitirá viajar de Chilamate a Vuelta Cooper en un tiempo de 35 o 40 minutos que por la actual carretera se tarda entre 

una hora a hora y veinte minutos; además de que esta vía haría entronque con las de: Florencia-Ciudad Quesada, La Fortuna, 

Monterrey-Guatuso-Upala y Santa Rosa-Pavón, Los Chiles. Lo que significaría más eficiencia en traslado de productos agro-

pecuarios, lecheros y de otra naturaleza; hacia los mercados nacionales y por supuesto los internacionales como Moín y Limón 

en menor costo y tiempo de tránsito y descarga. 

PAPEL HISTÓRICO DE SARAPIQUÍ EN LA CAMPAÑA NACIONAL 1856-1857

Según Revista Sarapiquí Sin Fronteras; la municipalidad de Sarapiquí realizó una sesión extraordinaria del Consejo 

Municipal, en la plaza de Deportes de Pto Viejo, el viernes 8 de abril del 2011 a las 9 de la mañana. Con la presencia del señor 

Ministro de Educación Leonardo Garnier, el Diputado Víctor Hugo Víquez, el Consejo Municipal, la Alcaldía, estudiantes y 

dirigentes comunales. El objetivo era rescatar el papel histórico de Sarapiquí en la Campaña Nacional 1856-1857 en la guerra 

contra los filibusteros y la erradicación de la esclavitud en Centroamérica. En un primer enfrentamiento en Sardinal, el 10 de 

abril del año 1856; 100 soldados costarricenses comandados por el General Florentino Alfaro y el Coronel Rafael Orozco, sor-

prendieron a los extranjeros que intentaban navegar a Muelle y de allí al interior del país. En una hora de batalla cuatro ticos 

fueron muertos y siete resultaron heridos, pero los filibusteros vivieron allí su primera derrota la que los obliga a retirarse al 
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punto Hipp (La Trinidad). Posteriormente el 22 de diciembre del año 1856, se dió una batalla fundamental; ya que los soldados 

nacionales recuperaron el sitio y cortaron la Vía del Tránsito en el Río San Juan de vital importancia para el abastecimiento del 

enemigo. En este mismo sentido: la comisión organizadora del Rescate Histórico de Sarapiquí la conformaron: Anger Smith, 

de la Regional del M.E.P, León Santana regidor, Folklorista y educador pensionado; Mauricio Gonzales empresario y Raúl 

Arias historiador del Museo Juan Santamaría. 

LA ZONA ECONÓMICA ESPECIAL REGIÓN HUETAR NORTE

Según Revista Sarapiquí Sin Fronteras del mes de Abril 2011. La rendición de cuentas que realizó la Comisión Regional 

Interuniversitaria (CRI) Huetar Norte y autoridades de los Cuatro Universidades Estatales del país, por los proyectos que se 

llevan a cabo en la zona ha sido del agrado y satisfacción, para la mayoría de pobladores de la Región mencionada. Las pro-

puestas van dirigidas al desarrollo económico de los servicios particularmente en turismo, en actividades comerciales y del 

sector financiero. Las iniciativas que se desarrollan en la Zona Huetar Norte, son fortalecimiento de los Pymes, Turismo Rural, 

Gestión Ambiental, Plataforma Tecnológica y Biocontroladores. En el caso de Sarapiquí  se apoyan las actividades agropecua-

rias que son de un 57% en un 47%. El señor Luis Guillermo Carpio Malavassi, Rector de la UNED  en ese entonces dijo: 

“Lo que pretendemos es que la gente de las regiones, encuentre bienestar y progreso en el lugar donde nacieron; para que así no 

tengan que trasladarse a San José y dejar sus familias”. 

Así mismo y en esta propuesta regional, la señora Sandra León rectora en su momento de la U.N.A señaló: 

“Las tensiones sociales en nuestro país, no surgen espontáneamente pues estas son provocadas por algún motivo o mala acción y 

si nos ponemos a analizar las razones fundamentales del porqué tenemos en el país tensiones sociales; pues seguramente hay un común 

denominador y esto es la falta de oportunidades”.

UNIVERSIDAD ESTATAL GESTIONA APOYO A LOS GANADEROS

Durante el año 2011 y con el objetivo en fortalecer el sector ganadero, la Universidad Estatal a Distancia (U.N.E.D) y la 

Corporación de Ganaderos (CORFOGA) se comprometieron, mediante la firma de un convenio a llevar a cabo un proyecto 

de cooperación conjuntos para fortalecer la actividad de dicho sector. Edgar Castillo Cruz es el encargado del programa de 

Ganadería Bovina sostenible y manifestó que el primer proyecto será un reordenamiento estratégico y organizacional que 

oriente a las diferentes cámaras de productores, organizaciones y federaciones de ganaderos ubicados en todo el país; para 

luego continuar con trabajos de investigación. 

La Asociación Cámara Agrícola y Ganaderas de Sarapiquí está inscrita a dicha Corporación de Ganaderos y para tener 

una idea en números reales; en Sarapiquí existen 44.600 hectáreas dedicadas a la ganadería; según datos aportados por el 

Ministerio de Agricultura y Ganadería (M.A.G); en donde nuestro cantón cuenta con una Dirección Regional ubicada en Pto 

Viejo Distrito Central. 

VÍAS DE TRANSPORTE Y DESARROLLO COMUNAL

Para nadie es un secreto que nuestro país a pesar de tener una extensión geográfica muy pequeña (51 100 km2): también 

es cierto que posee una red vial muy extensa y que por su clima y topografía es muy difícil poder darle el mantenimiento que 

dicha red requiere. Durante el gobierno de la señora Laura Chichilla (2010-2014) quien fuera la primera mujer en la historia 

de nuestro país en llegar a la Presidencia de la Republica. En su gestión realizó un esfuerzo notable por salvar la soberanía 

costarricense y no depender de la navegación por el Rio San Juan y los caprichos del mandatario nicaragüense Daniel Ortega; 

tras la invasión de que fue el objeto la Isla reconocida internacionalmente como Isla Calero costarricense, por el ejército del 

mencionado país. Esta nueva carretera cuyo nombre es 1856, pero conocida popularmente como la “Dignidad Nacional” que 

tendría una extensión de 160 km paralela al Río San Juan y que enlazará comunidades sarapiqueñas como: Llanuras de Gas-

par, Pto Viejo y Cureña con San Carlos y los Chiles de Alajuela. 
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El costo supera los siete mil millones de colones; permitiendo la interconexión de 20 comunidades, 2.500 familias unas 

10.000 personas. Así mismo y aparte de estos 160 km de carretera nueva; se estarán habilitando unos 500 km de nuevos cami-

nos vecinales que comunicará a 22 comunidades, de las cuales a 15 solo se podía ingresar vía Rio San Juan. Además de que 

siete escuelas fueron comunicadas en toda la zona de influencia. 

A pesar de este enorme esfuerzo iniciado durante el Gobierno Chichilla Miranda, nos duele tener que reconocer que 

dicha carretera de la Dignidad se encuentra casi que en su total abandono y que en muchos de sus tramos es totalmente intran-

sitable. Lo que nos recuerda el proverbio que dice que lo difícil no es comprar o construir si no que lo difícil verdaderamente 

es el darle el mantenimiento necesario a las cosas. Continuando con el tema de caminos y carreteras cantonales y nacionales; 

existe a partir del año 2012 un Plan que incluye la ampliación de la Ruta Nacional N°32 Braulio Carrillo; entre el cruce de los 

cantones de Sarapiquí-Heredia y a Pococí de Limón, a la altura del restaurante “Robertos”. Dicho Plan también incluye mejoras 

y mantenimientos de la Ruta Nacional N° 4, entre ese cruce en Horquetas (Desvió ruta 229 a Río Frío) y Pto Viejo. 

El proyecto de 108 km de extensión, incluiría 14 pasos a desnivel, bahías para autobuses, puentes peatonales (ya hay al-

gunos terminados para el 2014), una barrera divisora central y una ciclo vía según informes del Consejo Nacional de Vialidad). 

El Gobierno de Costa Rica, le esta solicitando al gobierno Chino un crédito con interés blando entre $350 millones y $420 millo-

nes y que ellos mismos construyan la obra. La ampliación de la ruta es necesaria para descongestionar el tránsito de los 5,000 

vehículos que diariamente transitan la vía. Incluidos unos 700 furgones que se dirigen a los puertos de Moín y Limón, siendo 

necesario el concretarse la construcción de la Terminal de Contenedores de la Transnacional Holandesa A.P.M Terminals. Por 

otro lado la construcción de la ruta entre Bajos de Chilamate en Sarapiqui y Vuelta Cooper en San Carlos. 

Se estima que en Pto Viejo se produzca un congestionamiento vial; por lo que Don Pedro Rojas manifestó que hay preo-

cupación en el Gobierno Local y que ya le plantearon al MOPT y al CONAVI varias alternativas como: ampliación de la Ruta 4, 

construir una vía paralela de Pueblo Nuevo a las Colinas bordeando Pto Viejo: o en su efecto en una salida alterna por detrás 

de las instalaciones de la Y Griega, la Municipalidad y la Policía de Tránsito. Además de que se estarían gestionando semá-

foros viales (La Y Griega) y peatonales (La Guaria) e incluso cámaras de control de velocidad en sitios cercanos a las escuelas 

entre Horquetas, Pto Viejo y La Virgen. Además de todo lo anterior, el MOPT comunicó que se construirán varios túneles 

falsos o cajones metálicos en los sectores del Cerro Zurqui más propensos a derrumbes; también se estabilizarán taludes y se 

canalizarán aguas; todo ello por un costo aproximado a los $30 millones. 

RUTA 229 RIO FRIO-CRUCE ROBERTOS 

Para tener una idea de la importancia de esta ruta durante los años setentas, ochentas y parte de los noventas; es ne-

cesario hacer un poco de historia comunal. La compañía bananera Standart Fruit Company, se instaló en Rio Frío durante la 

segunda parte de la década de los sesenta y a partir de allí comenzó dicha compañía a construir cuadrantes, perforaciones de 

pozos, instalaciones eléctricas y la apertura de caminos vecinales y puentes para establecer la comunicación entre cada una de 

aquellas fincas bananeras que se estaban abriendo para la siembra y exportación del llamado “Oro Verde”. 

De esta forma dicha transnacional adquirió miles de hectáreas para producir banano, pero casi la mitad de esas tierras 

por diversas razones y porque la empresa necesitaba del Bambú para apuntalar y poder sostener las matas cuando estaban en 

su proceso de maduración de la fruta. Es por eso que todas las tierras que se extendían desde Finca Diez hasta el Rio Chirripo; 

las utilizaba la empresa para producir el Bambú que luego empleaba en su producción bananera. En un principio toda aquella 

cantidad de tierra la administraba directamente la Compañía Bananera hasta los Ochentas. De  allí en adelante las dió en con-

cesión  a varios contratistas que le suministraban el bambú en cada Finca Bananera; con el paso de los años un sólo contratista 

adquirió toda aquella enorme extensión (Carlos conocido como perico), siendo el mismo quién continuó  ofreciendo el servicio 

de corta de bambú, hasta finales de los años noventas. 

Cuando la Compañía Bananera inicia el proceso de abandono de aquellas tierras,  entonces algunos pobladores ven 

en esos abandonos una esperanza y una oportunidad de tener tierra propia. Debido a ello se inicia un período de invasión a 
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esas tierras y se mantienen en litigios constantes entre la Transnacional y los llamados precaristas; algunos de estos desalojos 

fueron noticia nacional. Con la intervención de autoridades gubernamentales  y entidades estatales, se fueron conformando 

poco a poco desde la década de los noventas hasta nuestros días algunas de las comunidades como: La Bolsa (conocida como 

Las Vegas), Los Ángeles, San Bernardino, El Oasis y El Semillero. La importancia histórica de esta ruta 229 ha sido porque fue 

construida para comunicar Río Frío con Guápiles y durante algún tiempo Río Frío con San José. 

Es una de las rutas más antiguas de nuestro Cantón y por ella se transportó banano desde fincas bananeras hasta Limón; 

actualmente puede servir como ruta alterna cuando suceda una eventualidad o accidente que impida el paso del tránsito Pto 

Viejo- Guápiles o Pto Viejo- Limón y viceversa. Por ello según Revista  Sarapiquí Sin Fronteras, durante el año 2012 el Ministro 

de Obras Públicas y Transportes (MOPT), Francisco Jiménez; se comprometió personalmente a darle mantenimiento a esta 

ruta nacional que comunica a las Fincas Bananeras de Río Frío, Horquetas con la ruta N° 32 cruce de Guápiles. 

Así lo comunicó al Alcalde Municipal Don Pedro Rojas, al Regidor León Santana y a la Sindica Ana Grace Ortega, en 

nota firmada el 19 de Diciembre del 2011. Dicho funcionario prometió: 

“Iniciar con la construcción de las obras de drenaje a lo largo de los 13 km que abarca la ruta 229;  colocar una  sub base quebrada en 

los 13 km de longitud de la ruta; poner la base en 5 km de la vía y un sello en la misma longitud; realizar los ajustes necesarios al POI2012, e 

incorporar en el Presupuesto Extraordinario de los recursos para contratar el diseño del mejoramiento e incluir en el Presupuesto Ordinario 

de CONAVI del año 20132014 los recursos para que se licite y ejecute el mejoramiento de la ruta 229”. 

En este apartado, es importante comentar la historia y trayectoria en Sarapiquí de las Empresas de Buses que durante 

muchos años han ofrecido el transporte remunerado de personas, en los diferentes vías comunales, distritales y cantonales. 

En este sentido; es bueno recordar que durante los años setentas, ochentas y noventas hubo dos empresas que recorrieron las 

rutas Río Frío- San José por Vara Blanca y Río Frío- San Carlos. La primera su dueño era Ricardo Rodríguez y la segunda estaba 

constituida por una Cooperativa de Transportes San Carleña. Durante la década de los años 2000-2005; una empresa conocida 

como Guapileños, adquirió las rutas Río Frío- San José,  Pto ViejoSan José, Río Frío- San Carlos y Pto Viejo- San Carlos por un 

monto aproximado a los mil millones de colones. Es así como los Empresarios Guapileños S.A inician sus labores de transporte 

público en estas rutas cantonales y nacionales. Durante el año 2012, inauguran la Terminal de Pto Viejo, en Río Frío a mediados 

del 2008 y en el cruce de Roberto´s durante el año 2006. Un hecho muy notable que debe recordarse ha sido lo interpretado por 

las Sagradas Escrituras respecto al final de los tiempos; de lo cual han existido muchos conjeturas y proyecciones apocalípticas, 

a su vez lo pronosticado por las culturas mayas que interpretaban en sus calendarios, la finalización de etapas y tiempos para 

la existencia de nuestro planeta y el fín del estado de cosas. Gracias a nuestro creador todo quedó en meras especulaciones y en 

vaticinios que por suerte no se cumplieron y esa fecha fatídica 21 de diciembre del 2012, quedará en la retina del hombre como 

una fecha más que debemos recordar con mesura, esperanza y la fe de que vendrán tiempos mejores; para esta humanidad 

que día con día tiene la obligación de preservar todo aquello que nuestros ante pasados nos han legado, con tanto sacrificio y 

que hoy debemos mejorar en todas las áreas y en todos los rincones del mundo conocido.

NUEVA CINCHONA UN PROYECTO DE ESPERANZA

La promesa ofrecida en aquella fecha ingrata 08 de enero del 2009, a la comunidad de Cinchona; por parte del Gobierno de la 

República, Instituciónes Estatales, Organizaciones Privadas  y todo el pueblo de Costa Rica. Hasta el año 2012 aún dormía el sueño 

de los justos; sin embargo una luz de esperanza se presentaba para el 7 de enero de ese mismo año; en este sentido el Instituto de 

Desarrollo Agrario (IDA), mantuvo una reunión con los vecinos y acordaron las siguientes acciones: 

a. Comprar una finca de 45 hectáreas de las que una vez urbanizada; quedaron aproximadamente 30 hectáreas que serán tras-

pasadas al IDA  y 13 hectáreas podrán ser utilizadas para desarrollar el Proyecto Productivo Asociativo que la comunidad requiere.

b. Utilizar el resto del área pendiente para protección ambiental; ya que allí hay varias nacientes de agua, Cuenca del Río Sa-

rapiquí. Los finqueros y agricultores de la antigua Cinchona,  solicitaron al Gobierno los servicios básicos como. Agua, electricidad y 

la reconstrucción de caminos; principalmente entre San Miguel de Sarapiquí, Alajuela y Vara Blanca-Heredia. Ruta tradicional para 
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comunicarse con el cantón de Sarapiquí de Heredia. Muchos de los vecinos perdieron sus bienes en su totalidad y se encuentran en 

la zona que la Comisión Nacional de Emergencias definió como “aérea afectada” y otros tienen sus fincas en zonas periféricas, pero 

necesitan del apoyo gubernamental para superar esta mala situación y poder recuperar sus fuentes de ingreso.

UNA PUERTA SE CIERRA Y OTRA SE ABRE

Durante los años 2009, 2010, 2011 y 2012; nuestro pionero se desempeño como profesor y sobre todo con estudiantes de 

I y II Ciclos de la Enseñanza Privada en las Instalaciones del Colegio Bilingüe Sarapiquí. En su función como docente, tuvo a 

cargo a alumnos y alumnas que han cursado los niveles de sétimo, octavo, noveno y décimo. Actualmente y mientras estamos 

escribiendo toda esta magnífica cantidad de eventos y sucesos; hay algunos estudiantes que han sido formados por nuestro 

relator, durante los años más determinantes de sus fundamentos pedagógicos y de conocimiento general y que hoy por hoy es-

tán por finalizar una de las etapas, más significativas en sus vidas: como lo es y ha sido en la historia de la Educación Costarri-

cense; el aprobar el Bachiller y ganar el examen o conjunto de pruebas que los acrediten como Bachilleres de Educación Media. 

Además de ese orgullo de formar estudiantes con los conocimientos  básicos para enfrentar la vida que le espera a cada 

uno en la dura realidad nacional. Existe en nuestro relator una satisfacción mayor; que ha sido el interactuar con docentes, 

administrativos y lo más importante el cariño y el aprecio mutuo por esa camarada generacional que le correspondió orientar, 

instruir y en algunas ocasiones reprender, por ellos y después de cuatros hermosos, formativos e intensos años como todos 

esos maravillosos y hermosos niños, niñas y adolescentes del Colegio Bilingüe Sarapiquí. Nuestro pionero desde lo más hondo 

de su corazón le dice con mucho cariño. “Gracias Bilingüe por dejarme ser parte de ustedes. ¡Que Dios les bendiga hoy y siempre!”.

UNA GRAN PASIÓN EL ATLETISMO COMO ACTIVIDAD

Los inicios del año 2013, no fueron fáciles para nuestro protagonista; ya que a pesar de colaborar con su esposa, en las 

labores de limpieza y mantenimiento del Centro Educativo Cocobolo. Intuía que algún sentido le faltaba a su vida de entonces; 

por ello se informa que el Comité Cantonal de Deportes, sacaría a concurso público lecciones de Monitores y Entrenadores De-

portivos. Además de que se presentaba la opción de aspirar al puesto de Administrador Deportivo Cantonal, con estas ideas 

en su mente realizó todo el esfuerzo necesario para concursar dichos puestos que incluían una gran variedad de requisitos y 

documentos legales. 

Por fin y después de meses de trámites y llenado de documentos; fue descartado para el puesto de Administrador De-

portivo, pero se tomó en cuenta como Monitor de Atletismo, el cual consistía en buscar estudiantes con habilidades atléticas en 

las disciplinas como: velocidad, vallas, saltos, resistencia, lanzamiento de jabalina, lanzamiento de martillo y otras actividades 

de fuerza y agilidad. Como ustedes podrán imaginar esto consistía en una empresa de resultados inciertos; ya que para nadie 

era un secreto que en nuestro territorio nacional el deporte rey es el famoso fútbol   y que toda la inversión económica y logís-

tica ha estado dirigida hacia dicho deporte, durante muchos años y en el caso del Cantón  Sarapiqueño no era la excepción. Sin 

embargo y conocedor de esas realidades, durante el mes de julio del 2013, el pionero inicia sus labores deportivas. 

Lo primero que realiza el citado pionero es la confección del informe de trabajo, en el que se indica la necesidad de un 

diagnóstico de la manera como se describe textualmente: 

“Se hará un estudio preliminar en el Distrito de Pto Viejo, utilizando consultas con los Directores y Directoras de Centros Educa-

tivos de Primaria y Secundaria; quienes aportarán listas de estudiantes con habilidades físico-atléticas en edades de 8 a 20 años. Para ello 

se visitarán algunas Instituciones Educativas con la consigna de reforzar el recorrido de la Antorcha de la Libertad y demás actividades 

organizadas a nivel Institucional, Comunal y Cantonal. 

En esta ocasión las instituciones seleccionadas para prácticas y entrenamiento atléticos fueron: Liceo Las Marías, Colegio Bilingüe 

Sarapiquí, Escuela Cocobolo y Escuela El Naranjal”. 

En el resumen que entregó nuestro relator al Comité Cantonal de Deportes durante los meses de Julio y Agosto; es 

interesante destacar que durante el primero (30 de julio específicamente). Se asistió a una reunión con la Fuerza Pública del 
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Comando Atlántico (capitán Sánchez y otros jefes), para la organización del Campeonato Copa Rotativa Escolar-Comunitaria 

en la Sede del Comité Cantonal de Deportes de Pto Viejo. Asimismo durante el mes de agosto destaca la siguiente información:

“En lo referente a las actividades del Comité Cantonal de Deportes; es necesario destacar la participación el 24 de agosto en la Feria 

Cultural Deportiva y de Salud en las comunidades de Golfito, Unión del Toro. Nos acompañaron Funcionarios y estudiantes de la UNA 

Campus La Victoria de Horquetas, miembros de la Directiva Principal Néstor Mata y Maritza Picado, representantes de ICODER, Asocia-

ción de Desarrollo de Pto Viejo y Miembros del Consejo Municipal de Sarapiquí. Dicha Actividad Concluyó al ser las 4:00 pm y se utilizó 

el vehículo de Comité de Deportes para el traslado Pto Viejo Cureña y viceversa”. 

Durante el informe de trabajo presentado al Comité Cantonal del mes de setiembre; se hace mención del recorrido de la 

Antorcha del día 14 de setiembre tal y como se había realizado en años anteriores. Lo que se destaca aquí es que el 90% de los 

estudiantes que entrenaron con el Monitor Deportivo participaron del traslado de la misma en cada una de las comunidades 

programadas. Asimismo y durante la segunda quincena del mes de setiembre, se programa una sesión de acondicionamiento 

(2 horas semanales) para todos los adultos del Distrito Central de la Virgen. Para sorpresa de propios y extraños, la asistencia 

inicia muy reducida; lo cual se manifiesta en el Informe de Trabajo que se entrega al citado Comité de Deportes el cual dice 

textualmente: 

a. “La asistencia es muy variable y escaza a pesar del número de habitantes el horario escogido (miércoles de 7:00 am a 9:00 pm). 

b. La participación de hombres ha sido totalmente deficiente. 

c. Por lo anterior expuesto se suspenden las actividades de acondicionamiento para los adultos de la Virgen. Para continuar con la 

formación físico-atlética de los alumnos y alumnas de los Centros Educativos de Naranjales, Cocobolo y Colegio Bilingüe durante los meses 

de Noviembre y Diciembre”

En el transcurso del mes de noviembre del año 2013, se realizaron muchas actividades en todos los Centros Educativos 

del Cantón y en el caso de Naranjales, Cocobolo y Colegio Bilingüe esto impidió que se pudiera concretar las actividades 

programadas para esas fechas, semanas de evaluaciones, despedidas de Quintos a Sextos, paseos a lugares turísticos y otras 

actividades de distinta naturaleza. 

Debido a ello se pensó en reprogramar acciones con sesiones de entrenamiento los sábados y domingos, pero la partici-

pación había disminuido sustancialmente. Por todo lo anterior y dado que el mes de Diciembre los resultados de las sesiones 

de acondicionamiento seguían siendo las mismas; se decidió continuar para enero del 2014 con los estudiantes de las escuelas 

de Cocobolo y la Flaminia.

SARAPIQUÍ TIERRA DE ESPERANZA Y CONTRADICCIONES

A finales del año 2013, el anterior presidente de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes, le solicita a nuestro 

pionero una propuesta de rasgo básico para implementar el Atletismo, mediante una justificación, objetivo general, objetivos 

específicos y unas metas para alcanzar. Es así como el 06-12-2013  se recibió dicha propuesta por parte de dicho funcionario y 

nunca manifestaron alguna opinión al respecto y más bien el monitoreo y la supervisión de las Actividades Deportivas hacia 

la Disciplina del Atletismo se fueron haciendo mas burocráticas; ya que a alguno de los miembros de dicho Comité se le ocu-

rrió tomar videos por el mismo monitor o entrenador deportivo, mientras se realizaban las actividades de acondicionamiento. 

Es decir que en cada entrega del Informe de Trabajo, Resumen de trabajo, con las listas de asistencia, había que presentar los 

videos en cada actividad o en su efecto, presentar fotografías de las mismas acciones. 

Mientras que el financiamiento y el acompañamiento brillaba por su ausencia por parte de dicha Junta Directiva. A pesar 

de lo anterior, nuestro relator sigue su programa de acondicionamiento y representa una lista de atletas de las comunidades 

de Naranjal (5 estudiantes) y Cocobolo (5 participantes) para participar en la primera Carrera Recreativa La Virgen 2014 el 

domingo 2 de marzo a las 8:30 am. A su vez que en el Resumen del Mes de Abril, se informa sobre el programa de la Final 

Nacional de Campo travieza a realizarse en Pérez Zeledón los días 5 y 6 de mayo; además de la Segunda Recreativa Pro- Salud 

La Virgen 4 de Mayo. Con la participación de atletas de las escuelas: Cocobolo, El Naranjal y Las Palmitas. 
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La motivación por parte de los Pupilos continuaba muy positiva; no obstante la gota que derramó la copa, por la nula 

participación de la Junta Directiva en Actividades de Atletismo y el inexistente apoyo a las acciones propias de transporte, 

alimentación, inscripciones y organización de eventos o carreras comunales o institucionales. Se derramó la copa porque en la 

Segunda Recreativa Pro-Salud de San Ramón, realizada durante el mes de junio. 

No existió acompañamiento de ningún miembro de la Junta Directiva y el Transporte la alimentación y las inscripciones 

de tres atletas corrieron por cuenta de nuestro pionero; quien sólo en ese evento gastó la suma de ¢120.000 (ciento veinte mil 

colones) sin recibir ni siquiera alguna palabra de aliento o motivación. En esa ocasión nuestro relator llevó a competir a catorce 

atletas y la participación total del evento fue de aproximadamente 25 corredores. En fin todo andaba manga por hombro y 

para colmo de males había que organizar los duodécimos Juegos Comunales Sarapiquí agosto 2014, pero lo que más dolió fue 

que la susodicha Junta Directiva acordó de manera unánime que estos juegos debían estar a cargo en su totalidad por parte 

de los entrenadores, promotores y monitores deportivos que eran los asalariados y no la Junta Directiva que es ad-honoren. 

Como es de suponer que era por un monto risible de ¢85.000 mensuales; nuestro pionero además de cumplir su horario 

como Monitor Deportivo en las comunidades de Cocobolo, Las Palmitas y el Roble; debía trabajar desde el lunes 4 de Agosto 

hasta el 24 de Agosto inclusive. Realizando un sin fin de actividades como las que se describen: 

a. Confección de boletas de inscripción. 

b. Giras de divulgación y monitoreo. 

c. Confección y tiraje de afiches alusivos. 

d. Llenado de inscripciones. 

e. Atención y actualización de Comités Deportivos. 

f. Fotocopiado de boletas para distintas disciplinas. 

g. Licitaciones para contrataciones de: Perifoneo y equipos de sonido, transporte de delegaciones, Protocolo y organi-

zación, Arreglos Florales, Equipo de Sonido para inauguración, Limpieza local para día inauguración, Invitaciones a Bandas 

Musicales, Solicitudes de proveedores para alimentación y refrigerios, Atención al público para aclarar dudas y orientación 

deportiva. Otras de diversa naturaleza. 

En consecuencia de todos estas actividades descritas y debido a que la situación en vez de mejorar, cada día se com-

plicaba más e incluso durante el ajetreo montaje y organización de los juegos comunales realizados en agosto 2014. Nuestro 

protagonista presentó un peligroso resfrio que afectó sensiblemente su salud y eso a nadie le importó; ya que siguieron exi-

giendo el cumplimiento de las actividades atléticas como si nada estuviera pasando. Por eso y otras razones descritas prece-

dentemente; es que nuestro relator renuncia irrevocablemente al puesto de Monitor Deportivo en el Área de Atletismo desde 

el 9 de Setiembre del año 2014.

EL BIENESTAR DE TODOS ES EL DESARROLLO COMUNAL

Nuestro país a lo largo de su historia, tiene una reconocida trayectoria de paz y libertad que hemos definido los costarri-

censes por más de 150 años. Uno de los pilares que han soportado por tantos años, ha sido sin lugar a dudas nuestro sistema 

social y político; sin embargo durante los últimos veinte años, la mayoría de políticos que nos han gobernado lo han hecho 

para beneficio de unos cuantos y la misma historia es testimonio fiel de lo que aquí se comenta. 

En este sentido y dada la tradición bipartidista que habíamos adoptado los costarricenses mayores de 30 años; era nece-

sario hacer un alto en el camino y buscar una alternativa diferente que para el año 2014 lo representaba el Movimiento Político 

Nacional conocido como el Partido Acción Ciudadana (P.A.C). Por ello y a raíz de la necesidad del pueblo costarricense y sa-

rapiqueño de encontrar mejores oportunidades en materia de empleos, regulación en los precios de combustibles, electricidad 

y la llamada canasta básica. Surgió en el cantón un deseo de acceso al desarrollo y a un estilo de vida más digno y con menor 

inequidad. Por ello y con las más nobles intenciones, se estructuró un movimiento para llevar a la Presidencia de la República 

a un profesor universitario bonachón y que respondiera a las necesidades de un pueblo cansado de promesas y engaños. 
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El candidato propuesto en ese momento Luis Guillermo Solís, llenaba la mayoría de esos requisitos que el pueblo cla-

maba para el futuro Jede de Estado. De esta forma y después de incontables reuniones, visitas a las comunidades, entrega de 

material de promoción y divulgación, transporte de electores, trabajos en los centros de votación. Por fin por primera vez en 

la historia de Costa Rica y en el cantón de Sarapiqui, Liberación Nacional pierde unas elecciones y el candidato del PAC Luis 

Guillermo Solís es nombrado por el Pueblo de Costa Rica como presidente de la República (2014-2018) durante el mes de mayo 

del año pasado. Una vez cumplida la propuesta al nuevo gobierno le corresponde rendir cuentas a los costarricenses y cumplir 

las promesas de Campaña Electoral; lo que hasta la fecha no lo ha hecho de manera positiva y queda debiendo en materia 

económica, social y organizacional.

TODOS POR UN BALÓN “BRASIL 2014” 

La historia de un pueblo, comunidad o país, está marcada por una serie de experiencias y antecedentes. En el caso de 

Costa Rica, desde los años 1900 su historia ha girado en torno a un balón y nos referimos con esto a su “Deporte Rey el Fútbol”. 

A pesar de que en tiempos recientes no hayamos logrado ubicarnos en un lugar de privilegio dentro de la CONCACAF; 

siempre ha existido esa espinita que nos sigue molestando, incluso después de aquella enorme epopeya realizada por el fút-

bol tico durante el Campeonato Mundial de Fútbol de Italia 90. Por estas razones y por lo que la Selección Tica había hecho 

durante la fase de clasificación al Mundial Brasil 2014; existía mucho optimismo en la mayoría de aficionados costarricenses. 

Sin embargo y al conocer la calidad de los rivales que debíamos enfrentar en la fase de grupos (Inglaterra, Italia, y Uru-

guay); esto puso a pensar a muchos costarricenses y la confianza obtenida se tambaleada un poco. Sin embargo y por iniciativa 

del Diario Extra se programó para los días 21, 22 y 23 de mayo en la sede de este matutino; la firma de 100 mts de bandera para 

todos y todas las costarricenses que así lo deseen en un horario de 8:00 am hasta las 6:00 pm. Con esta idea se estaría apoyando 

y motivando a la Selección Nacional para que durante la realización del Mundial, nuestros jugadores entreguen su máximo 

esfuerzo y nos representen tan dignamente. 

Efectivamente todo este apoyo ofrecido a los muchachos de la Selección Nacional surtió su efecto; y así durante ese his-

tórico evento mundialista realizado durante la segunda quincena del mes de julio. Nuestra tricolor fue dejando en el camino a 

cada uno de sus rivales en la fase de  grupos, durante los octavos de final dejando a Grecia por penales y con una espectacular 

actuación de Keylor Navas, deteniendo un penal y en cuartos de final enfrentando una potencia como Holanda con la que se 

dio de Tú a Tú, siendo eliminada por la condición de penales en los once pasos. 

En fin todo aquello era un sentimiento de alegría, coraje y orgullo y que por primera vez en la historia del Fútbol mo-

derno. Costa Rica estaba ubicada entre las mejores 10 selecciones del mundo. El trabajo estaba hecho y la misión se había 

cumplido con creces; la afición nacional disfrutó y sufrió minuto a minuto aquel sueño de que no queríamos despertar, por 

primera vez el alma del pueblo costarricense fue una sola y nuestra representación patria recibía en la sabana un homenaje 

multitudinario, siendo considerados héroes nacionales. De esta forma se cierra el capítulo más brillante en la historia del 

Fútbol Nacional. Con la añoranza y la esperanza de poder continuar defendiendo ese lugar privilegiado que alcanzamos los 

costarricenses durante el pasado “Mundial Brasil 2014”

LIDERAZGO VS OPORTUNISMO

Las dos caras de una misma moneda se justifican sobre todo en los eventos de mucha resonancia y transcendencia que 

se han ejecutado durante el año 2014. Una de ellas nos llena de orgullo a todos los y las sarapiqueños; lo anterior debido a que 

la academia local San Do Kwam Tok, en los pasados Juegos Nacionales realizados en Guanacaste y la parte Sur de Puntarenas 

durante el mes de marzo del año 2014. 

El campeonato fue en el Estadio Nacional y en Tilarán, de la mano y guía del Entrenador Adrian Espinoza Rojas; mien-

tras que los jóvenes que ganaron medallas fueron en su orden: 

1. Jia Yin Zibin Liang. Oro. 
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2. Brayan Mora Flores. Oro. 

3. Daniela Villegas Murillo. Plata. 

4. Stward Barrientos García. Bronce. 

5. Dixon Martínez Jarquin. Bronce. 

Aunque esta gesta haya sido tan significativa para todo el cantón Sarapiqueño, es importante destacar que no todo ha 

sido alegría y celebración, ya que detrás de cada una de esas medallas ganadas con mucho honor y merecimiento; siempre 

existe mucho sacrificio en horas de entrenamiento, desplazamiento de los participantes a lugares distantes, alimentación ade-

cuada, financiamiento de viáticos y sobre todo, la compra de indumentarias e implementos deportivos de alta calidad y nivel 

profesional. Por eso se debe tener presente que para lograr los triunfos y perseas proyectados, siempre habrá que realizar una 

gran inversión económica y un acompañamiento permanente por parte de las autoridades políticas y deportivas de la Muni-

cipalidad e Instituciones Públicas del Cantón de Sarapiquí. 

El otro evento de mucho valor histórico que se ha venido realizando desde hace algunos años y que algunos funciona-

rios públicos y políticos de turnos se han aprovechado para figurar y aparecer en placas, bustos y pedestales como los grandes 

gestores y forjadores de acciones que ya se habían organizado y presentando sólo con el aporte de insignes educadores y 

educadoras de los Circuitos Escolares de la Virgen y Pto Viejo. En este sentido nos estamos refiriendo a las famosas Batallas de 

Sardinal y la Trinidad, quienes ya habían sido celebradas en los años (98-2002). 

Por eso lo que aparece publicado en la Revista Sarapiquí sin Fronteras del mes de Abril 2014; nos hace sentir alguna nos-

talgia, ya que aparecen personas que aprovecharon un momento coyuntural para recibir homenajes; sabiendo de antemano 

que los verdaderos gestores de esta “Sarapiqueñidad” han sido los estudiantes de la Virgen y Pto Viejo, padres de familia, líde-

res comunales como: Marielos Álvarez Peñaranda ya fallecida, Rigoberto Salazar ya fallecido, Nixon Martínez y otras personas 

que representaron a la Municipalidad de Sarapiquí en su momento. 

Por estas y otras razones es que nuestro pionero considera que no deben aparecer en esta placa los Señores: Leonardo 

Garnier, Mario Mora, Anger Smith y León Santana. Debido a que no fueron ellos los gestores de esta Efeméride Patria y en su 

lugar deberían aparecer el Señor Ex ministro de Educación Guillermo Salazar Vargas ya fallecido, Director Regional de Sarapi-

quí Wilberth Flores, Doña Virginia Jara y Don Franklin Ramos; ambos Directores Regionales de Educación de Heredia y otros 

insignes educadores de Sarapiquí. En este sentido estaríamos aplicando el fundamento moral de “Honor a quien Honor merece”.

SARAPIQUÍ CANTÓN DE CONTRASTES E HISTORIA

En la revista de Sarapiquí sin Fronteras abril 2014. Aparece una Acta de Acuerdo Municipal N° 12-2014 en la que hace 

referencia a una inquietud y malestar que ha venido experimentando este enorme y bello cantón norteño en cuanto a los ser-

vicios de salud se refiere; ya que en algunas comunidades densamente pobladas, estos servicios se han venido deteriorando 

muy peligrosamente. Para tener una idea de lo que se está hablando: “para muestra un botón”. Durante la primera Administra-

ción Arias Sánchez (1986-1990), con mucho esfuerzo y dedicación un grupo de líderes comunales encabezados por la señora 

Mercedes Soto; gestionan y dan forma a la Clínica de La Virgen para atender las dolencias y enfermedades de una población 

cada vez más creciente. 

Pasaron muchos años y las cosas en vez de mejorar se han venido deteriorando, llegando al punto de que hace algunos 

años la Clínica de la Virgen perdió categoría y curiosamente también población; hasta llegar a la nomenclatura de EBAIS. Un 

caso muy triste que solo en este país suceden estos hechos insólitos. Por ello nos alegra lo que hizo el Consejo Municipal el 24 

de marzo de 2014 que en los siguientes términos acuerda: 

“Hacer llegar a la Junta Directiva, a la Presidencia Ejecutiva y a la Gerencia Medica de la Caja Costarricense del Seguro Social, como 

institución emblemática del resguardo y prevención de la Salud del Pueblo costarricense; la solicitud formal de construcción de un Hospital 

acorde con las proyecciones poblacionales de nuestro cantón. Contribuir como gobierno local, en los estudios, análisis y planeamientos que 

la C.C.S.S deba realizar para desarrollar este proyecto. Se dispensa del trámite de Comisión. Acuerdo definitivamente aprobado por unani-
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midad. El señor Alcalde Municipal solicita que se le envié copia a la señora Presidenta de la Republica Doña Laura Chinchilla Miranda”

Asimismo y continuando con lo relacionado con la Municipalidad del Cantón; el Consejo Municipal de Sarapiquí acuerda en 

firme y por unanimidad designar con el nombre insigne del benemérito  de la Patria y estadista Juan Rafael Mora Porras, el edificio 

municipal que alberga la sede del Consejo y demás oficinas técnicas y administrativas a partir del mes de abril del año 2014.

VÍAS DE COMUNICACIÓN PROGRESO PARA SARAPIQUÍ

La Vía Tapón de Chilamate-Vuelta Kooper, mencionada a finales del año 2010 en renglones precedentes de esta na-

rración histórica; ha sido motivo de análisis y comentarios en los últimos 5 años. Aunque parezca mentira, lamentablemente 

la mayoría de obras y proyectos de Planificación Gubernamental en muy escaso porcentaje cumplen con su programación y 

proyección tanto financiera como en tiempo de ejecución. 

En el caso de la construcción de la carretera Bajos de Chilamate (Sarapiquí) y Vuelta de Kooper (San Carlos) la situación 

ha variado mucho de la versión original. Según la Revista Sarapiquí Sin Fronteras; dicha carretera estaba prevista para termi-

narla en junio del 2015, tenía un avance del 64% a mediados de julio de ese año y se extenderá durante ocho meses más hasta 

febrero del 2016, según reporte del MOPT. La extensión del plazo se debe a la necesidad de ejecutar obras adicionales para 

conectar la zona norte del país con los puertos de Moín y Limón. 

Dichas obras complementarias son 5 intersecciones, cuatro pasos a desnivel, un tramo nuevo de dos Kilómetros con 

retornos y trece accesos a la carretera. Estos nuevos trabajos tendrán un costo de $22 millones y dependen de su aprobación 

por parte de la Contraloría General de la República. La obra original ascendía a $52 millones con financiamiento de la Corpo-

ración Andina de Fomento (CAF). Actualmente, el proyecto total costará $ 74 millones una vez que la Contraloría autorice el 

financiamiento de las nuevas obras. Los $22 millones adicionales vendrían  del presupuesto del Ministerio de Obras Públicas 

y Transportes (MOPT) del año 2015. 

Dicha carretera incluye la construcción de siete puentes; uno está terminado y otros dos están al 95% de avance; inclu-

yendo el de mayor extensión sobre el Río Toro de 155 mts de largo. La ejecución de otros tres puentes está entre el 60% y el 

70%; mientras que el puente a construir sobre Caño Negro es la obra con mayor retraso con un 30% de ejecución. Un octavo 

puente conocido como Tres Amigos ya está construido, por lo que solo se harán algunas mejoras. Según la ingeniera Gallardo, 

cuatro Kilómetros del trayecto ya están pavimentados ósea el 15% de la ruta. Mientras las obras de excavación y drenaje se 

hallan casi totalmente finalizadas.

Según autoridades gubernamentales la nueva ruta acortará de 87 Kilómetros por Aguas Zarcas (ruta tradicional) a 27 ki-

lómetros el recorrido (Vuelta Kooper) a (Bajos de Chilamate); lo que se economizaría un promedio de 60,23 kilómetros menos 

de desplazamiento ósea un 69% menos de recorrido. A la fecha del mes de abril del año 2015, ya se están haciendo los primeros 

trabajos de trazado, rompimiento y acarreo de materiales en el entronque con los Bajos de Chilamate a la altura de la conocida 

“Chilera de la Virgen”. Por eso los Sarapiqueños decimos que ya falta muy poco.

AÑO 2015 CONTROVERSIA Y DESARROLLO

Desde los inicios del 2015, todo apuntaba a la lucha y confrontación en diferentes sectores de la sociedad Sarapiqueña. 

La situación económica, la insatisfacción popular, los errores constantes y desaciertos de los distintos ministerios y el Gobierno 

de la República; sumado a lo anterior los diferentes eventos naturales y sísmicos que han acaecido en el territorio costarricense. 

Han hecho de este año una verdadera “Caja de Pandora” que de una forma u otra están  incidiendo en el quehacer nacional. 

En el caso particular de Sarapiquí, también ha sido influencia da por tanto fervor social. 

A inicios del mes de enero, en la comunidad de la Virgen de Sarapiquí se gestó un movimiento de defensa en la hones-

tidad, los valores éticos y morales a la par de la justicia y la equidad. En este sentido el pueblo de la Virgen, en un acto jamás 

realizado, defendió con las uñas y con los dientes el patrimonio que el Todopoderoso heredó a las montañas y faldas que ro-

dean esta hermosa comunidad sarapiqueña, con ese vital y refrescante líquido “el agua” el cual se ha convertido en los últimos 
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tiempos en un verdadero tesoro. Dicha situación se da porque durante el año 1998 por una serie de motivos; la ASADA de la 

Virgen tuvo que buscar financiamiento con la ASADA de Pto Viejo, para la compra de la Naciente “Cascante” cuyo valor era 

de ¢40 millones; con el aporte de ¢20 millones cada una de ellas. 

Dicha naciente se encuentra ubicada muy cerca del Parque Nacional Braulio Carrillo y los alrededores de la Virgen y San 

Ramón. A partir de esa fecha; se ha tratado por todos los medios de funcionar de manera conjunta, aunque esto no haya sido 

fácil. Recientemente (2000-2002) la Junta Administradora de la Asada La Virgen, ha venido realizando gestiones para financiar 

nuevas tuberías con mayor capacidad en el transporte del líquido; junto a la construcción de tanques de almacenamiento. En 

toda esa compra y construcción la Asada de la Virgen había invertido unos 150 millones de colones, mientras que la ASADA 

de Pto Viejo con un aporte similar. En este mismo sentido y a raíz de incontables reuniones con miembros de la Junta Directiva 

de Acueductos y Alcantarillados, trámites burocráticos, reuniones con funcionarios del Gobierno de la Republica; la actual 

Junta Directiva de La Virgen al lado de la gestión tesonera de su Administrador Don Ronald Salmerón Molina, y otros fun-

cionarios, se logró una donación del Gobierno Español por 10 millones de dólares; “unos 5.400 millones de colones”. Con la 

condición de que sólo se podía hacer uso de esos millonarios fondos, si se unían las ASADAS de Pto Viejo y La Virgen. 

Con el objetivo de conformar una nueva ASADA llamada “Asociación Administradora de Acueductos y Alcantarillado Sa-

nitario Comunitario Integrada de Sarapiquí” conocida como ASADA Sarapiquí. No obstante este requisito se podía negociar con 

el BID y el Fondo Español. Todo estaba bien hasta aquí, pero a raíz de que en la actual Junta Directiva de Pto Viejo se escuchaban 

comentarios de que los miembros de dicha ASADA no estaban de acuerdo en ceder los terrenos y propiedades de ambas ASADAS 

a Acueductos y Alcantarillados. Los vecinos de la Comunidad de La Virgen y dueños legales de propiedades y previstas; considera-

ron que esos más de 5 mil millones de colones, no podían ser administrados por personas de dudosa honorabilidad y que utilizaron 

influencias para el uso de factores de poder, manipulación política y el beneficio propio en los organismos nacionales. Debido a los 

citados antecedentes y lo delicado de la situación descrita, los miembros de la ASADA de la Virgen mediante el uso de mensajes de 

texto, llamadas telefónicas, cabildeos y otras de distinta naturaleza. Se dió un trabajo de hormiga, visitando a los dueños de previstas 

a sus casas para aclarar dudas y entregar volantes de la realidad que se estaba presentando en aquél momento histórico. 

Es así como se realiza la planificación, organización y ejecución de la magna asamblea prevista para el 18 de enero del 

2015 a las 2:00 pm en la Iglesia Centro de Restauración Fuente de Vida 200 mts norte Plantel del MOPT en Chilamate. La estra-

tegia plantada consistía en lo siguiente: 1. El estatuto propuesto para la integración de la ASADA Sarapiquí se conformaba por 

22 artículos. 2. Los artículos a modificar eran el segundo y el décimo tercero. 3. Había que realizar dos ponencias para cambiar 

la nomenclatura de los artículos segundo y décimo tercero respectivamente. En este sentido es importante aclarar lo sucedido 

literalmente en propias palabras del pionero: 

“Al llegar la lectura al artículo segundo, hubo una ponencia por parte del señor Walter Huertas vecino de la Virgen; quién indica que 

ese domicilio (Iglesia Centro de Restauración Fuente de vida 200 mts norte Plantel del MOPT en Chilamate) no es domicilio para la sede 

de la nueva ASADA Sarapiquí y que por el contrario en La Virgen de Sarapiquí 200 mts norte de la Escuela Claudio Lara Campos sede de 

la ASADA La Virgen si podría ser tomado como tal sobre todo por la cercanía con la naciente Cascante. 

Dicha propuesta causó mucha molestia y una gran controversia por parte de los miembros de la Directiva de Pto Viejo, entrabando 

el avance de la Asamblea a tal punto que hubo disputas verbales entre varios abonados de la Virgen con los señores Gerardo Alvarado y 

Salvador Saborío. La situación se tornó inmanejable ya que los 420 abonados de la Virgen querían que la votación fuera por simple mayoría, 

pero el abogado moderador consideraba que debía ser voto a voto. Al fin y después de hora y media se gana por aplastante mayoría por parte 

de los abonados de La Virgen. Continuaron leyendo y aprobando todos los demás artículos, pero al llegar  al artículo décimo tercero; el señor 

Domingo Vargas, educador pensionado presenta la moción para modificar incisos: a. Eliminar “tomando en cuenta los actuales miembros 

de las Juntas Directivas de las ASADAS de la Virgen y Pto Viejo. b. Agregar que el quinto vocal sea nombrado por la Asamblea Ordinaria 

y esta sea la que designe cada miembro y lo nombre por mayoría absoluta. Ante esta moción presentada los ánimos se calentaron al punto 

de ebullición y algunos miembros de la Junta de Pto Viejo, entraron en una disputa verbal con los moderadores del evento y surgió la idea 

en ese momento de realizar apelación de los resultados obtenidos con aquella soberana y legal Asamblea Ordinaria. Fundamentados en que 
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el local (recomendado por ellos mismos) no reunía las condiciones para albergar a tantos abonados sobre todo de la Virgen. 

Al ser las 6:00 pm por falta de luz natural hubo que trasladar la sesión (300 personas) al interior de la Iglesia Fuente de Vida. Una vez que se dió 

el acomodo aproximadamente a las 6:30 pm. El señor abogado moderador, solicitó una terna de posibles candidatos y candidatas a la Junta Directiva de 

la Nueva ASADA Sarapiquí, para someterla a nombramiento por aclamación popular. Con la nómina que incluya representantes de la Virgen y Pto 

Viejo, se fueron presentando cada uno de los candidatos y candidatas de manera tal que se iban nombrando sin mayores contratiempos, sin embargo 

al llegar al segundo vocal hubo algunas contradicciones porque había dos candidatos de Pto Viejo, lo mismo sucedía con el tercer y cuarto vocal. No 

obstante la Asamblea de una forma soberana y democrática nombra mayoritariamente a los vocales tercero y cuarto. Para el nombramiento del quinto 

vocal, hubo propuestas para tener dos candidatos por Pto Viejo; debido a lo anterior hubo que realizar doble y triple votación. Al final y después de más 

de seis horas de intensas negociaciones la Junta Directiva de la Nueva ASADA Sarapiquí. Estaba integrada de la siguiente forma:

Presidente Joel Alvarado Chavarría La Virgen 

Vicepresidente Ramiro Oconitrillo Madrigal Pto Viejo 

Secretaria Carmen Soto Alfaro La Virgen 

Tesorera Silvia Rojas Guzmán Pto Viejo 

Vocal 1 Rubén Salas Pereira La Virgen 

Vocal 2 Alba Ávila Varela Pto Viejo 

Vocal 3 Marielos Núñez Mora La Virgen 

Vocal 4 Andrés Artavia Artavia Pto Viejo 

Vocal 5 Carolina Benavidez F La Virgen 

Fiscal 1 Roy Blanco Salazar Pto Viejo 

Fiscal 2 Oldemar Torres Reyes La Virgen
 

De esta forma los pobladores de la Virgen y Pto Viejo escriben una página de oro en la historia y el pueblo sarapiqueño, recordará 

por siempre que no se debe jugar con la necesidad de la gente y que por ello cada quien tendrá que darle cuentas al todopoderoso Dios del 

Universo. Porque la voz de un pueblo que clama justicia, es una verdadera manifestación divina; puesto que las buenas obras vienen de un 

corazón diáfano y cristalino. Es importante aclarar que la Junta Directiva de Acueductos y Alcantarillados es un ente de tipo político y que 

es nombrada cada cuatro años según sea el gobierno de turno”. Además de que se ha podido constatar que con esta nueva ASADA 

se estaría dependiendo directamente de la Junta Directiva de A y A y de manera automática dichas ASADAS (Pto Viejo y La 

Virgen) estarían entregando su patrimonio de manera directa a la administración y designios que ha dicha junta se le antoje.

HOSPITAL PARA SARAPIQUÍ MITO O REALIDAD

Según Revista Sarapiqui Sin Fronteras Febrero 2015 en un informe preliminar dice lo siguiente: 

“Por el momento no habrá Hospital para Sarapiquí, con suerte en el año 2030. Así lo anuncio la ex diputada herediana Marielos Al-

faro Murillo; integrante de la Junta Directiva de la Caja Costarricense del Seguro Social. (C.C.S.S) La afirmación se dió tras dar a conocer 

un informe de la Gerencia Médica de la CCSS, cuya directora es María Eugenia Villalta, denominada Fortalecimiento de Servicios de Salud 

de Sarapiquí y Oferta para la Provincia de Heredia, realizado entre abril y diciembre del 2014 y que fue conocido por el Consejo Municipal 

y la Alcaldía de Sarapiquí el pasado 23 de enero del año actual”. 

En palabras de la Gerencia Médica esto fue lo que dijo: 

“Quiero conocer la posición de la comunidad con respecto al informe. No se construirá un Hospital ni un CAIS (Centro de Atención 

Integral de Salud) en Sarapiquí, se reforzarán las dos áreas existentes y punto. El documento se presentará a la Junta Directiva de la Caja 
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quien tendrá la decisión final. ¡Si ustedes quieren Hospital tienen que trabajar unidos y yo estaré con Ustedes! ¿Dónde Eventualmente se 

Construirá? Eso no importa ahora enfatizó”. El diagnóstico fue severamente criticado por regidores y síndicos municipales, por el 

Director del Área de Salud de Pto Viejo Dr. Alberto Castillo y por vecinos asistentes a dicha sesión extraordinaria. 

Dicho diagnóstico señala que el Área de Salud Sarapiquí-Pto Viejo; cuento con 103 funcionarios, siete Equipos de Aten-

ción Integral de Salud (EBAIS), más dos concentrados en la sede principal. Existe atención médica y odontología en general, 

consulta externa, emergencias, servicios de enfermería, farmacia, laboratorio clínico, rayos X, electrocardiografía, trabajo social 

y redes. El de Horquetas-Rio Frio ofrece lo mismo y cuenta con 100 empleados y cinco EBAIS, más dos centrales. Tanto para 

Pto Viejo como para Horquetas, la propuesta incluirá la Medicina Familiar, Comunitaria e Interna, Ginecología, Obstetricia, 

Partos Expulsivos, pediatría, electrocardiografía, Sicología, Terapia Ocupacional, Nutrición y Educación en Salud. Pto Viejo y 

Horquetas compartirían médicos para especialidades como Cirugía General, Anestesia, Radiología, Geriatría, Gerontología, y 

Cuidados Paliativos. Para los próximos cuatro años (2015-2019) la CCSS tiene proyectado invertir en la provincia de Heredia 

10.733 (diez mil setecientos treinta y tres millones); mientras que para Sarapiquí no se contempla inversión en construcciones, 

eso sí 172 millones de colones para la Unidad de Rayos X del Área de Salud de Pto Viejo. 

En este mismo sentido, existe una gran controversia, ya que a nivel político se maneja la tesis de que sí es posible la 

construcción del famoso Hospital Sarapiqueño, pero a nivel de autoridades de la CCSS se argumenta que por revanchismos 

intereses políticos y los localismos que han afectado a este cantón durante tantos años, sumada la cantidad de población que 

se contabilizó en el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) realizado en el año 2011 con un total de 63 000 habitan-

tes  durante el año 2015. En virtud de lo anterior y dada la situación financiera de la CCSS que ha venido experimentado en 

los últimos años. Los sarapiqueños lamentablemente seguimos esperando ese día en que realmente los políticos y distintas 

autoridades gubernamentales nos retribuyan el abandono, la inequidad y la injusticia de la que ha sido objeto este hermoso y 

próspero cantón norteño desde su misma fundación y sus humildes orígenes.

DESALOJO DE TIERRAS ATEMORIZA A VECINOS DE LA ZONA NORTE

La incertidumbre de ser desalojados, atemoriza a los vecinos de las comunidades cercanas a la frontera con Nicaragua; 

en el caso de Sarapiquí quienes viven en el extremo norte en Cureña, Llanuras del Gaspar y Pto Viejo. Dicha inquietud se da 

debido a que el Tribunal Ambiental Administrativo (TAA) ha detectado supuestas infracciones a la Ley Forestal en esa franja 

Limítrofe. Dicho tribunal analiza 10 expedientes que podrán determinar el desalojo de 17.000 personas de la milla fronteriza 

norte, propiedad del estado costarricense. Y es que a lo largo de los 360 kilómetros desde Bahía Salinas en el Pacifico, a la Barra 

del Colorado en el Caribe. De la milla fronteriza del norte, se han construido escuelas, centros comunales, EBAIS e incluso de 

la Sede de la Fuerza Pública en el Delta-Costa Rica en llanuras del Gaspar. Además que en esta misma milla se construye la 

Ruta Nacional 1856 Juan Rafael Mora Porras conocida popularmente como La Trocha. 

Además de que sus habitantes han vivido durante muchos años en esas tierras y han pasado varias generaciones con 

el uso y cultivo de ganadería y agricultura. En este sentido y según La Nación del mes de febrero del 2015 el señor Juan Luis 

Camacho presidente de T.A.A dijo lo siguiente: 

“No se ha emitido una resolución final que obligue a estas personas a salir del territorio. Señaló que no podía ahondar en los detalles 

de los casos y que medidas cautelares interpuestas; debido a que los expedientes aún están abiertos. Les puedo asegurar que el tribunal no 

va a pedir un desalojo completo de la milla en una sola resolución”

UN ADIÓS EN PLENA FLOR DE LA VIDA

Desde que existe el ser humano en esta tierra, siempre ha estado presente la premisa de que todo lo que nace tarde o 

temprano debe morir. Esta realidad se ha venido presentando en cada rincón del mundo conocido y es así que en todos los 

seres vivos que conocemos las funciones nacer, crecer, reproducirse y morir son manifestaciones normales y naturales. Sin 

embargo y a pesar de que la realidad de la vida y la misma muerte; sigue siendo un verdadero enigma: sobre todo cuando 
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se da la muerte de una persona muy joven y por causas no naturales y de forma violenta; que es en efecto lo que sucedió con 

el joven Caleb Mosquera Segura hijo de Carlos Mosquera Álvarez (hermano de Blanca Nieves esposa de nuestro pionero) y 

Patricia Segura quienes tienen su residencia en Finca Dos de Río Frio. En este sentido el periódico La Teja del Lunes 9 de marzo 

del 2015 a través del reportero Reyner Montero informa lo siguiente:

 “La Falta de iluminación y el baldazo que cayó ayer en la madrugada en Sarapiquí, fueron parte de las causas que provocaron un cho-

que en el cual murió Geremy Caleb Mosquera Segura de 27 años. Geremy manejaba una moto de acompañante iba Celestina Gonzalez de 46 

años. De acuerdo con las autoridades, ambos habían salido del trabajo e iban para la casa. Sin embargo la desgracia los esperaba en la recta 

conocida  como “de la muerte” en el Tigre de las Horquetas de Sarapiquí, donde pegaron por detrás de un  Tráiler que estaba estacionado. El 

golpe fue tan fuerte que destruyó los cascos que llevaban. Este accidente le fue comunicado a la Cruz Roja de Pto Viejo a las 2:00 am. Cuando 

llegaron los socorristas declararon sin vida a Geremy; mientras que Celestina tenía múltiples fracturas por lo que fue llevada a la Clínica 

de Pto Viejo y debido a la condición que presentaba, la pasaron al Hospital de Guápiles. El trailero de apellidos Salas dijo que el contenedor 

estaba cargado de piñas, había salido de Upala y se dirigía para el Muelle Moín, pues las frutas son para exportación. Aseguró que tuvo un 

desperfecto mecánico y quedó varado; que buscaba unas ramas para poner adelante y detrás del tráiler y así avisar a los demás Choferes, 

pero mientras las buscaba, escucho un bombazo por lo que corrió para ver qué había ocurrido. Cuando llegó vió al muchacho sin vida”. 

Esta muerte repentina trajo mucho dolor a la familia que se congregó en la Iglesia Cristiana de Finca Dos para velarlo y al 

día siguiente acompañarlo a su última morada en el Cementerio Comunal de Finca Seis de Río Frio. Su partida fue muy rauda 

y precoz ya que deja a sus seres queridos y su joven esposa. Su recuerdo permanecerá por siempre en quienes le conocimos 

y quisimos y para recordarnos el poder y la misericordia de nuestro creador; nos dejó un regalo en el vientre de su querida 

esposa y esa será sin lugar a dudas una prolongación de amor que profesó y manifestó nuestro Geremy Caleb en sus reducidos 

y juveniles años vividos y que nos recordará por mucho tiempo más que los designios del creador, el hombre nos los conoce 

o no los comprende. Hasta siempre muchacho querido y que Dios te proteja donde quiera que estés. “Geremy Caleb Mosquera 

Segura, Nació 13-02-88 Murió 08-03-2015 Paz a sus restos”.

SARAPIQUÍ TIERRA DE HISTORIA Y HECHOS NOTABLES

A raíz de las Batallas ocurridas en El Sardinal y La Trinidad en los días 10 de abril y 22 de diciembre del año 1856; siendo 

estas de gran relevancia en la Campaña Nacional 18561857, contra los invasores y filibusteros encabezados por William Walker 

con un grupo de esclavistas que querían apoderarse de todo Centroamérica. Por estas razones se crea el Decreto Ejecutivo 
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N° 38322. MEP, la Presidenta de la República y el Ministro de Educación Pública, el cual resume lo contemplado en el “Día 

Nacional de la Sarapiqueñidad” en la forma siguiente: 

“III. Qué en el cantón de Sarapiquí se requiere ofrecer a su población estudiantil una contextualización Curricular de los Programas 

de Estudio del Sistema Educativo que incluya todos los aspectos posibles que sean propios de su cultura, identidad e historia. IV. Qué la 

memoria histórica y cultura de Sarapiquí; debe ser preservada, de manera que se refuerce su condición de amante, defensor y conocedor de 

la tierra que forjaron sus antepasados. V. Qué la Campaña Nacional de 1856-1857 y en particular las Batallas de Sardinal y La Trinidad, 

ocurridas en la zona de Sarapiquí el 10 de abril y 22 de diciembre de 1856 respectivamente; así como la posterior toma de la Vía de Tránsito, 

fueron transcendentales en el afianzamiento de la soberanía del país”. 

Por tanto Decretan: Articulo 1°. Creación del día de la Identidad en Sarapiquí. Se declara el 10 de abril de cada año, 

como día de la Identidad en Sarapiquí, para la realización de actos educativos y culturales en el cantón de Sarapiquí por parte 

de todos los Centros Educativos del Cantón que conmemoren los aportes de la Historia Sarapiqueña a la Historia Nacional. 

Articulo 2°. Se crea el Comité Coordinador de la Festividad del día de la Identidad; integrado por el Director Regional de 

Educación, tres miembros del Departamento de Asesorías Pedagógicas de la Regional de Sarapiquí, un representante de la 

Comisión Nacional de Fiestas Patrias, un representante del Departamento de Educación Intercultural, ambos del Ministerio 

de Educación Pública, los cuales trabajarán en forma coordinada con el Gobierno Local del Cantón. Articulo 3°. Este comité 

procurará, con el apoyo del Consejo Asesor, proponer la contextualización curricular mediante actividades como las siguien-

tes: 1. Realización de actividades culturales como festivales de poesía, oratoria, cuento, poesía coral, ensayo, música, teatro, 

arte, concursos sobre elaboración de historietas y otras más. 2. Elaboración de guías didácticas contextualizadas en Preescolar, 

Primaria y Secundaria, donde se destaque lo ocurrido durante la Campaña nacional en la Región de Sarapiquí.

HECHOS CURIOSOS EN SARAPIQUÍ AÑO 2015

N 1°. La clínica de la Virgen construida en la Administración Arias Sánchez (1986-1990). A más de 25 años de su creación 

con mayores necesidades en materia de Salud y con una población que triplica la de esa época; sin embargo hoy en pleno 2015, 

aún continúa siendo EBAIS: que extraño porque sólo en tiquicia sucede que en lugar de avanzar en desarrollo y especialida-

des, lamentablemente vamos como el cangrejo.

N 2°. Las Municipalidades de todo el país, están obligadas por ley de la República al aporte de un 5% de su presupuesto 

anual a invertir en el Deporte y la cultura entre todos aquellos talentos que surjan en todo el territorio cantonal que es muy 

amplio por cierto. Habiendo tanto talento como en infinidad de veces se viene demostrando, entonces porque no tenemos una 

Escuela de Música o un Anfiteatro o un Complejo Deportivo con todas sus condiciones de infraestructura y con los estándares 

de calidad y tecnología moderna. 

N 3°. Nuestro cantón tiene por su extensión geográfica miles de kilómetros en caminos nacionales y vecinales. Como es 

de suponer que cumplir con la construcción y el mantenimiento de los mismos; es virtualmente imposible. Entonces si llega 

la oportunidad de recibir partidas para la construcción y mejoramiento de algunos pocos kilómetros; ¿Por qué no se comple-

tan las obras? Este  es el caso del camino que comunica La Virgen con San Ramón, quién hasta el año 2015 aún se encuentra 

a medio palo; como decimos los ticos. A quién le corresponde dar cuentas a la ciudadanía y ¿Por qué no se ha terminado de 

asfaltar? 

N 4°. Según datos emanados de la Corporación de Fomento Agrícola y Ganadero (CORFOGA) y el Ministerio de Agri-

cultura y Ganadería (MAG) en Sarapiquí existen 44.600 hectáreas dedicadas a la ganadería. A pesar de esta notable cantidad 

de tierra y aunque nos duela aceptarlo durante los años 2009 al 2011 aproximadamente y frente al edificio del Colono Sarapi-

quí, se instaló una Subasta Ganadera que recibía el ganado de Sarapiquí y alrededores. No obstante y por motivos no muy co-

nocidos dicha subasta cerró sus puertas durante varios años atrás; hasta que el Señor Robert Pérez Jenkin con mucho esfuerzo 

económico y logístico para dicha de muchos ganaderos de la zona. Logra inaugurar de nuevo la citada Subasta Ganadera a 

partir del lunes 2 de marzo del 2015.
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N 5°. Durante el año 2014 y a raíz de las Elecciones Nacionales realizadas en todo el territorio nacional. Para dicha de 

Sarapiquí, salió elegido el o la primer diputado (a) en la historia de este querido y sufrido cantón. Con ello nos referimos a la 

Señora Marlene Madrigal, representante del P.A.C en la provincia de Heredia y por ende además de nuestro bello cantón. De-

bido a sus principios y labores realizadas dentro del agro cantonal y nacional. Sus ideas han creado controversia entre propios 

y extraños; para nadie es un secreto que la fracción del PAC en esta administración ha sido muy cuestionada por no contar con 

una estructura bien definida y por los desaciertos en este año de gobierno; en donde varios y varias ministros, ministras, vice-

ministros y viceministras han debido ser relevados y relevadas de sus respectivos puestos. Ante este panorama y sobre todo lo 

ocurrido el pasado 1° de mayo; donde la citada diputada forma parte del Directorio del Congreso de la República, junto con el 

Partido Unidad Social Cristiana y Liberación Nacional. Aceptando el puesto de segunda Prosecretaria, a cambio según señaló 

el Diario Extra el 11 de mayo del 2015; de que avancen proyectos de la agenda del sector agropecuario. Como es de suponer 

ello causó un malestar general en todas las filas del P.A.C y en Asamblea General solicitaron la expulsión de la Legisladora 

del Partido Acción Ciudadana. Para tener una idea de la batalla campal que ha vivido la Diputada durante los últimos días 

después del 1° de mayo y para ilustrar el pensamiento de la gran mayoría de militantes del P.A.C con referencia a lo analizado 

en materia legislativa; se utilizará de manera textual la moción representada: 

“La actitud asumida por la diputada Marlene Madrigal, crea un precedente inaceptable que envía señales negativas por sobre todo 

alertas tomadas en cuenta por la militancia del partido; para la futura escogencia de candidatos de cara a los procesos electorales 20162020”.

N 6°. La Dirección Regional del Ministerio de Educación Pública (MEP) creada en Julio del año 2007 durante el Gobierno 

Arias Sánchez (2006-2010); que en ese entonces se comprometieron a buscar un terreno y construir un complejo cívico cultural 

en donde estarían oficinas de diferentes sectores sociales que no poseen instalaciones propias; lo cierto es que todo lo ofrecido 

por dicho gobierno incluida la Municipalidad de Sarapiquí y el Consejo Municipal; aún duerme el sueño de los justos, ya que 

actualmente alquilan el edificio del Centro Agrícola Cantonal de Sarapiquí, que no reúne las expectativas; de espacio y condi-

ciones, pues no hay zona de parqueo entre otras debilidades encontradas. A partir del año 2015 es nombrado el nuevo Director 

Regional MSc. José Enrique Salas Hernández, quien es oriundo del Cantón de San Carlos y sustituye al anterior Director Re-

gional Rafael Chavez Álvarez quién se acogió al derecho de Jubilación durante el mes de enero del 2015.

N 7°. Como se ha venido mencionando en renglones precedentes “Solo en tiquicia suceden estas cosas”. (Según la prensa 

libre con Alfonso Gatgen corresponsal del 22 de marzo 2015). “La Fuerza Pública de Sarapiquí, pasó a pertenecer a la Región 4 

de Heredia; así lo hizo saber Rodrigo Araya, Subdirector de esta Región de la Policía”. El asunto viene desde el año 2010; cuan-

do la ex mandataria Laura Chinchilla crea la Policía de Fronteras y a raíz  de ello Sarapiquí pasó a formar parte de la región 

12. Con el acomodo del nuevo gobierno dentro de la Fuerza Pública; nuestro cantón dejará de ser Regional de la Policía, para 

convertirse en una subregional. Lo cual trae muchos problemas a nuestro terruño; ya que se reduce sensiblemente la cantidad 

de funcionarios y se desatienden muchas zonas de alta incidencia delictiva. No obstante según Araya, se harán estudios para 

focalizar las necesidades de la Policía en este cantón herediano, entre ellos el personal faltante y los recursos asignados para 

tan amplia geografía cantonal por atender. 

N 8°. Para muestra un botón; el pasado 18 de enero del año 2015 al ser las 2:00 pm en la Iglesia Centro de Restauración 

Fuente de Vida 200 mts norte del plantel del MOPT en Chilamate. Se realizó una Asamblea General Histórica con la participa-

ción de asociados de las ASADAS de la Virgen y Pto Viejo; con el objetivo de formar una nueva organización llamada “ASADA 

Sarapiquí”, para poder utilizar los 10 millones de dólares donados por los países bajos y el Gobierno Español. Desdichada-

mente los temores que se percibían en aquel momento de orgullo y de nuevas ilusiones; hoy por hoy se han venido afloran-

do, debido a que desde aquella fecha inspiradora; se han venido presentando una serie de cadenas de reclamos, malestares, 

inconformidades, apelaciones, denuncias y demás elementos distractivos por parte de los miembros de la Junta Directiva de 

Pto Viejo. Con el propósito de que no se integre la nueva ASADA Sarapiquí y por ende no se haga uso de los 10 millones de 

dólares que se tienen destinados para la construcción del Citado Mega Proyecto. En este mismo sentido lo más preocupante 

es que comunidades como: El Jardín, El Muelle, La Esperanza, Tres Rosales, El Progreso, La Delia, Zurqui, Nogal, Guapinol, 
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La Rebusca, La Chiripa, Loma Linda, Cocobolo, El Roble, Canfín, Zapote, Álamo, Coyol, San Julián, Los Lirios, Colonia San 

José y otros más tendrían el derecho humano fundamental de tener acceso al agua potable. Entonces como es posible que la 

dirigencia política, económica y social de este naciente y emergente cantón sarapiqueño; estén permitiendo que unos cuantos 

dirigentes comunales, se puedan salir con la ingrata meta de interrumpir el más extenso y ambicioso proyecto único en su 

naturaleza geográfica de Costa Rica. Si esto pasa hoy con esta injusticia, entonces como decía el humorista en el Chapulín 

Colorado: “¿Quién podrá defendernos?”.

Es necesario en este sentido realizar algunas modificaciones en los estatutos y las reglamentaciones creadas para esta 

nueva ASADA ya que el transfondo de esta nueva figura jurídica puede traer muchas complicaciones para los socios y dueños 

de propiedades y previstas de las ASADAS de Pto Viejo y La Virgen. 

N 9°. Los costarricenses que nacimos en las décadas de los sesentas, setentas y ochentas. Vivíamos en un contexto muy 

diferente a los nacidos de la década de los noventas en adelante. La forma de vida sencilla, con muchas limitaciones algunas 

incluso inimaginables; pero eso si con una madre que siempre estaba en casa y hacia cumplir los deberes y valores al pie de 

la letra. Lamentablemente por el encarecimiento de la vida, el consumismo exagerado, la falta de los padres en el hogar y el 

facilismo para ingresar en redes de narcotráfico, prostitución y otros disvalores, son los detonantes para que hoy por hoy 

según informes de la Contraloría General de la República Sarapiquí está entre los 10 cantones con mayor cantidad de jóvenes 

entre los 12 y 24 de edad que no estudian, no trabajan y no tienen Proyectos a Futuro. En este mismo sentido para el año 2015 

en Sarapiquí, según la citada Contraloría; muchos de esos jóvenes, provienen de hogares desintegrados, con mujeres jefas de 

hogar y ausencia de figura paterna. Muchos de esos adolescentes deambulan por las calles, consumen drogas y alcohol e ini-

cian prematuramente su vida sexual; debido a que les sobra el tiempo y se adolece de autoridad parental. Por eso el Gobierno 

de la República debe tomar cartas en el asunto y la Municipalidad del Cantón buscar alternativas para atender y capacitar a 

esta población, con el objetivo de potenciar y desarrollar actividades productivas en las que puedan ocupar su tiempo de ocio. 

Significado de Ni-Ni: “Ni estudian Ni Trabajan Ni tienen planes a Futuro”.

N 10°. En todas las comunidades de nuestro país tenemos personajes que los moradores identifican como populares y 

que se ganan el cariño y respeto de la mayoría de dichos pobladores. En este sentido en la comunidad de la Virgen, tenemos a 

una señora esforzada, luchadora y emprendedora que a lo largo de los años ha estado involucrada en muchos grupos, comités, 

organizaciones que buscan siempre el bienestar y el desarrollo comunal. 

Doña Mercedes Soto quien junto a su esposo ya fallecido “Carlos Duarte” han participado en una serie de Proyectos 

muy significativos en el campo social y económico como también en el político. Juntos apoyaron desinteresadamente e in-

condicionalmente proyectos como: la Clínica de la Virgen, el Colegio Liceo La Virgen, el Cementerio Comunal y el Hogar de 

Ancianos San Agustín con sede en La Virgen de Sarapiquí. Por estas y otras razones más entre las que se incluyen la gestión y 

proyección de la construcción del nuevo Hospital para Sarapiquí, que la Junta Directiva de la C.C.S.S decidió no construirlo; 

según información de la Municipalidad de Sarapiquí, en sesión solemne realizada en el atrio de la Iglesia Católica de Pto Viejo 

y en concordancia con la celebración de un Aniversario más de las Batallas de la Trinidad y El Sardinal; el pasado 10 de abril 

del año 2015.

El Consejo Municipal del Cantón de Sarapiquí le otorga de forma unánime el honor de ser conocida en adelante: “Hija 

predilecta de Sarapiquí” como un homenaje al trabajo y constancia de un ser que inspira con su ejemplo las actuales y futuras 

generaciones. Felicidades “Doña Meche” y que Dios le proporcione mucha Salud y buena vida para que nos siga echando una 

manita. (¡Honor a quién honor merece!) 10-04-2015. 

N 11°. Desde sus mismos orígenes; Sarapiquí ha vivido una situación muy particular, ya que como se mencionó anterior-

mente: “Somos tierra de todos y a la vez tierra de nadie”. Esto ha sido así desde hace muchos años ya que en salud pertenecimos 

a San Carlos, Limón y últimamente a Heredia; en Educación pertenecimos a Limón, San Carlos y Heredia; en agricultura y 

ganadería a San Carlos y algunas veces a Limón. Sin embargo y a pesar de ello; los gobiernos de turno han hecho lo que han 

querido con nuestro hermoso terruño; sin que podamos hacer nada al respecto. En este sentido ya lo último que nos podía 
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pasar con la información de la decisión tomada por la Junta Directiva del Instituto de Desarrollo Rural (INDER) en la sesión or-

dinaria N° 039-2014 que dice que el cantón de Sarapiquí debe ser absorbido por las regiones Central y Norte. Lo cual significa 

que los destinos de las tierras y todos sus componentes en nuestro Cantón; serán administradas, dirigidas y operativizadas por 

funcionarios públicos que ni siquiera conocen la realidad y menos la necesidad de los agricultores y campesinos que habitan 

y han habitado este extenso pedazo de tierra que es eminentemente agrícola. Entonces estos burócratas parecen olvidar lo es-

tablecido en los artículos N° 7 y N° 8 Capitulo II (Políticas Públicas, Coordinación Institucional, Fomento y Fortalecimiento de 

los Sectores Productivos). Ley 9036 La Gaceta 103, 29 de mayo del 2012. Los cuales dicen textualmente: Articulo N° 7. Régimen 

de mayor rezago social.

“Las acciones de desarrollo rural que efectué el Estado; atenderán de manera prioritaria las regiones con mayor rezago social y 

económico, mediante el impulso de las actividades socio-económicas rurales, el incremento de la inversión productiva, el fomento de la di-

versificación de oportunidades de empleo e ingreso y la promoción de vínculos entre los ámbitos  rural y urbano; para facilitar a los agentes 

de la sociedad rural, el acceso a los apoyos que requiere a la actividad productiva. Así como la prestación de los servicios necesarios para el 

mejoramiento de su bienestar.”

Articulo N° 8. Estrategias de coordinación y fomento en la participación rural:

 a. “La unidad básica de la coordinación del desarrollo rural territorial, la constituyen las instancias de convergencia de los actores 

sociales de cada territorio. b. El INDER facilitará, con fundamento en la Ley N° 8801. Ley General de transferencia de competencias del 

Poder Ejecutivo a las Municipalidades; la coordinación con los gobiernos locales y las diferentes instituciones gubernamentales y no guber-

namentales, las acciones que se realizarán en cada cantón del país, lo que permitirá la eficacia y la eficiencia en la utilización de los recursos 

disponibles. c. El INDER promoverá el diálogo y la negociación para fomentar la participación rural, facilitar la toma de decisiones y la 

formulación  de estrategias para resolver las necesidades existentes en materia de desarrollo rural.”

Entonces y en este mismo sentido la pregunta del millón de dólares ya que el colón está muy devaluado en este mo-

mento seria: ¿Quién toma las decisiones que impactan la realidad socio-económica de nuestros cantones con menor índice de 

desarrollo humano? La respuesta lamentablemente sigue siendo la misma a pesar de las injusticias y fracasos de los últimos 

Gobiernos de turno a pesar del paso del tiempo: “Los políticos y oportunistas que en muchas ocasiones son los menos indicados”. 

A pesar de ello y gracias a Dios, se tomó la decisión de construir un moderno edificio que alberga las oficinas Regionales o 

Subregionales del INDER en la zona de Pto Viejo, 150 mts este del Banco de Costa Rica y por fuentes fidedignas se constató 

que se inauguró con mucho atino en octubre del año 2014.

SARAPIQUÍ UN GIGANTE QUE DESPIERTA

Si no conocemos el pasado de nuestros pueblos no entenderemos el presente que nos ha tocado vivir y peor aún no esta-

remos preparados para moldear y forjar nuestro futuro que aun nos toca vivir. En este sentido es importante destacar en este 

apartado; aquellas acciones, anécdotas y experiencias vividas por nuestros ante pasados quienes nos han legado lo que hoy 

tenemos para bien o para mal. Es decir con este documento, se pretende destacar el ser sarapiqueño desde su propia identi-

dad; utilizando frases, dichos y demás lenguajes coloquiales; sin dejar de lado hechos históricos que marcaron el norte de este 

pujante y luchador terruño, que hoy por hoy aun busca su propio destino y desarrollo que beneficie a todos sus hijos e hijas; 

que por gracia Divina o por azahares del destino nos ha tocado que ser parte de esa realidad existencial.  A nuestros lectores les 

sugerimos que disfrute cada renglón desarrollado; ya que lo que aquí  se ofrece, difícilmente lo encontrará en otro documento 

boletín, panfleto o revista que se haya publicado. Buena suerte y que disfrutes de esta experiencia religiosa. 

ORIGEN DEL NOMBRE SARAPIQUÍ

Según Carlos Gallini el nombre correcto es “Siripiqui” fundamentado en un documento  de 1640 el cual dice “Un rio que 

tiene por nombre entre los naturales Jorí y comúnmente nombrado por gente de mar (Zambos mosquitos).”
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IMPORTANCIA DEL RÍO SARAPIQUÍ

Ya Alonso Calero y Diego Machuca en el año 1539 y Gregorio Sandoval 1634 nombrado gobernador de la provincia de 

Costa Rica lo habían destacado y el historiador de apellidos Villalobos (1972- pág. 97) dice textualmente: “Desde los primeros 

tiempos de nuestra vida republicana, el Sarapiquí fue la vía más expedita para viajar  al exterior; se hacia el viaje a caballo 

desde el Valle Central hasta el Muelle, donde los pasajeros tomaban los botes, que los conducían aguas abajo hasta el San 

Juan; siguiendo por este llegaban a San Juan Norte. Punto de Contacto con los servicios  de navegación.” Durante el año 1820 

Joaquín Mora Fernández (hermano del jefe de estado Juan Mora Fernández) exploró el río desde su curso navegable hasta su 

desembocadura. Entre 1826 y 1827 Don Miguel Alfaro junto a otros recorrieron la región. Sarapiqui Tierra de nadie y de todos. 

Según la Gaceta Oficial del 30 de setiembre del año 1862. “Santa Barbará y los barrios Jesús, San Pedro y San Juan.  Junto con 

la “aldea” o Sarapiquí, conforman el Distrito séptimo del cantón central de Heredia” Asimismo durante la administración de 

Don Alfredo Gonzales Flores (1914-1917) el 18 de octubre de 1915, por ley N° 23 sobre división territorial para asuntos admi-

nistrativos, aparece Sarapiquí, como distrito sexto del cantón de Heredia. 

NACIMIENTO DE UNA COOPERATIVA AMIGA

Con el nacimiento de Coopelesca durante el año 1965. Se inicia el desarrollo de los recursos naturales, las actividades 

económicas de la agricultura, la ganadería, la agroindustria y los servicios públicos y privados en la zona de San Carlos y el 

resto de la Región Norte. 

LLEGADA DE NUESTRO PIONERO

A finales del año 1968 llega a Sarapiquí; específicamente Finca Cuatro de Río Frio, Horquetas, nuestro pionero oriundo 

de los Ángeles de Nandayure con su familia; quienes venían por tres meses en periodo de prueba. 

FUNDACIÓN DE NUESTRO CANTÓN

Durante la segunda administración del señor José María Figueres Ferrer (1970-1974) y con el esfuerzo comunal. Se de-

clara a Sarapiquí como cantón décimo de la Provincia de Heredia un 18 de noviembre del año 1970. 

LLEGA LA ELECTRICIDAD A SARAPIQUÍ

Por las dimensiones geográficas y su extensión territorial de aproximadamente de 2.140  km2  en Sarapiquí sucedió una 

situación muy particular. En el caso de Horquetas sobre todo en Río Frío con la llegada de la Transnacional Bananera Standart 

Fruit Company; se utilizaba a partir de los años 72-73 una planta generadora de electricidad en las Fincas 4 - 6 y 10. Esto per-

mitía que de cuatro a seis horas los pobladores administrativos y jefes de departamentos junto a los comerciantes, pudieran 

disfrutar de algunas comodidades como ver televisión, saborear helados, gelatinas y demás golosinas de la época. Por otro 

lado en el distrito segundo de Horquetas, la realidad era totalmente contraria; ya que la electrificación llegó aproximadamente 

a finales de la década de los setentas. Entonces los habitantes del citado distrito se alumbraron de acuerdo a sus posibilidades: 

candelas, canfineras, lámparas y muy pocos con planta movida con Diesel. 

El distrito primero de Pto Viejo vivía una experiencia de tipo mixto antes de la llegada de COOPELESCA; ya que al-

gunos finqueros y comerciantes usaban plantas eléctricas; mientras la mayoría de la población se alumbraba con candelas, 

canfineras, carburas y demás utensilios de la época; la Virgen por su parte tuvo la influencia de una gran empresa nacional 

que contrataba mano de obra y les facilitaba casa, agua y electricidad. Solamente los habitantes que se componía de pequeños 

madereros y agricultores en la periferia del Distrito se alumbraban con candelas canfineras o lámparas de Kerosenne. Es hasta 

principios de los años 1974-1975 en que la empresa COOPELESCA termina sus redes eléctricas para las poblaciones de Pto 

Viejo y La Virgen. Para esa misma fecha el Instituto Costarricense de Electricidad (I.C.E), concluye sus extensiones de líneas y 

cableados para la mayoría de las fincas bananeras en Río Frío. 
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HECHOS SOBRESALIENTES OCURRIDOS EN LOS AÑOS 70-75

Durante los años setentas; llega a Rio Frio el primer cura párroco de Horquetas el sacerdote Ángel Emilio Villalobos, 

quien fuera el primer Director del recién creado Colegio Nocturno de Río Frío y además de ello un gran defensor de las causas 

sociales, apoyando a campesinos y agricultores en la colonización y fundación de pueblos como: la Villalobos, (en su honor), 

la Nazaret, la Victoria y otros más. En el caso de la Iglesia Católica en Pto Viejo se había instalado desde los años cincuentas; 

el problema era que no había comunicación por vida terrestre ni con Horquetas ni Rio Frio, ya que había una barrera natural 

que no permitía el paso. Por esas y por razones de intercambio comercial y económico entre esos pueblos el Consejo Municipal 

con ayuda de algunas madereros y empresarios; adquieren los servicios de un Ferry y a partir del año 72 ya se podía realizar 

el intercambio comercial y económico entre Pto Viejo, Horquetas y Rio Frio. 

De los años 1972 al 1974, se eligen en Sarapiquí los primeros regidores municipales que registra la historia a saber: 

Gerardo Gonzales Villegas, José Carvajal Carvajal, Ricardo Gonzales Vargas, Adrian Miranda Conejo. Pero lo más des-

tacable de ello era que por lo menos dos de esos representantes no habían cursado el sexto grado. Lo más preocupante aun es 

que 43 años después, existen algunos regidores y regidoras que carecen de una elemental formación académica y son los que 

guían el rumbo y destino del cuarto cantón más extenso del país y que hoy por hoy nos encontramos en un vergonzoso 74 

lugar de desarrollo humano; según Informe del Estado de la Nación año 2014. 

Durante el año 1972 se crea en el Distrito primero de Pto Viejo, el primer Comité Auxiliar de la Cruz Roja en Sarapiquí. 

Algunos de sus distinguidos miembros fundadores como Don Gerardo Gonzales Villegas y el Prof: José Rafael Molina Zele-

dón han sido artífices del progreso y desarrollo que ha tenido dicho comité Auxiliar, desde sus orígenes hasta nuestros días. 

Han sido muchas las actividades sociales y festejos comunales que se han organizado en distintas localías; con el único obje-

tivo de financiar y dar seguimiento a los proyectos que la Benemérita necesita para continuar llevando la asistencia y ayuda a 

quienes más lo necesitan, en un momento de desgracia o de emergencia familiar.

A inicios de los años setentas con la llegada de Fidel Castro al poder en Cuba. Se desata en todo el continente Americano 

una paranoia sobre la implantación del Comunismo en cada nación vecina. Con fundamento a lo anterior, el Gobierno Nor-

teamericano desarrolla y difunde la política del buen vecino conocido como “Alianza para el progreso”. Dicho programa llega 

a Costa Rica con la visita de Jhon F. Kenedy a finales de la década de los sesentas y se expande por toda América Latina como 

consecuencia de lo sucedido en Cuba. Es así como comienza a llegar ayudas del citado programa, en el caso de la Escuela Finca 

Cuatro, según nuestro pionero sucedía lo siguiente allá por los años 19711974: 

“Cursaba el Cuarto Grado de la Enseñanza General Básica y todos los días lectivos nos llevaban al Comedor Escolar para consumir 

un variado  menú de tres tiempos a las 9:00 am nos servían un rico atol de soya y leche con galletas y jalea a las 10:40 am aproximadamente 

nos daban un rico almuerzo con una carne que venía empacada en cajas, una sopa de espinacas y un fresco de frutas que ya venía preparado 

en bolsitas; además en la tarde nos preparaban otra vez el atol caliente con pan cuadrado y debíamos de tomar una capsula de alimento en 

cada una de las comidas o meriendas, será por eso que las generaciones de esos años, junto al seguimiento de buenos hábitos alimentarios; 

hoy en día gozamos de una muy buena salud, que sin lugar a dudas es un regalo del Dios Todopoderoso”. 

Nuestro país en el Transcurso de su historia ha recibido un sin número de bendiciones; en lo referente a programas de 

Radio, aún queda en la memoria de muchos costarricenses aquél programa radial transmitido aproximadamente a las seis o 

seis y media de la tarde conocido como “Escuela para todos” que consistía en trasmitir por dicha frecuencia los conocimien-

tos que ya existían en el año 1966 y que muchas personas de Centroamérica no podían accesar por falta de oportunidades y 

por lo inaccesible que resultaba encontrar Centros de Enseñanza donde poder aprender. De esta forma ese programa radial, 

comenzó a divulgarse al lado del almanaque conocido como ICECU; cuya primera publicación ha sido a partir del año 1966 

hasta nuestros tiempos año 2015. Por estas y muchas otras razones debemos incorporar en el apartado de los anexos de esta 

Remembranza Histórica; la copia de cada de una de las portadas utilizadas durante los últimos 50 años para educar e instruir 

a toda la población centroamericana y la sarapiqueña también.
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UN DILUVIO EN SARAPIQUÍ

Transcurría el año 1970 y en toda la región de Sarapiquí se escuchaban murmullos de llena; es decir que la gente comen-

taba que había caído demasiada agua durante más de un mes sin parar. Como no había electricidad ni caminos lastreados no 

se sabía que estaba sucediendo con las personas que vivían en Horquetas, Pto Viejo o la Virgen. Los Ríos Sucio o San José en 

Finca Seis, El Chirripo que pasaba por Finca Cinco y Tapa Viento de Finca Uno, El Tigre en la comunidad del mismo nombre, 

El San Rafael y Pto Viejo en la Comunidad de Horquetas, el centenario Río Sarapiquí con la influencia de un sin número de 

comunidades como: Chilamate, La Guaria, Pto Viejo, El Muelle, Estero Grande, La Delia y La Colonia. Habían recibido una 

enorme cantidad de agua y cada una de ellos estaban desproporcionadamente inundados tal y como lo describe en primer 

plano Don Gilbert Molina Castro y en segundo orden nuestro pionero. 

“En el año 1970 en donde está el Colono actualmente, se hizo un brazo del rio Sarapiquí. Todo era agua y a la altura de Mi Lindo 

Sarapiquí (Gollo Actual); los botes desembarcaban y todo el centro era una laguna. En el negocio de los Gonzales (diagonal a Almacén El 

Gonar Pto Viejo); el agua llegaba a dos metros de altura”. “Durante ese mismo año en el Distrito, de Horquetas aquello era de locos y causó 

mucho temor; yo tenía como ocho años y casi no me acuerdo, pero mi papá nos comentó que el río San José conocido como Sucio y el Chirripo 

se habían desbordado y unido a la vez; lo cual ocasionó enormes destrozos y pérdidas millonarias en banano, ganadería, aves de corral y lo 

más alarmante la Clínica de Río Frío sufrió muchos daños estructurales y la pérdida total de documentaciones y medicinas. En resúmen lo 

sucedido durante el año 1970 puede catalogarse como una calamidad y emergencia cantonal y provincial”.

VIVENCIAS Y EXPERIENCIAS DE LA FAMILIA DEL PIONERO

Durante los años 76-77-78; sucedieron algunas experiencias en la familia Vargas en las comunidades de Finca  Seis de 

Río Frio y la Rambla de Horquetas; que pueden dar una luz de la situación que vivían los pobladores de la época. Corría el 

año 1976, año en el que se escuchaban rumores de invasiones de precaristas en fincas ganaderas, bosques y cultivadas de cí-

tricos. Como se anunciaba que para habilitar esas tierras baldías; se buscarían familias necesitadas de los cantones de Grecia, 

Palmares, San Carlos y del mismo Sarapiquí. Un tío de nuestro pionero de nombre David Vargas Rojas, viene de Palmares 

de Alajuela a visitar la familia y a conocer aquellas tierras con características muy variadas; ya que por la situación climática 

tenia bosque virgen, tacotales, ríos torrentosos, gran cantidad de lagunas, aguas estancadas y un sin número de animales y 

bestias salvajes. Es decir; el ingresar por aquellas tierras salvajes, resultaba muy peligroso, si no se contaba con la indumen-

taria, los alimentos y el equipo recomendado; no obstante y a pesar de ello el Tío David  insistió tanto que el relator decidió 

acompañarlo. Ese día se levantaron a las cinco de la mañana, para salir a las seis aproximadamente y realizar la aventura lo 

más rápida posible. En ese entonces las clases entraban en el mes de marzo y en febrero  había un corto periodo de verano, el 

cual se aprovechó para intentar la odisea. A las seis y treinta inician el recorrido con una ropa básica y zapatos con suela de 

hule, un pequeño machete, algunos recipientes con agua y agua dulce. 

En esa época sólo había un camino que comunicaba Finca Seis con Finca Dos y había a ambos lados bananales y en una 

parte del recorrido un bosque muy tupido  a ambos lados. Después de caminar 4 kilómetros por lo menos, había que desviarse 

a mano izquierda y continuar caminando por tacotales y potreros hasta que llegaron a donde interrumpía el camino el Río 

San José que es conocido por los lugareños como Río Sucio. Al no existir puente ni forma de atraverzarlo; no les quedó más 

remedio que tirarse al agua para continuar con el recorrido. Como el río tenía un caudal bastante fuerte, el tío David tenía 

miedo cruzarlo; ante tales circunstancias, el pionero tuvo que cruzar primero el río para que el tío viera que no era tan difícil. 

A pesar de ello el relator tuvo que tomar de la mano al tío y buscarle un bastón que le sirviera de apoyo para no caer y 

sufrir algún accidente; por fin y después de mucho esfuerzo ambos cruzan el río. Al otro lado del río la vista que se presentaba 

era majestuosa con aquella enorme cantidad de bosques primarios y secundarios, una infinidad de sonidos de todo tipo de 

aves, congos, ranas, sapos y demás insectos y animales salvajes. Lo más impresionante era la cantidad de riachuelos y aguas 

estancadas con la infinidad de insectos como zancudos, tábanos y los famosos “Sayoles” que pican y dejan una marca en la 

piel. Después de caminar unas dos horas aproximadamente a través de suampos, aguas sucias, barreales, árboles caídos y una 
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extenuante humedad bochornosa. 

Llegaron a una parte en donde se escuchaban voces de peones en la espesura del bosque; que estaban haciendo carriles 

para demarcar la extensión de cada una de las parcelas que estaban en negociaciones para ser ocupadas por los posibles due-

ños de esas tierras que más adelante se conocerían con el nombre de la Rambla de Horquetas.   Al llegar donde se encontraban 

los peones después de casi tres horas de caminar; les aconsejaron que buscaran refugio en una casona que estaba a una hora 

de camino y que siguieran el carril que ellos habían trazado hasta salir de la montaña. En efecto como a la hora de camino y 

muy cansados y sucios y con mucha hambre llegaron los aventureros a la casa de doble planta en la que guardaban todos las 

herramientas y reservas como arroz, maíz, frijoles, azúcar y demás alimentos que usaban los peones para preparar las tierras 

y entregarlas o negociarlas con el ITCO (Instituto de tierras y colonización) que después procedería a repartirlas entre las 

familias beneficiadas.  Al llegar a la casona de la Rambla, los hijos del dueño de la misma les dijeron que había sido una impru-

dencia lo que hicieron, ya que existían muchos peligros en ese trayecto y que de milagro no les había pasado nada. Después de 

la llamada de atención, le ofrecieron un rico almuerzo con fresco natural y un baño refrescante: que les hizo recobrar ánimos y 

fuerzas de nuevo. Una vez descansados y recuperados, el hijo mayor del señor de la casona; los transporta en un vehículo de 

doble tracción y los encamina hasta la comunidad de la Victoria que se encuentra a unos 5 kilómetros de Finca Seis de Rio Frio. 

Lugar al que llegan aproximadamente a las cuatro de la tarde, con una familia preocupada y contrariada ya que esa travesía 

nadie la había intentado por los peligros que representaba. 

Durante los años finales de 1977 y 1978 la familia Vargas se instala en la comunidad de la Rambla e inicia un periodo 

de socola y limpieza de la parcela ya que aunque parece mentira así lo establecían las políticas agrarias de aquellos años. Una 

vez que se hizo la preparación de la tierra se cultivaron productos como piña, plátano y granos básicos; con dos hermanos del 

pionero sucedieron las siguientes experiencias según el mismo: 

“En el caso de mi hermano Daniel Vargas R, la situación se presenta cuando a mediados del año 1977; nuestro padre Don Alfredo 

Vargas nos encomendó sembrar una semilla de plátano en unas dos hectáreas que se encontraban al fondo de la parcela. Mientras nuestro 

padre preparaba la tierra mi hermano y yo transportábamos las semillas en sacos que habían contenido abono y que los teníamos para 

trasladar la producción de la parcela. Cada uno cargaba a su espalda un saco a la vez y luego con el mismo saco se hacía los viajes para 

transportar todas las semillas de plátano. 

Ninguno de los presentes se percató que las semillas habían sido remojadas en un compuesto químico muy fuerte y peligroso mez-

clado con el mortal NEMAGON. Como mi hermano es muy blanco y pálido creímos que su color  era natural; pero el mirarle a los ojos 

descubrí que estaba a punto de perder el conocimiento y le rogué a mi padre me permitiera llevarlo a la casa lo antes posible; la cual estaba 

a unos 500 mts y había que sortear tierras fangosas y con mucha humedad. Al darme su autorización, tomo a Daniel de la mano y me lo 

llevo corriendo, pero como a la mitad de la distancia mi hermano se desplomó y yo muy asustado lo cargo en hombros y corro lo más rápido 

posible; al llegar a la casa le grito a mi madre (mami, mami Daniel se está muriendo saque agua y báñelo) mi madre sale a toda prisa y lo 

mete al baño, aplicándole una buena ducha, y después llama a mi primo Elí Vargas quien lo sube a su carro y se lo llevan a la clínica de Rio 

Frio ubicada a unos 14 kilómetros de mi casa. Mi hermano lo atienden y queda en observación hasta el día siguiente. Una vez que pasa el 

peligro y ya con mi madre y mi hermano de regreso; nos dicen que el Doctor Umaña Jefe Médico en Río Frío por muchos años, le comentó a 

Doña Hilda mi madre que si se hubiera tardado diez minutos más nuestro hermano Daniel no hubiera sobrevivido  y que la actuación mía y 

de mi madre le habían salvado la vida; ya que el compuesto químico para curar semillas de banano y plátano era un veneno muy fuerte que 

penetra por los poros de la piel y llega rápidamente al torrente sanguíneo y de allí a los órganos de todo el cuerpo. Provocando una muerte 

muy dramática y con mucho sufrimiento para el infortunado paciente”. 

La experiencia que vivió mi hermano menor Pablo fue en el mismo  lugar en el mismo trayecto y casi en las mismas 

circunstancias  tal y como se describe: 

“Esa mañana soleada de principios del año 1978; mi papá tenía que ir a Rio Frio por unos mandados, por lo que me encomendó a  mí 

la limpieza del plátano que se encontraba al fondo de la parcela. Nos encaminamos hacia el punto del corte que había limpiado mi papá y le 

dije a Daniel que tomáramos cada uno dos calles y que Pablo por tener menos de doce años, estuviera en medio de los dos para cuidarlo. No 
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habíamos trabajado ni dos horas, cuando Pablo se acerca y me dice (creo que me picó una avispa) yo no le puse mucha atención y seguí con 

mis que haceres; a los pocos minutos me dice de nuevo (no me siento bien) y venia muy rosado y con dificultad para respirar: entonces si me 

alarmé y le dije (Pablo vamos a ver el panal); al llegar observo un pequeño panal pero con solo una avispa de color amarillo con negro y de un 

tamaño superior a las conocidas y él me dijo que una igual a ella lo había picado. En ese momento dudé un poco, pero al recordar lo que había 

leído sobre las abejas y avispas y lo escuchado en el programa “Escuela para todos”. Llamé a mi hermano Daniel y le dije que se quedara en 

el platanal descansando, mientras me llevaba a mi hermano Pablo para la casa a bañarlo porque lo había picado una avispa (ahogadora) en 

donde el veneno  inyectado va cerrando la tráquea y los alveolos hasta que la persona se queda sin aire y muere asfixiada.Al igual que con mi 

hermano Daniel; alzo a Pablo y lo llevo en hombres por unos 500 mts y llego a mi casa que por casualidad mi madre estaba muy cerca del 

pozo y del baño e inmediatamente se le aplica la ducha y se traslada a la Clínica de Finca Seis, para que le apliquen el tratamiento requerido  

en estas circunstancias; ya que los médicos no creen que estas avispas produzcan estos mortales síntomas”. 

PROBLEMAS DE SALUD

Desde otra perspectiva y debido a la llegada de los primeros pobladores a la región de Sarapiqui; la situación de la Salud 

se complicaba por las condiciones geográficas y la inexistencia de los caminos vecinales y de penetración a los diferentes po-

blados de este extenso cantón. Al respecto don Manuel María Hernández a  la edad de 82 años y con más de 60 años de vivir 

en Pto Viejo nos comenta lo siguiente: “A mi papá una vez lo mordió una culebra Toboba para combatir los dolores y síntomas de dicha 

mordedura; sólo  existía el licor y el parche de trementina de ocote, mientras se buscaba  a una curandera de nombre Norberta; quien vivía 

en el San Juan. Recuerdo que la fue a buscar  Pedro Artavia. El viaje era de un día para otro y cuando eso pasara papá estaría casi muerto”. 

VÍAS DE COMUNICACIÓN

Con respecto a las vías de comunicación, nuestro cantón desde siempre ha sufrido muchos problemas; unos por las 

limitaciones económicas y en otras que deben crearse y darles el mantenimiento  adecuado para su funcionamiento necesa-

rio y poder trasladar la producción agrícola y ganadera que posee este rico y fértil terruño.  Para ilustrar las limitantes que 

existen en este hermoso cantón, es necesario hacer referencia a varias expresiones de diferentes personajes que se presentan a 

continuación: según los autores del libro de nuestra comunidad nacional Juan Cebo Chester Zelaya, Esther Jiménez, Claudio 

Segura y Florencia Magallón (EUNED 1983): 

“Casi desde la independencia, dos fueron las rutas que se consideraron adecuadas para comunicar al Valle Central con el Atlántico. 

A efecto de distinguirlas la llamaremos la Ruta del Norte y la Ruta del Este; en el caso de la zona restante, la única y principal vida de 

penetración es sin lugar a dudas el histórico río Sarapiquí”. 

A pesar del paso del tiempo y las malas condiciones que tenían los caminos; estos no mejoraban tal y como lo ilustra don 

Mario Madrigal, uno de los pioneros de Pto Viejo allá por la década de los setentas en las siguientes palabras: 

“La carretera de lastre, piedra y lado llegaba hasta Bajos de Chilamate. A partir de allí había que seguir a caballo. Un año después se 

abrió un camino hasta Pto Viejo. A Horquetas y a Río Frío se llegaba por una trocha que terminaba en el tigre”. 

Según don Oscar Murillo educador pensionado y pionero del desarrollo de Sarapiquí durante la Administración Monge 

Alvarez (1982-1986), se comenzaron a construir una buena cantidad de kilómetros vecinales (200 kms). Asimismo Don Oscar 

nos relata un acontecimiento que involucra el sentir de 200 familias quienes necesitaban la construcción de un puente para 

poder sacar sus productos y poder sobrevivir. Al respecto nos comenta muy emocionado Murillo: 

“Todo el pueblo luchaba por hacer realidad la construcción del puente sobre el río Chirripo. Jamás se vió mayor sentido solidario por una 

causa común; cada quién aporó lo que pudo. A pesar de que los burócratas se opusieron tenazmente porque no correspondía a sus intereses”. 

TENENCIA Y SITUACIÓN DE TIERRAS

El cantón de Sarapiqui desde sus mismos orígenes; se ha caracterizado por la gran cantidad de tierra que no le pertenece 

a nadie y que se calificaban como tierras baldías tal y como nos cuenta Don Manuel María Hernández: 
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“En esos tiempos esto era pura montaña virgen, tigres, monos, sahinos y otros. En el rio abundaban los cocodrilos. Casi que le puedo 

decir que vivíamos revueltos.” Asimismo y años más tarde con la apertura de caminos de penetración; facilitó la conquista y apropiación 

de tierras en todo el territorio sarapiqueño. Durante la década de los ochentas, ya la tierra en el cantón contaba con una mayor distribución 

entre sus habitantes”. No obstante  y según el IDA (actualmente INDER): 

“Ya comienza a emerger el hábito de la compra y venta de tierras; lo cual representa un negocio lucrativo”. Siendo de esta manera 

como aflora el fenómeno de precarismo; alcanzando su máxima curva durante los años noventas en los que se dieron las más 

sonadas invasiones de tierras que el ciudadano sarapiqueño tenga memoria, tales como: 

a. Principios del año 1995 en la comunidad de Cristo Rey en la que hubo manifestaciones de violencia que acompañaron 

aquella invasión. 

b. El caso de Naranjal fue una invasión pacífica durante  el mismo año 1995 en que un grupo de personas encabezado 

por: Froylán Ponce Artavia, Alvaro Rosales Mora, Juan Guzmán Torres entre otros miembros y como las tierras estaban culti-

vadas con árboles de naranja; la denominaron “Barrio Naranjal”. 

c. En años anteriores, ya que en Sarapiqui existían antecedentes del precarismo a escala mayor en la finca Chilamate, 

cuyo dueño era un alemán de nombre Helmut. 

Tal y como se dio a conocer en la prensa nacional entre (1992 y 1993); la conocida finca, había sido invadida por unas 250 

familias en una extensión de 300 hectáreas aproximadamente. Sin embargo el desalojo autorizado por la Sala constitucional 

a finales del año 1993; la situación se puso tan difícil que hubo enfrentamientos con armas de fuego entre precaristas y fuerza 

pública; dejando como saldo algunos golpeados y heridos. En este mismo sentido y según la organización Techo; existen en 

Sarapiqui alrededor de 20 precarios que aún están vigentes y lo peor de esta situación, es que las personas que viven allí; tienen 

unos limitantes que atentan contra su desarrollo humano, ya que según datos nacionales: 

a. El 61,7% de esos lugares no cuentan con el servicio de agua potable. 

b. Un 12,9% de un eficiente sistema eléctrico. 

c. Un 18% invade fincas del estado costarricense. 

d. Las viviendas están en su mayoría en mal estado. 

e. Faltan servicios sanitarios adecuados. 

f. Las familias que viven en estas condiciones no logran satisfacer sus necesidades básicas. 

Entonces estamos ante una bomba de tiempo y los proyectos habitacionales que últimamente se han construido en la 

Victoria de Horquetas es un llamado de atención a la mala planificación y tratamiento de los problemas colaterales que se es-

tarían provocando en nuestra comunidad tales como: - Falta de medios para empleos. - Situación de hacinamiento. - Servicios 

públicos saturados.  - Surgimiento de males sociales como: drogadicción, prostitución, vandalismo, inseguridad ciudadana y 

otros de variada naturaleza. Por eso se debe tener mucho cuidado a la hora de abordar temas como la erradicarón de precarios 

o tugurios; porque la cura puede resultar peor que la enfermedad. 

SECTOR CULTURAL Y DEPORTIVO

El ser humano por su propia naturaleza, necesita de estímulos y tiempo para actividades sociales; que le permita man-

tener el equilibrio emocional que lo hará productivo y constructor de su propio entorno, como lo afirmaba Jean Piaget en su 

estudio sobre los “Estadíos del Hombre”. Según nos cuenta Don Oscar Murillo: “la música fue la actividad que se practicaba en los 

años 1920 hasta 1950 con influencias nicaragüenses”. De los años 70 en adelante, la música criolla comienza a tener vigencia en algunos 

sectores de Sarapiquí: como una forma de despertar conciencia dentro de la masa campesina que tenían menos condiciones y oportunidades.  

Al respecto Don Oscar Murillo nos ilustra con el uso de la siguiente estrofa: “Si somos iguales ante nuestro creador; porqué se nos trata 

con menos valor, si con nuestras manos y con nuestro sudor a todos les damos alimentación” 

Dentro del área deportiva, se formaron equipos de futbol tanto en la Virgen, en Horquetas, Pto Viejo y demás comuni-

dades. El desarrollo de campeonatos de fútbol no se hizo esperar y ya para 1980; se contaba con la zona con una selección de 
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fútbol que disputaba encuentros con equipos de primera división. En este mismo sentido nos cuenta Don Miguel Arias quien 

llegó de Río Frío en el año 1969 y es el pionero en el deporte general de Horquetas: 

“Aquellos eran tiempos muy hermosos; Sobre todo cuando vino a jugar el Equipo Herediano y le ganamos 2x1, cuando Jugaba Jacobo 

quien se bailo a medio mundo Y luego se sentó en la bola en la propia línea de gol”.

TERTULIAS EXPERIENCIAS Y ANÉCDOTAS 

A continuación se hará una presentación o descripción de experiencias y anécdotas de distintas personas que fueron 

entrevistadas, para conocer de primera mano la realidad que en aquellos tiempos vivíamos los sarapiqueños. Aunque estos re-

latos se refieren al sistema de vida de los pobladores del Distrito de Horquetas; en entre telones. También relatan las vivencias 

que experimentaban los habitantes del resto de distritos y comunidades que conformaban la vida y cultura de todo el cantón 

sarapiqueño. Por ello es importante atesorar aquellos momentos en que nuestros pioneros y colonizadores llegaron a nuestras 

tierras y forjaron con esfuerzo, sacrificio y esmero; lo que hoy heredamos a las actuales generaciones y que esperemos  con fé 

y regocijo que estas tradiciones e historias vividas; sirvan como plataforma para encontrar el desarrollo que por tantos años 

este gigante lo reclama y lo necesita. 

COMUNIDAD DE HORQUETAS

“Hace cincuenta años todo esto era pura montaña. No había luz, no había nada. Todo era un barreal, no había carretera. Solo se podía 

andar a caballo o en carreta, porque no había transporte por ninguna parte. Por los ríos se andaba en balsa o en botes de motor. Eran puros 

barreales y cuatro ranchillos. La escuela estaba donde está actualmente. No era nada más que un ranchillo de madera. Había venados, cari 

blancos y culebras y toda clase de animales. ¡Era un Vacilón! De chiquillos jugábamos con los bejucos con pelotas de barro o bola y rayuela. 

También íbamos al río. Había unas pozonas… íbamos a bañarnos. Como antes el río no tenía puente, nos tirábamos y nos consumíamos. 

Eran unas pozas de lo mas lindas. Como en ese tiempo no había ni luz ni nada, usábamos una ¡churuca!, una especie de foco o unos tarros 

en que prendía una luz y alumbraba. El que no tenía foco se alumbraba con eso. La gente trabajaba al machete, chapeando. La montaña se de-

rriba con hacha porque no había sierras. Aquí en Horquetas, antes nadie trabajaba en la bananera. Ahora si hay gente que lo hace. Antes todo 

era mejor, la gente llegaba al pueblo y tenía que quedarse porque no había carretera y el bus pasaba hasta otro día. Se iban de aquí a las 6:00 

de la mañana y se llegaba a San José  a las 10:00 de la noche. También se viajaba en tren y se tardaba siete horas para llegar a Heredia. En Rio 

Frio había una avionetilla. Era pequeñita y se usaba cuando había algún accidente en las bananeras. Entonces se trasladaba al enfermo a San 

José y algunas veces alguien se iba como acompañante. Cuando se viajaba en la avioneta uno venia en el Zurqui y pensaba  ¡¿Cómo no nos 

accidentamos aquí!?. En ese tiempo se hacían los bailes en donde se llama Los Arcos, cuando era sábado o domingo y a veces entre semana. 

Era un salón de puras tablas, ahí bailábamos cumbias, románticas, rancheras, paso doble, de todo. Se bailaba con grupos musicales 

o hasta con marimba. Había un señor que tocaba aquel instrumento; llamado Pescuecita. Había también otro carajo, que tocaba guitarra y 

le decían Rama Seca. En los turnos también se armaba el bailongo. Tocaban Pescuecita y Rama Seca; era cosa brava, había tablado y toros. 

Además se hacían mejengas; ya que todas las comunidades de los alrededores tenían equipos de fútbol  y cada uno traía su barra. Nosotros 

tuvimos un hotel; en esa época había mucha madera y mucho maderero. A veces habían más de doce hospedados, ese hotel todavía está allí en 

el centro y yo cocinaba para vender; cobrábamos la cama a tres colones y la comida a un colón.  El hotel se llenaba los sábados, cuando había 

mucha gente y llegaban muchas mujeres y venían grupos musicales de San José. Pero eso se terminó, el último de los bailes fue cuando se 

dieron las últimas fiestas que si mal no recuerdo, fue como en el 92. El salón lo quitaron porque la gente va cambiando y ya no le gustaba”.

COMUNIDAD DE LA VICTORIA

“Para el año 1970, el camino era de puro barro hecho por el “ITCO” lleno de suampos, se entraba por Vara blanca de Heredia el 

bus duraba de 8 a 10 horas; desde San José hasta Río Frío. Antes todo era diferente; para el año 1968 las zanjas eran hechas a pura pala, la 

cosa no era jugando. No como ahora que lo hacen con excavadoras y todas esas carajadas que se usan; antes era a pura pala y a la cuadrilla 

que hacían esas zanjas las llamaban los “cusucos”. Hace algún tiempo unos 30 años me pasó una anécdota que quiero comentarles. En ese 
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tiempo vivía en un rancho forrado con hierro para techo, a pesar de la abundante lluvia eso era muy caliente. Yo dormía en una hamaca, en 

un alero del mismo rancho. Una noche muy lluviosa, se formó una terrible tormenta. Yo estaba oyendo el programa de radio “Escuela para 

todos”. Hablaban de la velocidad del sonido y decían que cuando uno oía un rayo y cuando veía el resplandor del mismo; había que contar 

uno, dos, tres... Eso era aproximadamente un kilometro, si contaba hasta seis era aproximadamente dos kilómetros y así sucesivamente. 

Como no tenía que hacer, me puse a contar cada vez que veía el reflejo; los primeros llegaban como a nueve o diez kilómetros. Al ratito eran 

seis kilómetros y uno decía que a dos kilómetros había caído la vaina. Un tiro ya no pude contar hasta tres, no llegó al kilómetro. Y después 

apenas me dio tiempo de un tirito a dos… La cuestión que me vino de un sopapo, no me dejo contar ni uno y pum…  fui a dar debajo de la 

cama y quede viendo chispas. Durante los años ochentas tuvimos un grupo musical conocido como (Los Rancheritos) que lo integrábamos 

mi persona y mis dos hijos, fue una experiencia muy bonita, me parece que fue ayer, cuando andábamos con el grupo. Cantábamos la música 

que componíamos; tuvimos nuestra época bastante buena y éramos conocidos en muchas partes del país. Mis hijos perdieron el interés por 

esa música y no quisieron cantarla más”. 

COMUNIDAD FINCA DIEZ LOS ÁNGELES

“Nosotros somos de San Ramón y nos fuimos para Guanacaste; nos vinimos por que la situación estaba muy mala para el trabajo, 

ahora tenemos 45 años de vivir aquí en Río Frío. Hasta hace unos años nos metimos aquí a Finca Diez  a los Ángeles. Esto era una tierra 

que según la Standar Fruit Company era de ellos; los campesinos nos metimos y registramos porque eran inhabitables. Por todo lado se 

veían lotes baldíos. Cuando llegamos aquí, el transporte más bueno que teníamos era el ferrocarril; porque los buses se pegaban en el barro y 

quedaban varados. En tren que viajaba a Limón y San José era muy lindo el viaje, uno viajaba muy cómodo en esas líneas del tren. Nuestra 

vida ha sido de trabajo, nosotros los campesinos no hemos tenido un estudio ni buena educación, porque los padres nos decían cuando es-

tábamos chiquitos: ¡Usted no va más a la escuela porque tiene que trabajar! Había mucha pobreza y los más grandes teníamos que trabajar 

para que comieran los más pequeños. Cuando nosotros nos criábamos era caminar a pata pelada a la escuela y cuando terminábamos el día 

escolar, le decían a uno: ¡Alístese para que vaya al monte a amarrar la vaca, a traer el ternero y la carga de leña. Cuando uno llegaba de la 

escuela, la mamá nos daba un poquito de frijoles; porque no había más que comer. A veces lo mandaban donde la vecina para que nos fiara 

una botella de leche. Algunas veces la vecina nos decía que las vacas no estaban dando leche ya que estaban en canícula. A pesar de ello uno 

se quedaba parado todo triste, esperando a ver si aquella vecina le daba un bocado de algo; ya sea una tortilla untada de natilla un pedacito 

de tamal asado. ¡Éramos muy pobres y siempre estábamos con mucha hambre! Así vivíamos cuando pequeños y después también cuando 

éramos grandes. Nosotros nos vinimos de Guanacaste para acá, porque allá no ganábamos ni para comer; vivíamos escasísimos. No había 

trabajo y el jornal se lo pagaban a mi esposo a dos colones cincuenta o algunas veces a tres colones por chapear un potrero”. 
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COMUNIDAD DE FINCA ONCE

“Nosotros los que estamos hoy aquí somos Sarapiqueños de sepa, aunque venimos de diferentes lugares. Hace unos 50 años cuando la 

gente venía hacia Río Frío y llegaba a San Ramón de Alajuela decían: - ¿Cómo va a ir ahí? ¿No les da miedo que lo maten o que los asalten? 

Es que esa zona de Río Frío y las bananeras tenían fama. Se decía que aquí pelaban la papa en el aire; a esta zona llegaron: puntarenenses, 

sancarleños y guanacastecos. Cuando ya en Guanacaste no había mucho trabajo, la gente comenzó a migrar; Río Frío fue primero (la Isla 

de los hombres solos), que sucedió antes de que vinieran las señoras. Cuando la empresa bananera inició, los hombres se vinieron como tra-

bajadores de la Compañía Standart y vivieron en ese entonces en los famosos “barrancones”. En esa época no habían casas desde Horquetas 

hasta Finca Once, todo eso era bosque. Era común ver cruzar la calle familias de tejones, venados, culebras, monos y otros animales; era 

familiar ver desde las aulas del colegio, familias de congos en los árboles y serpientes de todo tipo en los corredores. Cuando esto apenas era 

un proyecto sin carreteras ni cuadrantes con casas; había que caminar por trochas. Estas tierras eran pura montaña con repastos de fincas 

pequeñas. Era muy lindo pero había mucha agua y gran cantidad de aguas estancadas o suampos. 

Para poder construir los pueblos y fincas, hubo que realizar muchos rellenos porque existían muchas nacientes de agua. Por eso duró 

mucho la compactación de los terrenos. El recuerdo más lindo que tengo fue cuando se construyó la carretera a Rio Frio. Vino un equipo 

de vagonetas pesadas, lo más grande en maquinaria de la época. A mí me pareció como cuando vino Cristóbal Colón y descubrió América; 

porque todas las vagonetas pitaban y traían las luces prendidas en caravana desde Horquetas hacia Río Frío y llegaron hasta Finca Once: 

porque el puente sobre el río San José o Sucio de Finca Seis; aún no estaba listo. ¡Fue algo muy hermoso que en mi vida había visto! Antes 

aquí era todo muy bonito, éramos como una familia; en el barrio cuando alguien cocinaba platillos o tamales invitaba a todos los demás. 

Había mucha convivencia y solidaridad entre unos y otros; cuando íbamos a jugar bola a la plaza eso se llenaba y todos colaboraban. 

Ahora todo ha cambiado en la forma de vida de ese entonces, hay más egoísmo, la gente no es tan casera como antes; muchas cosas se están 

perdiendo. Hoy en día todo pasa muy rápido, hay mucho estrés; la gente todo lo quiere ya. Actualmente hay mucho consumismo y se han 

copiado costumbres de otros países a cambio de las nuestras.  Hay que rescatar aquellas costumbres que todos disfrutábamos. Aquí venimos 

de diferentes lugares con tradiciones y culturas diferentes… Pero eso si sean cuales fueren no permitamos que ellas se pierdan como está 

sucediendo en estos tiempos modernos”. 

 

UN REGALO Y UNA BENDICIÓN.

Nuestro protagonista; padre de la niña Nancy Vargas, con la convicción de que aquél acontecimiento significaba una 

bendición de lo alto. Describe en sus propias palabras la situación milagrosa que sucedió aproximadamente a la altura de los 

cinco meses de gestación: 

“Era una noche muy oscura y muy fría, en eso me despierto sobresaltado al escuchar un ruido agudo como el silbido o un ratoncito. 

Debido a ello me levanto y bajo a la primera planta a buscar el origen del citado ruido. Al no apreciar nada fuera de lo común; volví a subir 

a la segunda planta, y de nuevo escuché el mismo sonido. Entonces entendí que dicha sonoridad provenía del estómago de mi esposa y con 

cierto temor y mucha emoción; coloqué el oído en el vientre de Blanquita  y me quedé sin aliento; ya que en efecto el ruido lo provocaba la 

bebé que estaba instalada en el vientre materno. En ese instante; cruzaron por mi mente muchos pensamientos y sensaciones recordando 

lo que decían mi madre y mi abuela en estos casos de “llanto en el vientre”: lo cual era sinónimo de bendición y de dones especiales que 

recibía el neonato en su futura vida de infante, niño y adulto. Lo cual se convirtió en una verdadera premonición al realizar la siguiente 

descripción.” 

NANCY VARGAS UNA ARTISTA LOCAL

Nació el 04 de enero del año 1991. Hija de dos educadores pioneros de la zona, quienes llegaron a Sarapiquí a finales del 

año 1968. Nancy es oriunda de Horquetas, pero la mayor parte de su vida la ha vivido en la Virgen de Sarapiquí. Durante su 

infancia cursó estudios primarios en los Centros Educativos de El Tigre, La Guaria y La Virgen; durante esos años ya mostra-

ba muchas habilidades rítmicas, pues siempre integró bandas escolares y colegiales. Sus primeros pasos en la música como 

cantante los inició por el año 2004 en el Colegio La Virgen con el Profesor Andrés Gómez; quién fue el promotor y motivador 
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para que iniciara su carrera musical a partir del año 2005.

RECORRIDO MUSICAL

A la corta edad de 14 años, inicia su trayectoria musical con el apoyo incondicional de sus padres Domingo Vargas y 

Blanca Nieves, quienes la acompañaron a presentaciones como un Festival de Música Popular que se realizó en un salón ubica-

do en la Ciudad de Heredia, frente a la Fosforera Nacional en donde ganó el primer lugar y causó mucha admiración. Asimis-

mo la presentación en el programa Nacional de la Junta de Protección Social “La Rueda de la Fortuna” que en ese entonces se 

grababa y transmitía por el canal 13; en los estudios instalados en la comunidad de Tibás. Participó además en el programa que 

transmite canal 7 desde hace varios años  y que ha sido trampolín para algunos artistas y Grupos Musicales en la promoción de 

sus talentos; nos referimos en este sentido a Sábado Felíz en el que fue finalista y ganó el concurso de talentos realizado en el 

año 2004. Por cosas de la vida, su padre hizo contactos con familiares que vivían en la comunidad de los Ángeles de Nandayu-

re y establece una contratación para realizar una presentación artística en la citada comunidad; ya que estaban celebrando un 

festival cultural y requerían cantantes de género popular y ranchero junto a la presentación de Grupos Musicales. 

En dicha presentación artística sucedieron dos acontecimientos que son dignos de rescatar: 

a. Debido a que el padre de Nancy Vargas es nativo de los Ángeles de Nandayure; los organizadores del Festival Cultu-

ral le hicieron un homenaje por todo lo alto; siendo un detalle muy significativo en la vida del pionero. 

b. Otro hecho que sin lugar a dudas; marcó la vida de esta Nancy Vargas; fue la presentación artística del Grupo Nacio-

nal “Taboga Band” en el mismo sitio específicamente en el Salón Comunal del pueblo. Lo que permitía establecer nexos entre 

la joven artista y los integrantes de la mencionada agrupación Musical que será determinada para su incorporación definitiva. 

TABOGA BAND

 Grupo Musical de mucha trayectoria en el ámbito nacional, cuyo dueño y apoderado es el también músico Willy Flores; 

quien se interesa en los servicios de la jovencita Nancy, quien a sus quince años es contratada por este Grupo Musical. Con 

dicha agrupación Nancy recorrió casi todo el país y grabó dos temas tales como “Prohibido Bailar Swing”  y “Amar sin querer”. 

Con el paso del tiempo se fueron presentando desacuerdos entre la cantante y el dueño apoderado el señor Willy; lo cual fue 

minando poco a poco la relación entre ambos actores y ya para el año 2008; la joven cantante se retira definitivamente sin 

acuerdo entre ambas partes. 

GRUPO SIGUARAY 

Agrupación Musical de gran trayectoria nacional, que lastimosamente dejó de sonar para siempre durante el año 2013. 

En ese entonces a finales del año 2008, dicho grupo se presentó en las fiestas de Venecia y por casualidad, la joven Nancy 

también acude a la misma comunidad y hace la prueba con la agrupación y es contratada allí mismo por el señor Don Rodri-

go quien fuera el dueño del citado Grupo Musical. Inicia de esta forma una trayectoria muy intensa; debido sobre todo a la 

agenda que manejaba la agrupación en aquél entonces. Durante su permanencia en el mismo; es tomada en cuenta para grabar 

una pieza musical que se encontraba en el género de cumbia, pero la transforman al género de merengue. Sin embargo esta 

pieza “Tu muñeca” con los arreglos hechos nunca sonó en ninguna emisora o televisora conocida. Al final le sucedió lo mismo 

que ocurrió con “Taboga Band” ya que por situaciones de mucha divergencia y asuntos personales. Nancy Vargas se retira de 

“Siguaray” a mediados del año 2011. 

OTRAS EXPERIENCIAS MUSICALES

Una parte del año 2011 y todo el 2012, la joven intérprete se presentó en algunos eventos  en distintas partes del país 

con el Grupo Nacional “Las Sonideras”, siendo su voz principal. Asimismo integró el naciente Grupo “Tentación Tropical”; un 

proyecto novedoso que estaba compuesto por Angie Castro, Eddy Muñoz y Nancy Vargas. Con esta nueva propuesta nacio-
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nal hizo algunas presentaciones en distintas partes del territorio costarricense y a la vez que grabó un tema musical llamado 

“Necesito mas de ti” en el género de cumbia balada. Es necesario a la vez destacar que durante esos mismos años nuestra nobel 

cantante participó en varios (festivales rancheros) a nivel nacional. Palmares a inicios del 2012 ocupando un segundo lugar, 

Acapulco Pocosol de los Chiles, obteniendo un segundo lugar; a la par de los mejores cantantes nacionales de este género mu-

sical y más recientemente a inicios del 2013 en San Ramón de la Virgen Sarapiquí en el que ocupa el primer lugar. 

GRUPO AZUL PLATA

Al tener una notable experiencia como intérprete grupal y cantante solista quien ya tiene una marcada trayectoria y de-

bido a sus buenas presentaciones en lugares como Limón, San Carlos, Tillarán, Zapote, Palmares y Cartago. El representante 

de la Agrupación Azul Plata contacta a Nancy Vargas y formalizan un convenio para que ella se integre al grupo en mención. 

Dando inicio con ello a una de las experiencias más interesantes que ha vivido la novel interprete, en su carrera profesional. 

Es así como a mediados del 2013 y por un periodo de ocho meses aproximadamente; recibe Nancy un impulso y muy buena 

divulgación de su talento e imagen a todo lo ancho y largo del territorio costarricense. A pesar de ser esta una de las expe-

riencias más positivas en su vida musical; una serie de eventos personales se fueron manifestando a lo interno de unos de 

los integrantes del grupo y fueron disgustando las relaciones interpersonales que condujeron a la decisión irrevocable de la 

renuncia al Grupo en cuestión a principios del año 2014. 

LOGROS RECIENTES

Al poco tiempo de haber salido del Grupo Azul Plata. Nuestra artista participa en uno de los Festivales Rancheros más 

competitivos en los que haya estado, nos referimos al último festival que se realizo en la Virgen de Sarapiqui, con artistas 

como: Rebeca (ganadora de palmares recientemente) Adriana Lobo (ganadora de Nace una estrella) Jean Carlos (ganador de 

la voz de Vicente Fernández y otros artistas de gran talla nacional. Lo destacable de esta experiencia es que ganó el segundo 

lugar. A finales del año 2014 con mucho esfuerzo y sacrificio graba un Mix musical llamado Nancy Mix, procurando buscar 

apoyo o patrocinio para promover  la pieza musical en los medios de comunicación que sean factibles o accesibles. Reciente-

mente y con la ayuda de José Bustos y Mauricio Calderón se da la forma a un proyecto muy ambicioso y significativo a nivel 

de radio escuchas que propone la conformación de un disco con canciones de 18 artistas nacionales entre los que aparecen: 

King Tropic, Gregory Cabrera, Rina Vega, Jennifer Loaiza, Allan Fernández, Nancy Vargas, Hildana Avalos, Lizth Soto, Mile-

na Rojas, Danny Gonzales, Karol Fonseca, Germain, El Salse, Jecsinior Jara y Jhonny La Boa”. Dicho sencillo ya se vendió en 

muchos lugares y los fondos serían para dar seguimiento al proyecto conocido como “Ellas y Ellos”. 

HECHOS INSÓLITOS EN EL SECTOR EDUCATIVO

Corrían los años noventas, en el sector de Pto Viejo  y la Virgen existía un solo Circuito Escolar con sede en Pto Viejo. 

No obstante a raíz de la llegada de las Compañías Bananeras, se crearon aproximadamente ocho Centros Educativos más lo 

cual incidió en que los altos mandos del M.E.P; gestionaran la formación de un nuevo Circuito Escolar con Sede en La Virgen. 

En un principio esas nuevas plazas docentes; fueron ocupadas por personal no calificado y con una alta influencia de los ge-

rentes y ejecutivos de las Compañías Bananeras recién instaladas en la zona. Es así como muchas de las plazas vacantes de los 

docentes, de esos Centros Educativos era manejadas por influencias y recomendaciones políticas de los gobiernos de turno. 

En el caso de la plaza del circuito Escolar 08 de Pto Viejo; se determinaba también por afinidad política. Nuestro relator da fé 

de ello al manifestar lo siguiente: 

“A finales del año 1974 en mi graduación de Sexto Grado, el inspector escolar llamado así en esa época y quien forma mi título; era 

un profesor egresado de la Escuela Normal de la Universidad Nacional, quien ya murió y tenía categoría P.T.I.”

No es de extrañar que habiendo personal mas calificado en la zona; el fuera el jefe; porque era un militante y líder polí-

tico de Pto Viejo del Partido Liberación Nacional. Años más tarde y ya para los años 1995 y 1996; se nombra un Asesor-Super-
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visor que era Director de la Escuela de Pto Viejo y que estaba involucrado directamente con el partido Liberación Nacional y 

que tenía el Grupo Profesional de P.T.4. Lo anterior significaba una afrenta, si tomamos en cuenta que para esos años habían 

en la región unos 10 Bachilleres Universitarios y tres licenciados en Administración Educativa. Durante los años 1997 y 1998, 

se presentaba la misma situación y se nombra al Director de la Escuela Buenos Aires de Horquetas como Asesor-Supervisor 

del Circuito 08 de Pto Viejo; el cual tenía la categoría también de P.T.4 y era un líder político de la Unidad Social Cristiana de la 

comunidad de Horquetas. Entonces los pilares fundamentales de la Educación Costarricense como: la excelencia y la calidad 

educativa. Se convierten en meros retoques al maquillaje político de un Gobierno efímero; sobre todo si tomamos en cuenta lo 

que sucedió a principios del año 1999, tal y como lo relata nuestro pionero: 

“Por fuentes confiables, me entero que el Señor Ministro de Educación de entonces Don Guillermo Vargas Salazar; se encontraba de 

gira por la oficina de la Supervisión Escolar de Pto Viejo con una Comitiva entre la cual estaba el Director Regional de Heredia Don Franklin 

Ramos Benavidez, el diputado de la provincia de Heredia Don Sergio Salazar y el otro Diputado Horacio Alvarado junto al aspirante a ocupar 

la Supervisión Escolar Don William Salazar. En esta oficina estaban otros funcionarios que no se mencionaran para estos efectos. Lo cierto del 

caso es que en un momento determinado don William expuso sus motivos del porqué merecía el puesto en mención y dijo textualmente (aquí no 

hay gente calificada) a lo que inmediatamente mostré mis atestados y se entabló un debate por algunos minutos. Estando en estos menesteres; 

cuando sin percatarnos de lo sucedido y de una forma astuta y solapada, llega un compañero a la parte baja del antiguo Edifico Municipal y lla-

ma al Señor Sergio Salazar y se establece una conversación muy confidente. Transcurridos unos minutos; el citado diputado sube a la segunda 

planta y nos dice a los presentes que por ahora no habrá nombramientos y que después comunicará la decisión final”. 

Esa fue sin ligar a dudas una de las acciones más mezquinas en la función pública de lo que tengamos memoria; ya que al 

poco tiempo aparece nombrado el compañero que se entrevistó con el diputado el día del encuentro con el señor Ministro y su 

comitiva. Dicho nombramiento fue manejado muy herméticamente y hasta el día de hoy dicho movimiento aparece como un 

recargo de funciones; en donde en realidad fue nombramiento ilegal con un funcionario que no reunía los requisitos, según el 

Servicio Civil y el Manual Descriptivo de Puestos; ya que dicho funcionario en ese entonces tenía la categoría Profesional P.T.4.

UNA EXPERIENCIA FÍSICA Y MUY EMOCIONAL

A la altura de esta narración de hechos y acontecimientos, es el momento de compartir con los lectores uno de los even-

tos de mayor influencia en la existencia de nuestro relator y que marcó su vida hasta nuestros días. Dicha experiencia sucedió 

durante el año 2004; época en que el pionero se desempeñaba como Asesor-Supervisor  del Circuito Escolar de Pto Viejo y se 

escenificó en el Centro de la Provincia de Heredia, específicamente frente al edificio que ocupa la Dirección de Enseñanza Re-

gional del Ministerio de Educación Pública; según lo describe el pionero en sus propias palabras: “Recuerdo que era un día de 

mucho ajetreo y de convocatoria a capacitaciones por parte de la Directora Regional de Enseñanza la MSc. Virginia Jara Brenes; 

era un día de muchas obligaciones y una numerosa cantidad de documentos que debíamos trasladar a la región de Sarapiqui 

mis compañeros de los circuitos de la Virgen, Rio Frio y por supuesto Pto Viejo. 

Después de una cansada agenda de trabajo, a eso de las 4 de la tarde; estamos mi compañero José Antonio González y yo 

recogiendo correspondencia en las diferentes oficinas del edificio regional: cuando le manifiesto al mismo, que debo bajar rá-

pido para hablar con el compañero Naylan Ledezma, que en ese momento era Director de la Escuela Buenos Aires de Horque-

tas; para solicitarle me hiciera el favor de transportarme en su vehículo hacia Sarapiquí, ya que ese día andaba en transporte 

público. Estando con ello en mi mente y bajo rápidamente los tres pisos que tenía el edificio: al llegar a la acera intento cruzar 

la calle que estaba al frente, para ello me fijo a ambos lados y no venía tránsito alguno. Muy seguro de lo que veían mis ojos; 

comienzo a cruzar la famosa calle la cual se componía de cuatro carriles de oeste al este y los otros dos en sentido este –oeste. 

Al avanzar rápido y de manera confiada, no me percato de que en los carriles tercero y parte del cuarto, viene un vehículo rojo 

marca Toyota a bastante velocidad y al llegar a la división del tercer y cuarto carril, me golpea la pierna derecha y me levanta 

en el aire pero en sentido contrario es decir que vuelvo sobre mis pasos y en una voltereta de casi 180 grados; paso por encima 

del auto y cuando mi cara queda frente al firmamento, sucede algo extraordinario. 
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En esas milésimas de segundos veo que estoy de pie a la par de un túnel grande y de diversos colores; al mismo tiempo 

que aparece ante mí una gran ventana y dentro de ella un sol radiante y precioso, una serie de angelitos que se desplazan por 

diversas direcciones, con aves de todos los tamaños y colores un césped precioso y de un verde intenso, con florecitas de unos 

colores preciosos y muy variados. A la vez aparecen dos figuras humanas en distintos extremos de la ventana; una de ellas 

era sin lugar a dudas la imagen de la Virgen María que vestía velo similar a los que usan las monjas, con un vestido parecido 

a los que utilizan algunas católicas cuando realizan alguna promesa. Tenía entre sus manos una canasta de mimbre con se-

millas de alpiste que utilizaba para alimentar a las aves. La otra figura era la de nuestro Señor Jesucristo, quien irradiaba una 

luz potente y segadora que dañaba la vista con sólo intentar mirarle. Tenía una enorme corpulencia y vestía un traje de lino 

finísimo con unas sandalias y un cinto de oro puro. Al mirarme muy compasivamente me dice con voz dulce y muy potente 

a la vez: “bienvenido”  a lo que yo le respondí ¿porque mi señor? Entonces la madre  María llama a Jesús y le susurra algo al 

oído; él se endereza y me dice de nuevo “bienvenido hijo mío” y yo le respondo ¿Quien cuidará a mi madre, a mi esposa y a 

mi hija? La Virgen María le llama de nuevo y le habla al oído; el señor Jesús se endereza de nuevo y me dice: “Esta bien aún no 

es tu hora, pero no olvides tu promesa de cuidar a tu madre, tú esposa y a tu hija.” En ese momento vuelvo a la situación del 

accidente y caigo bruscamente a la altura de la segunda vía; realizo un giro y golpeo en el pavimento mi omoplato del costado 

derecho y se hace una angosta y pequeña herida, que comienza a sangrar de inmediato. Lo cierto del caso es que adopto la 

posición de sentado, con una camisa bastante rota y con sal piques de sangre en cara, brazo y espalda. Intento pararme pero 

no lo consigo; ya que me duele mucho la pierna y brazo derecho. A los pocos segundos todo el personal de la oficina regional 

estaban a mi lado con mucha preocupación y tratando de darme los primeros auxilios. Al poco tiempo llega la Cruz Roja; pero 

antes de eso me sucedió una cosa muy curiosa ya que el conductor del carro que me golpeo, con la frente en el volante repetía 

incesantemente (lo mate, lo mate, Dios mío lo mate). Al escucharlo le respondí “No te preocupes yo estoy bien, ve a tu casa y 

no manejes más; dale un beso a tu esposa y a tu hija y tómense un café en mi nombre.” La reacción del muchacho fue de mucha 

contrariedad, pero arrancó el taxi y se fue para su casa. 

Cuando llegan los cruzrojistas, me toman los signos vitales y me suben a la ambulancia con destino al Hospital San 

Vicente de Paul de Heredia. Al llegar a la zona de emergencia, me bajan en silla de ruedas; lo cual era muy extraño para mí 

ya que en toda mi vida nunca había estado en un Hospital enfermo. En ese momento la sala estaba muy concurrida y sale al 

mostrador una joven y bella doctora que se me queda viendo muy intrigada y pregunta: ¿Quien es el señor Domingo Vargas?, 

entonces yo levanté la mano en señal de aceptación. Ella me lleva inmediatamente a un consultorio cercano y me dice que si 

estoy seguro de ello a lo que le respondo que sí. Entonces me dice que no puede creerlo; ya que el informe decía que un hom-

bre caucásico de 42 años de edad había sido atropellado por un vehículo que viajaba a una velocidad aproximada  a los 70 km 

por hora y que lo que ella estaba viendo no respondía a esa realidad; ya que no habían hematomas, heridas graves ni mucho 

menos fracturas o lesiones. La doctora seguía insistiendo en que algo había sucedido fuera de lo común; tanto insistía que le 

conté lo que había sucedido y que permanecía vivo por obra y misericordia del altísimo ya que debía cumplir una promesa en 

esta tierra. Al final ella aceptó mi explicación  y me dijo que nunca había visto un milagro tan cerca.” 

A raíz de este accidente de tránsito debo manifestar que nuestro pionero se lastimó dos cervicales que le han venido 

causando dolores en su cuello y espalda; por no haber sido atendido en su momento por los especialistas del INS y tendrá que 

lidiar con esas molestias por el resto de su vida. Como un recordatorio de ese pacto que estableció con el Señor Jesucristo en 

ese momento sublime. 

LOS FANTASMAS DEL PASADO

Debido a los avances de la tecnología, el crecimiento poblacional y los altos índices de precios en la canasta básica; 

nuestro país ha visto en los últimos 20 años un aceleramiento de los niveles de estrés en casi toda la población de la ciudad y 

un alto porcentaje de los habitantes de las zonas rurales inclusive. A raíz de ello y por el mundo convulso que estamos vivien-

do; los accidentes de tránsito han venido en aumento en nuestras carreteras nacionales, lo cual ha provocado mucho dolor 
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y tragedia en muchas familias costarricenses. En el caso de nuestro querido cantón no es la excepción; ya que como se relató 

precedentemente, hace menos de cuatro meses; murió el joven Caleb como consecuencia de un accidente innecesario e injusto. 

En ese mismo sentido y para dejar una lección de prudencia y cuidado a la hora de manejar, es importante para usted como 

lector; que valore y analice lo que a continuación detalla nuestro pionero: “Siempre manejé a la defensiva y porte todos los do-

cumentos del vehículo que la ley exige; porque uno nunca sabe lo que piensa el que viene de frente o el que viene detrás suyo. 

El día 2 de junio del año 2015 a eso de las 8:30 am me dirigía en mi vehículo tipo camioneta, marca MAZDA, Año 1989, 

Placa N° 326697, de Pto Viejo hacia la comunidad del Naranjal. Circulaba por mi carril, había buen tiempo e iba detrás y delan-

te de cuatro vehículos aproximadamente; conducíamos a una velocidad muy lenta, ya que en esa carretera hay muchos huecos 

y activé la direccional izquierda para ingresar a una carretera secundaria; por la cual se llega a la Escuela El Naranjal, viré la 

dirección de mi vehículo para ingresar a dicha entrada de una forma lenta y en ese momento escuché una motocicleta que 

viajaba a alta velocidad, el conductor de la misma iba adelantando la fila de vehículos que venían detrás mío en ese momento 

y sin que pudiera evitarlo el muchacho impacta su motocicleta y su cuerpo contra la parte delantera izquierda de mi vehículo. 

La motocicleta cayó sobre la entrada de la calle secundaria y el joven rebotó contra mi vehículo, haciendo un giro en el aire y 

cayó dentro de la zanja aledaña a la vía de acceso. El conductor mencionado quedó bastante golpeado y con una herida su-

perficial en su muslo derecho; siendo trasladado por la Cruz Roja al Centro Médico de Pto Viejo, para su respectiva atención y 

valoración. Es importante señalar que desde que se dió el accidente y la llegada del oficial de tránsito Manuel Moya Zúñiga, la 

direccional izquierda de mi vehículo estuvo todo ese tiempo activada y que siempre manifesté mi preocupación por la salud 

del accidentado; lo cual lo saben el tráfico, el padre del muchacho y el jefe del Área del Ministerio de Salud. 

Mi sorpresa fue mayúscula, cuando me dirijo al Juzgado Contravencional de Menor Cuantía y Tránsito de Sarapiquí, 

el día viernes 5 de junio al ser las 10 horas cincuenta y cinco minutos del año 2015; y me entero que el muchacho que provocó 

el accidente había levantado cargos contra mi persona y que debíamos de ir a una audiencia. Debido a este nuevo elemento: 

rechazo los cargos y declaro lo más detalladamente todo lo sucedido en ese momento y los detalles o acciones que utilicé al 

maniobrar el vehículo y que me consta; no infringí ninguna ley de tránsito conocida. Al respecto también aporté los datos de 

dos testigos que pueden dar fe de lo que realmente sucedió en maniobras, acciones y utilización de señales como direccionales 

y otros propias de un vehículo, que este conforme a las Normas y Regulaciones de tránsito vigente. Dichos testigos son los 

señores: 

Alfredo Cascante Pereira, cedula de identidad 2-167 456 y Octavio Palma Gorgona sin datos de identidad por el momen-

to. Ratificando a la vez la posible contratación de un abogado que me represente en la posibles Audiencias Públicas a realizarse 

en los siguientes meses del año en curso. 

LA HISTORIA DE LOS PUEBLOS Y EL CICLO EVOLUTIVO

Cuando hacemos referencia a los orígenes de los pueblos y comunidades en nuestro país y el mundo en general. Es im-

portante tener en cuenta que dichas historias; con el paso de los tiempos, tienden a repetirse. En el caso de los orígenes de la 

historia de nuestro querido cantón, esa premisa se ha venido repitiendo cada cierto periodo de años. Al tomar conciencia del 

nombre puesto a nuestro terruño por nuestros antepasados los “indios votos”; nos sobresalta la idea de que  dichos pobladores 

fueran tan sabios, al llamar a estas tierras con el nombre de “Siripiqui” que en su idioma significa gran inundación de aguas.” 

Desde que tenemos conocimiento, en realidad Sarapiqui ha sufrido grandes inundaciones que han afectado la producción 

agrícola, las vías de comunicación, los servicios públicos, la vida de innumerables animales y plantas; a la vez que la integri-

dad física y emocional de muchos habitantes de comunidades a lo ancho y largo de nuestro hermosos gigante norteño. Aún 

permanece en las retinas y recuerdos lo sucedido en la década de los cincuentas; la terrible inundación ocurrida en el año 1970, 

que dejó aislado y devastado al 90% del territorio Sarapiqueño. El terrible impacto que ocasionó el Huracán Juana en la década 

de los ochentas y los enormes daños causados por el Huracán Mitch en todo el cantón Sarapiqueño y el territorio Nacional, 

durante la década de los noventas. Pareciera que los seudónimos de: 
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“Gran Cantidad de agua y cielo Roto”, tienen en realidad un significado  que describe puntualmente las condiciones atmos-

féricas y el tipo de clima de esta región limítrofe. 

En este mismo sentido es imperativo describir en esta narración histórica; que lamentablemente para los habitantes de 

nuestro cantón, la historia se repite en una a fecha de mucho significado para la población costarricense (21 de junio del 2015 

“Día del Padre”). Puesto que antes de la fecha ya se venían presentando aguaceros de altas intensidad de manera  reiterativa 

en toda la Zona Atlántica y Norte de nuestro Territorio Nacional. Como consecuencia de la influencia de Sistemas de Alta 

Presión Atmosférica en el Mar Caribe desde inicios del mes de junio; ya la Comisión Nacional de Emergencias había declarado 

alerta verde en algunas comunidades de la Provincia de Limón, Cantón de Sarapiqui y la Zona Norte. La noche y madrugada 

anterior del día en cuestión, llovía de manera copiosa afectando el caudal de los afluentes y por supuesto del mismo Rio Sara-

piquí. Al día siguiente “21 de junio” nos enteramos por medio de las Redes Sociales de una serie de eventos que causan mucha 

preocupación entre los pobladores de comunidades como: La Virgen, San Miguel, Chilamate, Pto Viejo, El Tigre, Compañías 

Bananeras y demás comunidades en territorio de influencia del Rio Sarapiquí. 

Hasta la fecha esta es la información que se tiene: a. Rompimiento de un dique sobre el río a la altura de San Miguel y el 

paso por Vara Blanca está cerrado.  b. Desbordamiento del Río Sarapiqui en el paso a San Ramón; lo cual es muy preocupante 

ya que quedan incomunicadas algunas localidades como San Ramón, Tirimbina, Magsasay, Villa Tiberios y otras más. c. Des-

bordamiento del Río Sarapiqui a la altura del Plantel del MOPT ubicado en Chilamate. d. Inundación de los barrios aledaños 

al Colegio Técnico Profesional de Pto Viejo y demás comunidades como: El Muelle, Pedernales, La Esperanza, La Delia, Rojo-

maca y otras más. e. Inundación del poblado del Tigre que provoca el cierre de la ruta 32 Pto Viejo- Río Frío, Pto Viejo- San José 

y comunidades pertenecientes al Distrito de Horquetas. f. A la altura de Chilamate y Cristo Rey el Río Sarapiqui se desborda 

causando grandes destrozos en el Barrio aledaño al puesto de Mantenimiento de COOPELESCA y toda la Ribera izquierda 

hasta las anteriores oficinas Administrativas que tenia instaladas el ICE en la explanada; antes de la cuesta de Cristo Rey. g. 

Pérdidas millonarias en agricultura, ganadería y puentes importantes que comunican poblados como: Linda Vista frente a 

la Escuela de Chilamate, El Roble conocido como Kay Rica y otras más.  h. Una gran cantidad de comunidades aisladas por 

rebasamiento de ríos, quebradas y acequias a todo lo ancho y largo del cantón de Sarapiqui. i. Como consecuencia de estas 

lluvias torrenciales durante los últimos cincos días; la ruta 32 se cerró el día lunes 22 de junio, a la altura del puente del Río 

Blanco camino a Guápiles y Limón: debido a que el citado río lavó las bases del mismo y lo falseó en un 40% de la extensión 

del mencionado puente. 

Como respuesta a esta emergencia sentida; la Comisión Nacional de Emergencias, realiza la apertura de dos Albergues 

en Sarapiqui: - Iglesia Cristiana AGAPE en La Guaria. - Centro Educativo La Tigra. Los cuales y según últimos datos de la 

Comisión Nacional de Emergencias y Cruz Roja Costarricense; existen entre 200 y 238 personas refugiadas en los Albergues 

acondicionados para tales fines. Dentro de los efectos directos y colaterales de estos fenómenos atmosféricos que han azotado 

las regiones Atlántica y Zona Norte; indudablemente están aquellos que poco se mencionan, pero que son parte de dichos 

efectos. Nos referimos con ello a los asuntos cotidianos familiares y los de naturaleza social; por ejemplo que la mayoría de 

agricultores no pueden trabajar y pierden el dinero que les sirve para llevar el sustento a sus hogares. La muerte de animales 

como vacas y gallinas que muchas familias utilizan para comercializar huevos, leche y queso para el sustento diario. Para una 

familia de escasos recursos económicos, el perder ropa, zapatos, granos básicos y muebles en general; significa para ellos una 

verdadera calamidad.

La suspensión de un Servicio Público vital  para el ser humano, como es el agua potable es una situación que se ha pre-

sentado  en muchas comunidades y si le agregamos la situación de contaminación de aguas negras y el barro podrido y mal 

oliente que arrastran los ríos, quebradas y acequias; la situación se presenta con muy malos matices para los damnificados; a 

la par de enfermedades y dolencias propias de la población que se presentan a nivel familiar y por las contaminantes que se 

propagan durante las inundaciones. Nos presentan un panorama muy gris y en este momento requerimos de la solidaridad 

del pueblo costarricense y del propio sarapiqueño, para poder enfrentar y superar esta prueba que hoy nos ha tocado vivir con 
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esta nuestra “Madre Naturaleza” Según criterios emitidos por diferentes pobladores de la comunidad de: La Virgen, Chilama-

te, Puerto Viejo, Las Palmitas y algunos medios de comunicación Nacional el Fenómeno Natural que ha estado impactando las 

zonas de Limón, Siquirres, Pocora, Guápiles, Sarapiquí y la Región de San Carlos y demás comunidades; todos concuerdan en 

que esta ha sido la llena más fuerte en los últimos 30 años. 

Por eso debemos tener mucho cuidado con los cauces y zonas de influencias de los ríos y afluentes; ya que como decían 

nuestros abuelos “los ríos vuelven por lo que es suyo”. En este mismo sentido; es importante también señalar sobre la visita a 

las zonas afectadas por las inundaciones durante los días domingo 21 y lunes 22 de junio; del señor presidente de la República 

Don Guillermo Solís, quien recorrió de manera fugaz dichas comunidades el día miércoles 24 de junio en horas de la mañana. 

Lugares como: Río Blanco, Pto Viejo, El Tigre y Naranjales fueron parte del recorrido por parte de la Caravana Presidencial 

en compañía como es lógico del señor Pedro Rojas Guzmán Alcalde Municipal de nuestro cantón. A raíz de esta visita y de 

acuerdo a los observado en los sitios afectados con preferencia en el territorio sarapiqueño. El señor presidente y según sus 

propias argumentaciones; descartó a la idea de hacer alguna declaratoria de Emergencia en los lugares anteriormente visi-

tados. Por ello sólo se destinarán 150 millones de colones para asistir las pérdidas sufridas en puentes, caminos, agricultura, 

bienes familiares, acueductos y demás situaciones originadas a raíz de estas inolvidables inundaciones. Sin embargo y debido 

a los a últimos acontecimientos ocurridos con la llegada de otros fenómenos atmosféricos a las zonas de: Siquirres, Guácimo, 

Batán, Pococí, Turrialba y Sarapiquí entre otros muchos cantones de la Zona Norte y Atlántica. Además de la destrucción de 

carreteras como la Ruta 32, la Ruta Limón-Turrialba, La Ruta Chachagua- San Ramón y otros caminos vecinales. La Comisión 

Nacional de Emergencia junto a las autoridades gubernamentales; deciden declarar alerta Roja para las regiones del Atlántico 

y Sarapiquí a su vez que también alerta Amarilla para toda la Región Norte del país.  Complementando lo anterior se está por 

declarar zona de Emergencia a todas las comunidades afectadas por estos fenómenos naturales; lo que permitiría buscar ma-

yores recursos económicos y ayudas internacionales, para comenzar a reparar caminos, puentes, acueductos, infraestructuras 

y ofrecer alimentos, ropa y suministros a las personas damnificadas y que muchas de ellas lo han perdido todo. Como una 

medida adicional a todo lo acordado a raíz de esta emergencia. Para salvaguardar la integridad física de estudiantes  y el Per-

sonal Técnico-Docente y Administrativo; se decreta la suspensión del Curso Lectivo para 18 cantones y unos 30 mil estudiantes 

a partir del lunes 29 de junio y hasta el próximo 18 de julio inclusive. 

UNA HAZAÑA LLENA DE CORAJE Y VALOR

Decían nuestros abuelos que “no hay mal que por bien no venga”; y es que este dicho cobra sentido, cuando analizamos los 

descomunales eventos provocados por las históricas inundaciones que afectaron las últimas dos semanas del mes de junio a 

las Regiones Atlántica y Norte de nuestro país. En el caso del cantón de Sarapiquí; como se comentó anteriormente, la situación 

cobra matices de verdadera Emergencia y Calamidad Regional y Nacional. No obstante y a pesar del sufrimiento y la perdidas 

contabilizadas en comunidades como: La Tigra, Naranjales Uno y Dos, Barrios del Colegio del Pto Viejo, Rojomaca, La Espe-

ranza, La Delia, Fincas Bananeras y muchas comunidades más río abajo. Siempre hay una luz de esperanza y una motivación 

para seguir luchando y no perder ese espíritu combativo que tiene el ser humano y que lo resalta en los momentos más signi-

ficativos. En este mismo sentido nos llena de un gran orgullo presentar de manera expedita lo que protagonizaron un puñado 

de muchachos y muchachas en los recién pasados juegos Nacionales 2015; cuya sede fue designada para la Zona Norte  de 

nuestro país, durante los días 6-7-8-9-10-11 y 12 de julio Por  ley de la República; estos eventos deben recibir financiamiento 

por parte de los Comités de Deportes locales, Cantonales y el Ministerio del Deporte. 

En el caso particular de nuestro cantón; los recursos asignados a nuestros atletas fueron muy escasos y no llegaron en 

los momentos que más se requerían, por ello los más sacrificados fueron los mismos atletas y los padres de familia en mayor 

cuantía. Lamentablemente Nuestro Sistema Burocrático y el entrabamiento Jurídico impiden  que nuestros deportistas tengan 

una preparación y una formación espacio-temporal que les permita llegar a niveles de alto rendimiento; para poder participar 

en estos eventos con un poco más de equiparación y experiencias; que les permitan competir con las demás delegaciones na-
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cionales, en un mismo nivel y sentido de equidad. Para ofrecer una descripción más precisa y pormenorizada del proceso de 

participación de nuestros atletas en las Disciplinas de Taekwondo y Fútbol Femenino. Se realizarán unas entrevistas con los 

protagonistas que nos relataron sus vivencias y experiencias en estos Juegos Nacionales 2015. 

Entrevista a la Atleta Florencia Gómez Molina. Nativa de la comunidad de la Virgen de Sarapiqui, hija de los señores 

Orlando Gómez y Xinia Molina; Florencia es una joven que cursa actualmente el Quinto año de la Educación Media en el Liceo 

La Virgen. Tiene actualmente más de dos años de practicar el Deporte del Taekwondo y participa en la categoría B por su edad. 

Nos cuenta Florencia que para participar en unos Juegos Nacionales se debe entrenar por lo menos un año antes de las compe-

tencias. Asimismo nos comenta que los horarios de entrenamiento son muy rigorosos y muy sacrificados ya que algunas veces 

las sesiones las recibía en el Polideportivo de la Virgen, pero la gran mayoría de veces debía trasladarse hasta el Multiusos de 

Pto Viejo o el local del Comité Cantonal de Deportes. A los Juegos Nacionales, llegan solamente los finalistas después de un 

complicado proceso de eliminatorias. De ellos pueden participar diez, ocho a seis aspirantes por categoría. Como todo evento, 

actividad, disciplina o participación implica tiempo, transporte, alimentación y uso de uniformes e implementos deportivos. 

En el caso de la delegación del Taekwondo incurrió en notables gastos que tuvieron que ser asumidos por los mismos atletas, 

familiares, padres de familia o incluso muy pocos patrocinios. En este sentido el Comité Cantonal de Deportes de Sarapiqui; 

financió las lecciones del Profesor Adrián Espinoza, el transporte Sarapiquí- Upala y viceversa, los uniformes de presentación 

y los que usan para competencia. La inscripción de los deportistas es un proceso muy meticuloso y con mucha información 

personal; que de no hacerlo como es debido, se puede incurrir en desaciertos e incluso la descalificación. Como le sucedió a 

uno de los atletas de la Delegación de Sarapiquí; sobre todo por fallas internas de la organización de Juegos Nacionales. 

El pasado mes de julio del 2015 participaron con acreditación oficial 22 competidores y tres delegados en la disciplina 

del Taekwondo. La Villa asignada para estos atletas se encontraba en el Colegio Técnico Profesional de Upala que fue utilizado 

por las mujeres; mientras los hombres fueron ubicados en otro colegio a tres kilómetros aproximadamente del anterior. Es im-

portante destacar que la Delegación del Taekwondo de Sarapiquí no pudo estar en la inauguración de los Juegos Nacionales; 

primero por la enorme distancia (Ciudad Quesada-Upala) y segundo porque ese mismo día debían presentarse para el pesaje 

de cada participante. Se participó por categorías de acuerdo a los pesos y edades que iban desde lo 14 hasta los 19 años. Según 

nos comenta Florencia: “La alimentación estuvo buena; el problema estuvo en la distancia que se debía recorrer entre la sede o Gimnasio y 

el lugar donde preparaban los alimentos. Por ello nuestros representantes tuvieron que realizar verdaderamente proezas para hacerlo llegar 

con el tiempo necesario”. A continuación se detalla la lista de los participantes en la Disciplina del Taekwondo con su respectiva 

Medalla Ganadora en los recién pasados Juegos Deportivos Nacionales. 

Nombre y Apellidos Tipo de Medalla 

Daniela Villegas Oro 

Roger Oro 

Bryan Mora Plata 

Allison Jiménez Bronce 

Luis Rodríguez Plata 

Luis Herra Plata 

Luis Duarte Sin premio 

Daniela Jiménez Sin premio 

Brais Sin premio 

Isis Shirley Bronce 

Nicole Huertas Sin premio 

Alvaro Corrales Descalificado 
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 ENTREVISTA A EMILY SALAZAR CÉSPEDES

Oriunda de la ciudad de Pto Viejo de Sarapiqui, hija de doña María Eugenia Céspedes, quienes viven actualmente en la 

comunidad de La Flaminia. Actualmente  cursa el octavo año de la Educación Secundaria en el Colegio Técnico Profesional de 

Pto Viejo. Nos cuenta la joven Emily que ocupa la posición de Mediocampista en el Equipo de Sarapiquí y que participaban 

con el mismo equipo en dos campeonatos; el de fútbol sala femenino y el de fútbol soccer o fútbol once femenino: dicha situa-

ción era muy desgastante y con un itinerario difícil de cumplir. Por suerte nos dice Emily que fueron eliminados por el Equipo 

de Fútbol Sala de Zarcero; lo que le permitió dedicarle todo el tiempo al Fútbol Once. Es importante destacar que al inscribirse 

para los Juegos Deportivos Nacionales inicia su proceso desde un año antes, entrenando de tres a cuatro veces por semana, 

mientras que los domingos tenía partidos combinados. El financiamiento de todo este proceso en un 90% salió de fondos fa-

miliares, patrocinios y los mismos representes y organizadores tales como: la entrenadora Ligia Montiel Sequeira y el asistente 

Don Iván Madrigal. Además de lo anterior, el mismo equipo femenino participaba en el campeonato de la Segunda División 

y la V 17. La eliminatoria para Juegos Nacionales inicia con un sólo partido contra un Equipo de Guatuso que ganaron 12 x 0. 

Posteriormente enfrentaron a Equipos de toda la Zona Norte que fueron  quedando en el camino uno a uno. 

El último partido que definió su clasificación, se realizó en el Estadio Carlos Ugalde contra el Equipo de San Carlos 

quienes serian los anfitriones y claros favoritos;  pero contra todos los pronósticos el Equipo Femenino de Sarapiquí se impuso 

a San Carlos por un marcador de 1x0. Así de esta forma el increíble Equipo Femenino de Fútbol Sarapiqueño, había logrado 

lo que nadie había alcanzado en más de 45 años de historia cantonal; como lo es clasificar en fútbol Once para unos Juegos 

Nacionales. Después de esta histórica clasificación; programaron la realización de un Pre-Temporada en la comunidad de San 

Ramón de La Virgen durante los días viernes, sábado y domingo antes de su participación en los Juegos Nacionales del 5 al 

12 de julio del año 2015. Es necesario agregar que todos y todas los participantes  en esta actividad tuvieron que aportar la 

alimentación y demás enseres como medicamentos, hidratantes y demás utensilios. 

Asimismo y antes de continuar con este relato histórico-vivencial; es importante recordar que el ser humano está confor-

mado por la parte mental o sicológica, física o cardio respiratoria y la espiritual o moral. La sincronía de estos tres componen-

tes proporcionar el equilibrio entre todo lo que piensa, siente y realiza el hombre y la mujer en su vida material y espiritual. 

Por estar razones es que un porcentaje considerable de atletas a pesar de tener todas las condiciones físico-atléticas no logran 

alcanzar su máximo desempeño e incluso en algunas casos ni siquiera el mínimo. En este sentido es oportuno mencionar que 

la parte anímica le jugó una mala pasada a nuestra jovencita Emily de acuerdo a lo expresado durante la entrevista a saber en 

sus propias palabras: 

Florencia Gómez 

Byron Tovares 

Bronce 

Bronce 

Angie Alfaro 

Caleb Gonzalez 

Plata 

Sin premio 

Derian 

Esteban Paniagua 

Oro 

Oro 

Karina Vega 

Yehudi Hernández 

Sin premio 

Oro 

Stuard Barrientos Oro 

Juan Soto Plata 

Priscila Villegas  Delegada 

Michael Barquero Delegado 

Adrian Espinoza Entrenador.  
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Melissa Delantera Rio Frio 

Paula Defensa Rio Frio 

Reichel Huertas Delantera La Virgen 

Abigail Jiménez Lateral Rio Frio 
Karol Hernández Creativa Rio Frio 

M° Fernanda NR Rio Frio 

Pollet Bell NR Pto Viejo 

Gineth Defensa  Los Chiles 

Keitty Vega Defensa  Rio Frio 

Emily Salazar Creativa Pto Viejo 

 Nombre y Apellidos Puesto Residencia

Abigail Vega Portera Río Frio 

Sheila Méndez Defensa Rio Frio 
Yerlin Defensa Pto Viejo 

Sandra Núñez Lateral Horquetas 

Leyzy Treminio Lateral Rio Frio 
Fiorella Fernández Delantera    La Virgen 

“Al llegar a la inauguración de los Juegos Deportivos; las demás delegaciones de otros equipos nos decían: para que vienen a perder 

el tiempo, ustedes en las primeras de arranque se van sin nada” Como es de suponer estas frases o palabras; cuando se es joven y se 

tiene muy poca experiencia en justas como estas; dañan mucho la autoestima. A su vez que la futbolista Emily no se sentía a 

gusto ya que a pesar de que participó en todo al proceso clasificatorio; tenía la inquietud de que durante el desarrollo de los 

actuales Juegos Deportivos Nacionales su participación en el Equipo seria mínima: lo que en efecto sucedió; ya que como dice 

Emily: Existe mucho favoritismo y preferencias hacia algunas jugadoras por parte de la entrenadora Ligia, lo que favorece la 

división y falta de compañerismo dentro del Equipo”. A pesar de ello los acontecimientos se fueron dando y la juramentación 

se realizó en la sede  de Fútbol Femenino, Fútbol Sala Masculino y la de Taekwondo. El día domingo 5 de julio a eso de las 8 

y media de la mañana; salió la buseta de Rio Frio a recoger a los jugadores y las jugadoras, implementos deportivos y demás 

utensilios y a las doce y treinta minutos aproximadamente el Comité Cantonal de Deportes de Sarapiqui les financia un al-

muerzo  de despedida en el Restaurante y Hotel Ara Ambigua. 

De Allí en adelante, los varones se dirigen a Guatuso y las mujeres a Ciudad Quesada específicamente al Centro Educati-

vo San Martín en donde dejaron sus pertenencias para después acudir a la inauguración de los Juegos y según nos dijo Emily, 

desfilaron detrás de San Carlos en el lugar N° 76. Durante el proceso de los Juegos Deportivos Nacionales, el Equipo Feme-

nino enfrenta en primer plano al Equipo de Garabito el que ganan 2x0 en la plaza San Martín. El segundo partido fue contra 

Moravia el cual perdieron 2x0; debido sobre todo a errores de la defensa y a lesiones de jugadoras claves. El siguiente partido 

fue contra el Equipo de Heredia el cual quedo 0x0; durante los espacios libres se aprovechaba para las “Charlas Técnicas”. El 

jueves 9 de julio fue día de descanso y al día siguiente jugaron contra Cartago quedando 3x0. Pasan a la semifinal y enfrentan 

a Liberia al cual derrotan 2x0 y con esto llegan a la final contra el Equipo de Moravia el cual ya habían enfrentado. Con equipo 

desgastado por tanta actividad física, con algunas lesiones importantes  sumado a ello el cansancio mental y el sicológico. 

Moravia las derrota de nuevo 4x0; siendo las flamantes campeonas de estas justas; mientras que nuestro histórico Equipo de 

Fútbol Once de Sarapiqui obtiene un prestigioso segundo lugar o Medalla de Plata; escribiendo con letras de oro una página 

brillante en la historia del Fútbol Sarapiqueño ¡Felicidades Gladiadoras! 

A continuación se detalla la lista de jugadoras que participaron en los recién pasados Juegos Deportivos Nacionales en 

San Carlos:
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Yerlin Miranda Creativa Pto Viejo 

M° Ángel Castro Delantera La Virgen 

Kimberly Defensa Rio Frio 

Ligia Montiel Sequeira Entrenadora Pto Viejo 

Iván Madrigal Asistente Pto Viejo
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CONCLUSIONES PERSONALES

 La historia de los pueblos y comunidades en cualquier parte del mundo conocido; tiene su origen en las costumbres y 

vivencias de sus pobladores. Es decir el ser humano es gestor de su propia historia; por ello en el transcurso de esta memoria, 

se ha citado un sin número de situaciones que han vivido tanto el protagonista como los demás personajes que intervinieron 

en el desenlace de los acontecimientos descritos a lo largo del documental. Sabemos de antemano, que los hechos reales e 

históricos que generan las vivencias humanas; responden a una gran variedad de variables, que indudablemente afectarán la 

percepción de los citados hechos. Por esta razón se buscó de materiales ilustrados y comprobatorios de algunas manifestacio-

nes, referencias y descripciones de lugares, personas instituciones y hechos ocurridos en distintas fechas y tiempos. 

Este documento histórico servirá como referencia, para aquellas personas que deseen conocer el antes y el después de 

la formación de este extenso, variado, controversial, esplendoroso y politizado cantón, que aún no ha logrado alcanzar la uni-

ficación de criterios en la búsqueda de su propio desarrollo ya que la gran mayoría han sido esfuerzos aislados. A manera de 

síntesis y para finalizar este recorrido histórico; hago mías unas palabras que han calado pensamientos  y conciencias a través 

del espacio y el tiempo, tal y como lo dijo John F. Kennedy:

“No preguntes que puede hacer la Patria por mí, sino que puedo hacer yo por mi patria”. 






